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准备出席2022年亚太经合峰会
【本报讯】佐科维总统和

伊莉亚娜夫人周四（17/11）
通过巴厘岛巴通县（Badung）
乌拉莱国际机场启程前往泰
国曼谷，准备出席2022年亚
太经合组织（APEC）峰会。

总统在起飞前的声明中
说，今天，我和夫人以及一个
有限的代表团将前往泰国曼

谷，我将参加 APEC 峰会系
列会议，直到2022年11月18
日。

佐科维表示，APEC峰会
是继柬埔寨东盟峰会和巴厘
岛G20峰会之后的最后一届
系列峰会。

总统表示，印尼在亚太
经合组织峰会上的主要重点

是鼓励包容性和可持续性经
济复苏。

我 国 在 今 年 的 APEC
中，原则上不让某一个经济
范畴都不可掉队，包括数字
化转型、绿色经济和下游业
优先等。

据国家元首说，亚太经
合组织代表着世界近 30 亿
人 口 和 国 内 生 产 总 值 的
60%。此外，APEC也是亚太
地区经济增长的推动力。

他补充说，APEC必须继
续成为亚太地区经济增长的
引擎。

亚太经合组织峰会于周
五（11月18日）召开，总统夫
妇将在会议后很快返国。

佐科维说，上帝保佑，我

将在 11 月 18 日晚上返回印
度尼西亚。

陪同佐科维总统和伊里
亚娜夫人飞往泰国的包括内
阁 秘 书 普 拉 摩 诺（Pramono
Anung）、总统军事秘书 Her-
san海军少将、国家礼宾负责
人 Andy Rachmianto、总统护
卫 队 指 挥 官 Wahyu Hidayat
Sudjatmiko少将和副礼宾司，
以及总统的新闻和媒体秘书
处和副礼宾司 Bey Machmu-
din少将等。

此前，佐科维总统透露，
他其中一项走访活动是参观
市场，由此更了解人民所面
临的问题。

佐科维说，通过像这样
走访市场，我更好地了解社

区所面临的问题。佐科维在
国内外媒体工作人员面前表
示，像这样逛市场对他来说
是家常便饭。每次到该地区
进行工作访问以检查基本商
品的价格时都要这样做。

通过走访市场，他可以
直接向经营者了解市场的物
价情况。政府在制定政策时
会考虑走访市场的结果。

佐科维说，我与经营者直
接对话，我直接听取交易员的
意见。条件如何，挑战是什
么，包括通货膨胀的影响。

借此机会，佐科维也对
现场报道的媒体工作人员表
示感谢。他说，我要感谢所
有报道 G20 活动的媒体。

（Irw）

【本报讯】马鲁夫副总统
周四（17/11）在三宝垄召开了
清真20论坛，来自各国的清
真认证机构和清真观察员出
席了该论坛。

马鲁夫在致辞中表示，希
望这个论坛将被用来在清真
保证领域建立国际合作，因为
在他看来这是必要的。

他明确表示，与清真产品
保证相关的国际合作现在是
必要的。相互承认和接受清
真产品保证是必要的。

马鲁夫表示，合作不仅是

为了抓住全球清真市场的机
遇，也是为了向世界各地的消
费者提供清真产品的保障。

他接着说，清真保证领域
的国际合作从认证、技术、人
力资源到设施和基础设施方
面都有延伸。清真证书的相
互认知和相互接受需要跟进
并纳入范围。

马鲁夫说，随着电子商务
等数字技术的广泛使用，国家
之间的贸易壁垒越来越模
糊。因此，清真产品的贸易空
间越来越开放，符合加强全球

清真市场合作的潜力。
他接着说，必须加强技术

开发，以确保创造出优质、创
新和有竞争力的清真产品。

与此同时，通过为企业
参与者、清真审核员、清真
监督员、清真产品保证监督
员和清真检验机构的管理
人员提供教育和培训，开展
清真发展合作。

此外，增加学者的知识和
能力，让学术界和其他与清真
产品保证领域的人力资源开
发相关的利益相关者参与进

来。
马鲁夫补充说，在开发设

施和基础设施以保证清真产
品方面的合作同样重要。包
括交换与清真产品保证相关
的信息，以及制定更完整、最
新和可靠的清真标准。（Irw）

佐科维总统与夫人抵达曼谷
11 月 17 日下午，佐科维总统偕同伊莉亚娜夫人抵达泰国曼谷素万那普
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副总统在三宝垄召开清真20论坛

【本报讯】法国总统马
克龙表示，印度尼西亚和法
国将在先进战斗机和潜艇
领域开展合作。

该声明是他抵达泰国
曼谷准备参加亚太经合组
织（APEC）峰会发表讲话时
发表的。

不过，目前尚不清楚此
次合作是涉及主要防御系
统设备的买卖，还是联合生

产。
我 国 去 年 2 月 购 买 了

42 架 阵 风 战 斗 机 和 潜 艇
后，因此与法国之间的关系
似乎变得越来越暖和。

国防部长普拉波沃表
示，第一阶段我国将引进 6
架阵风战机。至于潜艇将进
一步讨论。

此外，我国和法国还签
署了多项谅解备忘录，内容
涉及达索公司与印尼航天公
司（Dirgantara）就阵风、狞猫
直升机等法国战机在印尼的
维护、修理和大修开展合作。

两国的亲密关系还体现
在11月 15日至 16日在巴厘
岛举行的APEC峰会上。

在几个议程上，有人看
到马克龙与佐科维总统聊
天，还看到两人谈笑风生。

有好几次，有人看到这
位法国头号人物与佐科维
亲切交谈。 （Irw）

印法两国将合作发展军备
包括先进战斗机和潜艇等防御系统设备

马鲁夫在三宝垄主持清真20论坛开幕
11 月 17 日，马鲁夫副总统在中爪哇省三宝垄市为清

真 20 论坛发表演讲。图为马鲁夫副总统和夫人从雅加
达哈林机场准备飞往三宝垄的情景。

启程前往曼谷启程前往曼谷



雅加达暴雨造成交通拥堵雅加达暴雨造成交通拥堵
11月 17日，雅加达一整天下大雨，结果有数条

路段的交通遭受严重堵塞。
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%
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央行调升基准利率为5.25%
存款利率为4.5% 借贷便利亦升为6%

【本报讯】央行总裁贝
利（Perry Warjiyo）于 11 月 17
日在雅加达召开记者会时表
示，经过 11 月 16 日至 17 日
为期两天的央行总裁会议之
后，央行终于做出决定，再调
升7天期逆回购利率或央行
基 准 利 率 50 个 基 点 变 为
5.25%。银行业存款利率和

借贷便利利率也各上升 50
个 基 点 ，分 别 变 为 4.5% 和
6%。

贝利说，调升央行基准
利率的目的为降低仍然很高
的通胀预期，同时也作为未
来市场的前瞻性的步骤。

央行利率上升也是为了
确保未来或 2023 年上半年

的核心通胀率能更早回到
3% ，并 各 有 1% 上 下 限 水
平。除此之外，由于全球金
融市场的不确定性仍然很
高，美元货币一直呈强，加上
国内经济需求依然强劲，央
行调升利率也是为了要加强
盾币汇率稳定政策。

贝利补充说，由于全球

经济增长放缓、通胀压力仍
然很高、货币政策加息又激
进，加上金融市场仍充满不
确定性。央行估计 2023 年
的全球经济增长会比 2022
年更低，风险调整也较低，美
国和欧洲国家的经济也将面
临严重衰退。

（Sm）

【本报讯】投资部长兼
投资统筹机构主任巴赫利尔
（Bahlil Lahadalia）于 11 月 17
日在雅加达表示，我国在二
十国集团（G20）峰会系列活
动中，获得约共80亿美元或
相当于125万亿盾的投资承
诺，这个数字有可能还会有
所增加，因为仍有许多协议
尚未正式签署下来。

巴赫利尔透露说：“已经
签署的投资承诺约有70亿美
元至80亿美元，但大约还有
100亿美元已经达成协议，不

过这项协议还没有签署下
来，我不想宣布还有100亿美
元的投资承诺，就是因为双
方还没有正式签署下来。”

我国获得的投资承诺来
自诸如韩国、中国和几个欧
洲国家等多个国家。他说：

“有关细节方面，要待我们签
署合同之后才公布出来。”

在巴厘岛举行的 G20 峰

会系列活动期间，巴赫利尔
已与多个国家和多家各种领
域企业举行了双边会谈，这
项峰会活动已产生了巴厘领
导人和一系列以明确目标的
行动计划。

除此之外，也有强势和
包容性复苏的 G20 行动文
件，其中包含项目清单，这也
是印尼在担任G20轮值主席

国期间进行的各种讨论和谈
判的具体成果。

其它几项具体成果包括
筹集了 15 亿美元的大流行
病基金，以及在国际货币基
金组织下，成立并运营价值
816 亿美元的有弹性和可持
续性的信托基金，协助脆弱
和贫穷的国家以应对危机。

（Sm）

我国获得125万亿盾投资承诺
巴赫利尔：通过G20峰会已确定的投资

【本报讯】财政部长穆
丽 亚 妮 （Sri Mulyani In-
drawati）于 11 月 17 日 在 巴
厘 岛 表 示 ，为 改 善 6 家 国
立医院的医疗服务，伊斯
兰 开 发 银 行（IsDB）向 我
国 政 府 提 供 了 总 计 2 亿
9300 万 美 元 或 相 当 于 4.2
万亿盾的贷款。

从伊斯兰开发银行获
得 贷 款 的 6 家 国 立 医 院 ，
分 别 是 Dharmais 癌 症 医
院 、雅 加 达 Persahabatan 公
共 医 院 、万 隆 Dokter Hasan
Sadikin 公 共 医 院 、日 惹 Dr
Sardjito 公 共 医 院 、巴 厘
Prof dr I Goesti Ngoerah Gde
Ngoerah 医 院 和 锡 江 Wahi-
dinSudirohusudo 医院。

穆丽亚妮说：“我感谢
伊 斯 兰 开 发 银 行 Muham-
mad Al Jasser，通 过 国 立 转
诊医院项目和垂直单位，

以支持医院的建设。”
她 又 称 ，上 述 资 金 的

支 持 也 将 改 善 对 母 子 的
服务，以降低并防止分娩
时的死亡率，因此希望转
诊 医 院 和 垂 直 单 位 的 医
疗 服 务 和 技 术 有 了 改 善
之后，就能进一步提升医
院的能力。

穆 丽 亚 妮 强 调 说 ，政
府 已 承 诺 要 资 助 卫 生 领
域 ，尤 其 在 最 近 3 年 的 新
冠病例中，预算拨款已增
加 了 5% 至 9% 或 达 255.3
万 亿 盾 ，或 相 当 于 200 亿
美元。

她补充说：“我们希望
有 了 总 计 4.2 万 亿 盾 的 贷
款，就能改善并提高国立
医院的医疗服务素质，这
是 我 们 要 改 善 转 诊 医 院
战略的一部分。”

（Sm）

伊斯兰开发银行供贷4.2万亿盾
用于改善我国6家国立医院医疗服务

考虑到全球经济衰退
政府重新调整科摩多国家公园入场费

【本报讯】科摩多国家
公园（TN Komodo）的入场费
或环保用费正在重新调整
中，这是因为政府考虑到
2023年面临全球经济市场不
景气的威胁影响。

政府考虑到国际各方
的经济实力，同时为促使游
客仍持续来到东努省景区
游览。

不久前，旅游与创意经
济 部 长 善 迪 亚 卡（Sandiaga
Uno）说：“因为明年全球经
济市场将面临衰退的负面影
响，加上遭受经济缓慢增长
的威胁，我们预防此事不要
影响到游客前往拉布安巴佐
（Labuan Bajo）旅游的兴致。”

善迪亚卡也接获有关
未有游客预订科摩多及巴
达尔（Padar）两岛屿的旅游
配套的报告，由于 2023 年 1
月 1 日起实施新规定的入
场费价格。无论国内或国
际游客都等待政府发布确
定的入场费价格。

虽然距离2023年旅游盛
季仍有一段时间，然而政府希
望能根据游客的经济能力以
决定入场费的价格。善迪亚
卡说：“该选择必须加以探讨
及社会化。我们将与环保和
林业部、地方政府及科摩多国
家公园的同事们讨论此事。”

在同一个机会里，弗洛
勒斯（Flores）拉布安巴佐自
治执行机构（BPOLBF）负责
人莎娜（Shana Fatina）表示，
来自协会及诸商家在讨论
中传达为环保做出贡献的
提议和选项。

据了解，此前曾计划从
2022 年 8 月起，前来科摩多
和巴达尔两岛的游客入场费
规定每人为375万盾。该决
定引起多方的争议，包括来
自当地游客的抗议。因此延
退至2023年 1月 1日才打算
落实此事。佐科维总统就此
事希望相关的政府部门及机
构与该计划相关利益者事先
进行协商。 （Ing）

印中两国签署扩大和深化双边经贸合作协议印中两国签署扩大和深化双边经贸合作协议
在佐科维总统和习近平主席的见证下，贸易

部长祖基菲（Zulkifli Hasan）和中国商务部部长
王文涛签署了扩大和深化双边经贸合作协议。
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【本报讯】2022 年 11 月
16 日（星期三）14:30 分，深
圳市侨商智库研究院秘书
长屈慧率领的商旅考察团
一行，包括索菲丝智能科
技（深圳）有限公司首席执
行官杜玲、广东创湘供应
链管理有限公司总经理易
湘、深圳市凯祥源科技有
限公司首席执行官高亮等
访印尼中华总商会会所。

一行人受到秘书长周
维樑，副总主席薛添增、陈
新，财政林文贤、副主席林

松石、纪国彰、何宜勇，副
秘书长杨新晟等的热烈欢
迎。宾主双方进行了亲切
友好的谈话，互换纪念品
斌合影留念。会上，薛天
增表示，首先，我谨代表印
尼中华总商会，向屈秘书
长及各位的来访 ，表示诚
挚的问候和欢迎。疫情爆
发三年来，国际商旅活动
受到了很多约束 ，很多常
规性的会展活动 ，都无法
正常举行。

他 说 ，“ 今 天 ，各 位 的

到访，我们能在线下见面，
实在是很高兴。深圳是中
国改革开放的标杆城市 ，

‘ 创 新 ’是 深 圳 的 城 市 基
因 。 中 国 改 革 开 放 四 十
多年，深圳就是中国的缩
影，也是中国不断创新的
一 个 例 证 。 现 在 ，粤 港
澳 大湾区的设立，更将放
大深圳的创新、求变的活
力和带动效应。改革开放
四十多年，广东已经拥有
了 成 熟 的 中 国 制 造 业 产
业链，在小家电、日化用品

等多个领域，更是全面领
先。上个礼拜，侨交会举
办的展览会上带了不少科
技企业、智能科技产品，我
们也体验了‘科技，让生活
更美好’，给我们印尼的参
会者带来全新的感受。我
们中华总商会与深圳市政
府，深圳的企业一直保持
着良好的合作互动 ，我们
衷 心 希 望 今 后 也 能 继 续
保 持 与 大 家 的 良 好 沟 通
和信息互动，也非常欢迎
深圳的企业来印尼落户 ，

让科技改变我们的城市 ，
更智慧、便捷、高效！”

屈 慧 秘 书 长 指 出 ，此
次莅临印尼中华总商会 ，
主要是来交流与学习 ，包
括感谢印尼中华总商会这
次在印尼丹格朗举办的科
技展给予的支持。这也是
我们在新冠疫情趋缓后在
国外举办的首次科技展 ，
通过这次的科技展 ，除了
近距离了解印尼的科技市
场，也为印尼广大民众提
供最先进、创新的科技产

品，望在未来能够继续与
印尼中华总商会建立更广
泛的合作领域。

随 后 ，出 席 会 议 的 商
旅考察团企业分别介绍他
们公司的重点产品 ，并阐
述 在 访 问 印 尼 期 间 的 感
想，并一直认为印尼科技
产品市场还有很大的发展
空间，希望在未来有机会
再 次 到 印 尼 推 广 科 技 产
品。

本报记者明光报道

深圳市侨商智库研究院商旅考察团访印尼中华总商会

薛天增赠送纪念品给屈慧时与双方代表合影薛天增赠送纪念品给屈慧时与双方代表合影

屈慧致词屈慧致词薛天增致词薛天增致词

【本报讯】据来自中国
驻印尼使馆消息 ：当地时
间 2022 年 11 月 16 日 ，中
共中央政治局委员、国务
委 员 王 毅 在 二 十 国 集 团
巴 厘 岛 峰 会 期 间 应 约 会
见印尼对华合作牵头人 、
统筹部长卢胡特。

王毅赞赏印尼为办好
二 十 国 集 团 巴 厘 岛 峰 会
付出巨大努力，表示中方
将 继 续 全 力 支 持 印 尼 发
挥主席国作用。

王毅说，今年 7 月，佐
科总统成功访华 ，两国元
首达成重要共识 ，确立了
双 方 将 朝 着 共 建 中 印 尼
命运共同体大方向努力 ，

彰 显 了 两 国 高 水 平 战 略
互 信 。 中 方 愿 同 印 尼 一
道努力，确保即将举行的
两 国 元 首 会 晤 取 得 丰 硕
成果。

卢胡特再次祝贺中共
二十大胜利举行 ，祝愿并
坚 信 中 国 将 在 推 进 现 代
化进程、特别是民生福祉
等 领 域 取 得 更 多 更 大 成
就 。 感 谢 中 方 对 印 尼 办
会的支持，印尼将同中方
加 强 沟 通 协 作 。 愿 深 化
两国高质量共建“一带一
路 ”，推 动 两 国 共 建 命 运
共同体的愿景落地走实 ，
双 边 合 作 不 断 迈 上 新 台
阶。

王毅会见印尼对华合作牵头人、统筹部长卢胡特

【本报讯】APEC 领 导 人 非 正 式 会 议
将于本月 18 日在泰国曼谷召开。在此
背景下，中国（深圳）综合开发研究院与
中 国 银 行 香 港 金 融 研 究 院 于 近 日 联 合
举办“凝聚亚洲力量·推动亚太经济复
甦 ”APEC 国 际 论 坛 。 来 自 中 国 、泰 国 、
新 加 坡 、印 尼 、马 来 西 亚 、日 本 、韩 国 、
联合国等国家和国际组织的智库界、企
业 界 代 表 重 点 围 绕 APEC 的 合 作 前 景 、
国际形势变化对全球贸易体系的影响，
以 及 如 何 更 好 发 挥 亚 洲 力 量 推 动 亚 太
经济复甦等议题开展研讨。

中 国（深 圳）综 合 开 发 研 究 院 常 务
副院长郭万达在开幕发言中表示，APEC
等多边机构应发挥协调、凝聚的作用，
使得各国之间能够更好建立起联繫，并
增强应对新挑战的韧性。他指出，自成
立 以 来 ，APEC 为 推 动 区 域 贸 易 投 资 自
由化，加强成员间经济技术合作发挥了
不可替代的作用。近三年来，儘管受疫
情反覆和地缘政治等因素的影响，亚洲
多 数 经 济 体 总 体 保 持 稳 定 。 今 年 东 亚
峰会、G20 峰会和 APEC 峰会将陆续在柬
埔寨、印尼和泰国举办，可以看出，亚洲
国家正在深度参与全球化进程，为全球
经济治理、推动亚太经济复甦贡献更多
的力量。不过，多轮疫情衝击、就业和
返贫压力巨大、美欧国家货币政策调整
带来的外溢效应和风险，也使许多亚洲
经济体面临著重大挑战。在此背景下，
亚 洲 国 家 应 进 一 步 携 手 推 动 实 现 开 放
的贸易与投资，加快数位与绿色转型，
并推动 WTO 规则不断完善，为亚太地区
的

中国银行香港金融研究院资深研究
员张雷指出，香港应发挥自身优势，为
亚太经济承担“超级联繫人”和“区域全

能枢纽”功能，推动亚太经济实现共赢
发 展 。 在 全 球 通 胀 和 经 济 增 速 承 压 的
背景下，今年亚太经济复甦步伐有所放
缓，区域内货币相对美元整体呈贬值趋
势，通胀维持高位促使各国进入加息週
期。但与此同时，可持续发展理念在亚
太区逐渐主流化，绿色金融发展将逐步
提 速 。 作 为 APEC 重 要 的 成 员 ，香 港 基
于其长期形成的区位和体制优势、营商
环境优势、人才聚集优势、金融基础设
施完善优势和金融市场健全优势，依然
可 以 为 亚 太 区 域 经 济 复 甦 和 可 持 续 发
展 发 挥 著 重 要 作 用 。 虽 然 香 港 短 期 内
面临经济下行等挑战，但凭藉著背靠中
国内地、面向亚太广阔市场，随著通关
便 利 措 施 和 新 特 首 施 政 报 告 措 施 的 不
断推出和落地，未来香港经济将有望重
拾升轨，为亚太经济承担“超级联繫人”
和“区域全能枢纽”功能，并对亚太经济

复甦发挥积极影响。
印尼中华总商会总主席、印尼百家

适集团董事长张锦雄强调，推动亚太经
济 复 甦 ，重 振 企 业 家 信 心 是 至 关 重 要
的。作为全球瞩目的新兴经济体国家。

他指出，印尼不仅注重自身的建设
和发展，在维护地区安全稳定和经济合
作 等 多 个 方 面 也 一 直 扮 演 著 重 要 和 积
极的角色。除了得天独厚的自然资源，
印 尼 的 地 理 区 位 优 势 也 是 它 在 亚 太 地
区 扮 演 重 要 角 色 的 基 础 。 儘 管 受 到 新
冠疫情和国际形势的影响，在过去两年
印尼经济也曾经出现过负增长，但是通
过政府的积极调控、有效的经济方案推
动下，印尼经济快速恢复。面对国际经
济 大 环 境 的 複 杂 多 变 ，美 联 储 一 再 加
息，连带全球央行被动加息，各国货币
出现不同程度的贬损，对亚太地区的企
业家来说无疑是艰巨的挑战。因此，如

何重振企业家信心，积极适应与应对挑
战至关重要。

（深 圳）综 合 开 发 研 究 院 常 务 副 院
长 郭 万 达 在 开 幕 发 言 中 表 示 ，APEC 等
多边机构应发挥协调、凝聚的作用，使
得各国之间能够更好建立起联繫，并增
强应对新挑战的韧性。

他 指 出 ，自 成 立 以 来 ，APEC 为 推 动
区域贸易投资自由化，加强成员间经济
技 术 合 作 发 挥 了 不 可 替 代 的 作 用 。 近
三年来，儘管受疫情反覆和地缘政治等
因素的影响，亚洲多数经济体总体保持
稳定。今年东亚峰会、G20 峰会和 APEC
峰 会 将 陆 续 在 柬 埔 寨 、印 尼 和 泰 国 举
办，可以看出，亚洲国家正在深度参与
全球化进程，为全球经济治理、推动亚
太经济复甦贡献更多的力量。不过，多
轮疫情衝击、就业和返贫压力巨大、美
欧 国 家 货 币 政 策 调 整 带 来 的 外 溢 效 应
和风险，也使许多亚洲经济体面临著重
大挑战。在此背景下，亚洲国家应进一
步携手推动实现开放的贸易与投资，加
快数位与绿色转型，并推动 WTO 规则不
断完善，为亚太地区的企业发展创造开
放、公平、具有活力的市场环境

马来西亚金斯利战略研究院主席杨
元庆（Michael Yeoh）指出，面对地缘政治
环境变化带来的不确定性和风险，APEC
国 家 应 该 进 一 步 强 化 区 域 之 间 和 区 域
内部的合作，来重构全球社会的信任。
他认为，一是坚持多边合作，使产业链
供 应 链 更 加 多 元 化 。 随 著 RCEP 生 效 ，
区 域 内 的 合 作 会 得 到 进 一 步 的 强 化 。

“一带一路”的推进也使沿线国家受益，
提 升 了 该 地 区 基 础 设 施 和 投 资 的 互 联
互通水准.来源中银香港研究院本报记
者明光报道

中国（深圳）综合开发研究所与中国银行香港金融研究所联合举办
“凝聚亚洲力量·推动亚洲太经济复苏”APEC国际论坛
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佐科维总统（右）接见国际奥委会主席托马斯巴赫。

【本 报 讯】周 三（16/
11）G20 峰 会 闭 幕 后 的 新
闻 发 布 会 上 ，佐 科 维 强
调说，20 国集团是一个经
济 、金 融 和 发 展 论 坛 ，而
不 是 一 个 政 治 论 坛 。 所
以，不要把政治议题卷进
去。

佐科维论点实际上以
前已经出现过了；观察人

士 甚 至 评 估 可 能 存 在 争
议 ，因 为 ，西 方 国 家 希 望
论 坛 提 及 安 全 问 题 ；然
而，一些亚洲国家不想讨
论它，而是专注于经济和
金融问题。

他 指 出 ，在 印 尼 担 任
轮值主席国期间，20 国集
团即使经过激烈辩论，也
成 功 地 达 成 了 一 项 联 合

声 明 。 辩 论 的 重 点 是 对
俄 罗 斯 在 乌 克 兰 战 争 的
态度。

关于这个问题的讨论
非常非常艰难，最终 20 国
集 团 领 导 人 就 宣 言 的 内
容 达 成 一 致 。 当 时 有 一
位 俄 罗 斯 代 表 出 席 了 峰
会 ，尽 管 这 很 艰 难 ，但 已
经 通 过 了 。 20 国 集 团 领

导 人 同 意 乌 克 兰 战 争 侵
犯了领土完整和边界，战
争给人民带来了痛苦。

经济论坛领导人也同
意 战 争 对 全 球 经 济 产 生
了 负 面 影 响 。 佐 科 维 强
调 说 ，如 果 没 有 和 平 ，全
球 经 济 复 苏 就 无 法 实
现。

（亮剑）

佐科维在G20峰会闭幕后
强调20国集团是经济论坛并非政治论坛

佐科维总统佐科维总统

【本报讯】佐科维总统
鼓励东盟年轻一代加快数
字化转型和绿色经济。原
因 是 ，多 达 33% 的 东 盟 人
口 或 约 2.25 亿 人 是 年 轻
人，使其成为人口优势。

因 此 ，佐 科 维 总 统 认
为，这个特点必须让其资
本化，以便东南亚地区能
够成为增长的中心。

佐科维总统日前在柬
埔寨金边东盟峰会期间，
在 东 盟 领 导 人 于 Sokha 酒
店与东盟青年举行的会议
上传达了实现这一目标的
两个要点。

佐科维在一份官方声

明中表示，首先，东盟的年
轻一代必须成为数字化转
型的重要组成部分。作为
数字原生代，千禧一代和
Z 世代是加速数字化转型
的 重 要 驱 动 力 。 直 到 去
年 ，东 盟 有 35 家 独 角 兽 ，
甚至以年轻人为首的东南
亚初创企业在 2020 年创造
了 82 亿 美 元 的 收 入 。 只
有加快数字化转型，东盟
才能迅速实现成为发达经
济体的大跃进。

第 二 点 ，佐 科 维 总 统
传达了年轻一代在加强绿
色经济方面的作用。佐科
维认为，当前的区域经济

必须更强大，必须成为绿
色经济发展的转折点。低
碳和可持续发展是未来的
经济。东盟青年必须站在
为更美好的地区开展未来

经 济 的 最 前 沿 。 他 希 望
东盟青年能够成为变革的
领导者，因为他们的积极
参与将决定东盟的未来。

（亮剑）

佐科维总统鼓励东盟青年
加快数字化转型和绿色经济发展

佐科维总统佐科维总统（（左左））

【本 报 讯】周 三（16/
11），在 巴 厘 岛 20 国 集 团

峰会议程间隙，国际奥委
会主席托马斯巴赫表示欢

迎印度尼西亚提名为 2036
年奥运会主办国的意图，
印度尼西亚在看待体育赛
事方面也有同样的愿景；
我表示，印尼可以请申请
为主办国，因为，国际奥委
会的理念是发展体育，佐
科维先生也想这样做，奥
运会是许多国家团结的工
具。

巴 赫 表 示 ，印 度 尼 西
亚是一个在日常生活中表
现出和平的国家，这是一
个想要举办奥运会的国家
的支持因素。印度尼西亚
是和谐与多样性的一个很
好的例子。我们的目标之
一 是 在 多 元 化 中 团 结 起

来。印度尼西亚在其文化
中体现了这一点。印度尼
西亚的和谐是其独特的政
治理念，符合奥林匹克运
动会的精神。印度尼西亚
成功地向世界传达了宽容
多元化的信息。

佐 科 维 总 统 周 三（16/
11）在巴厘岛巴东县 Apur-
va 凯宾斯基酒店的一份声
明中表示，印度尼西亚已
准备好在新国都努山达拉
举办 2036 年奥运会。值此
之际，我传达了印度尼西
亚在新国都努山达拉 2036
年奥运会东道主的意愿和
准备。

（亮剑）

国际奥委会赞扬印尼有意举办奥运会

【本报讯】司法与人权
部巴厘岛省地方办事厅长
安基亚（Anggiat Napitupulu）
表示，在巴厘省巴东县的
努 沙 杜 瓦 举 行 的 20 国 集
团（G20）峰 会 期 间 ，外 国
国家领导人及其团队的出
席人数约 3000 人。

安 基 亚 周 三（16/11）
指出，三千人并未包括媒
体记者，因为每个国家的
随 行 媒 体 团 队 也 带 来 了
其 他 媒 体 记 者 。 国 家 元
首、政府首脑和部长及其
工作人员共大约三千人，
技 术 团 队 除 外 。 这 些 数
据 超 出 了 20 国 集 团 峰 会

后的其他被邀请人数；此
数 据 是 至 周 二（15/11）抵
达 巴 厘 岛 的 代 表 团 的 人
数。

移民总署为出席 20 国
集团峰会与出席会外活动
的国家领导人和部长级人
员开设了特别移民检查服
务 。 为 国 家 领 导 人 提 供
VVIP 专线服务，欢迎部长
们通过贵宾通道与驻印度
尼 西 亚 大 使 馆 和 20 集 团
国组委会的联络官一起入
境。

移民总署代理总署长
维 多 多（Widodo Ekatjahja-
na）声称，移民局根据国家

领 导 人 与 20 国 集 团 代 表
团，以及会外活动的所有
部长或部长级官员提供 24
小时轮班服务。我们提供
多 达 44 名 移 民 官 员 在 巫
拉莱机场的 VVIP 和 VIP 提
供特殊移民服务。20 国集
团代表设有两个专门的移
民检查服务设施。第一，
根 据 20 国 集 团 组 织 者 提
供的机制；第二个设施是
通过乌拉莱国际机场的专
线。

我们为所有 20 国集团
代 表 提 供 最 好 的 移 民 服
务。维多多表示，移民局
还为希望在巴厘岛停留更

长 时 间 的 20 国 集 团 代 表
提供特殊服务，特别是对
于搭乘私人飞机的官员，
这些官员将使用特殊的移
民设备来到航站楼。至少
有 八 位 20 国 集 团 国 务 部
长乘坐私人飞机前往巴厘
岛。还有一些官员被引导
到通用航空航站楼，那是
专门为搭乘私人飞机的 20
国集团代表提供的服务。
对于希望在巴厘岛延期停
留的 20 国集团代表团，我
已经命令巴厘岛的移民工
作人员为他们提供特殊和
最好的服务。

（亮剑）

参加G20峰会各国团队总数达3000人

【本报讯】一个多月来，
民族民主党推选阿尼斯为总
统候选人，但是仍无法提升
这个由巴洛创建的政党的可
选性。

多家调查机构预测，民
族民主党在即将到来的2024
年选举中的可选性将出现下
降。这当然与阿尼斯作为具
有高可选性的候选人之一的
威望背道而驰。几乎所有机
构的调查结果都显示，阿尼
斯与普拉波沃和甘贾尔一直
排在前三名。

众所周知，2022 年 10
月 3 日，民族民主党已正式
宣布阿尼斯为潜在的总统候
选人。然而在宣布之后，根
据一些调查机构的结果，民
族民主党的可选性尚未触及
2019年选举中获得的9%大
关。也就是说，远远不及提
选总统候选人所需要的20%
国会席位门槛。

《罗盘报》研发部将民族
民主党列入中层政党类别。
民族民主党的可选性仅为
4.3%，排名第七，低于公正福
利党的6.3%与民族复兴党的
5.6%。调查结果是来自9 月
24 日至 10 月 7 日进行的面
对面调查。在34个省份，采
用多级系统抽样方法随机抽
取了1200名受访者。该调查
的置信度为95%，研究误差
幅度约为2.8%。

Saiful Mujani Research
& Consulting（SMRC）的调查
结果显示，民族民主党的可
选举率为5.4%，排名第七，低
于公正福利党的6.9%与民主
党的5.5%。

SMRC调查于10月 3日
至9日面对面进行。本次调
查的民众是每个有权在选举
中投票的印度尼西亚公民。
从该人群中随机选择1220名
受访者，其中回复率为1027
或84%。在95%的置信水平
下，该调查与该样本量的误
差幅度估计约为3.1%。

最 糟 糕 的 是 来 自 LSI
Denny JA的调查结果，该调
查结果显示民族民主党没能
通过国会最起码的4%门槛，
仅获得3.9%而已，低于民族
复兴党的 5.9%与民主党的
5.4%。此调查结果来自LSI
Denny JA于2022年9月11日

至 20日对 1200名受访者进
行的多阶段随机抽样方法进
行的一项调查。该调查是在
民族民主党宣布阿尼斯为总
统候选人之前进行的。

Indekstat 调查结果也表
明，民族民主党以2.1%的可选
性没能通过国会门槛，低于公
正福利党的6.2%与民主党的
5.2%。该调查于10 月 10 日
至 19 日举行，涉及 1200 名受
访者，他们接受了面对面的采
访。在95%的置信水平下，误
差幅度约为2.8%。

周四（10/11），KedaiKO-
PI执行经理坤托（Kunto Adi
Wibowo）表示，民族民主党在
上述许多调查机构中的可选
性结果，不仅仅是因为刚刚

“参与”一个多月的阿尼斯的
影响。我不认为这仅仅是因
为阿尼斯的影响，如果想看
到效果的话，必须看看阿尼
斯的名字在被宣布之前和被
宣布之后的情况。

民族民主党经常被拿来
与其他主要政党进行比较，如
印尼斗争民主党、从业党和大
印尼行动党，这些政党经常都
占据前三名。因为期望太高
了，期望与大印尼行动党、从
业党、印尼斗争民主党对等，
其实是不同的。在调查中，那
些政党通常是名列前三名，甚
至民主党的调查结果通常也
高于选举结果。印尼斗争民
主党也是如此，因此我们必须
仔细阅读调查结果。

第二个原因是，距离选
举还有相当长的时间，受访
者并没有过多地关注对于政
党的选择。距离选举还有很
长的路要走，所以当受访者
被问及时，通常是说出他们
记得的政党名称而已。其
实，那不是真实的情况。我
只想说，如果在竞选期间，当
被问及关于政党的问题时，
选民是会认真考虑的。因
此，选民并没有认真关注他
们对政党的选择。

在谈到KedaiKOPI 调查
机构进行的一项调查时，坤
托表示，受访者改变选择的
趋 势 仍 然 很 大 ，大 约 为
60%。所以可以说，在所有
的可选性数字中，只有40%
是固定的，其中60%的人可
能会出现变化。 （亮剑）

【本报讯】周日（12/11），
Keadilan Masyarakat Mandiri
基金会调查机构主席费迪南
德（Ferdiunand Hutahaean)评
估说，佐科维总统与民族民
主党总主席巴洛的关系已经
结束了。我看到他们俩的关
系已不复存在了，而不是仅
仅不和谐而已。

这位前民主党政治家称
道，周五（11/11）在雅加达史
纳延会议中心举行的民族民
主党党庆 11 周年庆典活动
中，佐科维缺席的事实加强
了其论点。

费迪南德认为，如果现任
总统与巴洛的关系还不错的
话，佐科维一定会出席民族民
主党党庆11周年的庆典活动。

资料显示，佐科维出席

了于10月 21日在雅加达马
腰兰JIExpo举行的从业党成
立58周年庆典活动，还在庆
典活动上发表了讲话。佐科
维总统还于11月7日在雅加
达 MNC 中心出席了印尼统
一党成立8周年的活动。 然
而，佐科维在民族民主党成
立11周年庆典活动之际，并
没有做出类似的行动。

费迪南德强调说，如果
佐科维与巴洛的关系仍然良
好，佐科维肯定会出席民族
民主党的周年庆典活动的。
当然，佐科维也会发言祝福
民族民主党的党庆，或给予
民族民主党同样的待遇，就
像在从业党周年庆典活动一
样，但是，佐科维却没有这样
做。 （亮剑）

【本报讯】印度尼西亚
公 民 论 坛 机 构（FACT）陪
同 穆 萨（Musa Emyus）向 肃
贪委投诉雅加达专线巴士
公 司 (Transjakarta)，因 为 在
设计票务财务管理系统方
面存在腐败现象。

印度尼西亚公民论坛
机构在周一（14/11)的一份
书面声明中指出，投诉的
原 因 是 因 为 PT Transjakarta
的政策，该政策通过要求
消费者或用户在进入车站
时点击，并在离开 Transja-
karta 车站时点击退出来实
施 Transjakarta 门 票 财 务 管
理 系 统 。 自 2022 年 10 月
初以来，正在运行的系统
已经开始出现问题，即雅

加达用户或消费者的钱被
双 重 扣 除 。 正 如 我 们 所
知 ，到 目 前 为 止 ，Transja-
karta 公司仍然采用与雅加
达 - 茂 物（Jagorawi）收 费
公路服务相同的单程票价
支付系统，只需要点击一
次。可以得出结论，出入
门控制系统仅用于扣除用
户或消费者卡中的钱。

印度尼西亚公民论坛
机 构 表 示 ，与 通 勤 列 车
(KCI）的 雅 加 达 - 茂 物 -
德 博 - 但 格 朗 - 勿 加 西
（Jabodetabek） 电 气 铁 路

（KRL）运输服务中的卡和
出入门控制系统形成鲜明
对比。KRL 服务的闸机控
制系统用于计算行驶多少
公里，以及消费者必须支
付多少门票费用。

使用单一资费系统的
雅加达服务不应该像目前
这样要求带有敲入-敲出系
统的卡和出入门。这表明
Transjakarta 公 司 滥 用 预 算
和使用权力，通过制造不需
要的设备或系统来致富其
他各方。该政策也造成了
拥挤现象，社交媒体和大众

媒体上的大量消息与批评，
以及用户的报告证明，在点
击和退出时双重扣除 Tran-
sjakarta 用户或消费者的卡
钱。对雅加达服务使用单
一关税系统应该使雅加达
用户更容易。然而，恰恰相
反，这是繁重的。

基于这些事实，穆萨作
为使用Transjakarta巴士服务
的居民代表提出投诉，并要
求肃贪委对Transjakarta公司
从消费者那里获得的财务泄
漏进行深入调查。资金流向
哪里？必须调查Transjakarta
公司的经理部和/或管理层，
以及制作Transjakarta卡和出
入门分流器进入分流系统项
目的承包商。 （亮剑）

观察家称阿尼斯的声望
反而使民族民主党可选性愈加暗淡

雅京专线巴士管理层被告到肃贪委
称有迹象表明票务系统存在腐败现象

观察家：佐科维与巴洛和谐关系已经结束了
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几天前，在印尼首都雅加
达西区Kalideres 发生骇人听
闻的一家四口饿死的事件，轰
动全国。这是几十年来在印
尼从来没有发生过的骇人听
闻的惨事。四名死者都是当
地好几代的华裔侨生，所以，
在当地的华人社会引起轰动，
他们认为这一事件是让华人
蒙羞的事件，都怒发冲冠发出
痛心、愤恨的叹声。

事缘有一家四口华裔
家庭，包括顾纳万（Rudyanto-
Gunawan/71岁）、妻子名为玛
格 丽 莎 (K.MargarethaGu-
nawan/ 58岁）、两名死者的女
儿名叫蒂安（Dian/40 岁），另
一名死者为布迪彦多（Budy-

antoGunawan/69 岁），是鲁迪
彦多的弟弟。

据他们的邻居介绍，顾纳
万一家人很少与外人来往。
这位邻居说，他最后一次看见
他们是在 9 月份，直到近日
（11月），他们注意到这间屋子
传出恶臭，报警后才发现他们
早已死亡。这一家人家境贫
穷，家里除了一些简陋破旧的
家具外，还有一架旧冰箱，冰
箱里空空如也。据了解，这一
家人，男的找不到工作，失业
多年，女主人又有病，生活穷
困非常潦倒，甘愿饿死也不愿
求助于亲戚朋友，因此坐吃山
空，最后一个又一个活活饿

死。据悉，这四个人不是同一
天死去的，因为每个尸体的腐
烂时间都不同。

警方后来证实，这一家四
口死者在去世前有数十天没
有进食。这是根据对四具尸
体的尸检结果发现的，法医在
这些尸体胃里没有发现任何
食物残渣。事实可以证明，死
者不是自杀，也不是毒死，而
是活生生的饿死！

这是极不寻常的一件惨
事！这件事发生在刚刚崛起
的印度尼西亚，已经令人感到
惊奇，何况死者四人都是华
裔，更令人百思不解，因为印
尼华人一向勤劳勇敢，就是找

不到合适的工作，也不至于饿
死，捡破烂也能过活。因为印
尼华人人数不少，素有相互帮助、
相互扶持的美德，一方有难，八方
支援。而顾纳万一家穷到这样
潦倒却无人知晓，真是天晓得！

这件惨案印尼华裔企业
家也有责任。企业们在社会
上，在国家照顾扶持下，生根
发财，大把大把赚到的金钱在
口袋、在银行、在外国；但是，
对回馈社会不闻不问，有的企
业家还当上了当地的侨界社
团的领袖，在公益事业上是铁
公鸡，一毛不拔，特别是对待
一般穷人，不但看不起他们，
还厌恶他们；而这些豪门生活

却非常放荡腐化，豪华汽车大
街上横冲直撞，在酒楼大吃大
喝，大有“朱门酒肉臭，外有冻
死鬼”的惨相！

印尼华人社会向有团结
扶助的好风气，他们成立了各
种各样的社团，有职业同类的
团体，有祖籍相同的同乡团
体，也有同窗学习的校友会，
一般说来，每一团体里都有

“福利部”，是专门为会员排忧
解难的部门，但是，有些团体
的福利部，却有名无实，简直
是虚设，对有困难的同乡或会
员，不闻不问，求助时，用各种
理由搪塞了事。

其实，人类生存虽然环境

条件不同，但是都是命运共同
体，应该是平等的。富人有富
人的本事，穷人有穷人的志
向，生活虽然不同，但是社会
地位应该是平等的，居于相互
帮助的原则，富人有责任帮助
有困难和落后的同胞兄弟，企
业家们不要光顾自己赚钱，应
该负起社会一些责任，拿出一
部分赚到的钱，捐助那些团
体，让这些团体有充足的资金
来帮助应该帮助的穷人同乡
或团体会员。有些社团是这
样做了，是好样的；有些社团
福利工作却做得不够。

人们希望，像顾纳万一家
饿死的悲剧不要重演，这是印
尼华人不能再承受的丢脸的
惨事，要让一千五百万印尼华
人同胞蒙羞！

让华人同胞蒙羞的事不能再发生

我平日里不拘小节豪气
干云，活脱脱的一个与世无争
的渔民。成为渔民，也是看惯
了刀光剑影尔虞我诈后的隐
退。

其实每个人也是一样的，
在生命的历程中，都会遇到这
样或者那样的挫折与磨难，有
人面对困难悲观失望，无法转
换自己的角色，相反有的人却
是勇敢的摒弃原有的观念，不
断的挑战自我，不断的脱胎换
骨。

在我看来，我不见得少了
什么就不能活得下去。但是
关于一些合作的分裂，大致就
是一方守不住商业的规则与
做人的道义所导致的吧。归
根结底，还是一人“利”字当
头。

因此，你得看好一个人的

面目。不是你有多少君子的
心就换来君子的待遇。有些
人，当撕开了面目，其实，都是
用平常的慈悲来掩蔽他的狰
狞。然后，内心深处在计算与
布局着。那么坏人与好人的
最后结局，坏人就是坏人，好
人永远是好人。

生存中点点滴滴的苦痛
与欢乐、许许多多的错过、微
微小小的改变，凝合起来，从
而造就了一条人生之路。人
生路上，每一步落脚的体验让
我们透过生活中的小事来一
点一滴看人生。

以鄙人浅见，最大的生
意，就是有多少人为他的行为
所心悦诚服。得了人心，怎么
会没有辽阔的市场？心怀苍
生，人心所向。怎么去恐慌没
有众人的呼应？

不与不懂仁义的人相处；
不与不懂恩情的人往来；更不

能与一旦得势就耻没了别人
付出的人相行。但凡上述三
种人的任何一种，都不会懂得
所有的成就，绝对不是靠某一
样东西可以持久，那一定是不
违背常理具有德行的人才可
以说得上真正的成就。

人去人留，皆常态。有些
人只能共行到一个驿站就自
然分道扬去，那是缘已尽，别
在苦苦挽留。与你呼应的人，
不会以利相交，那是内心的惺
惺相惜，可以义无反顾共同打
造江山。

人以群分，物与类聚。是
有一定的学问。小人与小人
同体，君子与君子相照。坏人
与坏人谋合，好人与好人衷
情。这个江湖啊，形形色色各
类人等，寻找一个群体不难，
难在这个群体是不是能在这
岁月里能在淡泊里彼此却能
掀起波澜。

这样的波澜，是一种从来
没有改变过的初心，是一种在
斑驳陆离的江湖里的真实，是
一种从内心微微的感动，一种

与突如其来变故的从容。
背叛，不是因为你本身不

好。更多时候，因为你的好还
没有做到满足对方的需求。
那么，对方的欲望不是靠一个
人来填满。别人有别人的盛
宴，我有我的茶香。他人的杯
盘狼藉他收拾，我的生火煮茶
我来做。

不必去看他多么盛大的
拥簇，那是拥簇仅仅是用酒肉
来堆砌而来，我的清茶才是最
好的人间滋味。

经得考验，就一定就是共
走风雨就从不离弃的人。人
来人往，皆是自然。一颗纯正
的心，耐得住岁月的敲打，无
畏世事多变。像山蛮层叠，像
逸景竹林，心与魂的相拥，成
就了厚重，造就了风光。

需要知道，不因得失而摇
摇欲坠，不因变质了倾翻了自
己的重心。关于背叛的逆转，
不是为谁挽留，而是把糟糕的
心情逆转回来啊。

人行于世，问心无愧就安
然无恙。

■ 雅加达：啄木鸟

地处西太平洋与印度洋
交汇，扼守数条国际海运通道
的印尼，幅员辽阔、物产丰富，
是全球穆斯林人口最多的国
家，多年来只以“被忽视的东
南亚最大经济体”闻名。

在2022年全球性挑战不
断增多的背景下，“不结盟”

“不选边站”的印尼，善用“二
十国集团”（G20）轮值主席国
身份，开展全方位穿梭外交，
在G20巴厘岛峰会发挥着“宝
贵、温和而有价值”的作用。
如今已被国际媒体誉为“正在
崛起的中等强国”。

俄乌冲突爆发以来，印尼
顶住欧美的轮番施压，一直坚
持中立立场。佐科维总统一
改以往将工作重心放在国内
的特点，频繁出访。参加了在
德国举行的G7峰会，于6月底
先后访问基辅和莫斯科，敦促
开启和平对话，为舒缓全球粮
食危机作出贡献。

自7月G20外长会后，印

尼进入“G20外交时间”，印尼
外长蕾诺(Retno Marsudi)说，
能将G20所有成员国外长齐
聚一堂，共同磋商，本身就是
一个成功。受俄乌问题影响，

“今年的峰会是G20有史以来
最为艰难的一届峰会，非常、
非常、非常艰难”。

在峰会前，几乎所有舆论
都认为，这将是 G20 历史上

“最紧张、最剑拔弩张”的峰
会，或许会上演意想不到的

“外交抵制”或窘境……但随
着峰会的召开，紧张气氛逐渐
消散：中美两国元首的微笑与
握手，西方国家耐心听完俄外
长拉夫罗夫的发言，峰会顺利
通过宣言……毋庸置疑，这背
后很大程度上要归功于东道
主印尼的不懈努力。

卡内基国际和平基金会
网站评论称，G20峰会能如期
举行，表明“印尼外交官们竭
尽全力为印尼在全球舞台上
赢得早就该得到的位置”。印
尼外长蕾特诺巧妙地将该国
定位为“和平使者”，拒绝了西

方国家领导人要将俄罗斯排
除在峰会之外的要求。

澳州《对话》杂志称，印尼
在地缘政治上不结盟的做法
有着“引以为傲的历史”，其应
对乌克兰危机的立场和广大
发展中国家一样——呼吁通
过谈判达成解决方案。

俄罗斯《国际事务理事
会》网站认为，印尼实际上不
仅是亚太地区的中等大国，还
是“区域领导者”和“区域问题
的调解人”。印尼近日正式表
达了希望加入金砖国家的愿
望，这无疑将给这个东南亚大
国更多的发言权，在世界舞台
上获得更大的空间。

“20国集团战略思想家”
（S20）对话的发起人郑永年近
日表示：正是因为中等强国发
挥的作用，G20几乎已成为唯
一能控制地缘政治冲突，并扩
大合作的论坛机制。印尼国
际战略研究中心主任维罗妮
卡说，世界经济中心正在东
移，但西方不会放弃自己的权
力，而是会继续不惜一切代价

维持其在世界舞台上的主导
地位和霸权地位。

墨西哥《BUZOS》周刊援
引印尼驻墨大使科斯马斯的
话说，印尼和中国保持稳定关
系，中国是印尼第一大贸易伙
伴，是仅次于新加坡的第二大
投资来源国，但这并不意味着
印尼“依赖”中国，因为印尼重
视平衡的外交关系，并不认为
中国共建“一带一路”倡议是
寻求建立霸权。科斯马斯说，
中方协助改善印尼基础设施
建设，这有目共睹。印尼寻求

“在分化的世界之间建立桥
梁，而不是墙”。不随西方的

“高墙小院”。
香港《南华早报》称，G20

峰会对新兴国家是个重要平
台，印尼作为标志性中等大
国，可以发挥有价值的作用。
印尼受较小国家的信任，因为
没有“自封霸主”，又足够强
大，必要时可施展影响。G20
巴厘峰会将是佐科维任满时
留下的政治遗产之一。

中国社科院研究员许利

平表示，他到印尼调研时，当
地人既惊叹于“为什么中国
发展这样快”，屡建“人间奇
迹”，又担心印尼投资基建时
见效慢，导致债务陷阱等问
题。一些印尼人受到西方舆
论影响较大，但这几年观念
发生了很大转变，雅万高铁
就是一个例子。过去国内反
对者说“我们不需要高铁”，
如今随着雅万高铁成为印尼
乃至东南亚的第一条高铁，
印尼人的自豪感油然而生，
更将其视为国家现代化的标
志。

中国《环时时报》17日刊
载《从被忽视到中等强国，印
尼靠什么崛起？》的社论称：印
尼的外交主轴围绕经济发展
与合作展开，总统接见外国驻
印尼使节时常以招商引资为
主要内容，在进行外事活动时
也以此为目标。印尼高层透
露“印尼没有那么多时间去交
朋友，谁能给印尼带来实际利
益，就和谁交朋友”。佐科维
采取的外交政策显见“经济外

交”的痕迹，通过经济外交，既
加强同相关国家的关系，更惠
及民生。

印尼近年来在经济外交
取得的成就，与其稳定的政
治局势息息相关。卡内基国
际和平基金会网站的文章
称，处于第二任期的佐科维
启动一系列基础设施项目，
包括新首都的建设，有些项
目遭到工会、学生和环保组
织反对。但反对的根据十分
空泛。

《罗盘网》(Kompas.Com)
于 17 日报道，G20 峰会结束
后，佐科维总统表明，在看待
俄乌纷争的问题上，20 国集
团成员国仍存在分歧。然
而，大家都达至一个共识：战
争将造成全球能源供应及粮
食安全危机；战争将为人类
造成巨大的伤痛，并摧毁脆
弱的区域性经济。会议决定
绕开“政治立场”，没有让“指
责俄罗斯”成为纠结的话题。

印尼在本届“二十国集
团”峰会成功搭建了沟通、包
容的“桥梁”。暂时远离西方
制裁、禁运、围堵的“高墙”，不
提“XX联盟”的小院子，让世
界看到希望的蓝天！

背叛—生存

印尼在G20集团中“搭桥”
■ 本报评论员：余凡
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■ 夜笔悟者
一

拜登跑步会近平
迫不及待心窃喜
国内通膨难化解
内外交困咎自取
亟待中方来摆平

二
习总亮出红底线
台湾不容再干预
核心底线不容紊
彼此不打核大战
台湾也一定解放

三
一锤是否可定音
就看美方笑后语
言行不一空承诺
出尔反尔是常态
听其言且观其行

四
中美握手言和时
台湾问题是关键
红线摆明莫践踏
底线核心被恪守
言和方可达共识

五
中方核心被破坏
一切免谈空白话
不能逾越红底线
统一台湾是内政
大势所趋中国红

六
拜登近平谁强势
一目了然世皆知
当今世界当道者
美帝强权已过时
中华崛起势必兴

习拜会
巴厘：意如香

10月19日，在英国议会厅
此伏彼起的嘲笑和嘘声中，时
任首相利兹·特拉斯(Liz Truss)
回应主动下台的质询时，嘶声
高喊：“我是个战士，不是逃
兵”。但一天后，以“铁娘子”自
诩的她正式宣布辞职，开创了
英国现代政治史上首相任期最
短的记录——45天。

短短4个月内，保守党内
阁已辞职了两位首相，更换了4
位财政大臣。随着里希·苏纳
克(Rishi Sunak)在英国保守党
党魁竞选中获胜，成为英国历
史上最年轻的，也是第一位亚
洲印度裔首相。但他面临着和
当时特拉斯几乎完全相同甚至
更加严峻的经济问题。

其实，无论保守党还是工
党赢得两年后的大选，估计也
难以让英国民众满意，因为他
们习惯了几十年的繁华生活。
作为自然资源匮缺的岛国，二
战后的英国以完善的社会福利

和较高的生活水平闻名，靠的
是几百年来积累的祖业及西方

“国际秩序”中的优势地位。
多年来，世界各地的廉价

商品及愿意从事低薪工作的外
来移民不断涌入英国，塑造了
英国的繁荣和英国人的骄傲。
但黄金时代不能永久持续，发
展中国家和发达国家间的差距
不断缩小，发达国家要付出更
大代价获取发展中国家的商品
和资源；而英国在脱离欧盟的
同时，也正在减弱同新兴经济
体的联系，这对经济带来的影
响，在未来数年内将逐步加剧。

《亚洲周刊》近期刊登台湾
资深媒体人陈国祥《英国变成

“月”不落国》的评论：“如今的
英国病猫一只，政治与经济问
题深重，最近两个月换了三位
首相，但都无法对迫在眉睫的
危机提出善策，至于那些棘手
难决的长远问题，更没有人奢

望政府作答了。”
英国安全部长汤姆·图根

哈特11月1日称，甫上任的新
首相苏纳克“将寻求关闭”英国
的孔子学院。汤姆宣布成立一
个特别工作组，“将研究我们民
主机构面临的各种威胁”。苏
纳克自知只是个“挡箭牌”，对
恢复经济也缺乏信心，干脆就
大搞“政治戏码”。

众所周知，污蔑孔子学院
是美方谋划的毒计。编造谣言
鼓动盟友跟进，目的在于遏制
大陆的影响力，既狭隘又愚
蠢。苏纳克接手肮脏的政治操
弄，编织“安全原因”要关闭英
国的孔子学院，真的很可耻、可
恶。难怪有网友很尖刻地骂他
是“英印合体，没脸没皮”。

英国政客不能还活在“大
英帝国”的幻象，如今的“小英
三岛”在世界已算不上一流国
家。何况英国的分裂可能只是

时间问题，苏格兰要与英格兰
分家，计划2023年举行独立公
投。伦敦当局以关闭孔子学院
挑衅中国，不如先搞好经济，拯
救自家正在起火的房子。

《亚洲周刊》第46期笔锋
《英揆关孔子学院起反弹》的评
论：“英国新首相苏纳克以强硬
姿态力图关停全英境内的孔子
学院，此举引来苏格兰政学两
界人士强烈反对。前港大校
长、爱丁堡大学校长马斐森
（Mathieson）明确指出，孔子学
院不是美英所谓的安全威胁，
伦敦无权插手苏格兰境内的教
育系统，若强制关停孔子学院，
此举将涉及违法。”

德国总理朔尔茨不顾美国
阻挠，于4日对中国进行访问。
习近平主席在人民大会堂会见
他，并在金色大厅举行宴会。
下午，李克强总理与他举行会
谈。朔尔茨的访华行程紧凑而

高效，宾主交流氛围友好、务
实。这次访问对中欧关系意义
重大，法国也准备到北京一趟。

德国没兴趣与中国“脱
钩”，柏林大多数精英清楚认识
到，当今世界的发展以及解决
全球面临的共同挑战，离不开
中国的重要作用；朔尔茨撇开
亲美“绿党”，做出明智选择。

反观英国，RMT铁路工会
10日发起大罢工，伦敦地铁和公
交大面积停运，交通瘫痪。生活
费用的持续上升在英国引发“罢
工潮”，《泰晤士报》称，英国十万
名公务员投票支持并通过了一
项决定，限政府于18日前涨薪，
不然就要罢工。与之前的清洁
工人罢工不同，这些人来自英国
法院、边防、出入境、车牌局、就
业中心等部门，罢工预计会持续
数月，将严重干扰英国的社会运
转。伦敦正制定紧急对策，以减
小罢工造成的冲击。

英国公共和商业服务联盟
（PCS）秘书长塞沃特卡（Mark
Serwotka）表示，除了要求加薪
10%，他们还要政府在工作保
障、裁员限制和养老金方面做
出承诺。不然将于12月起发
动一百万人参加的长期罢工。
政府已表示愿意加薪2%，并在
下周举行进一步的谈判。

世界正经历百年未有之大
变局，未来形势扑朔迷离。和
平发展，并不是每个时代的主
题，但却是全世界人民的愿
望。英国紧跟美国，悍然逆世
界潮流而动，搞啥“五眼联盟”、
香港民主自由、“奥古斯”，还派
军舰到西太平洋，却把国内民
生经济抛到脑后去！

大英帝国曾号称“日不落帝
国”，全盛时期统治的领土占世界
陆地的四分之一，是史上最大的
环球殖民帝国，主宰世界长达一
百多年。现如今，昔日的太阳已
沦为“月亮”，要依靠外在的光源。
英伦“月不落国”若甘当美国的

“小卫星”，肯定将继续衰败下去。

顽固的“月不落国”继续衰败
■ 廖省：林越
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新华社曼谷 11 月 17
日电 当地时间 11 月 17 日
下午，中国国家主席习近平
乘专机抵达泰国曼谷，出席
亚太经合组织第二十九次
领导人非正式会议并对泰

国进行访问。
习近平和夫人彭丽媛乘

坐的专机抵达曼谷素万那普
国际机场时，泰国总理巴育
夫妇、副总理兼外长敦夫妇、
文化部部长伊提蓬夫妇等热

情迎接。礼兵分列红地毯两
侧，身着靓丽民族服装的当
地青年行合十礼夹道欢迎，
泰国华侨华人代表挥舞中泰
两国国旗，向习近平夫妇表
示最热烈的欢迎。

习近平乘坐的车队离
开机场前往下榻饭店途中，
巨幅电子屏上一片“中国
红”，用中泰两国文字写着

“热烈欢迎中华人民共和国
主席习近平阁下和夫人彭

丽媛教授”“中泰一家亲”，
到处洋溢着热烈友好的情
谊。华侨华人和中国留学
生簇拥在街道两旁，举着

“热烈欢迎习主席莅泰！”
“泰国侨胞热烈欢迎习近平

主席！”的红色横幅，欢呼
“ 习 主 席 好 ！”“ 欢 迎 习 主
席！”，表达对习近平到访
的热烈欢迎和由衷喜悦。

丁薛祥、王毅、何立峰
等陪同人员同机抵达。

习近平抵达曼谷出席亚太经合组织
第二十九次领导人非正式会议并对泰国进行访问第二十九次领导人非正式会议并对泰国进行访问

中新社北京 11 月 17
日电 近日，台湾三家出版
社的教科书，被负责制定
课纲的台湾教育研究院审
查退回，要求将台湾史纳
入东亚史脉络，引发“去中
国化”争议。民进党当局
自上台以来，小动作不断，
其 妄 图 割 断 两 岸 连 结 的

“文化台独”值得警惕。
两 岸 本 是 同 文 同 种 、

同根同源，中华文化是两
岸 同 胞 心 灵 的 根 脉 和 归
属。但是，民进党当局长
期以来顽固坚持“台独”立

场，不断推行各种“台独”
活动，更屡次在教科书中
搞“去中国化”行径，刻意
歪曲中国历史，并以此蒙
蔽青少年，造成台湾青年
一代的历史记忆混淆与国
家认同扭曲。这无疑是令
人愤怒与悲哀的。

“文化台独”既造成台
湾年轻人的认知混乱 ，也
导致两岸青年在交流上的
隔阂，更进一步影响两岸
关系的未来发展。如今已
有台湾学生不识孙中山 、
岳飞，更搞不清历史年代

顺序，这都是“去中国化”
造成的后果，危害深远。

不 仅 如 此 ，民 进 党 当
局还要搞所谓“正名”，建
议将闽南语、客家话称为
所谓“台湾台语”“台湾客
语”。有评论认为，这种修
改违背了历史和语言发展
规律，企图借用语言名词
来操弄意识形态 ，只不过
是徒增烦恼。

也正如国务院台办发
言人马晓光所言 ，民进党
当局搞所谓“正名”，不过
是其处心积虑推行“去中

国化”的又一闹剧。改变
不了深植于台湾社会的中
华文化认同和中华民族认
同。

台湾师范大学近日公
布民众对语文课程看法的
调查结果，显示超过九成
民众认同学好语文有助于
人际关系与职场表现。有
学者认为，教育议题不应
该总是与政治挂钩 ，更不
应该成为政治的牺牲品 ，
希望这份调查结果可以为
相关教育政策带来新的可
能。

两 岸 融 合 是 大 势 所
趋、民心所向，虽然遭受了
一些困难和挫折 ，但谁也
无法阻挡两岸深化交流合
作的历史潮流。

两 岸 的 融 合 ，不 仅 是
经济与贸易，更是文化与
人心。近期，台湾互联网
上 一 篇“KTV 点 歌 排 行 榜
一半是大陆歌曲 ”的文章
引发热议，有网友感叹，这
是“今天你唱我的歌，明天
我看你的剧”，两岸文化交
流并非是要分出高下的对
决，而是互通互融的过程。

不 仅 是 KTV，台 湾 热
播的电视剧、电影和综艺
节目等，也能看到不少来
自大陆的作品，使用大陆
的社交软件也成为不少台
湾年轻人的选择。随着两
岸文化交流的不断加深 ，
这 种 影 响 力 还 会 持 续 深
入。

海峡两岸，血脉相连，
深层次、割不断的连结，绝
不会被别有用心者轻易破
坏。两岸同胞同属中华民
族，若民进党当局仍执迷
不悟，终将自食恶果。

““文化台独文化台独””值得警惕值得警惕 两岸同根不容割断两岸同根不容割断评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时

【环球时报综合报道】
“开 始 ！”当 地 时 间 16 日 ，
随着中国国家主席习近平
和印度尼西亚总统佐科下
达指令，崭新亮丽的综合
检测车缓缓驶出德卡鲁尔
车站并逐渐加速前行。全
场响起热烈掌声。当天，
两国元首共同视频观摩雅
万高铁试验运行并观看两
国合作成果展示视频。“东
南 亚 地 区 第 一 条 高 速 铁
路”“全线采用中国技术、
中国标准”“中国与印尼共
建‘一带一路’的标志性工
程 ”…… 带 着 诸 多 具 有 象
征意义标签的雅万高铁预
计将在 2023 年 6 月 30 日如
期通车。16 日与佐科举行
会谈时，习近平指出，中印
尼合作取得了实实在在的
成就，不仅造福了两国人
民，还在地区和全球层面
产生积极影响。16 日也是
本 届 G20 峰 会 闭 幕 的 日
子，一家土耳其智库的学
者接受《环球时报》记者采
访时表示，在峰会期间，中
方阐述的内容为世界描绘
了一幅促进全球可持续发
展的路线图，这展现了中
国负责任大国的形象。

从 3 个多小时缩短至
40 分钟

当 地 时 间 16 日 晚 ，习
近平同佐科举行会谈。两
国元首就共建中印尼命运
共同体达成重要共识，一
致同意以明年中印尼建立
全 面 战 略 伙 伴 关 系 10 周
年为契机，打造高水平合
作新格局。

当 天 ，两 国 元 首 听 取
雅万高铁建设进展情况汇
报。综合检测车中方和印
尼司机分别报告雅万高铁
综合检测车准备完毕。

习 近 平 在 会 谈 中 指
出，中方愿同印尼持续深
化“一带一路”倡议同印尼

“ 全 球 海 洋 支 点 ”构 想 对
接，推动雅万高铁尽早建
成运营。双方要继续推进

“ 区 域 综 合 经 济 走 廊 ”和
“两国双园”建设，推动双
方合作再上新台阶。佐科
表示，希望双方深化战略
合作和务实合作，共同打
造两国命运共同体。印尼
愿积极促进东盟中国友好
合作关系发展。

两国元首共同见证签
署加强全面战略伙伴关系
行 动 计 划（2022-2026）、共
建“一带一路”合作规划以
及经贸合作、数字经济、职
业教育、药用植物等领域
合作文件。双方发表《中
华人民共和国和印度尼西

亚共和国联合声明》。
连接首都雅加达和第

四 大 城 市 万 隆 ，全 长 142
公 里 、最 高 设 计 时 速 350
公里的雅万高铁是印度尼
西亚乃至整个东南亚地区
第一条高速铁路，也是中
国高铁全系统、全要素、全
产 业 链 走 出 国 门“ 第 一
单”。

16 日 ，一 列 由 中 国 铁
路研发制造的高速铁路综
合检测列车对雅万高铁德
卡鲁尔站至 4 号梁场间线
路进行了全面检测，获取
的 各 项 指 标 参 数 表 现 良
好，这标志着雅万高铁试
验运行取得圆满成功。通
车后，雅加达到万隆的旅
行时间将由现在的 3 个多
小时缩短至 40 分钟。

雅万高铁承包商联合
体指挥长辛学忠告诉《环
球时报》记者，通车后，相
关 地 区 4000 万 左 右 人 口

“相当于生活在一个城市
里”，出行旅游都会非常方
便。“根据中国和其他国家
的经验，我们的高铁在初
期可能每天迎来 3 万名乘
客 ，五 年 后 达 到 每 天 6 万
人左右。”

这一高速铁路的运行
不 仅 将 令 人 口 流 动 更 方
便，也会对印尼社会资源
的流动、经济社会的发展
起到有力的推动作用。据
承建雅万高铁的中国中铁
工作人员介绍，今年年底，
雅万高铁将启动本土员工
培训计划，建成通车后，雅
万高铁预计可为印尼创造
3 万个就业岗位。“雅加达
和万隆将实现资源互通，
带 动 沿 线 地 区 打 造 一 条

‘高铁经济带’”。
“事实上，在雅万高铁

建设的过程中，许多产业
链在当地逐步成型。”中国
中铁印尼雅万高铁项目经
理部总经理王坤告诉《环
球时报》。雅加达市民维
罗尼卡对记者说：“雅万高
铁不仅有利于改善从雅加
达到万隆的交通系统，也
会加快沿线的经济发展和
居民的收入增长。”

印尼《和平日报》16 日
说，该项目将“两国人民联
系起来”，期待它能够增强
其他国家对“一带一路”倡
议 以 及 与 中 国 合 作 的 信
心。美国《纽约时报》16 日
称，来自中国的投资近年来
在印尼很受欢迎。“他们从
不发号施令。”印尼统筹部
长卢胡特在一次采访中说，
相比之下，美国在批准投资
项目之前通常会向印尼提

出一系列繁复的要求。
“除了经济和贸易，卫

生领域逐渐成为中国与印
尼交往的优先重点，尤其
是自新冠肺炎疫情以来。”
美国《外交学者》16 日说，
中国海军“和平方舟”号医
院船本月对印尼的友好访
问表明，两国的相关合作
有 望 在 今 后 几 年 继 续 深
化。对于中国而言，卫生
外交有助于维护其在印尼
的形象。

台湾《旺报》16 日的文
章说，大陆在新冠肺炎疫
情期间向东南亚国家提供
疫苗和网络设备，这让“健
康丝绸之路”和“数字丝绸
之路”在比较需要医疗和
通信基础设施的东南亚国
家受到欢迎。另外，大陆
也通过教育与技术培训增
强自身软实力的影响力。

“ 在 帮 助 发 展 中 国 家
共同发展方面，中国所作
努力无可比拟”

中国领导人连日来密
集进行的外交活动持续受
到高度关注。16 日下午，
习近平在巴厘岛会见联合
国 秘 书 长 古 特 雷 斯 时 指
出，当前，国际形势发生重
大变化。我们必须以人类
前途命运为重，同舟共济，
共克时艰。特别是大国应
该以身作则，发挥带头作
用，多为世界注入信心和
力量。

古 特 雷 斯 表 示 ，联 合
国高度赞赏中国坚持多边
主义。中方提出的全球发
展倡议同联合国 2030 年可
持续发展议程相契合，在
帮助发展中国家共同发展
方面，中国所作努力无可
比拟。

国际媒体依旧在细细
解 读 中 国 领 导 人 从 14 日
开始的与其他国家领导人
的会晤。美国有线电视新
闻 网（CNN）评 论 说 ，14 日
与拜登举行 3 个多小时会
晤后，习近平 15 日会见了
澳大利亚总理、韩国总统，
这些国家被认为是美国的
盟 友 。 韩 联 社 16 日 引 述
韩总统办公室一名高官的
话说，无法认同现政府外
交 路 线 对 美 一 边 倒 的 说
法，韩方仍有足够的对华
外交空间。

俄 新 社 16 日 称 ，西 方
国家借本届 G20 峰会恢复
与中国领导人面对面的沟
通。如今，国际关系体系
正发生明显变化，但西方
同时意识到，它们无法承
受与中国持续性的冲突升
级。俄科学院东方学研究

所 专 家 维 诺 格 拉 多 夫 认
为，随着中国国际影响力
不断提升，西方希望与中
国保持互利合作。在 CNN
看来，尽管这些会晤无法
完全改善中国与个别国家
的关系，但它们是进一步
打开沟通渠道的积极的第
一步。

《旺报》16 日说，中共二
十大结束后，北京先接待到
访的越南、巴基斯坦、坦桑
尼亚和德国领导人，接着在
巴厘岛马不停蹄地开展双
边外交活动。报道称，继续
推进“大外交”与共建“一
带一路”合作反映大陆将持
续走对外开放的路。

土 智 库 学 者 ：中 国 发
挥领导作用

16 日，备受瞩目的 G20
峰会闭幕并通过了《二十
国集团领导人巴厘岛峰会
宣 言》。“G20 承 诺 调 整 加
息步伐。”路透社 16 日说，
在《宣 言》中 ，G20 成 员 表
示“当前全球多重危机叠
加”，世界经济经历了新冠
肺炎疫情带来的破坏，以
及气候变化等其他挑战导
致经济下滑、贫困加剧、全
球复苏放缓并阻碍实现可
持 续 发 展 目 标 。《宣 言》
称，各国将“适当调整货币
政策收紧的节奏，确保通
胀预期稳定，降低跨境溢
出效应”。关于气候问题，
G20 成员同意“落实《联合
国气候变化框架公约》及
《巴 黎 协 定》、‘ 格 拉 斯 哥
气候协议’，重申共同但有
区别的责任原则并考虑不
同国情”。

中 国 在 本 届 G20 峰 会
上展现的负责任大国形象
令外界印象深刻。俄罗斯
《独立报》16 日评论说，在
世界受经济形势恶化、军
事冲突影响之际，印尼和
许多其他 G20 成员都期待
中国在解决全球问题上扮
演关键角色。

“ 自 新 冠 肺 炎 疫 情 开
始以来，中国在防止世界
经济出现严重断裂中起到
极大作用。”土耳其亚太研
究中心主任塞尔丘克·乔
拉克奥卢对《环球时报》记
者 表 示 ，在 本 届 G20 峰 会
上，中国发挥了领导作用，
向世界展示如何在后疫情
时代实现可持续发展。他
认为 ，习近平提出的全球
发展倡议和全球安全倡议
是妥善应对全球经济安全
挑战的及时必要步骤。俄
乌冲突表明，国际社会需
要通过有效机制、以多边
外交途径来解决问题。

习近平习近平GG2020之行令世界印象深刻之行令世界印象深刻 习近平致电祝贺波黑
新一届主席团成员就职
新华社北京 11 月 17

日电 11 月 17 日 ，中 国 国
家 主 席 习 近 平 致 电 热 莉
卡·茨维亚诺维奇、热利
科·科 姆 希 奇 、戴 尼 斯·
贝契罗维奇，祝贺他们就
任波黑主席团成员。

习 近 平 指 出 ，近 年
来，中国同波黑关系保持

平稳发展，两国政治互信
牢固，各领域务实合作富
有 成 果 。 我 高 度 重 视 中
国同波黑关系发展，愿同
主席团成员们一道努力，
继 续 深 化 两 国 传 统 友 谊
和互利合作，推动中国同
波黑关系迈向更高水平，
造福两国和两国人民。

中国商务部：促进更多东盟国家
优质产品进入中国大市场
中新网 11 月 17 日电

17 日，中国商务部召开例
行新闻发布会，商务部新
闻发言人束珏婷介绍，今
年是中国东盟全面战略伙
伴关系开局之年，也是《区
域 全 面 经 济 伙 伴 关 系 协
定》生效实施的第一年。

束珏婷表示，中方与
东盟方通过中国-东盟经
贸部长会议机制，共同发
表了《关于进一步深化中
国-东盟经贸合作的工作
计划》、《中国-东盟经贸
部 长 关 于 疫 后 经 济 复 苏
合作的联合声明》等一系
列经贸合作文件。在《关
于加强中国-东盟共同的

可持续发展联合声明》等
文 件 中 也 充 分 肯 定 了 双
方经贸合作成果，发出了
推 进 区 域 经 济 一 体 化 的
积极信号。

下一步，中方将与东
盟 方 共 同 高 质 量 实 施 好
RCEP 协 定 ，把 握 数 字 经
济和绿色经济机遇，推动
中 国 - 东 盟 自 贸 区 3.0 版
建设，与更多东盟国家共
建国际陆海贸易新通道，
促 进 更 多 东 盟 国 家 优 质
产品进入中国大市场，不
断扩大双方利益交汇，推
动构建更为紧密的中国-
东盟命运共同体。

(中新财经)

神舟十四号航天员乘组
完成第三次出舱活动

首次实现跨舱段舱外行走

中新网北京 11 月 17
日电 据中国载人航天工程
办公室消息，北京时间 11
月 17日 16时 50分，经过约
5.5 小时的出舱活动，神舟
十四号航天员陈冬、刘洋、
蔡旭哲密切协同，圆满完成
出舱活动全部既定任务，航
天员陈冬、航天员蔡旭哲已
安全返回空间站问天实验
舱，出舱活动取得圆满成
功。

航天员出舱活动期间，
首先完成了天和核心舱与
问天实验舱舱间连接装置、
天和核心舱与梦天实验舱

舱间连接装置安装，搭建起
一座三舱间舱外行走的“天
桥”，航天员蔡旭哲通过“天
桥”实现了首次跨舱段舱外
行走。此外，还完成了问天
实验舱全景相机 A 抬升和
小机械臂助力手柄安装等
任务，全过程顺利圆满。

这是空间站“T”字基本
构型组装完成后的首次航
天员出舱活动，首次检验了
航天员与组合机械臂协同
工作的能力，进一步验证了
问天实验舱气闸舱和出舱
活动相关支持设备的功能
性能。

11 月 17 日在北京航天飞行控制中心拍摄的航
天员陈冬成功出舱的画面。 新华社发（孙丰晓 摄）
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【本 报 讯】SidoMuncul
传统草药和制药上市公司
再度为儿童举办免费兔唇
修复手术。这次社会公益
活 动 于 周 五（11/11/2022）
在西加里曼丹省坤甸市举
行，计有 50 名兔唇患者参
加兔唇修复手术。该社会
公 益 活 动 是 SidoMuncul 成
立 71 周年庆会的一部分，
是 Kuku Bima 保 健 补 品 与
民 间 组 织 Smile Train Indo-
nesia 和 坤 甸 市 DrSoedarso
公众医院合作的结果。

在坤甸进行的兔唇修复
手术中，KukuBima 保健补品
提供了三亿五千万盾援助
金。SidoMuncul 经理林民忠
（Irwan Hidayat）像征性地将
援助金交给Smile Train Indo-
nesia 国家主任和方案经理
拉拉莎蒂（Deasy Larasati）。

林民忠说，他非常庆幸
能通过有利于广泛社区的活
动来纪念Sido Muncul成立71
周 年。他说：“这次免费手
术是我们今年开展的第六次
活动。到目前为止，我们帮

助的患者总数为 302 名儿
童。我们祈愿整个系列的操
作顺利进行。希望我们今天
所举办的活动，能够让患者
家人大受其益。”

根据林民忠的说法，目前，
在印尼出生的650名婴儿当中，
就有一名婴儿患有兔唇缺陷。
因此，他将继续举行免费兔唇
修复手术。目标是到2023年
能够达到4,000名兔唇患者。

林民忠说：“我们不仅用
企业社会责任的预算资金，我
们还用KukuBima保健补品的

广告资金来实现这目标。
在同一场合，拉拉莎蒂

感谢林民忠和 SidoMuncul 通
过 KukuBima 保健补品的资
金，协助印尼儿童进行兔唇
修复手术。她说，在过去三
个 月 里 ，Sido Muncul 与
Smile Train 合作提供了两百
例免费兔唇修复手术。她
说：“我感谢 Sido Muncul Ku-
ku Bima 保 健 补品帮助了
患兔唇的儿童，让他们能够
拥有灿烂自信的笑容。”

（BAM/HAN）Irwan HidayatIrwan Hidayat 交接兔唇手术援助金交接兔唇手术援助金

Sido MunculSido Muncul为兔唇手术为兔唇手术提供三亿五千万盾援助金

【本 报 讯】印 度 尼 西
亚 国 际 书 展 是 东 南 亚 地
区 最 负 盛 名 的 国 际 书 展
之 一 ，于 2022 年 11 月 9～
12 日在雅加达举行，对促
进 中 国 与 印 尼 等 东 南 亚
国家出版交流合作 ，促进
文明交流互鉴，具有重要
意义。

山东教育出版社首次
参加此次书展，并于当地
时 间 11 月 10 日 下 午 ，与
印 度 尼 西 亚 火 炬 基 金 会
出 版 社 联 合 举 行“《中 外
文 学 交 流 史 中 国 - 东 南
亚 卷》（印 尼 语 版）版 权
输 出 签 约 暨 翻 译 出 版 启
动仪式”。活动在印度尼
西 亚 阿 拉 扎 大 学 孔 子 学
院举行，印度尼西亚华文
作 家 协 会 主 席 袁 霓 等 著
名 作 家 、汉 学 家 出 席 活
动 ，著 名 作 家 、中 国 作 协
书记处书记邱华栋 ，北京
语 言 大 学 一 带 一 路 研 究
院院长、世界汉学中心主
任 徐 宝 锋 教 授 ，《中 外 文
学 交 流 史 中 国 - 东 南 亚
卷》作 者 、厦 门 大 学 中 文
系 郭 惠 芬 教 授 以 线 上 视

频的方式与会并致辞。
《中外文学交流史 中

国 - 东 南 亚 卷》由 厦 门 大
学 中 文 系 郭 惠 芬 教 授 撰
著 ，是 钱 林 森 、周 宁 主 编

“ 十 一 五 ”国 家 重 点 出 版
规划项目、国家出版基金
项 目 ，《 中 外 文 学 交 流
史》（17 卷）之 一 种 ，出 版
后 先 后 荣 获 第 六 届 中 华
优秀出版物奖图书奖、第
四 届 中 国 出 版 政 府 奖 。
该 书 是 海 内 外 学 术 界 第
一 部 从 整 体 上 研 究 和 描
述中国与东南亚文学、文
化 交 流 的 史 类 研 究 成
果。它立足于跨越疆域、
民 族 、语 种 、文 化 、文 学

交流的比较领域 ，详细载
录 了 中 国 和 东 南 亚 自 古
至 21 世 纪 以 来 各 个 时 期
的 文 化 、文 学 交 流 情 况 ，
以 及 这 种 交 流 所 具 有 的
重要价值和意义 ，内容弘
富 ，显 示 出 不 同 国 家 、不
同民族之间跨文学、文化
交流的重要性，以及不同
民 族 、不 同 语 种 文 学 、文
化 之 间 交 流 和 对 话 的 必
要 性 。 这 种 交 流 和 互 动
不仅进一步丰富、发展了
自身的民族文学 ，并为世
界文学、文化的丰富性和
多样性作出了独特的、不
可 替 代 的 贡 献 。《中 外 文
学 交 流 史 中 国 - 东 南 亚

卷》系统地阐述了中国与
印 度 尼 西 亚 从 古 代 到 现
代的文学和文化交流史 ，
其 中 包 括 神 话 传 说 所 反
映 的 中 国 与 印 尼 的 民 族
渊源，三宝太监郑和与爪
哇公主的爱情神话 ，中国
传 统 文 学《三 国 演 义》等
被翻译或改写成马来文 、
爪 哇 文 、望 加 锡 文 版 本 ，
以 及《梁 山 伯 与 祝 英 台》
的故事被改编成音乐、戏
剧 等 印 尼 艺 术 形 式 的 情
况，还有中国武侠作家梁
羽生、金庸的小说在印尼
的传播及其影响 ，以及中
国 现 当 代 文 学 与 印 尼 华
文 文 学 及 土 著 作 家 文 学

的 交 流 状 况 。 书 中 包 括
的大量文献史料 ，对研究
中 国 与 印 尼 的 文 学 和 文
化 交 流 史 做 出 了 突 出 的
贡 献 。 书 中 包 括 的 大 量
文献史料，陆续引起国内
学 界 和 东 南 亚 国 家 汉 学
界的关注，目前已被翻译
为马来文版，由马来西亚
亚洲智库出版。

《中外文学交流史 .中
国 - 东 南 亚 卷》印 尼 文 版
版权输出，对于中国与印
尼 的 文 化 交 流 和 人 文 沟
通 有 着 重 要 意 义 。 随 着

“ 一 带 一 路 ”建 设 的 推
进 ，地 处“21 世 纪 海 上 丝
绸之路”的印尼也是重要

的参与者，中国与印尼人
民 在 加 强 经 贸 合 作 的 同
时，也需要对彼此的文化
历 史 、风 俗 习 惯 、民 族 特
质 等 进 一 步 互 识 互 通 。
而对于不同民族、不同社
会、不同文化之间的民心
互通，其重要的交流媒介
则 包 括 中 国 和 印 尼 作 家
以民族语言书写、着力反
映 其 社 会 生 活 和 民 族 精
神的文学和文化产品 ，本
书 可 以 在 中 国 和 印 尼 的
文 化 交 流 和 人 文 沟 通 中
发 挥 着 文 化 桥 梁 的 作
用 。 山 东 教 育 出 版 社 与
印 尼 火 炬 基 金 会 出 版 社
合 作 翻 译 出 版 印 尼 文 版
《中外文学交流史 .中国 -
东南亚卷》是正逢其时。
中国与印尼文学界、出版
界将继续加强交流合作 ，
不断创作、出版更多优秀
作 品 ，以 书 籍 为 桥 梁 ，推
动两国友好合作。

签 约 仪 式 后 ，山 东 教
育 出 版 社 向 印 尼 阿 拉 扎
大 学 孔 子 学 院 赠 送 17 卷
《 中 外 文 学 交 流 史 》丛
书。 祝丽

山东教育出版社《中外文学交流史 中国-东南亚卷》
（印尼文版）版权输出签约暨翻译出版启动仪式

在印度尼西亚国际书展举行

《《中外文学交流史中外文学交流史 中国中国--
东南亚卷东南亚卷》》郭惠芬著郭惠芬著 山东山东
教育出版社教育出版社 20152015 年版年版

《《中 外 文 学 交 流 史中 外 文 学 交 流 史 中 国中 国 --
东南亚卷东南亚卷》（》（马来文版马来文版））郭郭
惠 芬 著惠 芬 著 马 来 西 亚 亚 洲 智马 来 西 亚 亚 洲 智
库库 20192019 年版年版

印尼华文作家协会袁霓主席致辞印尼华文作家协会袁霓主席致辞
《《中外文学交流史中外文学交流史 中国中国--东南亚卷东南亚卷》》作者作者、、

厦门大学中文系郭惠芬教授线上致辞厦门大学中文系郭惠芬教授线上致辞

右者系印尼火炬基金会出版社右者系印尼火炬基金会出版社
Ibu KartiniIbu Kartini 社长社长

【本报讯】11 月 17 日，中央电视台
新闻节目《朝闻天下》报道称，连日来，
印尼当地媒体高度关注习近平主席出
席二十国集团领导人第 17 次峰会，并
对此进行了全面广泛的报道。其中提
到国际日报是印尼重要的华文报纸，连
日来对习近平主席出席峰会的内容进
行了高度关注，在其 16 日的“中国新
闻”版面中，对中国国家主席习近平出
席二十国集团领导人第17次峰会并发
表题为《共迎时代挑战，共建美好未来》
重要讲话进行了重点报道。

在二十国集团领导人峰会筹备期
间，国际日报就对会议报道做了周密安
排。组织专家学者撰文对习近平主席来
访和出席峰会发表评论，其中包括洪培
才写的《回忆我和冯慧兰接送习主席的

往事》、健元的文章《G20峰会聚焦全球目
光 期待中国好声音》、廖彩珍的文章《祝
福印中两国友谊万古常青——写在巴厘
G20 峰会前夕》、印尼伊斯兰学者 Novi
Basuki的文章《20国集团：政治与经济之

间》、印尼学者Harryanto Aryodiguno的文
章《中国崛起及经济发展带来的机遇》，
以及巴厘意如香、雅加达沈伟真、雅加达
蔡昌杰、本报评论员余凡的评论文章，均
发表在“鹰眼看中国”专栏。

本报还向会议筹委会申请，派遣了
一名记者在现场采访报道。编排了“精
彩瞬间”等专版，集中报道习近平主席
的动态消息。精心设计中资机构和华
人团体与个人在国际日报刊登的欢迎
习主席来访并出席峰会的祝贺广告。
国际日报官方网站与自媒体也以即时
新闻的方式，通过文字、图片与视频进
行了大量和不间断的报道。国际日报
还配合中国多家官媒合作，做好习近平
主席来访和出席峰会的报道工作。峰
会期间，国际日报承印人民日报，连同
人民日报海外版一起，派送到巴厘岛，
发放到与会代表手中。国际日报及时
收集印尼各界与华人团体的反响，对中
国海军医疗船的到访也进行了跟踪报
道。 闻喜 报道

国际日报对习近平主席出席二十国集团峰会高度关注重点报道
中央电视台新闻节目《《朝闻天下朝闻天下》》昨日报道称
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中新网 11 月 17 日电
据路透社报道，当地时间
17 日，美国总统拜登反驳
了乌克兰总统泽连斯基关
于“坠入波兰的导弹并非

来自乌克兰”的观点。
15 日，波兰东部靠近乌

克兰的边境地区发生爆炸，
造成 2 人死亡。北约方面
和美国官员均指出，初步调

查结果认为，坠入波兰境内
的导弹可能是乌军向来袭
的俄罗斯导弹发射的。

美 国 总 统 拜 登 也 表
示，从弹道轨迹来看，在波

兰发生爆炸的导弹“不太
可 能 ”是 从 俄 罗 斯 发 射
的。但泽连斯基认为，爆
炸不是由乌克兰导弹造成
的，对此他“毫不怀疑”。

对 于 泽 连 斯 基 的 言
论，拜登于 17 日向记者表
示，“这不是证据。”

目前相关调查仍在进
行中。

中新社华盛顿电 据美
国媒体16日晚最新统计结果
显示，共和党在2022年中期
选举中赢得国会众议院。鉴
于民主党此前已提前锁定参

议院多数党地位，在新一届国
会中，参众两院将分属两党。

美国2022年中期选举于
11 月 8 日举行。此次选举，
国会众议院全部435个席位

和参议院 35 个席位面临改
选。同时，50州中的36州重
选州长，数千个地方行政、立
法机构席位也面临改选。

综合各州计票、美国媒
体对结果预测及出口民调
显示，截至美东时间 16 日
22 时，在众议院 435 个席位
中 ，共 和 党 获 得 218 个 席
位 、民 主 党 获 得 210 个 席
位，共和党成为众议院多数
党。剩余 7 个席位的计票
仍在进行中且两党候选人
票数接近，众议院两党最终
席位数可能还需数日甚至
数周才能揭晓。

众议院共和党领袖麦

卡锡当晚在社交媒体发文
庆祝说，“美国民众已经准
备好迎来新的方向，众议院
共和党人会使之实现”。

美国总统拜登当天发
表声明说，准备好与众议院
共和党人合作，不能让未来
陷入“政治争斗”。

美媒认为，共和党赢得
众议院属于“意料之中”，但
并没有迎来“红色浪潮”。
虽然最终席位数归属还未
出炉，但两党差距不会很
大。赢得众议院的共和党
将可以控制众议院各委员
会。共和党人此前多次表
示将可能对美国总统拜登

及其家庭展开调查。
参议院方面，民主党 12

日已经提前锁定参议院多
数党地位。在参议院100个
席位中，民主党人获得 50
个席位，共和党人获得 49
个席位。民主党人凭借副
总统、参议院议长哈里斯的
一票提前锁定参议院多数
党。此外，剩下的一个佐治
亚州参议员席位将在 12 月
6日通过决选产生。

此外，在此次 36 州的州
长选举中，目前已有 35 州
结果揭晓，其中民主党赢得
18 州、共和党人赢得 17 州，
阿拉斯加州结果尚未出炉。

共和党在中期选举中赢得众议院 国会两院将分属两党

这是 11 月 16 日在泰国首都曼谷街头拍摄的
2022 年亚太经合组织会议标识。
亚太经合组织第二十九次领导人非正式会

议将于 11 月 18 日至 19 日在泰国曼谷举行。
新华社记者 王腾 摄

▲

亚太经合组织第二十九次领导人
非正式会议将在泰国曼谷举行

彭丽媛会见印度尼西亚总统夫人伊莉亚娜
当地时间 11月 16日下午，中国国家主席习近平夫人彭丽媛在巴厘岛
会见印度尼西亚总统夫人伊莉亚娜。这是彭丽媛与伊莉亚娜茶叙。

新华社记者 丁林 摄

▲

参考消息网 11 月 17 日
报道据路透社 11 月 9 日报
道，调查显示，英国3/4“长新
冠”患者减少工作。

报道称，9日发布了一项
关于“长新冠”影响的调查，
结果显示，在感染新冠肺炎
后健康状况持续不佳的英国
人中，超过3/4不得不削减或
调整他们所做的工作。

这项调查是市场研究公
司英国“调查广度”10 月为
美国 Indeed 招聘网开展的，
受访者有 1002 人。调查结

果进一步表明，长新冠仍是
英国劳动力普遍短缺的因素
之一。

约98%的长新冠患者表
示身体状况限制了他们的
工作能力，78%需要减少或
调整工作，19%完全停止工
作。

长新冠包括从疼痛、心
悸、失眠到脑雾等一系列症
状，可在初次感染后持续数
月。

英国最新公布的官方劳
动力市场数据显示，被归为

“经济不活跃”的群体中，患
有长期疾病的人数比例创下
纪录。“经济不活跃”是指既
不工作也不找工作。

从 绝 对 数 字 来 看 ，自
2020 年初以来，长期患病的
劳动年龄人口增加了 37.8
万。

报道称，根据 Indeed 招
聘网的调查，在被诊断患有
长新冠的人中，59%表示感
到更疲劳，42%感到身体虚
弱，37%发现更难集中精神，
19%工作时感到身上疼痛。

调查显示：“长新冠”加剧英国劳动力短缺

新华社曼谷 11月 17 日
电 2022 年亚太经济合作组
织领导人非正式会议将于
18 日至 19 日在泰国曼谷举
行，主题是“开放、联通、平
衡 ”，旨 在 推 动 实 现 更 平
衡、可持续的经济发展。

亚太经济合作组织，简
称“ 亚 太 经 合 组 织 ”或

“APEC”，是亚太地区层级
最高、领域最广、最具影响
力的经济合作机制。

20 世 纪 80 年 代 末 ，经
济全球化、贸易投资自由化
和区域集团化趋势渐成潮
流。随着亚太地区经济在
世界经济中的比重明显上
升，时任澳大利亚总理霍克
于 1989 年 1 月提议召开亚
太地区部长级会议，讨论加
强经济合作问题。

1989 年 11 月 ，澳 大 利
亚、美国、日本、韩国、新西
兰、加拿大及当时的东盟六
国，在澳大利亚首都堪培拉
举行亚太经合组织首届部
长级会议，标志着这一组织

正式成立。1991年 11月，中
国正式加入亚太经合组织。

1991 年 11 月，亚太经合
组织第三届部长级会议在韩
国首都汉城(现称“首尔”)举行
并通过《汉城宣言》，正式确立
这一组织的宗旨和目标，即

“为本地区人民的共同利益保
持经济的增长与发展；促进成
员间经济的相互依存；加强开
放的多边贸易体制；减少区域
贸易和投资壁垒”。

亚太经合组织共有 5 个
层次的运作机制：领导人非
正式会议；部长级会议；高官
会；委员会和工作组；秘书
处。其中，领导人非正式会
议是亚太经合组织最高级别
的会议。1993年 11月，亚太
经合组织首次领导人非正式
会议在美国西雅图召开。

目前，亚太经合组织共
有 21 个成员。此外还有 3
个观察员，分别是东盟秘书
处、太平洋经济合作理事会
和 太 平 洋 岛 国 论 坛 秘 书
处。(新华网)

新闻背景：亚太经济合作组织



工商/广告BB22 ■ 2022年 11月18日（星期五）

■ Friday, November 18, 2022
Lt:Idr

全宝集团SUMMARECON Crown Gading房宅
首次销售反应热烈 销售额达8,270亿盾
【本报讯】Summarecon

Crown Gading 在周六 (12/11)
的首次销售中反应热烈，
成 功 获 得 了 8270 亿 盾 的
销售额。 Summarecon 最初
提供了 244 个单位的初始
报价，并在短短 6 小时内
成 功 超 额 售 出 390 个 单
位。

PT Summarecon Agung
Tbk 执 行 董 事 Albert Luhur

表 示 ，在 Summarecon Crown
Gading 的首次销售中推出
了 2 个 小 社 区 ，即 Jasmia
Residence Cluster 和 Regia
Residence Cluster。 由 于 买
家对该项目的青睐，反应
热 烈 ，于 是 Summarecon 再
开 放 销 售 阶 段 2 和 阶 段
3。

他说，“我们非常感谢
购 房 者 的 热 情 和 信 赖 ，

Summarecon Crown Gading 作
为理想住宅的选择。”

Summarecon Crown Gad-
ing (SCG) 占地 437 公顷，承
载 着 SummareconKelapaGad-
ing 市的概念。 这座独立
的 城 市 通 过 JORR 2 收 费
公路路段，即 Cibitung-Cil-
incing 收费公路，为雅加达
东北部地区提供了便利的
交通。

【本报讯】金融服务监
管 局 （OJK）于 周 三（2022
年 11 月 16 日 ）发 布 了
《2022 年第 20 号金融服务
监 管 局 条 例》 ，内 容 涉 及
金 融 服 务 监 管 局 对 人 民
住 房 储 蓄 管 理 机 构（BP
Tapera）的监督。

Tapera 是 人 民 住 房 储
蓄，即参与者在一定时期
内定期进行储蓄，只能用
于 住 房 融 资 和/或 在 会 员
资格结束后归还。

此 外 ，金 融 服 务 监 管

局 将 直 接 或 间 接 监 督 人
民住房储蓄管理机构。

金 融 服 务 监 管 局 对
人 民 住 房 储 蓄 管 理 机 构
的监督，包括人民住房储
蓄 的 活 动 、监 督 人 民 住
房 储 蓄 管 理 机 构 在 经 营
方 面 的 职 能 、职 责 和 权
限。

包括调动人民住房储
蓄的资金、培育人民住房
储 蓄 的 资 金 和 利 用 人 民
住房储蓄的资金。此外，
金 融 服 务 监 管 局 的 监 管

范围，还包括人民住房储
蓄 管 理 机 构 管 理 的 资
产，以及在人民住房储蓄
管 理 机 构 实 施 良 好 的 治
理和风险管理。

此 外 ，该 新 规 定 还 规
定 金 融 服 务 监 管 局 有 权
要 求 人 民 住 房 储 蓄 管 理
机构准备和提交报告，以
及 对 人 民 住 房 储 蓄 管 理
机 构 给 予 行 政 处 罚 和 向
人 民 住 房 储 蓄 委 员 会 提
出建议。

（松鹤）

OJK发布住房储蓄管理者监管规定

【本报讯】我国环境与
林业部计划发布一项关于
电动汽车电池废弃物管理
的新规定。

环境和林业部垃圾-废
弃物-危险和有毒物品管
理（PSLB3）总 司 长 罗 莎
（Rosa Vivien Ratnawati） 表
示，环境和林业部很可能
会出台电动车电池废弃物
管理的特别规定。

罗 莎 在 周 二（11/15/

2022）接 受 采 访 时 说 ：“ 由
于考虑到锂电池废弃物仍
可利用，环境和林业部可
能会出台对电动汽车产生
的锂电池废弃物的特别管
理。”

罗莎表示，管理电池废
弃物 需要有效且高效的程
序和管理。原因是通过良
好的治理，才能保护环境
和人类的健康。

罗莎解释道：“拥有良

好的管理技术才能保护环
境和人类的健康。锂电池
废料的利用不能用传统技
术随便处理。因为它可能
会污染水和空气。”

罗莎补充说，如不进行
适当的废弃物管理，电动
汽车电池的废弃物可能很
危险。

因为锂材电池含有对
人体和环境有害的的物理
性质和化学特性。 （松鹤）

开发电动汽车无特别规定

【本报讯】巴厘 G20 国
家 和 国 际 机 构 领 导 人 在
巴厘 G20 峰会上，没有像
上 届 峰 会 领 导 人 合 影 或
全 家 福 合 影 。 佐 科 维 解
释说，与领导人的合影，
是 当 参 观 巴 厘 大 森 林 公
园时才拍摄。

世 界 各 国 领 导 人 轮
流 进 入 The Apurva，佐 科
维 总 统 立 即 迎 接 。 随 后
跟 刚 到 的 世 界 领 导 人 合
影留念。

第一场峰会结束后，
佐 科 维 邀 请 各 国 领 导 人
在 Bamboo Dome 共 进 午
餐。午餐后合影留念。

不 过 合 影 的 人 物 只
有 墨 西 哥 、印 尼 、韩 国 、
土 耳 其 和 澳 大 利 亚 等
MIKTA 国家领导人合影。

之后，佐科维拉开了
G20 峰 会 第 二 场 会 议 的
序幕，当晚继续进行欢迎
晚 宴 。 多 位 领 导 人 出 席
了 此 次 活 动 。 但 是 美 国
总统拜登缺席。

在 这 活 动 中 没 有 合
影 留 念 。 各 国 领 导 人 在
返回他们的酒店之前,还
有机会交谈。

次日，佐科威邀请各
国领导人参观巴厘大森林
公园。但是由于波兰发生

导弹坠落事件，拜登和他
领 导 的 人 员 召 开 紧 急 会
议，因此该活动被推迟。

佐 科 维 和 各 国 领 导
人种植了红树林。之后，
一边举着锄头一边拍照。

然而，并非所有领导
人 都 出 席 此 次 活 动 。 他
们 当 中 的 一 些 人 在 周 二
晚 上 回 家 了 。 还 有 英 国
首 相 苏 纳 克 和 加 拿 大 总
理特鲁多等不在场。

接下来的活动是 G20
峰会第三场会议。此后，
佐 科 维 就 结 束 了 巴 厘
G20 峰会，将领导权交给
印度。 （松鹤）

巴厘G20峰会无领导人“全家福”会议？

PT Bank Maspion Indonesia Tbk (BMAS)

【本报讯】金锋集团集
团总裁董事林文光宣布，
PT Bank Maspion Indonesia
Tbk (BMAS) 将 再 次 向 泰 国
投 资 者 Kasikorn Vision Fi-
nancial Company Pte, Ltd
(KVF) 发 行 其 股 份 。 林 文
光 指 出 ，这 符 合 BMAS 的
业务计划，其业绩每年都
在持续增长。

周 二 (11/15) ，林 文 光
在 金 锋 集 团 首 席 财 务 官
Welly Muliawan、 Maspion
Bank 营销总监 Theresia En-
dah W 和 Maspion Bank 合规
总监 Iis Herijati 的陪同下，
林 文 光 表 示 ，KVF 作 为
Kasikorn 大 银 行 (KBank) 集
团的一个业务部门，已获
得金融管理局的批准成为
控 股 股 东 ，并 将 其 在
BMAS 的 股 份 增 加 至

67.5% 。 有 了 这 个 ，BMAS
可 以 通 过 行 使 优 先 购 买
权 II（HMETD II - 供股）发
行 新 股 41.76 亿 股 新 股 。
HMETD II 的 总 收 益 为 1.7
万亿盾。因此，在 12 月，
金锋集团银行核心资本将
达到 3.1 万亿盾。这是商
业 银 行 的 最 低 要 求 。 随

后 ，供 股 所 得 款 项 的 65%
将用于贷款，25% 用于 IT
或数字开发，5% 用于人力
资 源 开 发 ，另 外 5% 用 于
网络扩展。

Iis Herijati 表示，希望，
这可以为在印度尼西亚投
资的泰国投资者提供更广
泛的公司银行服务。我们

也希望这种合作能够支持
公司，为向民众提供创新
和有竞争力的产品和服务
奠定坚实的基础。

Theresia Endah 表 示 ，
有 了 这 笔 额 外 的 资 金 ，
BMAS 将 能 够 满 足 银 行 业
数字服务的发展。以及能
够改善交付渠道，尤其是
移动和网上银行功能。目
前，我们已经获得金融管
理局和央行的 QRIS 批准，
用 于 基 于 QRIS 的 服 务 。
这 将 使 客 户 更 容 易 使 用
QRIS BMAS 进行交易。

Welly Muliawan 表 示 ，
Maspion Bank 是 位 于 泗 水
的金锋集团旗下的一家银
行。Maspion Bank 拥有 698
名员工和 46 个分行，遍布
印度尼西亚各个城市。截
至 2021 年 12 月 31 日，这
家 BMAS 编码的银行发行
人 公 布 的 净 利 润 为 801.6
亿 盾 ，营 业 利 润 为 1007.1
亿盾。至于公司的总资产
达到 14.23 万亿印尼盾，其
中 包 括 12.90 万 亿 盾 的 负
债 和 1.33 万 亿 盾 的 股
权。

（@Nto tze/亮剑）

金锋集团董事长金锋集团董事长
林文光林文光

金锋集团金锋集团 GroupGroup
CFO Welly MuliawanCFO Welly Muliawan

Bank ManspionBank Manspion
合规总监合规总监 Iis HerijatiIis Herijati

Bank MaspionBank Maspion 营销营销
总监总监Theresia EndahTheresia Endah

合影合影

获得注资推出 QRIS 服务
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美国全国护士联合会批政府防疫不当
日本日增确诊连续两日超10万例
中新社北京 11 月 17

日电 综合消息：世界卫生
组织官网数据显示，截至
欧 洲 中 部 时 间 11 月 16 日
18 时 45 分，全球累计确诊
新冠病例 632953782 例，累
计死亡病例 6593715 例。

美 洲 ：美 国 全 国 护 士
联合会批政府防疫不当巴
拿马疫情反弹

根 据 美 国 约 翰 斯·霍
普金斯大学的统计数据，
截 至 美 国 东 部 时 间 16 日
16 时 21 分，美国累计确诊
新 冠 病 例 超 过 9814.9 万
例 ，累 计 死 亡 病 例 超 过
107.5 万例。

据美国媒体当地时间
15 日报道，美国全国护士
联 合 会 在 其 官 网 刊 发 文
章，批评美国政府过早放
弃防疫措施，导致今年小
儿 呼 吸 道 合 胞 病 毒 (RSV)

和其他呼吸道病毒导致的
感染比往年严重得多。

文章指出，美国当前
并未采取多层次防疫措施
来保护公众健康。而自新
冠疫情在美国暴发以来，
美国全国护士联合会一直
倡导多层次预防感染的方
法，包括佩戴口罩、保持社
交距离、接种疫苗、进行病
毒检测、密接者追踪、居家
隔离等措施。

巴拿马卫生部当地时
间 15 日 发 布 的 一 周 疫 情
报 告 显 示 ，当 地 时 间 6 日
至 12 日，巴拿马报告新增
新冠确诊病例 1372 例，周
感染人数较 1 个月前增加
一倍多。

巴 拿 马 卫 生 部 门 认
为，疫情出现反弹与该国
管控措施放松和当地时间
11 月初开始的国庆长假有

关。长假期间聚集活动增
多，包括庆祝活动以及家
庭聚会和出游等。

亚 洲 和 欧 洲 ：日 本 日
增 确 诊 连 续 两 日 超 10 万
例

日本厚生劳动省的数
据显示，当地时间 16 日，日
本全国单日新增新冠确诊
病例 107186 例，新增死亡病
例 111 例，连续两天单日新
增确诊病例数超 10 万。

其 中 ，东 京 都 单 日 新
增确诊病例 10114 例，连续
两天单日新增确诊病例数
超 过 1 万 ，北 海 道 单 日 新
增确诊病例 11112 例，连续
两天刷新当地感染人数最
高值。

据俄罗斯卫星通讯社
等外媒报道，印度尼西亚
总 统 佐 科 在 二 十 国 集 团
(G20) 巴 厘 岛 峰 会 期 间 呼

吁，各国领导人采取具体
举措加强全球卫生架构。
佐科表示，世界正在从新
冠疫情中恢复，但决不能
放松警惕。下一次卫生紧
急情况可能会在意想不到
的时候发生，应该更好地
做 好 准 备 。 他 表 示 ，G20
已启动疫情基金，需要各
方的捐助才能使其发挥作
用。

俄罗斯防疫指挥部当
地时间 16 日通报称，俄罗
斯 24 小 时 内 新 增 新 冠 确
诊病例 5380 例，累计确诊
病例超过 2151 万例。

根据德国联邦疾控机
构罗伯特·科赫研究所发
布的数据，截至当地时间
16 日 0 时，德国 24 小时内
新 增 新 冠 确 诊 病 例 38610
例 ，累 计 确 诊 病 例 超 过
3611.9 万例。

中 新 网 11 月 17 日 电
据法新社报道 ，当地时间
16 日晚，美国总统拜登祝
贺 其 对 手 共 和 党 人 赢 得
美国众议院的控制权 ，并
表 示 自 己 愿 意 与 他 们 合
作。

拜 登 在 声 明 中 说 ，
“美国人民希望我们为他
们 做 好 事 情 ”。 他 表 示 ，
自 己 将 与 任 何 愿 意 合 作

的 人 ( 不 论 是 民 主 党 还 是
共 和 党 ) 一 道 ，为 美 国 人
带来成果。

据 美 联 社 、美 国 有
线 电 视 新 闻 网 (CNN) 等 多
家 美 媒 统 计 ，当 地 时 间
16 日 ，共 和 党 在 美 国 中
期 选 举 中 率 先 拿 到 218
个 众 议 院 席 位 ，成 为 多
数 党 ，赢 得 众 议 院 的 控
制 权 。 民 主 党 丢 掉 众 议

院 掌 控 权 ，意 味 着 未 来
两 年 拜 登 政 府 的 很 多 立

法 议 程 可 能 很 难 在 国 会
推 进 。

拜登回应共和党拿下众议院
表示愿意与其开展合作

资料图资料图：：拜登拜登。。

中新网 11 月 17 日电
“今日俄罗斯”注意到，美
国总统拜登出席 G20 峰会
期间，一名俄罗斯记者吸
引了他的注意。

据 报 道 ，现 场 视 频 显
示，拜登突然在公众场合
评 价 起 站 在 一 旁 的 俄 罗
斯 第 一 频 道 摄 影 记 者 舒
尔 莫 夫 ，称“ 他 的 肱 二 头

肌 和 我 的 小 腿 一 样 粗 ”，
并称“我希望我们站在同
一边”。

在被提醒舒尔莫夫是
俄罗斯人后，拜登继续说，

“我不在乎他是谁。他拥
有真正的肱二头肌。”

报道称，法国总统马
克龙也跟着笑着对舒尔莫
夫说，“锻炼得不错”。

图片来源：社交媒体视频截图。

G20峰会期间，拜登当众
夸俄记者肱二头肌

图为俄罗斯第一频道摄影记者舒尔莫夫。图片来
源：今日俄罗斯。

当地时间 8 月 2 日，土耳其伊斯坦布尔，首艘乌
克兰运粮船已进入土耳其领海。

黑海农产品外运协议
或将延长120天

中新网11月17日电据
法新社报道，当地时间17日，
乌克兰基础设施部长在社交
媒体发文表示，黑海农产品
外运协议将延长120天。

乌 总 统 泽 连 斯 基 也
在社交媒体发文，表示协
议 将 延 长 120 天 ，正 在 等
待官方宣布这一消息。

此外，法新社援引土
耳其高级官员消息，黑海
农产品外运协议将“按照
现行条款”继续执行。

另 俄 新 社 援 引 消 息
人士报道，谈判正在进行
中，很可能在今天作出有
关 延 长 粮 食 外 运 协 议 期
限的决定。

2022 年 7 月 ，俄 罗
斯、乌克兰就恢复黑海港
口 农 产 品 外 运 分 别 与 联
合 国 和 土 耳 其 签 署 协
议 。 协 议 有 效 期 为 120
天 ，即 将 于 11 月 19 日 到
期 。 这 一 协 议 能 否 延 长
受到外界普遍关注。

乌国家能源公司称：
乌克兰17日将全国限电

中 新 网 11 月 17 日
电 据 乌 通 社 援 引 乌 国 家
能 源 公 司 消 息 ，当 地 时
间 11 月 17 日 ，乌 克 兰 全
国 范 围 将 实 行 限 电 措
施 。

据报道，由于气温急
剧下降，部分地区用电量

增加，加剧了能源系统面
临的困难，因此不得不增
加用电限制。

该 公 司 近 期 表 示 ，乌
克 兰 能 源 系 统 目 前 面 临
的形势严峻，但仍在可控
范围内，电力工程师努力
恢复能源供应。

中 新 网 11 月 17 日
电据 美 国《国 会 山 报》报
道，当地时间 16 日，美国
国 会 众 议 院 共 和 党 领 袖
凯 文·麦 卡 锡 拒 绝 透 露
他 是 否 支 持 前 总 统 特 朗
普竞选总统。

据 报 道 ，“ 你 们 疯
了 ！”麦 卡 锡 在 回 答 记 者
提 问 他 是 否 会 支 持 特 朗
普 的 总 统 竞 选 时 回 答 。

“ 但 我 认 为 他 的 演 讲 很
精彩。”

共 和 党 在 中 期 选 举
表 现 不 佳 ，特 朗 普 支 持
的 很 多 共 和 党 候 选 人 输
掉 竞 选 ，但 他 仍 在 15 日
宣 布 参 加 2024 年 美 国 总
统大选。

虽 然 特 朗 普 的 支 持
者 们 为 其 竞 选 欢 呼 ，但
共 和 党 内 许 多 人 要 么 表
示 不 会 支 持 特 朗 普 ，要

么 像 麦 卡 锡 一 样 回 避 回
答这个问题。

但 毫 无 疑 问 ，人 们
对 特 朗 普 的 热 情 在 消
退 ，许 多 人 将 共 和 党 在
中 期 选 举 中 的 糟 糕 表 现
以 及 2020 年 总 统 选 举 失
利归咎于他。

当 地 时 间 15 日 ，麦
卡 锡 击 退 了 来 自 亚 利 桑
那 州 议 员 安 迪·比 格 斯
的 挑 战 ，获 得 了 共 和 党
议 长 提 名 。 16 日 ，据 多
家 美 媒 最 新 统 计 ，共 和
党 在 中 期 选 举 中 已 获 得
218 个 众 议 院 席 位 ，成
为 多 数 党 ，将 掌 控 众 议
院 。

但 麦 卡 锡 仍 面 临 一
项艰巨任务，即在明年 1
月 份 新 国 会 召 开 时 ，需
要 得 到 218 票 才 能 成 为
众议院议长。

被问是否支持特朗普竞选总统
麦卡锡这样回答……

中新社温哥华电 加
拿 大 统 计 局 11 月 16 日
发 布 的 数 据 显 示 ，该 国
今 年 10 月 的 消 费 者 物 价
指 数 (CPI) 较 去 年 同 期 增
长 6.9% ，与 9 月 增 幅 持
平。

加 央 行 自 今 年 3 月
以 来 已 经 连 续 六 度 加
息，以求遏制高通胀。

加 统 计 局 表 示 ，汽
油 价 格 和 抵 押 贷 款 利 息
成 本 有 较 快 增 长 ，但 食
品 和 天 然 气 价 格 增 长 有
所放缓。

在 汽 油 价 格 的 推 动
下 ，10 月 物 价 水 平 较 上
月 增 长 0.7% 。 这 是 今 年
6 月 以 来 的 最 高 环 比 增
幅 。 9 月 物 价 的 环 比 增
幅仅 0.1%。

汽 油 价 格 在 10 月 的
环比涨幅为 9.2%，9 月时
则 环 比 下 降 7.4% 。 加 统

计 局 认 为 ，石 油 输 出 国
组 织 宣 布 未 来 石 油 减
产 ，加 元 走 弱 ，都 推 动 了
汽 油 价 格 上 涨 。 同 比 而
言 ，10 月 汽 油 价 格 上 涨
17.8% ，9 月 该 数 字 为
13.2%。

食 品 价 格 在 10 月 的
同 比 增 幅 为 10.1% ，略 低
于 9 月 的 10.3% 。 不 过 ，
从 商 店 购 买 的 食 品 价 格
同比增长 11%，增幅连续
11 个 月 超 过 整 体 CPI 水
平。

若 去 除 食 品 和 能 源
价 格 因 素 ，10 月 物 价 同
比增长 5.3%，较 9 月微降
0.1 个百分点。

10 月 加 拿 大 人 的 平
均 时 薪 同 比 增 长 5.6% 。
这 意 味 着 物 价 涨 速 高 于
工资，即民众购买力仍在
下降，不过时薪与物价的
差距较 9 月有所缩小。

加拿大10月通胀率与9月持平
民众购买力仍在下降

中新社北京 11 月 17
日电德黑兰消息：据《德黑
兰时报》16 日报道，伊朗西
南部胡齐斯坦省伊泽市当
天发生一起枪击事件，造成
至少 5 人丧生、15 人受伤。

据《德 黑 兰 时 报》消
息，“恐怖分子”骑着两辆
摩托车朝人群开火。

另据伊朗国家电视台报

道，枪击事件造成1名儿童、1
名妇女和3名男子遇难。

伊朗法尔斯通讯社援
引知情人士的消息说，身
份 不 明 的 袭 击 者 使 用
AK—47 突 击 步 枪 在 伊 泽
市中央市场向民众及安全
部队开火。

目前尚无组织或个人
宣布对这起枪击事件负责。

伊朗西南部发生枪击事件
已致约20人伤亡
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凡投稿并刊载于国际日报《师生园地》和
《青年文苑》版的学生作文，将同时展示于本报
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请各学校/中文补习班/老师/同学/家长们
及时关注和分享孩子们的刊载作品，以资鼓
励，并希望能激发同学们学习中文的兴趣、信
心和热情。

投稿邮箱：zhangying1951530@gmail.com

敬告各学校/中文补习班
老师/同学/家长

在城市里小住了几个
星期之后，老奶奶和小姑
娘决定回到森林。当她们
到达森林的时候，她们看
到了让她们愤怒的事情。
森林里一团乱，不仅多了

几顶帐篷，也多了几个猎
人。小姑娘慌慌张张地到
处寻找小松鼠和小鹿，等
找到他们，她才松了一口
气。为了保护他们，小姑
娘和老奶奶打算把小松鼠
和小鹿带回小木屋。

回 到 小 木 屋 时 ，老 奶
奶和小姑娘发现屋里也是
一团乱，还有人来过的痕
迹。她们感到十分害怕，
她 们 害 怕 自 己 会 遇 到 猎
人，她们也害怕猎人会伤
害 小 松 鼠 、金 翅 雀 和 小
鹿。这时门突然打开了，
外面的人也走了进来。令
人意想不到的是，进来的
人竟是她们再也熟悉不过
的两个人——小姑娘的爸
爸妈妈。原来，小姑娘的

父 母 听 说 森 林 出 现 了 猎
人，所以才立刻从北方飞
到南方的这片森林。小姑
娘看见了她的父母之后，
她感到非常高兴，她立马
扑到他们的身边去拥抱他
们。

在 这 个 团 聚 的 时 刻 ，
小姑娘从她的父母的口中
听 到 了 事 情 的 原 委 。 原
来，她的父母在去北方的
路途中遇到了危险。他们
乘坐的飞机跌落在北方的
一个岛上，他们也找不到
联系方式，所以才没有及
时通知老奶奶。他们跌落
的岛上是一个荒废之地，
岛上到处都是冰川，一个
人也没有。经过了三天三
夜的路途，他们才到达了

一个小城市。他们把自己
的 遭 遇 告 诉 了 城 市 里 的
人，让他们把信息告诉老
奶奶。只可惜，太晚了，老
奶奶已经带着小姑娘离开
了城市。他们不知道老奶
奶和小姑娘的去处，也不
知道该去哪里找他们。因
此，他们决定留在北方继
续探索大自然，并且提倡
保护环境的活动。听了父
母的故事之后，小姑娘也
把她的故事告诉了父母，
并向他们介绍了她的伙伴
小松鼠、金翅雀和小鹿。

一 家 人 团 聚 之 后 ，他
们决定一起保护森林，阻
止想要破坏森林的猎人。
他们一家人在一起可以变
得更强。只要他们想要保

护森林，那么他们一定会
做到的。他们找到了猎人
破坏森林的证据之后，他
们把猎人的所作所为上报
给政府，让政府阻止猎人
再去森林破坏大自然。

小姑娘和她的家人的
付出，使那个又远又偏僻
的 森 林 得 到 了 政 府 的 保
护。从此以后不会再有猎
人进入那片森林，也不会
有人再去试图破坏森林。
小松鼠、金翅雀和小鹿会
继续留在森林里生活，小
姑 娘 不 会 打 扰 他 们 的 生
活，但是她会经常去看望
他们。

有 了 自 己 的 家 人 ，小
姑 娘 也 找 到 了 自 己 的 幸
福。她和家人一起在城市

里生活，也学习着正常人
的 生 活 习 惯 以 及 传 统 习
俗。经过这些事情，小姑
娘不仅意识到了亲情的重
要性，也找到了自己的价
值。只要她在的一天，她
就 会 向 社 会 提 倡 保 护 地
球，不会让地球、动物和植
物受到任何伤害。她是青
萤，她是城市里的小生态
学家，也是森林里的小姑
娘。她永远都是大自然的
一部分，大自然也永远都
会是她生活里不可缺少的
一部分。（完）

慈济中学十一年级 DP
中文语言 A 班

程珮韵（Michelle Tiang）
辅导老师: 赵宇阳老师

小姑娘和大自然的故事

大家好！我是杨月桥，
是 2020 年级万隆国际外语
学 院 的 学 生 ，生 于 1992
年 。 我 是 一 个 家 庭 主 妇 ，
也是一个儿子的妈妈。天
天 除 了 学 习 汉 语 以 外 ，我
还 得 照 顾 孩 子 、做 家 务 和
工作。

自小我不太喜欢学习，
也 算 是 成 绩 比 较 差 的 学
生。以前觉得能及格就行
了。我曾经以为自己是个
很 笨 的 学 生 。 因 此 ，我 变

成了一个没有自信心的孩
子，胆子比较小，不想跟别
人交流。直到我遇到了一
位 能 改 变 我 一 生 的 老 师 。
她 是 我 初 中 的 英 语 老 师 。
这位女老师既热情又十分
关爱学生。她非常关心班
上的每个学生。

当 时 ，我 英 语 水 平 很
差 ，连 一 句 英 语 也 不 会
说 。 可 她 对 我 很 热 情 ，她
没 看 不 起 我 。 她 总 鼓 励
我 。 看 我 的 英 语 水 平 很
差 ，她 给 了 我 一 个 挺 特 殊
的任务——每天我必须背
下来 10 个生词，下课的时
候，一定要去办公室,在她
的面前背一背。一天背好
了 10 生词，一个星期背好
了 60 个生词，一个月能背
到 240 个 生 词 ……。 课 堂
上 她 常 常 给 我 发 言 的 机
会 。 这 样 一 来 ，我 的 英 语
水平一天比一天好。随着
英 语 水 平 一 步 一 步 的 提
高 ，不 知 不 觉 我 慢 慢 地 有
了自信心。能遇到她是我
的 一 生 中 最 大 的 幸 福 之
一 。 从 此 以 后 ，我 被 她 感
染 了 ，特 别 喜 欢 教 学 。 我
很 希 望 自 己 能 像 她 一 样 ，
成为一个好老师。目前我

是个家庭教师，有了 11 个
学生。我终于能实现自己
的愿望了。

我心目中的好老师：首
先 、素 质 良 好 的 老 师 处 处
关 心 自 己 的 学 生 ，全 心 全
意 ，竭 尽 全 力 教 好 自 己 的
学 生 。 其 次 ，老 师 应 该 具
有事业心，热爱教育事业，
责 任 心 强 。 其 三 ，对 学 生
耐 心 指 导 ，不 能 动 不 动 就
发脾气。要把私事跟学校
里 边 教 课 的 事 分 开 。 最
后 ，表 扬 和 批 评 一 定 要 客
观一些。如果必须批评的
话，不能太严厉，更不能体
罚。老师也要公平对待有
钱和没钱的学生。世上确
是 没 有 完 美 的 老 师 ，但 是
假如每位教师都愿意出一
份 力 ，想 一 想 这 个 世 界 会
变成更美好的。以上是我
对 好 老 师 的 看 法 和 见 解 。
我很希望以后有更多好的
老师。我们一起加油吧！

万隆国际外语学院
ABA Internasional

Bandung
2020年级学员 杨月娇

2022 年 10 月 7 日
辅导老师：黄景泰

我心目中的好老师

2020 年 3 月 13 日 ，
那一天，我像平常那样
去 学 校 。 当 我 到 达 学
校时，我都会先跑去四
年级的班里，找我朋友
聊 天 ，和 他 们 一 起 玩 ，
要 上 课 了 才 回 到 自 己
班里。课堂上，老师先
通知我们一个好消息，
那 就 是 学 校 将 要 放 两
周 假 的 消 息 ，听 完 ，我
们 都 欣 喜 若 狂 。 心 想
终于可以休息了，终于
可 以 在 家 玩 了 。 午 休
的 时 间 我 们 玩 起 了 真
心话大冒险，让每个人
讲 讲 自 己 以 后 打 算 去
什 么 地 方 。 大 家 纷 纷
说出自己的去向，轮到
我的时候，我说：“我想
要在一颗树下，旁边有
我 最 爱 的 书 和 音 乐 陪
着。”讲到这里，他们都
嘲 笑 我 对 书 籍 和 音 乐
的 迷 恋 。 可 这 就 是 我
热 爱 的 东 西 啊 ！ 放 学
的时候，我的一个朋友
孙 副 跑 过 来 对 我 说 ：

“我想我终于可以休息
了 吧 ？ 好 了 ，小 红 ，再
见 ！ 我 们 下 下 下 周 再
见 吧 。”说 完 我 们 两 个
就大笑起来，看来还要
很 久 的 时 间 才 能 见 到
她了吧？

2020 年 6 月 13 日 ，
我们终于小学毕业了，
正 式 成 为 初 中 生 。 我
们 都 为 自 己 的 成 绩 感
到自豪，我自己可以以
最 高 分 数 获 得 最 高 奖
项，真的不容易。与同
学 们 度 过 最 后 一 分 钟
的时光，一起做完最后

的 事 情 后 ，都 说 了“ 再
见”。我跑了出去呼吸
这新鲜的空气，仿佛看
到了新的路程。

当我靠在六年级班
阳台的栏杆上时，我听
到 有 人 说 ：“ 看 来 这 是
我 们 最 后 一 次 在 一 起
了 吧 ？ 小 红 ？”孙 副 陪
着 我 一 起 看 完 日 落 。
我们一起聊了很多，我
说：“是的，我认为是时
候 关 闭 这 一 章 并 打 开
另 一 章 的 时 候 了 。”当
我 再 次 提 到 这 句 话 是
在 什 么 什 么 书 籍 上 摘
录的时候，她笑了。她
问 我 ：“ 你 真 的 很 爱 书
吗 ？”我 说 ：“ 嗯 ！ 我 想
你 真 的 无 法 改 变 一 个
人 对 某 一 件 事 的 喜 爱
吧？”聊完这么多，我想
我真的会想念这里，想
念 你 ，想 念 大 家 ，这 是
我 整 个 童 年 的 时 光
啊 ！ 这 时 ，鼻 子 一 酸 ，
眼 泪 快 要 从 眼 眶 里 流
出 来 了 。“ 再 见 了 ！ 小
红，你希望我们下一站
会 在 哪 里 见 呢 ？”孙 副
问 。“ 伦 敦 吧 ！”我 回 答
说，一滴眼泪就这样顺
着 我 的 脸 颊 滚 落 。“ 再
见 ……”她 说 完 就 走
了。

以 前 ，我 知 道 我 总
能见到我的朋友，可那
时 离 我 们 毕 业 还 很 遥
远。这一次，我知道我
们不得不分开了，各走
各 的 路 。“ 再 见 ”这 个
词 让 我 意 识 到 ，有 些
事、有些人如果成了回
忆 就 不 会 回 来 了 。 所
以 ，一 定 要 珍 惜 当 下 ，
因为这个世界上，没有
什 么 是 永 恒 的 。 说 了

“ 再 见 ”也 许 我 们 某 年
某 日 ，还 会 再 见 ；也 许
永远不会再见，而我希
望 是 某 年 某 日 还 会 再
见。

林小红
小学第十册
山口洋南华
中小学华文补习所
LKP Norma Hidup
Cinta Sejahtera
指导老师：陈秀玲

再见

将 近 半 小 时 的 语 音
电话，我基本没有说话，
全 程 都 是 母 亲 在 嘘 寒 问
暖 ，我 的 回 复 只 是 ：“ 都
可 以 ”，“ 哦 ”，“ 嗯 嗯 ”。
母 亲 也 感 受 到 了 我 情 绪
的 不 对 ，所 以 她 尽 可 能
找 话 题 打 开 我 的 心 扉 ，
希望我能开心。

但 是 我 真 的 不 愿 意
再 次 敞 开 心 扉 ，至 少 那
一 刻 ，我 只 想 听 母 亲 说
完 她 想 说 的 话 。 不 知 道
从 什 么 时 候 开 始 ，我 和
母 亲 的 距 离 越 来 越 遥
远 ，甚 至 有 点 像 陌 生 人
的 感 觉 。 因 为 某 些 事
情 ，我 们 争 执 过 ，吵 闹
过 。 自 己 内 心 的 那 种 渴
望，那种自由的渴望，似
乎 被 母 亲 囚 禁 着 。 母 亲
总 是 嘴 上 说 让 我 做 自 己
想 干 的 事 情 ，但 是 实 际
行 动 又 是 各 种 旁 敲 侧 击
地 让 我 按 照 她 的 想 法 去
做 。 有 时 候 ，真 的 想 把
自己关起来，与世隔绝，
当 然 ，出 家 的 念 头 我 也
想 过 ，摆 脱 这 尘 俗 的 烦
恼 ，但 是 这 只 能 说 明 我
还很幼稚，太自私。

不 知 道 你 们 占 卜 算
卦 过 没 有 ，大 家 都 知 道
那 是 一 种 迷 信 的 做 法 ，
其 实 我 也 知 道 ，但 是 为
什 么 还 是 有 那 么 多 人 去
选 择 相 信 呢 ？ 我 现 在 的
解 释 是 因 为 我 们 需 要 找
一 份 心 灵 的 寄 托 ，让 一
些 无 形 的 神 秘 的 东 西 告
诉 我 们 过 去 坎 坷 的 原 因

和 未 来 的 规 划 。 一 个 朋
友 说 如 果 算 卦 不 要 钱 的
话，那是因为命运不好，
当 我 听 说 这 句 话 的 时
候，立刻给她解释，这句
话 是 假 的 ，因 为 不 是 算
卦 的 人 不 要 钱 ，而 是 他
们 还 在 学 习 ，需 要 人 去
练 习 。 但 是 我 也 读 懂 了
朋 友 内 心 的 焦 虑 和 不
安 ，因 为 她 觉 得 自 己 今
年 十 分 不 顺 利 ，内 心 似
乎 有 一 点 抑 郁 ，但 是 又
不 能 让 身 边 的 亲 戚 朋 友
看到。

人，都是这样的。之
前 看 到 一 句 话 ，大 概 说
的 是 快 乐 的 事 情 要 拿 出
来 分 享 ，因 为 分 享 了 就
不 新 鲜 了 ，好 运 就 没
了 。 怎 么 说 呢 ？ 我 真 的
不 喜 欢 这 句 话 ，难 道 我
们 的 快 乐 就 需 要 隐 藏 着
吗 ？ 再 加 上 苦 难 也 隐 藏
着 ，那 么 我 们 生 活 的 意
义 又 是 什 么 ？ 我 承 认 生
活 需 要 虚 荣 心 的 ，但 不
是 所 有 时 间 ，因 为 我 们
需 要 调 色 ，酸 苦 我 们 默
默 忍 受 ，但 是 甜 美 我 想
要分享。

某 一 天 ，丢 弃 工 作 ，
做 一 个 浪 漫 的 流 浪 人 ，
可 以 吗 ？ 疫 情 之 下 ，大
家 都 会 选 择 隐 忍 ，包 装
自 己 ，被 现 实 一 遍 遍 打
脸 。 我 们 只 想 卑 微 地 活
着，不争不抢，任凭生活
波涛汹涌，金光闪闪，属
于 我 们 的 ，就 是 那 一 碗
饭，一张床。

小屋生活
李豪森

今 天 学 校 提 早 放 学
了，因为有很多同学突然
中 邪 。 但 是 我 知 道 事 实
并不是这样，因为我就是
帮 凶 。 我 帮 那 个 家 伙 把
实 验 室 里 的 火 碱 带 出 来
了，他说剩下的他会看着
办 。 我 估 计 他 应 该 是 用
了 什 么 手 段 把 弱 盐 酸 掺
在了食堂的食物里，我能
想 到 的 能 同 时 让 那 么 多
人 中 招 的 方 法 只 有 这 个
了。但是这样做也太极端

了吧，要是有真的人类吃到了该怎么办啊！现在的状
况不知道是福是祸。回到家后我把剩下的弱盐酸装进
了喷雾瓶方便带在身边。吃了点东西后我就出门了。
我看了一眼手机有两条消息都是陌生号码。一个让我
去码头会合，另一则消息则让我去公园第三个长椅的
草丛旁边找他。看来是用那边的公共电话打的。我仔
细想了一下，觉得她应该会选择更隐蔽的地方。所以
我选择去了草丛，她果然在那里。她说学校请了法师
来做法消灾，那里恐怕是躲不下去了。从校方的反应
来看他们似乎还不知道分身的事情，不过也有可能是
故意瞒天过海，还是不能放松警惕。我告诉了她关于
那个陌生号码的事情，她有点慌了，也许有人知道了我
们在干什么而且不确定对方是敌是友，但是我们现在
除了去也没有其他方法了。

去到那里后我震惊了，虽然那个人戴着口罩和帽
子但是我一眼就认出了……这是我……他也十分震
惊并让我放下手里的弱盐酸好好说话。我不太确定
该不该这么做，但是对方先把双手举过头顶来表态
了。我想我先把喷雾瓶收起来也是没问题的吧，反
正就算他反水我也已经安排了队友在附近潜伏应该
是可以反制他的。他告诉了我其实我才是他的分
身。我怎么能相信他呢，谁知道这是分身为了除掉
我用的手段。但是我还是假装相信并继续套话。他
说分身在死亡之前可能永远不会知道自己是分身，
他们会以本尊理想中的样子生活并以为自己一直都
是这样活着的。他似乎看穿了我的心思，他告诉我
椅子下有我之前留下的弱盐酸，不信的话他可以抹
在自己身上来证明。我往远处移动，他用纸沾了一
点瓶子里的液体后抹在了手背上并把它朝向了我。
只见他的手背上轻微的发红了，并褪了一层皮。完
了，我真的是分身，看来我必须牺牲了。

我的心情有点复杂，并不是因为自己可能会消
失。而是我想到了，如果每个分身都不知道自己不
是本尊的话，他们是不是到死都不会以为“自己”
潇洒的过完了“自己的人生”。他们会不会和我一
样也有自己的独立思想？不对！有没有可能我也
不是自己的独立完全体？我会不会只是按照本尊
的记忆残留和期望在进行着活动？作为“帮凶”我
算不算是把其他的“我”给杀死了？不行，如果是
这样的话我完全就没有资格待在这里了啊！

都到这一步了看来只能让我来结束了。进行
了自杀式的打招呼后，一睁眼在我的眼前只剩下一
摊黑色的液体。（完）

吉里汶育民学校补习班
第四届毕业生：李漫芳

指导老师：渔夫

小说
违和感
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腾云驾雾，是我
心随念转的萦绕，扶摇
直上而达天听
像一炷炷的香火明灭闪烁
烛光幢影若思乡之情
挥之不去

于是虔诚有了寄讬
迷惘豁然开朗
信心更有了方向的指引
来到您的殿堂，一切似乎
都静静沈澱下来
回到那最初

一炷清香
——在斯市的腾云殿

所有的祝祷只有一个方向
朝向麦加 千里迢迢
就是今生今世的
嚮往 不管圆顶或尖塔
富丽堂皇与否
都不是我们的眷念

随旭光升起
在日正当中静默
一抹抹晚霞依依不舍
祝祷永远是我坚定
不移 一生一世唯一功课
以祈告我真主

虔诚祝祷
——奥玛阿里清真寺

星月尽失色
祂以一贯的圆融
包容这一切最完美的
步道蜿蜒
闪耀是人间最美的
灯光

植栽如子民
对上苍诚挚的告白
让孩子们都来您的殿前
游憩是他们最
单纯想望
这儿何处不天堂

天堂花园
——金禧纪念的公园

吴永备

——写在汶中学警队45周年晚宴

如约而至
高中三毕业以后至今悠

忽近四十载。今年是母校创
校一百年，百年盛宴的筹备
工作已如火如荼的进行，期
待躬逢其盛之际，当年情在
心中澎湃，那些年的校园事
再现，历历在目。

难得能与老同学相聚。
在这非常时期，要珍惜无事
常相见的机会，因为有些人
真的好久不见。这两三年来
自新冠病毒的折腾，从封国
封城，到人人保持社交距离，
而最大的距离莫过于隔离。
生命终究是公平的，新冠病
毒不偏待人，无人能幸免。

老同学见面，免不了回
首来时路，互道新来肥瘦，有
孩子的，不是在国外留学，就
是在职场打拼；那位老师不
在了，谁又如何了，谁又远在
国外，各种因缘际会之下，有
得有失。伴随着年岁的增
长，机遇各有不同，有人自小
终老在原乡，有人则辗转迁
徙在几个国度。每到一处，
是漂泊，也是停泊。在这地
球村，影音视频连线一瞬间，
不论身在何处，乡愁是给没
有手机，不懂上线的人。可
是归属呢？

多年同窗，警觉校园生
活 多 少 塑 造 了 今 日 的 你
我。记得声若洪钟的国文
老师要我们每天写一篇日
记，旨在训练我们的文笔和
思考能力。我没认真用心
的去写，好几次在周记的篇
幅上写了“今天闷死了“就

交上。没想到老师在日记
本上红笔一挥，“为什么？
何不写出来？”老师总有办
法应付学生的慵懒怠惰。
英文老师非一般的教学令
我耳目一新，那一年英文程
度着实有了显著的进步，给
后来出国留学打下基础。
虽然他的个性与作风使他
在校很不受欢迎，但在我眼
中 他 却 是 称 职 的 英 文 老
师。大学毕业后回国跟他
见了几回，相见甚欢。后来
他离职，至今已失联。

会考后还要回校，说上
课其实是自由时间。几个男
生偷偷地走小路，到附近的
面馆吃面，配上卤鸡翼，卤蛋
和云吞，大快朵颐一番之余，
又有集体犯规的快感。面馆
老板已年迈退休多年，如今
含饴弄孙，由后辈继承面馆
生意。多年以后的某一天，
我再去了一趟，想去吃记忆
中的古早味，但总觉得少了
什么似的，跟期待中的有所
落差，是期望不切实际，还是
内心执着于它没有改变的奢
望。写歌的人说，变才是永
恒。失去的，不只是岁月而
已；也许，改变的是自己。

忽然惊觉，校园的钟声
早已远去，骊歌卻还在记忆
的留声机。

有一天当我们渐渐老
去，昔日的同窗们，要能记得

我们曾经年少的样子，有很
多首爱唱的歌和开不了口的
年少情怀。一首歌的时间，
可以是一生的期盼与眷恋，
而我在午夜梦回时，静听风
雨打叶声，声声入耳，思绪飘
散在旧曲 ”雨的旋律”，”雨
中的笑声“ 和 ”小雨打在我
身上“，是岁月留声。回望来
时路，简朴与繁华，所有的断
舍离，都是你我独有的生命
经历，自我寻求的过程，要学
会接纳自己的不足与不完
美，期盼在路的终点，我们找
到最好的自己。

时间是什么？这是哲学
问题。如果你不问，我好像
知道它是什么，但是当你问
我，我又说不出来时间是什
么。圣奥古斯丁千载以下的
大哉问，让你我在时间的洪
流飘荡，看着时间的飞逝，在
双鬓斑白里，在身躯疼痛里，
在泪眼朦胧里，在冷冷清清
的空巢里寻寻觅觅，凄凄惨
惨戚戚。日光之下无新事，
曾经有的将会再有，有人说，
所有失去的，将会以另一种
方式归来。只是何时是归
期？

于是我来到了很想远行
的年龄。年少时曾想过一人
肩负背包走遍遗愿清单上的
地方，从文明大都会到隔世
山居的村庄，听两岸猿声啼
不住，观看秀丽山川，寻访古

老巷弄和在视频里看过的拱
桥与渡船口；在薄雾浓云中
出发，在斜阳余晖晚风里稍
息，然后沿着微光，再出发，
不问归途。别问我还能走多
远，要去什么地方，我所缺的
是年少的无所顾忌和无所挂
虑。

我们真的已不再年轻
了，传道人说我们都有阶段
性的使命和呼召。我的使命
和呼召是什么？是去诉说一
个感动人心，鼓舞激情的故
事吗 – 到不知名的远方，在
异文化中生活，为要传扬丰
盛生命的奥秘，置个人生死
荣辱于度外，还是只在近处
默默付出，以微薄力量和资
源祝福别人？人生四季交互
更替，说故事和听故事的人
还在吗？别后不知君远近，
渐行渐远渐无书，是时间给
感情留下珍贵的记忆。有人
写了一本书叫旅行和咖啡，
在旅途中走过12座城市，用
插画收集喝咖啡的美好的心
情，以文字写咖啡的香醇故
事。你我又用什么写下一个
故事？

我们能寄望谁呢？谁
又能终久的留在身边？不
能相濡以沫，那就相忘于
江湖。想不依伴任何人与
事，优雅老去，人生潇洒来
回，我所欲也，可往往身不
由己。若能如此，则感恩
感激，上天待我不薄，能有
如此丰盛人生，当用余生
与人分享福祉。倘若身患
重疾老去，风霜伴我行，一
副残躯熄灯灭，也是天命，
其中必有警示，生命仿佛
经过火炼，去芜存菁，迎接
到永恒的丰盛生命。

感恩，也感激母校多年
来的培育，勿忘初衷，犹如
校歌歌词所说的，先贤创
校维艰，今人传承继任，秉
持的宗旨与使命，仍然是
为邦国培植英豪，进军科
学领域，作文化前哨，为人
生夺高标。每一次起立唱
校歌，心情很激动，仿佛我
生命中不可或缺的一部份
再展翅上腾高飞。

祝愿母校文莱中华中
学全体同人百年兴盛，再
攀高峰。

百年盛宴，希望你如约
而至。

张文发

当晚鈡悠扬响起
穿过摇曳的柳浪
你即开始动身远行
斜阳映照你的背影
这一次
你并没有如往
频频回首
回应我们的挥手告别
但我们知晓

你穿过的只是
短暂的黑暗
在前方
有一道崭新的晨曦
正迎向你
还有你牵手白头
最挚爱的妻子
——纵使渡头如斯荒凉

送别
——悼柳浪文友

一栗

附注：双飞二字 借用伉俪合著《双飞记》书名。

时光荏苒，过尽千帆，告
别是重新相遇的开始……

有人说，人的一生就是
在告别和重聚中渡过的。时
光荏苒，过尽千帆，不知不觉
间，我们已经告别童年，少
年，青年，中年，老年，甚至暮
年…蓦然回首，那些多愁善
感、嬉戏欢笑、天真幼稚，以
及那些在睡眠中说梦语的岁
月，都已成了记忆里珍贵的
生命片段…

《告别》是泰戈尔所创作
的一首散文诗。1902 年，泰
戈尔的妻子逝世。1903 年，
他的一双儿女又相继夭亡，
在这段悲痛的日子里，泰戈
尔创作了《新月集》，里边就
有这首《告别》。

都说花瓣飘零，夕日西
沉，万物总有告别的时候，而
人，不仅会向这个世界告别，
在此之前，也会经历许许多
多次告别。有些告别，或在
岸边，或在湖畔，或在楼阁，
或在郊外，或在最后的告别
中，自此各据天涯海角，没有
机会再见面了。

什么时候，日子逐渐消
逝，当人走入暮年时，总有一
天告别这个世界！好好地告
别，才能走得轻松 。追忆，
与往事干杯。告别，离去，每
一盏灯的点燃，都会有成千
上万的影子离去，无论年龄，
无论老幼，无论尊卑。 于
是，我们懊恼，来不及告别，
来不及珍惜。

有一位作者说，“生命的
网中总有一段特别令人难忘
的岁月，不论是惆怅也好惘
然 也 罢 ，总 算 曾 经 拥 有
过。”。告别是重新相遇的开
始。相遇与告别，过去与未
来，中间是一条白色透明的
界线。

人在旅途，常会面临这
些时刻，无计可施无路可走
的时候，极为艰难做出选择
却又不得不走的时候。有些
情况你可能会选择放弃，选
择站在原处。而有些情况，
你会选择鼓起勇气选择一条
路前行，去面对一个新的开
始。但是，改变原有的想法
是一件很难的事情，当你做
出某个决定的时候，你已经
向前方迈出了一大步。哪怕
自己选择的道路荆棘密布，
坎坷无数，但是这些都是惊
喜和收获的代价。要知道，
你所经历的越多付出的代价
越大，最后得到的惊喜和成
就也就越多。当你抛却烦恼
和顾虑，一心向前的时，你就
已经成功了一大半。

人活在世上，难免会遇
上许多意想不到的不顺与困
难，其正悄然潜伏在各个拐
角给你意想不到的惊吓。但
是既然你选择了前进，就该
义无反顾的去接受去经历。

如斯，你才能够成长，才能够
变得强大。也许，在不知不
觉中，机会来了，梦想已经悄
悄的实现了。选择前进不仅
仅是选择了未来，同时也是
告别了过去。在我看来，选
择过去的人远比选择未来的
人要可悲，他们没有期望没
有梦想，只是满足于有限的
现在而放弃无限的未来，这
样的人生似乎毫无意义!

10月 20日的这一天，在
向文友前辈刘华源律师告别
的早晨，阳光在风中舞蹈流
动，金色的光芒将绿如蓝的
一泓清水照耀出明亮闪烁的
光斑。他住家的不远处的大
海，水波荡漾，浪花翻腾；他
的前尘往事仿佛风一般，穿
越时空，拂过他的过去、现在
和未来…。于他，这一生没
有遗憾了。

那一刻，生者与死者挥泪
告别，那是怎样的依依不舍，
怎样令人痛断肝肠的场景
啊！ 人再怎么坚强，面对死
亡，面对有人离世而痛苦不
堪，是自然而然的表现啊！

时至今日，当全世界面对
疫情、新病毒的威胁之时，你
我不得不认真正视死亡的问
题，弥补你我缺失的死亡教育
课。死亡几乎是所有文化的
禁忌，它本身又是不可经验
的，更加深了死亡的未知性。
想到死亡，人们的脑海中只能
浮现神秘的黑暗面纱。

当人们经历人生各种艰
苦，身心疲惫，死亡不正是身
心的长眠，以便有充分的休息
吗？死亡是生命的必然，那么
接纳死亡便是让生命可以有
真正的安息，死亡并不是消极
无意义的。

一代使徒保罗，也曾将死
亡描写为睡觉，而且是带着盼
望的睡觉，他说：“论到睡了的
人，我们不愿弟兄们不知道，
恐怕你们忧伤，像那些没有指
望的人一样”(帖前4:13)，因为
死亡之后，反而才有可能获得
新的指望。

因此，将死亡看做睡觉的
人，能接受死亡是生命的休
息，是为了新的盼望。以至于
有的基督徒离世前，可以充满
信心地面对死亡，坚定地向亲
人朋友告别：“再会了。”面对
死亡的幽暗，诗人说：“他使我
躺卧在青草地，领我在可安歇
的水边。他使我的灵魂苏醒，
为自己的名走义路。我虽行
过死荫的幽谷，也不怕遭害，
因为你与我同在，你的杖、你
的竿都安慰我。”你怎么说？

亲爱的你，死亡不仅是生
命的威胁，更是生命的助力。
面对生命的苦难与死亡的威
胁，耶稣没有退却，而是表现
出出人意料的坚毅勇敢。耶
稣的生命对死亡的消解，成为
你我面对死亡的典范。

告 别
——写给晓松、晓梅、晓竹

朱运利

在汶中学警队的日子2022年十月一日晚上
六点五十五分，我第一个抵
达晚宴现场sri kemayan,参
加汶中学警队45年来第一
次正式的聚餐！

是老长官(二巡)许乃鸿
把我加入whatapp 群组,他
一直是沉默的那位,我们同
龄,但是生活压力把他操累
了，双鬓霜雪像武侠小说里
谆谆善诱诉说着江湖的智
者,我很感激乃鸿这位朋友，
第一时间通知我知道汶中
学警队要聚餐。

林美萍是召集人，把群
组建立起来是一件很辛苦
的责任,我欣赏她的魄力和
心胸的开阔，她说：“我尽量
增加admin的人数，希望如
此一来，可以加入更多的新
朋旧友！

其实最早的概念只是因
为有师姐提议参加汶莱中
华中学校于十二月四日的
一百周年晚宴庆典，然后才
演变成不如先来一次“汶中
学警队”聚餐，再做议决
吧！而且大家都是社会精
英，如果组织起来，应该至
少是一千人的团队。

1981年我重读中一，和
陈德丰陈德友一起加入学
警队第四期,德丰(已故)是我
童年玩伴，第一次和他一起
露营瑟拉莎海边是吴丽萍
老师带队，第一次在一边是
大海一边是河道的夹缝间
餐风露宿，满脸的盐粒在阳
光和汗渍中逐渐形成，是一
种无穷的体验，从此我也爱
上了离家的滋味！同期的
师兄弟有黄立心、叶仕强、
王丰宝、麦顺成、陈兆源、韩
传定、加兴(已故),和师姐陈

美兰、韩碧叶、林悦婷(已故)
和其他不太熟悉的学员，许
多年以后,才知道自己能够
很快适应环境，是啓蒙于
此，但是当年我应该还是有
点自闭，以致对人际关系很
慢熟！

甚至一个sikuti停步动
作也练习了四年，师兄韩传
定在群组说看到我当年渴
望的眼神，其实我在新福利
社的教师宿舍楼底，满耳听
到的是刘文正的“迟到”，所
以从师兄(二巡)林世辉教到
师兄(二巡)许乃鸿才有机会
上阵比赛(我一直不具备野
心，到了晚年才露出一点蛛
丝马迹)!

1982年师兄传定(三巡
沙展)离校，接任的是师兄张
文鸣(三巡)，在1983 & 1984
两年是他最风光的时候,全
国掌管学警的指导chegu最
喜欢让他喊comand(喊口号)
号令全国学警队员在警察
总部的广场上,他当年长得
黝黑又英俊，在烈日下操
练，显得格外帅气！同年陈
美兰老师开始带领学警队
迈入全国步操比赛四连冠
军的高峰期，相续着五连冠
的压力，一直到六连冠军，
陈老师的努力是有目共睹，
维系团队追求目标的勇气，
不是一朝一夕而已，而是打
长久的心理战术，说真的我
们在学警队只学习到“团结
一致，上场比赛只能互勉一
下，靠着微薄的信心，硬着
头皮上阵 !

1984年和师弟张文华
(三巡)，师妹林月雯(二巡)同
班,还有小师妹吴吉芬(二巡)
一起再拼赢一届步操冠军,
我把那时期称做杂牌军的
一年，在师兄和师姐林月丽
等相继出国留学以后，很多
人转校，使到只剩下我们小
猫几只，于是我赶忙请同学
李期辉帮忙设计海报，仿造
成龙电影的海报,张贴在布
告栏招兵买马(当时我还写
了一段的广告词,言下之意
和晚宴凑人数的动机类似),
最后才勉强凑齐足够人马,
然后几乎三两天操练一次，
其中有一半是转校生返归，
我们队员有林建文、林建
业、胡锦圆、叶勇克、何明
莱、王小燕、林宝燕、方佩
孄、林月娟、陈联正、林加兴
等等,那时候男同学会自动
自发轮流喊口号,因为三巡
沙展不是常常回来帮忙指
导,所以(二巡)师兄乃鸿会回
来喊口号,前辈(二巡)师兄林
世辉偶尔也会来看看。

其实人只有在孤立时，
才懂得自强！那一年我们
都辛苦，但是都很开心，所
以在吃饭时都聊得很亢奋,
我们算是第八期的学员。
那些年梁朝伟的电视剧“新
扎师兄”让我们追到天亮！
日夜深陷步操的节骤上,最
激励人心的是隣居玩伴都
一起参加，就像更早时候，
一起参加瑞狮团那样，日夜
咚咚锵玩耍，而在一起就几
十年下来,才会记忆特别深

刻,我们从没有过个人荣誉，
只享有团队的盛誉，不管外
面风风雨雨，都团结一致！
我很怀念比赛前夕，连做梦
也会心跳加速！

听说转学到新加坡的学
员还可以拿到全国一巡的
晋级,所以当叶晏辰同学问
起,我说自己是一名咖哩菲,
但是我喜欢团队的氛围,今
晚上是我休息了一年后的
再出发，整篇文章不纯粹是
汶中学警队的记忆，而是本
人一生的历炼。

有些人踏入社会以后,
会去考警察,和进入不同的
政府部门,过上自律的生
活,也有人越走越远！

第二次露营是初中二
时，和高三班学长去摩拉
睡了一星期的夏日沙滩，
学会了煮熟白米饭，对一
个只生活在自己的世界的
少年,甚麽都是冒险,后来
和两个同学翘课去露营，
还上了 mr.thomas 印刷的
校内英文报头条,后来还一
个人去参加全国大露营，
三天两夜没有洗澡,肮脏兮
兮的回来告诉林加兴和那
期学员们，称谓根本没有
甚麽好害怕，就是几百个
人的沟火集会而已，隔年
听说他们也都去玩了。

我喜欢都东县的海边,
那里的浪涛很好听,另一边
也是河道,深碧色的镜光水
颜,常常让心情沉缅，前半
生都在寻求明主，后半生
发觉自己才是，与其运舟，
不如行舟若流云而去。

我喜欢简单的工作团
队，所以余生只练习断舍
离的步伐！

狼爵
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本报印度尼西亚巴厘岛11月16
日电（记者杜尚泽、管克江） 当地时
间 11 月 16 日，二十国集团领导人第
十七次峰会在印度尼西亚巴厘岛继续
举行。国家主席习近平出席并发言。

在讨论数字转型问题时，习近平
指出，当前，数字经济规模扩大，全
球数字化转型加速，成为影响世界经
济格局的重要因素。中国主办二十
国集团杭州峰会期间，首次把数字
经济纳入二十国集团议程，提出创
新发展方式、挖掘增长动能。近年
来 ， 二 十 国 集 团 在 适 应 数 字 化 转
型、发展数字经济方面凝聚了更多
共识，推进了更多合作。希望各方
激发数字合作活力，让数字经济发

展成果造福各国人民。
一要坚持多边主义，加强国际合

作。合力营造开放、包容、公平、公
正、非歧视的数字经济发展环境，在
数字产业化、产业数字化方面推进国
际合作，释放数字经济推动全球增长
的潜力。搞所谓“小院高墙”、限制
或阻碍科技合作，损人不利己，不符
合国际社会共同利益。二要坚持发展
优先，弥合数字鸿沟。各国应该携手
推动数字时代互联互通，采取有效措
施提升全民数字技能和素养，尤其要
帮助发展中国家和弱势群体融入数字
化浪潮，努力消除数字鸿沟。中方已
经发起建设数字丝绸之路倡议，并将
数字经济作为全球发展倡议的重点合

作领域，期待就此同各方开展合作。
三要坚持创新驱动，助力疫后复苏。
中方提出了《二十国集团数字创新合
作行动计划》，旨在推动数字技术创
新应用，实现创新成果普惠共享，欢
迎各方积极参与。中方愿继续同二十
国集团成员合作，携手构建普惠平
衡、协调包容、合作共赢、共同繁荣
的全球数字经济格局。

峰会通过了《二十国集团领导人
巴厘岛峰会宣言》。

当地时间11月15日晚，习近平和
夫人彭丽媛出席印度尼西亚总统佐科
和夫人伊莉亚娜在巴厘岛神鹰广场举
行的二十国集团领导人峰会欢迎晚宴。

王毅、何立峰等参加有关活动。

新华社北京11月 16日电 11 月 16 日，国家主席
习近平同卢森堡大公亨利互致贺电，庆祝两国建交50周年。

习近平指出，建交50年来，中卢始终相互尊重、相
互信任，成为大小国家友好相处、互利合作的典范。两
国各领域交流合作成果丰硕，郑州—卢森堡“空中丝
路”搭建了中欧互联互通的空中桥梁。新冠肺炎疫情发
生后，中卢携手抗疫，为两国友谊注入新内涵。我高度
重视中卢关系发展，愿同亨利大公一道努力，以两国建
交50周年为契机，推动中卢关系持续健康发展，造福两
国和两国人民。

亨利表示，卢中建交半个世纪以来，双方政治、经
济、人文等各领域合作成果斐然，两国人民友谊不断深
化。卢方愿同中方一道，促进交流、加强合作，共同维
护世界和平与稳定。

同日，国务院总理李克强同卢森堡首相贝泰尔互致
贺电。李克强表示，中方愿同卢方以庆祝两国建交50周
年为契机，扎实推进双边各领域务实合作，推动中卢关
系不断迈上新台阶。贝泰尔表示，卢方高度重视卢中关
系发展，愿同中方一道，不断开拓两国合作新领域，推
动双边关系持续向前发展。

习近平同卢森堡大公亨利就中卢建交50周年互致贺电
李克强同卢森堡首相贝泰尔互致贺电

习 近 平 继 续 出 席 二 十 国
集团领导人第十七次峰会

习近平同印尼总统佐科举行会谈

本报印度尼西亚巴厘岛11月16日电（记者管克江、
王云松） 当地时间11月16日下午，国家主席习近平在巴
厘岛会见联合国秘书长古特雷斯。

习近平指出，当前，国际形势发生重大变化。我们
必须以人类前途命运为重，同舟共济，共克时艰。特别
是大国应该以身作则，发挥带头作用，多为世界注入信
心和力量。我坚信，和平、发展、合作、共赢的历史潮
流仍然不可阻挡，人类的前途是光明的。

习近平强调，中国是以联合国为核心的国际体系的坚
定支持者。要实现世界和平，《联合国宪章》宗旨和原则必

须遵守，各国合理安全关
切必须重视。当前全球发
展进程面临前所未有的
挑战，发展中国家特别是
脆弱国家受到严重冲击。
我们要将发展置于国际
议程中心位置，培育全球
发展新动能，构建全球发
展伙伴关系，推动实现更
加强劲、绿色、健康的全
球发展，让发展成果更多
更公平惠及每一个国家、
每一个人。在这方面，各
国应该说到做到，多晒成
绩单，而不是喊口号。中
方愿同联合国加强合作，
共同推进全球发展倡议、
全球安全倡议取得实实
在在的成果。我们将以中
国式现代化推动人类整
体进步，以中国新发展为
世界带来新机遇，为动荡
的世界提供更多稳定性
和确定性。中方将继续坚
持真正的多边主义，坚定
支持联合国的工作。

古特雷斯再次祝贺习近平连任中共中央总书记。他表
示，发展中国家正在经历粮食、能源、气候变化等一场又一
场危机，全球发展不平等、不平衡现象十分严重。联合国高
度赞赏中国坚持多边主义。中方提出的全球发展倡议同联
合国2030年可持续发展议程相契合，在帮助发展中国家共
同发展方面，中国所作努力无可比拟。联合国坚定支持一
个中国原则，一个中国原则是不可触碰的红线，必须得到
尊重。联合国愿同中国继续密切合作，期待中国为维护世
界和平与发展发挥更重要作用。

丁薛祥、王毅、何立峰等参加会见。

习近平会见联合国秘书长古特雷斯

当地时间11月16日下午，国家主席习近平在印度尼西亚巴厘岛会见联合国秘书长
古特雷斯。 新华社记者 燕 雁摄

本报印度尼西亚巴厘岛11月16
日电（记者管克江、俞懿春） 当地
时间11月16日晚，国家主席习近平
在巴厘岛同印度尼西亚总统佐科举
行会谈。两国元首就共建中印尼命
运共同体达成重要共识，一致同意
以明年中印尼建立全面战略伙伴关
系 10周年为契机，打造高水平合作
新格局。

习近平和佐科首先共同视频观
摩雅万高铁试验运行并观看两国合
作成果展示视频。

两国元首听取雅万高铁建设进
展情况汇报。综合检测车中方和印
尼司机分别报告雅万高铁综合检测
车准备完毕。

习近平和佐科下达指令：“开
始！”崭新亮丽的综合检测车缓缓驶

出德卡鲁尔车站并逐渐加速前行。
全场响起热烈掌声。

雅万高铁是印尼和东南亚第一
条高铁，通车后雅加达和万隆之间
的旅行时间将由现在的 3 个多小时
缩短至40分钟。

两国元首随后举行会谈。
习近平祝贺印尼成功举办二十国

集团领导人峰会。 （下转第二版）当地时间11月16日，二十国集团领导人第十七次峰会在印度尼西亚巴厘岛继续举行。国家主席习近平出席并
发言。 新华社发

当地时间11月16日，二十国集团领导人第十七次峰会在印度尼西亚巴厘岛继续举行。国家主席习近平出席并
发言。 新华社发

本报印度尼西亚巴厘岛11月16日电（记者王云松、
李翔） 当地时间 11 月 16 日晚，国家主席习近平在巴厘
岛会见意大利总理梅洛尼。

习近平指出，近年来，中意两国携手抗击新冠肺炎疫
情，互办文化和旅游年，在华举办“意大利之源——古罗
马文明展”，成为两国友好交往的生动见证。中意同为文
明古国，互为全面战略伙伴，拥有广泛共同利益和深厚合
作基础。双方应该传承和发扬友好传统，理解和支持彼此
核心利益和重大关切，求同存异，扩大共识，为不同社会

制度、不同文化背景国
家发展关系树立表率。

习近平强调，希望
双方用好中意政府委员
会和各领域对话机制，
挖掘高端制造、清洁能
源、航空航天和第三方
市场等领域合作增长
点。中方坚持高水平对
外开放，愿进口更多意
大利优质产品，欢迎意
大利担任 2023 年中国
国际消费品博览会主宾
国。双方应该着眼2026
年米兰冬奥会加强冰雪
运动和产业合作。中方
愿同意方继续在二十国
集团等多边平台加强沟
通协调，深化团结合作，
弘扬真正的多边主义，
携手应对全球经济等重
大挑战。当前形势下，推
动中欧关系行稳致远具
有重要意义。希望意方
为欧盟坚持奉行独立自
主的积极对华政策发挥
重要作用。

梅洛尼表示，我非常高兴有机会同习近平主席会面。
意中都是文明古国，友好交往历史悠久。意方对两国文化
和旅游年活动感到满意，愿继续推进两国贸易、文化等领
域交流合作。意方不赞同阵营对抗，认为各国应该尊重彼
此差异和分歧，加强团结，致力于对话交流，增进相互了
解。中国是世界大国，亚洲在全球分量中越来越重，意方
希望同中国在联合国、二十国集团等框架下密切协作，
更加有效应对当今世界面临的各种紧迫挑战。

丁薛祥、王毅、何立峰等参加会见。

习近平会见意大利总理梅洛尼

当地时间 11月 16日晚，国家主席习近平在印度尼西亚巴厘岛会见意大利总理梅
洛尼。 新华社记者 申 宏摄
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二十国集团领导人第十七次峰会 15日至
16日在印度尼西亚巴厘岛举行。峰会通过宣
言，摘要如下：

二十国集团领导人巴厘岛峰会宣言（摘要）
十四年前，二十国集团领导人在国际金

融危机期间首次聚首。作为全球大型经济
体，二十国集团成员认识到有必要通过承担
集体责任、采取合作举措，以促进世界经济
复苏、应对全球挑战，为强劲、可持续、平
衡和包容增长奠定基础。各国领导人确认二
十国集团是全球经济合作主要论坛，重申就
再次应对全球经济挑战开展合作的承诺。

巴厘岛峰会于 2022 年 11 月 15 日至 16 日
举行。当前全球多重危机叠加，世界经济经
历了新冠肺炎疫情带来的破坏，以及气候变
化等其他挑战导致经济下滑、贫困加剧、全
球复苏放缓并阻碍实现可持续发展目标。

今年，我们还见证了在乌克兰的战争进
一步给世界经济带来不利影响。对此问题曾
有过一次讨论。我们重申各国在包括联合国
大会和安理会等其他场合表达的立场，包括
2022年3月2日多数投票通过的ES-11/1号决
议（141票赞成、5票反对、35票弃权、12国未投
票）对俄罗斯侵略乌克兰表达最强烈的痛惜，
并要求俄罗斯从乌克兰领土上彻底、无条件撤
出。多数成员强烈谴责在乌克兰的战争，强调
这场战争正在导致人民严重受苦并放大了世
界经济现存的脆弱性，包括制约增长，增加通
胀，打断供应链，加剧能源和粮食的不安全性，
扩大金融稳定风险。关于这个形势以及相关
制裁还存在其他观点和不同评估。我们认识
到二十国集团不是解决安全问题的论坛，安全
问题可以对全球经济带来显著的后果。

坚持国际法、维护和平与稳定的多边体
系十分重要，这包括捍卫联合国宪章的宗旨
和原则，坚持国际人道主义法并保护武装冲突
中的平民和基础设施。使用或威胁使用核武
器是不允许的。和平解决冲突，一切有利于解
决危机的努力，以及外交和对话都很重要。

值此全球经济关键时刻，二十国集团采
取切实、精准、迅速和必要的行动至关重
要。要使用所有可用的政策工具，包括通过
国际宏观政策合作与务实协作来应对共同挑
战。为此，二十国集团将继续承诺支持发展
中国家，特别是最不发达国家和小岛屿发展
中国家，帮助他们应对全球挑战并实现可持

续发展目标。基于主席国印尼提出的“共同
复苏、强劲复苏”主题，各国将采取协调行
动，推进强劲、包容、韧性的全球复苏以及
创造就业和增长的可持续发展议程：

——维持宏观经济政策应对与合作的灵
敏和弹性。进行公共投资和结构改革，推进
私有投资，加强多边贸易和全球供应链韧
性，支持长期增长、可持续和包容、绿色和
公平的转型。确保长期财政稳定。中央银行
承诺维持价格稳定。

——维护宏观经济和金融稳定，继续承
诺使用所有适用工具减缓经济下行风险，注
意到全球金融危机以来，为强化金融韧性、
推动可持续金融和资本流动而采取的行动。

——采取行动维护粮食和能源安全，支
持市场稳定，提供临时和有针对性的支持措
施，以缓解物价高企的影响。加强生产方与
消费方沟通，为长期粮食和能源安全所需，
以及强劲和可持续的粮食、化肥和能源系统
而提高贸易投资。

——通过更多种类的创新融资资源和工
具，包括促进私人投资，进一步释放对低收入国
家、中等收入国家和其他发展中国家的投资，支
持实现可持续发展目标。要求多边开发银行在
权责范围内，进一步采取行动，动员和提供更多
融资，包括通过可持续发展、基础设施投资、应
对全球挑战来支持实现可持续发展目标。

——再次承诺加速实现可持续发展目
标，通过可持续发展实现共同繁荣。

支持可持续复苏，各国承诺加强宏观政
策合作，防范下行风险和负面外溢效应。适
当调整货币政策收紧的节奏，确保通胀预期
稳定，降低跨境溢出效应。

重申 2025 年开展世界银行股权审议，
2023年12月15日前完成国际货币基金组织第
16轮份额总检查。欢迎各国自愿转借特别提
款权。落实 《缓债倡议后续债务处理共同框
架》，欢迎完成对乍得的债务处理，期待完成
对赞比亚、埃塞俄比亚的债务处理，强调商
业债权人应以同等条件参与减债行动，也有
国家强调多边开发银行参与减债行动的重要
性。继续在国际税收、资本流动、普惠金
融、金融市场监管、加密资产监管等方面加
强合作。认识到以可持续、包容、可及和可
负担的方式重振基础设施投资的重要性。

支持在 2030年前加快实现可持续发展目

标，并通过重振多边主义应对发展挑战。继
续通过二十国集团杭州峰会 《支持非洲和最
不发达国家工业化倡议》 等支持非洲。落实

《联合国气候变化框架公约》 及 《巴黎协
定》、“格拉斯哥气候协议”，重申共同但有区
别的责任原则并考虑不同国情。

为实现“人与自然和谐共生”愿景，敦
促各方根据 《生物多样性公约》 达成“全球
生物多样性框架”。加强对环境无害的废物管
理，包括阻止非法跨境转移废物。进一步倡
导可持续的发展和生活方式，提升资源效
率，提倡循环经济以增强可持续性。认识到
包括各类湿地在内的生态系统对减缓和适应
气候变化的支持。承诺就应对海洋塑料污染
等制定一份具有法律约束力的国际文书。应
对生物多样性丧失、森林砍伐、沙漠化、土地退
化和干旱，在自愿基础上实现 2040 年前退化
土地减少 50%。认识到一些国家为确保 2030
年前至少30%的全球陆地和至少30%的全球海
洋得到养护或实现保护目标所作的努力。

认识到迫切需要动员资金以应对气候变
化、生物多样性丧失和环境退化，大幅提高
对发展中国家的资金支持。进一步敦促发达
国家履行其到2020年每年联合动员1000亿美
元并将该年度目标延至2025年的承诺。

建设可持续、有韧性的粮农系统和全球
供应链，采取协同行动解决全球特别是发展
中国家粮食安全问题，维护粮食供应链正常
运转，促进粮农贸易畅通。努力减少粮食损
失和浪费。重申需要更新全球粮农贸易规
则，避免对粮食和化肥采取不符合世贸组织
规则的出口禁止或限制措施。支持粮农系统
采用创新实践和技术，促进与自然和谐共
生。要求联合国粮农组织和世界银行提供关
于粮食安全应对措施的系统分析。注意到各
方提出的粮食安全倡议以及联合国秘书长有
关倡议取得的进展。欢迎促进乌克兰、俄罗
斯畅通无阻地运送粮食和化肥等产品的伊斯
坦布尔协议，以及协议的延续性。注意到欧
盟支持乌克兰粮食出口的“团结通道”以及
联合国世界粮食计划署就俄罗斯对外粮食援
助与俄方达成的协议。

地缘政治挑战加剧了能源危机。呼吁各
国推进能源转型，减少温室气体排放。支持
发展中国家特别是最脆弱国家消除能源贫
困，努力缩小能源可及性差距。重申承诺在

中期内逐步取消和规范低效、鼓励浪费的化
石燃料补贴，同时向最贫困和最脆弱群体提
供有针对性的支持。加强国际合作促进区域
能源互联互通，加强对可持续基础设施的投
资。加快部署可再生能源，推动低排放发
电，推动支持清洁能源转型的财政、市场和
监管机制，包括酌情使用碳定价和非定价的
机制和激励措施。

在应对疫情方面坚持人民至上，提高防
范和有效应对疫情的能力。在世界卫生组织
领导和协调下加强全球卫生治理，欢迎在世
界银行设立应对疫情大流行基金。支持政府
间谈判机构就加强大流行病预防、防范和应
对能力制定国际文书。认识到新冠疫苗广泛
接种是全球公共产品，认可世贸组织关于疫
苗知识产权豁免的决定。欢迎发展中国家在
疫苗联合研究和联合生产方面加强合作。

各国认识到数字互联互通以及打造有利、
包容、开放、公平和非歧视的数字经济的重要
性。致力于进一步实现基于信任的数据自由流
动和跨境数据流动，推进更加包容、以人民为
中心、赋能和可持续的数字转型。鼓励就发展
数字技能和数字素养、数字基础设施互联互通
开展国际合作。继续完善跨境支付合作。

重申以世贸组织为核心、基于规则、非
歧视性、自由、公平、开放、包容、平等、
可持续和透明的多边贸易体系，这对于在开
放和互联互通的世界中实现全球经济韧性与
复苏不可或缺。开展积极、建设性、务实、
有重点的讨论，以改进包括争端解决机制在
内的世贸组织各项职能。贸易和气候环境政
策应当相互支持，符合世贸组织规则，服务
可持续发展目标。认识到在数字贸易领域开
展包容的国际合作的重要性。

重申对腐败零容忍的承诺，将通过全球
反腐败执法合作网络、二十国集团拒绝腐败
分子入境执法合作网络等加强国际合作，促
进廉洁文化，拒绝为腐败犯罪人员及其资产
提供避风港。在就业、教育、旅游、文化、
妇女等领域继续开展合作。

主席国将各国提交的国际合作项目汇总
形成《二十国集团强劲和包容复苏行动》，作
为宣言附件。

2023年在印度、2024年在巴西、2025年
在南非举行二十国集团峰会。
（新华社印度尼西亚巴厘岛11月16日电）

二十国集团领导人巴厘岛峰会宣言（摘要）

应泰王国总理巴育邀请，国家
主席习近平将于11月17日至19日赴
泰国曼谷出席亚太经合组织第二十
九次领导人非正式会议并对泰国进
行访问。

泰国华侨华人表示，他们热切
期盼习近平主席的到来，相信此访
必将推动共建中泰命运共同体，赋
予“中泰一家亲”新内涵，造福两
国人民，为两国和地区发展注入新
动力。

继续深化中泰友谊

“习近平主席出席亚太经合组织
领导人非正式会议并访问泰国令泰
国华侨华人欢欣鼓舞。”泰国中华总
商会主席林楚钦表示，“我们坚信泰
中两国友好合作前景光明，期盼
习 近平主席此行继续深化泰中友
谊，推动两国合作取得更加丰硕成
果，造福两国人民。”

泰国中华总商会副主席暨各行
业公会执行主任李桂雄表示，泰国
侨界、广大华商高度关注习近平主席
访问泰国，访问消息的发布令他们
备感振奋。“习近平主席此访必将推
动泰中两国友好关系与各领域合作
取得新的更大发展，推动共建中泰
命运共同体，为两国和地区发展注
入强大信心和强劲动能。”

在泰国开泰银行高级副总裁蔡
伟才看来，习近平主席的到访不仅
体现了泰中两国友谊的深厚，也是
对泰国经济复苏的支持。

泰国海上丝绸之路孔子学院泰
方院长张楚雄说，他对习近平主席
此访充满期待，“泰国人民钦佩中国
近年来在各领域的快速发展，热烈
欢迎习近平主席来泰访问”。

有力推进互利合作

近年来，中泰两国高质量共建
“一带一路”成果丰硕，中泰铁路等
重大合作项目扎实推进。今年 7月，
双方就共建中泰命运共同体的愿景目标达成一致，赋
予“中泰一家亲”新的时代内涵。泰国华侨华人相
信，习近平主席此行必将推动两国关系迈上新台阶。

林楚钦表示，泰国华侨华人将继续抓住中国创新发
展与扩大开放的新机遇，积极参与“一带一路”倡议同

“泰国4.0”“东部经济走廊”等发展战略的深度对接，投身
两国在农产品、投资、贸易、高科技、新能源、电子商务等
领域合作，为中泰友好关系发展与经贸合作贡献力量。

张楚雄认为，正是得益于“一带一路”倡议同“泰

国4.0”“东部经济走廊”等发展战略对
接的大趋势，海上丝绸之路孔子学
院在职业中文培训领域才能取得优
异成绩，为泰中两国在高铁、机电、电
子商务等领域的合作培养了人才。

刚刚在上海参加完第五届中国
国际进口博览会的泰国华人青年商
会会长李嘉淳表示，中国持续推动
高水平开放，将为泰国乃至世界带
来更多机遇。

“习近平主席出席亚太经合组织
领导人非正式会议并访问泰国必将
有力推动两国深化互利共赢合作，发
扬‘中泰一家亲’的传统，更好惠及两
国和地区人民。”李嘉淳说。

为亚太合作和全球治
理贡献中国智慧

当前国际形势复杂多变，世界
经济复苏步履维艰，地区合作新机
遇新挑战并存。泰国华侨华人期待
中国继续深入推动亚太地区合作，
为地区发展注入新动能，为完善全
球治理作出新贡献。

“国际和亚太形势深刻变化，区
域合作发展潜力巨大。”泰中商务委
员会主席邱威功认为，构建人类命
运共同体理念、共建“一带一路”
倡议、全球发展倡议和全球安全倡
议都体现了习近平主席的远见卓
识。“期待中国不断为完善全球治理
贡献智慧，为构建一个持久和平、
共同繁荣的世界作出更多贡献。”

蔡伟才从事金融业工作多年，
一直关注中国经济发展和对外开放
政策。他指出，中国成为世界经济
发展重要引擎，在国际事务中发挥
越来越重要的作用，“解决全球性问
题离不开中国的参与”。

泰国北京总商会主席蔡荣庄表
示，习近平主席出席亚太经合组织
领导人非正式会议，充分体现出中方
对亚太经济合作的高度重视。习近平
主席提出的构建人类命运共同体等理
念彰显中国智慧、顺应和平发展历史

潮流。“期待中国继续为完善全球治理贡献东方智慧！”
“当前，人类发展面临重大挑战，国际社会需要携

手合作、共克时艰。近年来，中国坚定不移推进高水
平对外开放，持续优化营商环境，与世界各国共享中
国发展机遇，受到国际社会广泛赞誉。”李桂雄说：

“习近平主席此次出席亚太经合组织领导人非正式会
议，必将为地区和全球合作注入更多正能量。”

（新华社曼谷 11 月 16 日电 记者林昊、王亚
光、宋宇）
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彭丽媛会见印度尼西亚总统夫人伊莉亚娜

习 近 平 和 佐 科 共 同
视频观摩雅万高铁试验运行
习 近 平 和 佐 科 共 同
视频观摩雅万高铁试验运行

本报印度尼西亚巴厘岛11月16
日电 （记者俞懿春） 当地时间 16 日
下午，国家主席习近平夫人彭丽媛在
巴厘岛会见印尼总统夫人伊莉亚娜。

彭丽媛抵达时，当地青年用印尼
传统乐器伽美兰奏响迎宾曲。伊莉亚
娜热情迎接，同彭丽媛合影留念。

彭丽媛在伊莉亚娜陪同下观看了

印尼传统文化艺术展演和工艺制品
展。当地女童们身着节日盛装跳起迎
接贵宾的“朋德舞”。彭丽媛同她们
亲切交谈。彭丽媛称赞印尼巴厘岛特
色的手工丝织品等十分精美。

彭丽媛与伊莉亚娜品香茗、聊
家常、赏音乐。彭丽媛赞赏伊莉亚
娜热心公益，介绍了中国在结核病
和艾滋病治疗与防护方面采取的积
极政策和取得的成绩，希望两国在
公益领域加强交流，共同促进民生
福祉。

离开前，身着民族服装的巴厘岛
乌达雅纳大学旅游孔子学院学生用中
文 演 唱 了 印 尼 歌 曲 《美 丽 的 梭 罗
河》。彭丽媛称赞学生们歌声动听，
感谢乐师的伴奏。学生中有人亲热地
喊出“彭妈妈，您好！”彭丽媛高兴
地予以回应。她询问学生们学习和
生活情况。她鼓励大家继续努力学
汉语，欢迎印尼更多年轻人访问中
国，了解中国文化，成为中印尼合
作的使者。

当地时间11月16日晚，国家主席习近平在巴厘岛同印度尼西亚总统佐科举行会谈。这是习近平和佐科共同视
频观摩雅万高铁试验运行。 新华社发 （视频截图）
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（上接第一版） 习近平指出，中印尼合作
取得了实实在在的成就，不仅造福了两国
人民，还在地区和全球层面产生积极影
响。中共二十大确立了新时代新征程中国
共产党的中心任务。印尼也正朝着 2045
建国百年愿景加速迈进。中国愿同印尼相
携相助、结伴同行。

习近平指出，中方愿同印尼持续深化
“一带一路”倡议同印尼“全球海洋支
点”构想对接，推动雅万高铁尽早建成运
营。双方要继续推进“区域综合经济走
廊”和“两国双园”建设，推动双方合作
再上新台阶。中方将继续支持印尼建设区
域疫苗生产中心，推进疫苗联合研发。欢
迎更多印尼优势产品走进中国。中方将继
续鼓励优秀中资企业参与印尼重大基础设
施建设项目，助力印尼建设新首都和北加
里曼丹工业园，拓展数字经济、绿色发展
等合作。

习近平指出，中国和印尼作为发展中
大国和新兴市场国家代表，要坚持真正的
多边主义，聚焦减贫、粮食安全、发展筹
资等重点领域，打造落实全球发展倡议亮
点工程，为实现更加强劲、绿色、健康的
全球发展作出积极贡献，推动全球治理朝
着更加公正合理的方向发展。中方支持印
尼当好明年东盟轮值主席国，聚焦发展和
合作，推进“五大家园”建设，构建更为
紧密的中国东盟命运共同体。

佐科表示，我愿当面再次祝贺习近平
主席连任中共中央总书记。刚才我和习近平
主席共同见证了雅万高铁试验运行，这是
两国战略性合作的象征，印尼愿同中方一
道，全力确保雅万高铁明年如期投入运
营。印尼对双方在新冠肺炎疫苗研发、生
产等领域合作表示满意和感谢，愿继续加
强医疗卫生合作。印尼愿同中方共同建设
好“区域综合经济走廊”、“两国双园”等
重要项目，以及印尼北加里曼丹工业园建
设。希望双方深化战略合作和务实合作，
共同打造两国命运共同体。印尼愿积极促
进东盟中国友好合作关系发展。

两国元首共同见证签署加强全面战略
伙伴关系行动计划 （2022－2026）、共建

“一带一路”合作规划以及经贸合作、数
字经济、职业教育、药用植物等领域合作
文件。

双方发表《中华人民共和国和印度尼
西亚共和国联合声明》。

丁薛祥、王毅、何立峰等参加上述
活动。
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为中小企业提供小型
化、快速化、轻量化、精
准化的产品和解决方案，
带动产业链供应链上下游
中小企业协同开展数字化
转型……近日，工信部印
发 《中小企业数字化转型
指 南》（以 下 简 称 《指
南》），从降低数字化门槛
到加快数字赋能，对中小
企业帮扶加力施策。

渐进发展，明
确转型路径

多措并举推动中小企
业科学高效开展数字化转
型，对于经济高质量发展至
关重要。工信部信息技术发
展司相关负责人介绍，《指
南》从五个方面明确了中小
企业数字化转型路径：

一是开展数字化评估。中小企业需从数字化基础
水平、企业经营管理现状、内外部转型资源等方面进
行数字化评估，结合业务环节和管理环节的潜在转型
价值，明确数字化转型优先级，切实提高转型效率。

二是推进管理数字化。中小企业数字化转型需构
建与转型适配的组织架构和管理制度，加强数字化人
才培训，深化跨部门沟通协作，提升企业管理精细化
水平，优化企业经营管理决策。

三是开展业务数字化。中小企业在开展数字化转
型的过程中，应充分应用订阅式服务、轻量化产品等
降低转型成本。开展研发设计、生产制造、仓储物流
等业务环节转型，实施产品全生命周期管理，发展基
于数字化产品的增值服务。

四是融入数字化生态。中小企业应积极对接产业
链供应链核心企业、行业龙头企业、园区/产业集群
等生态资源，基于工业互联网平台深化协作配套，利
用共性技术平台开展协同创新。

五是优化数字化实践。中小企业应从数字化水
平和企业经营管理水平等方面评估数字化转型成
效，根据现阶段资源禀赋和转型现状调整数字化转
型策略，选用相应的数字化产品和服务，提升转型
策略的适配性。

深化协作，提升供给水平

《指南》 的适用范围及对象，除了作为需求方的
中小企业之外，还包括互联网平台企业、工业互联网
平台企业、数字化转型服务商等中小企业数字化转型
服务的供给方。

比如，在增强供需匹配度上，《指南》提出遵循“大
企业建平台、中小企业用平台”思路，由大型企业输出
成熟行业数字化转型经验，带动产业链供应链上下游
中小企业协同开展数字化转型。在研制轻量化应用方
面，《指南》呼吁聚焦中小企业转型痛点难点，提供“小
快轻准”的产品和解决方案。在深化生态级协作上，《指
南》建议大型企业搭建或应用工业互联网平台，面向上
下游中小企业开放订单、技术、工具、人才、数据、知识
等资源，探索共生共享、互补互利的合作模式。

“中小企业数字化转型的关键就是多方协同发
力。”工信部信息技术发展司有关负责人说，工信部
鼓励大型企业、平台企业、数字化转型服务供给方围
绕中小企业运营中的痛点、发展中的瓶颈，分阶段、
分场景设计“工具箱”，帮助中小企业实现低成本、

高效率的数字化转型。
360 集团创始人周鸿祎说，互联网平台企业等主

体需要提供具有“交付门槛低、配置要求低、技术难度
低、操作难度低、使用成本低”特征的低门槛服务，帮
助中小企业加速实现数字化转型，“近期，我们上线了
SaaS商店，专门服务中小企业跨越数字鸿沟。”

多措并举，加大政策支持

在中小企业数字化转型过程中，还要充分发挥政
府作用。《指南》 提出了加强转型引导、加大资金支
持、推广试点应用、完善配套服务、优化发展环境等
工作要求，旨在推动有关部门在技术、资金、服务、
人才等方面加强资源支持。

“转型资金不足是中小企业数字化转型的核心挑
战之一。”工信部信息技术发展司相关负责人举例说，
要加大资金支持力度，降低中小企业数字化转型门槛。
鼓励有条件的地方通过专项资金、补贴政策等方式，支
持中小企业上云上平台。鼓励金融机构提供中小企业
数字化转型相关的产品和服务。同时，还要从基础设
施、评估体系、发展氛围、财税金融、人才培引等方面优
化转型发展环境，加速中小企业数字化转型进程。

中国社科院工业经济研究所研究员周民良在接受
本报记者采访时表示，广大中小企业是中国实体经济
的重要基础，在就业、税收、创业、创新等方面发挥
着不可替代的作用。对中国经济而言，积极推动中小
企业数字化转型，有利于促进产业数字化和数字产业
化，从而为高质量发展夯实根基。

“无论是推进管理数字化、开展业务数字化，还
是深入开展大中小企业‘携手行动’，《指南》都给出
了不少操作性强的举措。这有助于中小企业回避规模
小、成本高、底子薄等劣势，让数字化转型扎扎实实
地为企业发展提供助力。未来，在推广试点的过程
中，还要及时鼓励更多中小企业参与到数字化转型的
进程中来。”周民良说。
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新华社北京11月16日电 全国人大常
委会委员长栗战书 16日在北京人民大会堂
以视频方式同尼加拉瓜国民议会议长波拉
斯举行会谈。

栗战书说，去年 12 月，中尼在一个中
国原则基础上复交，翻开两国关系新的历
史篇章。习近平主席同奥尔特加总统互致
信函，为双边关系快速发展发挥重要的战
略引领作用。中方愿以庆祝两国复交一周
年为契机，落实好两国元首重要共识，将
中尼关系打造成不同规模、不同国情国家
友好合作、共同发展的典范。

栗战书指出，中尼关系发展的积极成
果充分证明，两国复交顺应历史大势和时
代潮流，符合两国和两国人民的根本利
益。发展双边关系，最重要的是要加强政
治上的相互信任与支持，充分发挥元首外
交的把舵领航作用，确保中尼关系始终沿
着正确方向前行。中方坚定支持尼方维护
主权独立、民族尊严以及探索符合本国国
情发展道路的努力，高度赞赏尼方在涉及
中方核心利益和重大关切问题上给予的宝
贵支持，相信尼方将继续理解和支持中方
捍卫国家主权和领土完整的正义事业。中
方愿同尼方一道落实好习近平主席提出的
全球发展倡议和全球安全倡议，共同构建
人类命运共同体。两国各领域互利合作成
效显著，中方愿以共建“一带一路”为统
领，同尼方加强发展战略对接，把互补优
势转化为全面合作动力，继续开展人文交
流，不断夯实两国友好的民意基础。

栗战书强调，中国全国人大愿同尼加
拉瓜国民议会继续加强多层次、多渠道、
多形式的交流合作，充分发挥双边友好小
组的平台作用；加快完善关于投资合作的
相关法律，推动优化营商环境；加强在各
国议会联盟等多边场合的协调配合。

波拉斯表示，尼加拉瓜为尼中友好关
系感到骄傲，希望不断加强各领域务实合
作。尼方坚定坚持一个中国原则。感谢中
方在促进经济社会发展、抗击新冠肺炎疫
情等多方面给予尼方的重要支持。尼国民
议会愿深化同中国全国人大的友好交流，
为促进两国关系发展作出贡献。

全国人大常委会副委员长曹建明参加
会谈。
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本报北京11月16日电（记者汪文正） 16 日，财政部公布
前 10 月全国财政收支情况。1-10 月，全国一般公共预算收入
173397亿元，扣除留抵退税因素后增长 5.1%，按自然口径计算
下降4.5%。其中，中央一般公共预算收入80005亿元，地方一般
公共预算本级收入93392亿元。

从税收收入看，1-10月，全国税收收入142579亿元，扣除
留抵退税因素后增长 2.4%，按自然口径计算下降 8.9%。其中，
国内增值税39324亿元，扣除留抵退税因素后增长2.7%，按自然
口 径 计 算 下 降 29.1% ； 国 内 消 费 税 14418 亿 元 ， 同 比 增 长
13.2%；企业所得税 42271 亿元，同比增长 3.5%；个人所得税
12540亿元，同比增长8.5%。

支出方面，1-10 月，全国一般公共预算支出 206334 亿元，
同比增长6.4%。其中，中央一般公共预算本级支出28341亿元，
同比增长7.2%；地方一般公共预算支出177993亿元，同比增长
6.2%。民生等重点领域支出得到有效保障，教育、社会保障和
就业、卫生健康支出分别同比增长6%、7.4%、12.6%。

前10月

全国一般公共预算收入同比增长5.1%

11 月 15 日，国新
办 举 行 新 闻 发 布 会 ，
介绍 10 月份国民经济
运行情况。国家统计
局新闻发言人付凌晖
在会上表示，10 月份
国民经济经受住了国
内外多重超预期因素
的冲击，持续保持恢
复态势。

生产需求保持恢
复。1-10 月份，全国规
模以上工业增加值同比
增长 4.0%，比 1-9 月份
加快0.1个百分点。服务
业生产指数同比增长
0.1%，与1-9月份持平。
固定资产投资和社会消
费品零售总额同比分别
增长5.8%和0.6%，增速
均比 1-9 月份回落 0.1
个百分点。

就业物价总体稳
定。尽管经济下行压
力较大，但稳就业政
策持续发力，就业形
势保持基本平稳。此
外，在全球通胀压力
高企的情况下，中国
持续加大保供稳价力
度，价格形势保持总
体稳定。10 月份，全
国城镇调查失业率为
5.5% ， 与 上 月 持 平 ，
其 中 25-59 岁 劳 动 力
失 业 率 为 4.7% ； CPI
同比上涨 2.1%，涨幅
比上月回落了 0.7 个百
分点，扣除食品和能
源的核心 CPI 同比上
涨0.6%。

结构调整扎实推进。工业升级发展态势持
续，前 10 个月，高技术制造业增加值同比增长
8.7%，增速比1-9月份加快0.2个百分点。高技术
制造业投资同比增长 23.6%，比 1-9 月份加快 0.2
个百分点。随着经济数字化转型加快，相关服务
业保持快速增长。1-10月份信息传输、软件和信
息技术服务业生产指数增长11.1%，明显快于全部
服务业增长。

新动能增势较好。随着绿色低碳转型加快，相关
产品生产快速增加。1-10月份，新能源汽车、太阳能
电池的产量同比分别增长108.4%和35.6%。随着信息
技术的广泛应用，新业态持续保持较快增长。前10个
月，实物商品网上零售额同比增长7.2%，比1-9月份
加快1.1个百分点，对市场销售的贡献稳步提升。

基本民生保障和粮食能源保供持续加强。各
方面积极加强基本民生保障力度，加大相关生活
品的供应。1-10 月份限额以上单位粮油食品类、
饮料类商品零售额同比分别增长9%和6.6%，保持
稳定增长。能源供应持续增加，前 10 个月，原
煤、原油、天然气产量同比分别增长 10%、3%和
6%。今年各方面加大粮食生产保供力度，早稻和
夏粮合计增产 31 亿斤。秋粮目前已收获超九成，
全年粮食产量有望保持在1.3万亿斤以上。

付凌晖表示，从季度变化来看，三季度经济
恢复明显好于二季度，10月份总体延续了恢复发
展态势。从下阶段看，尽管国际环境复杂严峻，
国内经济恢复面临不少挑战，但我国经济长期向
好的基本面没有变，物质基础雄厚、市场空间广
阔、人力资源丰富、发展潜力巨大的基本特质也
没有变。“在各项政策措施作用下，国民经济将继
续保持稳定恢复态势。”付凌晖说。
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中小企业数字化转型有了新指南
本报记者 王俊岭

浙江省余姚市积极推广中小微企业核心装备、关键工序数字化改造，推进
中小企业“数字+智能化”发展。图为近日，位于余姚市黄家埠镇的宁波杰立
化妆品包装有限公司数字化车间设备在运转。 张 辉摄 （人民视觉）

今年1至9月，安徽省六安市金寨经济开发区124家规上工
业企业完成产值 139.97 亿元，同比增长 44.05%。图为 11 月 15 日，
在位于金寨经济开发区的安徽雅迪机车有限公司生产车间，工人
在装配生产线上进行生产作业。 田凯平摄 （人民视觉）

本报北京 11 月 16 日电
（记者徐佩玉） 为 进 一 步 加
大对小微企业等市场主体支
持力度，深入落实好稳经济
一揽子政策和接续政策，助
力稳住经济大盘，中国人民银行、银
保监会、财政部、国家发展和改革委
员会、工业和信息化部、国家市场监
管总局等六部门近日联合印发 《关于
进一步加大对小微企业贷款延期还本
付息支持力度的通知》（以下简称 《通
知》），对于2022年第四季度到期的小
微企业贷款，鼓励银行业金融机构按
市场化原则与企业共同协商延期还本
付息。

《通知》明确，对于2022年第四季
度到期的、因新冠肺炎疫情影响暂时
遇困的小微企业贷款 （含个体工商户
和小微企业主经营性贷款），还本付息
日期原则上最长可延至 2023 年 6 月 30
日。延期贷款正常计息，免收罚息。
各银行业金融机构要坚持实质性风险
判断，及时调整信贷管理系统，不单
独因疫情因素下调贷款风险分类，不
影响征信记录，并完善贷款延期还本

付息相关尽职免责规定。银行业金融
机 构 要 创 新 延 期 贷 款 产 品 和 服 务 ，
强化金融科技赋能，提前对接企业
延期需求，为企业提供差异化贷款
延期方式、线上续贷产品和贷款延
期线上办理渠道。在有效防控风险的
前提下，对于缺乏部分材料的贷款延
期申请可“容缺办理”，事后补齐。同
时，银行业金融机构要加大政策宣传
解读力度，及时公示办理条件、所需

材料、办理流程及办理时限，
提高小微企业办理贷款延期的
便利度。

为充分调动银行业金融机
构的积极性，《通知》 提出，

人民银行综合运用多种货币政策工
具，保持银行体系流动性合理充裕；
金融监管部门落实好小微企业不良贷
款容忍度等差异化政策；各级财政部
门在考核国有控股和参股的银行业金
融机构 2022 年经营绩效时，应充分考
虑延期还本付息政策的影响，给予合
理调整和评价。同时，鼓励政府性融
资担保机构对有贷款延期需求的企业
延长担保期限，继续提供增信支持。

六部门：

小微企业贷款延期还本付息再延长
六部门：

小微企业贷款延期还本付息再延长

贵州省铜仁市石阡县立足资源禀赋和生态优势，全力推动风、光、水电
等新能源产业发展。南方电网铜仁石阡供电局为新能源企业提供高效接入并
网服务，为经济社会发展提供源源不断的绿色能源。图为平均海拔1400米以
上的石阡大顶山，风力发电机与山林相映成景。 杨明勇摄 （人民视觉）

本报北京11月16日电 （记者廖睿
灵） 国家能源局近日发布的1-10月全社
会用电量等数据显示，1-10月，全社会
用电量累计 71760 亿千瓦时，同比增长
3.8%。分产业看，第一产业用电量 948
亿千瓦时，同比增长9.9%；第二产业用

电量 47086 亿千瓦时，同比增长 1.7%；
第三产业用电量 12479 亿千瓦时，同比
增长 4.2%；城乡居民生活用电量 11247
亿千瓦时，同比增长12.6%。

10月份，全社会用电量6834亿千瓦
时，同比增长2.2%。

本报北京11月16日电 （记者廖睿
灵） 记者从国家能源局近日召开的四季
度网上新闻发布会上获悉，前三季度，
中国可再生能源发展持续向好，可再生
能源装机规模稳步扩大。可再生能源新
增装机9036万千瓦，占全国新增发电装
机的 78.8%。其中，水电新增 1590 万千
瓦、风电新增1924万千瓦、光伏发电新
增 5260万千瓦、生物质发电新增 262万
千瓦，分别占全国新增装机的 13.9%、
16.8%、45.8%和2.3%。

数据显示，截至 2022 年 9 月底，中
国可再生能源发电装机达 11.46 亿千
瓦。其中，水电装机 4.06 亿千瓦、风电装
机 3.48 亿千瓦、光伏发电装机 3.58 亿千
瓦、生物质发电装机 4060 万千瓦。

从发电情况看，前三季度，可再生能
源发电量稳步增长。全国可再生能源发
电量达1.94万亿千瓦时。其中，规模以上
水电 9507 亿千瓦时，同比增长 5%；风电
5441 亿千瓦时，同比增长 15.9%；光伏发
电3286亿千瓦时，同比增长32.2%。

前10月全社会用电量同比增长3.8%

前三季度可再生能源新增装机9036万千瓦

本报北京11月16日电 （记者李婕） 记者 16
日从中国海油集团获悉，该公司旗下中海石油伊
拉克公司运营服务的伊拉克米桑油田群日产原油
量首次突破 30万桶 （约 4.5万吨），达油田高峰产
量，对推动中伊两国共建“一带一路”能源合作
和助力伊拉克石油工业发展具有重要意义。

米桑油田为亿吨级大型油田，位于伊拉克东
南部，毗邻伊朗边界，距首都巴格达350公里，是
伊拉克环境最为恶劣的油田之一。2010 年，中国
海油携手土耳其国家石油公司，与伊拉克签订为
期20年的米桑油田群技术服务合同。截至今年10
月底，米桑油田群累计产油已超10亿桶。

中国海油伊拉克公司总经理谢文胜介绍，近
年来，面临新冠肺炎疫情持续肆虐等诸多挑战，
中国海油攻坚克难，克服油田自然递减、作业装
备和支持保障资源受限等不利因素影响，采取一
系列管理创新手段和技术攻关举措，有效破解了
制约上产的瓶颈问题，较原计划提前实现日产 30
万桶目标，并全力保障高峰产量七年稳产。

目前中国海油集团已在 6 大洲 40 多个国家和
地区开展能源合作，建立了多个海外油气生产基
地，公司海外油气净证实储量超20亿桶油当量。
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告中强调“扎实推进依法行政”，对
转变政府职能、深化行政执法体制
改革、强化行政执法监督机制和能
力建设等作出重点部署、提出明确
要求，为新时代法治政府建设提供
了根本遵循。要深入学习、认真领
会、准确把握，切实抓好贯彻落实，
推动依法行政和法治政府建设不断
取得新进展，为我们党团结带领全国各族人民
全面建成社会主义现代化强国、实现第二个百
年奋斗目标，以中国式现代化全面推进中华民
族伟大复兴不断作出新贡献。

一、深刻理解法治政
府建设是全面依法治国的
重点任务和主体工程

党的十八大以来，习近平总书记高度重视
全面依法治国，并作出战略部署和总体安排，
创造性提出了关于全面依法治国的一系列新
理念新思想新战略，形成了习近平法治思想，
为建设法治中国指明了前进方向。“坚持依法
治国、依法执政、依法行政共同推进，法治国
家、法治政府、法治社会一体建设”是习近平
法治思想的重要内容。习近平总书记强调，
推进全面依法治国，法治政府建设是重点任
务和主体工程，要率先突破。这深刻阐明了
法治政府建设在全面依法治国工作布局中的
重要地位和作用，彰显了我们党扎实推进依
法行政、加快建设法治政府的决心，我们要深
刻理解和把握。

推进法治政府建设，在全面依法治国工作
布局中具有示范带动作用。习近平总书记强
调，依法治国、依法执政、依法行政是一个有机
整体，关键在于党要坚持依法执政、各级政府
要坚持依法行政。法治国家、法治政府、法治
社会相辅相成，法治国家是法治建设的目标，
法治政府是建设法治国家的重点，法治社会是
构筑法治国家的基础。法治政府建设对法治
国家、法治社会建设具有示范带动作用。经过
多年努力，我国法治政府建设取得重大进展，
但与新时代新任务相比仍有差距。这就要求
必须扎实推进依法行政，加快落实《法治政府
建设实施纲要（2021—2025年）》，努力实现法
治政府建设全面突破，为建设法治国家、法治
社会作出示范、发挥带动引领作用。

推进法治政府建设，为实现国家治理体系
和治理能力现代化提供基础支撑。习近平
总书记强调，法治是国家治理体系和治理能力
的重要依托。各级政府承担着推动经济社会
发展、管理社会事务、服务人民群众的重要职
责，政府依法行政和治理的能力水平，是影响
国家治理体系和治理能力现代化的关键因
素。这就要求必须扎实推进依法行政，加快构
建职责明确、依法行政的政府治理体系，把政
府工作全面纳入法治轨道，切实提高政府治理
效能，更好地适应建设法治国家、推进国家治
理体系和治理能力现代化的要求。

推进法治政府建设，是深化行政体制改
革、转变政府职能的重要着力点。习近平总书记
强调，要发挥法治对转变政府职能的引导和规
范作用；政府职能转变到哪一步，法治建设就
要跟进到哪一步。建设法治政府，要使政府职
权法定、依法履职，各项行政行为于法有据。
这就要求必须扎实推进依法行政，用法治给行
政权力定规矩、划界限，法定职责必须为、法无
授权不可为，坚决克服政府职能错位、越位、缺
位现象，让政府和市场各归其位、各展其长，充
分发挥市场在资源配置中的决定性作用，更好
发挥政府作用。

推进法治政府建设，根本目的是依法保障
人民权益。习近平总书记强调，全面依法治国
最广泛、最深厚的基础是人民；要把体现人民
利益、反映人民愿望、维护人民权益、增进人民
福祉落实到全面依法治国各领域全过程。我
们的政府是人民政府，各项工作都与人民群众
利益紧密相关，只有坚持依法行政、建设法治

政府，才能更好地服务于人民。当前，我国法
治政府建设还面临不少问题和挑战，依法行政
观念不牢固、行政决策合法性审查走形式等问
题还没有根本解决，一些地方运动式、“一刀
切”执法问题仍时有发生。这就要求必须扎实
推进依法行政，聚焦法治政府建设的薄弱环
节，固根基、扬优势、补短板、强弱项，积极回应
人民群众新要求新期盼，依法保障人民权益，
不断提高人民群众获得感、幸福感、安全感。

二、转变政府职能，加
快建设法治政府

围绕全面建设职能科学、权责法定、执
法严明、公开公正、智能高效、廉洁诚信、人
民满意的法治政府，持续推动政府转职能提
效能，健全政府机构职能体系，依法全面履
行政府职能。

继续推动政府职能转变。近些年来，转变
政府职能取得重大进展和明显成效。要在前
期改革基础上，进一步厘清政府和市场、政府
和社会关系，推动有效市场和有为政府更好结
合。完善经济调节、市场监管、社会管理、公共
服务、生态环境保护等职能。健全宏观经济治
理体系，创新和完善宏观调控。完善共建共治
共享的社会治理制度，夯实基层社会治理基
础。健全基本公共服务体系，提高基本公共服
务均等化水平。构建生态文明体系，推动经济
社会发展全面绿色转型。深入落实《优化营商
环境条例》。全面实行政府权责清单制度，落
实和完善行政许可事项清单，坚决防止清单之
外违法实施行政许可。全面落实监管责任，加
快建立全方位、多层次、立体化监管体系，提升
监管的精准性和有效性。全面提升政务服务
水平，坚持传统服务与智能创新服务相结合，
为人民群众和市场主体办事提供更多便利。

优化政府职责体系和组织结构，推进机
构、职能、权限、程序、责任法定化。职能科学
是建设法治政府的基础和前提。目前，我国政
府职责体系和组织结构同国家治理体系和治
理能力现代化的要求相比，还需要继续优化完
善。要按照深化党和国家机构改革的精神，坚
持优化政府组织结构与促进政府职能转变、理
顺部门职责关系统筹结合，使机构设置更加科
学、职能更加优化、权责更加协同。合理划分
中央和地方事权，更好发挥中央和地方两个积
极性。机构职能法定化是推进依法行政、建设
法治政府的重要保障。要完善相关法律法规，
依法依规设置机构、配置职能、明确权限和责
任、规范程序，推动改革成果制度化法定化。

提高行政效率和公信力。转变政府职能、
建设法治政府的成效，直接体现在行政效率和
公信力的提升上。要在推进政府机构职能优
化协同高效的同时，健全依法行政制度体系和
行政决策制度体系，强化制度和政策执行，全
面提升行政效率。要完善政府立法工作机制，
加强重要领域立法，统筹推进相关法律法规规
章立改废释纂工作，全面落实行政规范性文件
合法性审核机制和备案审查制度，以良法促进
发展、保障善治。坚持科学决策、民主决策、依
法决策，严格落实重大行政决策程序，涉及社
会公众切身利益的重要规划、重大公共政策和
措施、重大公共建设项目等，应认真听取和反
映利益相关群体的意见建议，不断提高行政决
策质量和效率。健全突发事件应对体系，增强
应急处置的针对性实效性。建立健全担当作
为的激励和保护机制，切实调动各级特别是基
层政府工作人员的积极性。加强数字政府建
设，将数字技术广泛应用于政府管理和服务，
加快推进政务数据有序共享，优化创新政府治

理流程和方式，促进政府高效履职。进一步加
强政务诚信建设，健全政府守信践诺机制，加
大失信惩戒力度，不断提升诚信行政水平，以
政务诚信引领社会诚信。

深化事业单位改革。事业单位改革是行
政体制改革的重要组成部分，也是推进依法行
政的内在要求。目前我国已基本完成承担行
政职能事业单位和从事生产经营活动事业单
位的改革，不再设立承担行政职能的事业单
位，保留的事业单位强化公益属性。深化事业
单位改革，要持续推进政事分开、事企分开、管
办分离，巩固深化行政类、经营类事业单位改
革成果，区分情况实施公益类事业单位改革。
面向社会提供公益服务的事业单位要优化政
事关系，着力破除逐利机制。为机关提供支持
保障的事业单位，要优化机构职能和人员结
构，同机关统筹管理。改革创新事业单位管理
体制和运行机制，探索在组织结构、用人制度、
财政支持、社会保障等方面拿出更多有效举
措，不断增强事业单位活力。

三、深化行政执法体
制改革，全面推进严格规
范公正文明执法

行政执法工作面广量大，一头连着各级政
府，一头连着人民群众，直接关系人民群众对
党和政府的信任、对法治的信心。要完善行
政执法体制机制，强化重点领域执法，规范执
法程序和行为，实现执法水平普遍提升，努力
让人民群众在每一个执法行为中都能看到风
清气正、从每一项执法决定中都能感受到公
平正义。

推进行政执法体制机制改革创新。2018
年深化党和国家机构改革有力推动了行政执
法体制改革完善，整合组建了综合执法队伍，
有效解决了多头、多层和重复执法问题。要继
续深化综合行政执法体制改革，加强综合执
法、联合执法、协作执法的组织指挥和统筹协
调。大力推进跨领域跨部门联合执法，加快实
现违法线索互联、执法标准互通、处理结果互
认。在行政许可权、行政处罚权改革中，健全
审批、监管、处罚衔接机制，防止相互脱节。完
善行政执法与刑事司法衔接机制，推进信息共
享机制化、案件移送标准和程序规范化。要通
过构建完善权责清晰、运转顺畅、保障有力、廉
洁高效的行政执法体制机制，持续提高执法质
量和水平。

完善基层综合执法体制机制。基层是社
会治理的基础和重心，承担了大量行政管理
职责，提升基层综合执法能力和水平对于推
进依法行政至关重要。要进一步整合基层执
法队伍，逐步实现“一支队伍管执法”，更快更
精准回应人民群众诉求，提升基层治理效
能。持续推动执法重心下移，稳步将基层管
理迫切需要且能有效承接的行政执法事项下
放给基层。坚持权随事转、编随事转、钱随事
转，充实基层执法力量，保障基层有足够的资
源履行执法职责。

加大关系群众切身利益的重点领域执法
力度。食品药品、公共卫生、自然资源、生态环
境、安全生产、劳动保障、城市管理、交通运输、
金融服务、教育培训等重点领域，与人民群众

生产生活息息相关，如果执法不严、监管不到
位，就会严重损害人民群众切身利益，甚至危
害生命安全。要切实强化重点领域执法，分领
域梳理存在的突出问题，开展集中专项整治。
对潜在风险大、可能造成严重不良后果的，要
加强日常监管和执法巡查，从源头上预防和化
解违法风险。加大对制售假冒伪劣、侵犯知识
产权等违法犯罪行为的查处力度，建立完善严
重违法惩罚性赔偿和巨额罚款制度、终身禁入
机制，着力解决违法成本低、维权成本高等问
题，让严重违法者付出应有代价。

坚持严格规范公正文明执法。严格规范
公正文明是行政执法工作的生命线，也是有机
统一的整体。其中，严格是执法基本要求，规
范是执法行为准则，公正是执法价值取向，文
明是执法职业素养，要准确把握、全面贯彻，不
能顾此失彼。要坚持严格依法办事，保证有法
必依、执法必严、违法必究，切实维护国家法律
的权威和尊严。同时，要转变执法理念、改进
执法方式、增强执法素养，广泛运用说服教育、
劝导示范、警示告诫、指导约谈等方式，推行柔
性执法和轻微违法免罚，让执法既有力度又有
温度，推动执法要求与执法形式相统一、执法
效果与社会效果相统一。

完善行政执法程序。程序是实体的保障，
程序越规范科学，执法行为就越有章可循。要
按照行政执法类型，持续优化行政执法流程，
规范行政执法行为，赢得人民群众和市场主体
对执法工作的更多理解支持。严格落实行政
执法公示、执法全过程记录、重大执法决定法
制审核制度，实现行政执法信息及时准确公
示、行政执法全过程留痕和可回溯管理、重大
行政执法决定法制审核全覆盖。落实告知制
度，依法保障行政相对人陈述、申辩、提出听证
申请等权利。执法事项要严格按照法定权限
和程序设定，凡没有法律法规规章依据的一律
取消。规范涉企行政检查，着力解决涉企现场
检查事项多、频次高、随意检查等问题。除有
法定依据外，严禁地方政府采取要求特定区域
或者行业、领域的市场主体普遍停产停业的措
施。严禁下达或者变相下达罚没指标，严禁将
罚没收入同作出行政处罚的行政机关及其工
作人员的考核、考评直接或者变相挂钩。

健全行政裁量权基准。滥用自由裁量权、
处罚畸重畸轻，是长期以来社会反映强烈的一
个突出执法问题。要坚持法制统一、程序公
正、公平合理、高效便民的原则，进一步规范
行政裁量权基准制定和管理，维护公平竞争
市场秩序，稳定社会预期。有关部门和地方
要在法律法规规定的幅度内，根据违法行为
的事实、性质、情节以及社会危害程度细化量
化行政裁量权基准，规范裁量范围、种类、幅
度，建立行政裁量权基准动态调整机制，做到
过罚相当、宽严相济。将行政裁量权基准内
容嵌入行政执法信息系统，为执法人员提供
精准指引，加强案例指导和日常监督检查，有
效规范行政裁量权行使，避免出现同案不同
罚、显失公平现象。

四、加强党的领导，全
面提升依法行政能力水平

行政权力是国家权力的重要组成部分，要
坚持在党的领导下履行行政职能，强化对行政

权力的制约和监督，确保其依法正
确行使，使党和人民赋予的权力始
终用来为人民谋幸福。

坚持和加强党对依法行政工作
的领导。党的领导是中国特色社会
主义法治之魂，是推进依法行政、建
设法治政府的根本保证。要深入学
习贯彻习近平法治思想，深刻领悟

“两个确立”的决定性意义，增强“四
个意识”、坚定“四个自信”、做到“两个维护”，
把坚持党的领导贯彻落实到法治政府建设全
过程各方面。坚持党总揽全局、协调各方，健
全相关制度和机制，确保法治政府建设始终在
党的领导下沿着正确方向推进。及时研究解
决影响法治政府建设的重大问题，将法治建设
与经济社会发展同部署、同推进、同督促、同考
核、同奖惩。各级政府要在党委统一领导下，
履行法治政府建设主体责任，谋划落实好推进
依法行政、建设法治政府各项任务。要加强法
治政府建设的协调督促推动，将依法行政情况
作为对地方政府、政府部门及其领导干部综合
绩效考核的重要内容，推动依法行政责任不折
不扣落实。

完善行政权力监督体系。强化监督和问
责是依法行政的重要保障。要将行政权力制
约和监督体系纳入党和国家监督体系全局统
筹谋划，突出党内监督主导地位。推动党内监
督与人大监督、民主监督、行政监督、司法监
督、群众监督、舆论监督等各类监督有机贯通、
相互协调。积极发挥审计监督、财会监督、统
计监督、执法监督、行政复议等监督作用。自
觉接受纪检监察机关监督。加强和规范政府
督查工作。深化政务公开，坚持以公开为常
态、不公开为例外，全过程推进决策、执行、管
理、服务和结果公开，不断拓展公开内容，优化
公开渠道，让人民监督权力，让权力在阳光下
运行。

强化行政执法监督机制和能力建设。行
政执法监督对于规范执法行为、提高执法效
能，具有十分重要的作用。要充分发挥行政执
法监督统筹协调、规范保障、督促指导作用，加
快建设省市县乡四级全覆盖的行政执法协调
监督工作体系，围绕中心工作部署开展行政执
法监督专项行动，强化全方位、全流程监督。
积极运用互联网、大数据、人工智能等技术手
段，探索推行以远程监管、移动监管、预警防控
为特征的非现场监管，助力解决人少事多的难
题，提高执法效能和执法监督能力。

严格落实行政执法责任制和责任追究制
度。有权必有责、有责要担当、失责必追究。
要分解落实不同部门及机构、岗位执法人员的
执法职权和责任。加强和完善行政执法案卷
管理和评查、行政执法机关处理投诉举报、行
政执法考核评议等制度建设。持续加大行政
执法领域突出问题整治力度，防止“一刀切”执
法、粗暴执法、钓鱼执法，严查严处执法腐败和
作风问题。健全常态化责任追究机制，对监管
不力、执法缺位的严肃问责，对失职渎职、徇私
枉法的坚决查办，切实保障人民群众和市场主
体的合法权益。

持续提升依法行政能力。各级政府及其
工作人员特别是领导干部，要带头尊崇法治、
敬畏法律，了解法律、掌握法律，遵纪守法、捍
卫法治，厉行法治、依法办事，不断提高运用法
治思维和法治方式深化改革、推动发展、化解
矛盾、维护稳定、应对风险的能力。健全领导
干部学法用法机制，加强对领导干部尊法学法
守法用法和依法决策情况的考核监督。把法
治教育纳入各级政府工作人员初任培训、任职
培训的必训内容，进一步加强行政执法人员教
育培训，增强依法行政意识和专业化执法能
力，努力建设一支德才兼备的高素质行政执法
队伍，更好担当职责使命。
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认真学习宣传贯彻党的二十大精神

扎 实 推 进 依 法 行 政
肖 捷

国台办11月16日在京举行例行新闻
发布会，发言人马晓光就近期两岸热点问
题回答记者提问。

今年是“九二共识”达成30周年，马晓
光回答有关问题时说，30年来两岸关系发
展事实反复证明，只有在坚持“九二共
识”、反对“台独”的共同政治基础上，两岸
关系才能和平稳定发展，两岸同胞才能受
益，台海和平稳定才有保障。

马晓光说，7 月 26 日，“九二共识”30
周年座谈会在京举办。下半年以来，两岸
学术界和民间团体分别召开“九二共识”
30 周年学术研讨会和圆桌论坛，两岸各
界、港澳同胞和海外侨胞也围绕“九二共
识”30 周年举办多种活动。这充分表明，
坚持“九二共识”承载着两岸同胞对和平、
发展、交流、合作的期盼，是民心所向、大
势所趋。

马晓光表示，我们将坚持贯彻新时代
党解决台湾问题的总体方略，贯彻落实党
的二十大对台工作部署，毫不动摇地坚持
一个中国原则和“九二共识”，在此基础上
推动与台湾各党派、团体和人士对话协
商，团结广大台湾同胞坚决粉碎“台独”分
裂图谋，坚决反对外部势力干涉，推动两
岸关系和平发展、融合发展，共创国家统
一与民族复兴美好未来。

近日民进党当局再次声称所谓“四个
坚持”，并称“台海和平稳定是国际社会的
共同期待”，将与理念相近国家合作对抗
所谓“威权体制的胁迫”。对此马晓光表
示，我们最希望看到并始终致力于保持台
海和平稳定，但“台独”分裂同台海和平稳
定水火不容，只有坚决反对和遏制“台独”
分裂，才能维护台海和平稳定。民进党当

局不要再打着所谓“民主”的幌子为“台
独”遮丑，混淆是非，欺骗世人。

马晓光说，我们一贯致力于推动两
岸关系和平发展、融合发展，推进祖国
和平统一进程。这里面就包含维护台海
和平稳定。2008 年至 2016 年，两岸双方
在“九二共识”基础上建立互信，共同
开创两岸关系和平发展新局面，给两岸
同胞带来实实在在的利益。民进党当局
上台以来，单方面否认双方长期坚持的

“九二共识”，操弄“两国论”，企图改变
两岸同属一个中国的现状，勾连外部势
力不断进行谋“独”挑衅，这是当前两
岸关系紧张严峻的根源，是台海和平稳
定的最大威胁。

他表示，“台独”是绝路，外人靠不
住。民进党当局一味错判形势，图谋依附
外部势力为自己谋“独”挑衅撑腰壮胆，只
能坠入万劫不复的深渊。

马晓光答问时介绍，近日大陆发布实
施《促进个体工商户发展条例》，第三十七
条规定，“台湾地区居民可以按照国家有
关规定，申请登记为个体工商户”。今年3
月，国务院台办、商务部、市场监督管理总
局联合印发《关于做好台湾居民在服务贸
易创新发展试点地区申请设立个体工商
户工作的通知》，进一步为台湾同胞特别
是基层民众、青年群体到大陆就业创业提
供支持。对台胞而言，两项规定同等适
用，精神一致。台胞可根据自身条件和发
展意愿，在大陆服务贸易创新发展试点地
区或其他地域申请设立个体工商户。欢
迎广大台胞把握机遇，来大陆实现自身更
大更好发展。

（本报北京11月16日电）
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新华社日内瓦11月16日电 中国
裁军大使李松16日率团出席在瑞士日内
瓦举行的联合国《特定常规武器公约》2022
年缔约国大会，并向大会提交了《中国关于
加强人工智能伦理治理的立场文件》。

李松指出，人工智能，伦理先行。作
为最具代表性的颠覆性技术，人工智能
在给人类社会带来潜在巨大发展红利的
同时，其不确定性可能带来诸多全球性
挑战，甚至引发根本性的伦理关切。国
际社会普遍担心，如不加以规范，人工智
能技术的误用滥用将损害人的尊严和平
等、侵犯人权和基本自由、加剧歧视和偏
见、冲击现有法律体系，并对各国政府管

理、国防建设、社会稳定乃至全球治理产
生负面影响。

李松表示，中国的立场文件系针对
国际社会的广泛关注而提出，结合了中
国在科技伦理领域的政策实践，参考了
国际社会有益成果。中方在文件中就人
工智能生命周期监管、研发及使用等一
系列问题提出以下主张：一是人工智能
治理应坚持伦理先行，通过制度建设、风
险管控、协同共治等推进人工智能伦理
监管。二是应加强自我约束，提高人工
智能研发过程中算法安全与数据质量，
减少偏见歧视。三是应提倡负责任使用
人工智能，避免误用、滥用及恶用，加强

公众宣传教育。四是应鼓励国际合作，
在充分尊重各国人工智能治理原则和实
践的前提下，推动形成具有广泛共识的
国际人工智能治理框架和标准规范。

李松表示，中国建设性参与了《特定
常规武器公约》框架下“致命性自主武器
系统”政府专家组进程，去年12月就规范
人工智能军事应用问题提出了立场文
件。此次中国进一步就人工智能伦理问
题提出立场文件，旨在促进各国对有关问
题的理解和重视，更好赋能全球可持续发
展，增进全人类共同福祉。中方愿同国际
社会一道，不断完善和加强人工智能领域
全球治理，积极构建人类命运共同体。

中国提交加强人工智能伦理治理立场文件中国提交加强人工智能伦理治理立场文件

本报香港11月16日电（记者陈然）
首届“艺文香港 ART HONG KONG”
国际文化艺术交流展示盛会16日在香港
会展中心举行开幕典礼。现场陈设近40
幅现当代艺术家的作品。主办方特设大
师作品展区，呈现吴冠中、林风眠、徐悲
鸿、陈树人、傅抱石、齐白石6位大师的经
典巨作。

该展会由紫荆文化集团主办，中华
青年精英基金会、香港集古斋承办，以

“古今对话 中西互鉴”为主题，为期4天，
免费向公众开放。不少受邀参观的观众
告诉记者，能够在香港看到这么多大师
级作品实属难得。

开幕典礼上，香港特区行政长官李
家超通过视频致辞表示，特区政府锐意
发展文化艺术和创意产业，为香港不断
增强发展动能。特区政府将制定文艺创
意产业发展蓝图，完善产业生态圈建设；
将成立文化艺术盛事基金，吸引更多世
界级文艺活动落户香港，为香港这个活
力澎湃的国际都会增光添彩。

“香港具有独特的文化魅力，未来必
将进一步发挥中西方文化交融荟萃的优
势，不断深化文明交流互鉴，用‘艺文’传
承涵养文化自信，用‘艺文’创新驱动文
化发展。”紫荆文化集团董事长毛超峰在
致辞中说。

香港中联办副主任卢新宁在致辞中
表示，此次“艺文香港”盛会既是对香港
建设中外文化艺术交流中心的有力支
持，也是香港社会学习贯彻党的二十大
精神的具体举措。期盼香港未来在新征
程上充分发挥中西文化交汇的独特优
势，主动向世界展现可信可爱可敬的中
华文化形象，书写新时代“东方之珠”文
化发展新篇章。

展会期间将举办 5 场关于中西文化
艺术现状等主题的国际艺术论坛和首届

“西泠杯”全港青少年书画篆创作大赛优
秀作品展，并同场举办书法、绘画、篆刻
等近20场西泠学堂工作坊和大师班。

首届“艺文香港”国际文艺交流展会在港开幕
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厂房里，郑志明技能大师工作
室的牌匾悬挂在一堵胶合板墙上。
旁边是一扇伸缩门，门内是车间，
也是由机器、工作台和 74位工人共
同组成的工作室。

90后钳工谢评周 12年前进厂时
便跟着郑志明当学徒，2014 年工作
室刚成立，他成为“元老”。如今，
这个高挑的小伙已是公司装备制造
工段长，更是国务院特殊津贴专
家。去年，他以“全国优秀农民
工”身份和郑志明一起在天安门广
场上参加庆祝中国共产党成立 100
周年大会。

“郑师傅常说，作为新时代的产
业工人，我们就是要有理想守信念、
懂技术会创新。我常请教他，他总是
不厌其烦地指导我。”谢评周说。

比如，在热处理工序时，工件容
易磨损毁坏，刚性韧性，谢评周研究得
还不深。谢评周说：“师傅会教我用
什么材料、用什么方式、在柳州市哪
家企业能做。”

谢评周曾问郑志明：“您就不怕
‘教会徒弟，饿死师傅’？”郑志明哈

哈一笑：“作为一名党员，不应该有
私心杂念。我希望到我退休时，别
人介绍我，不是夸我，而是夸我徒
弟，说‘这就是那名大工匠谁谁谁
的师傅啊！’”

多年来，郑志明始终把自己发
明的“调芯钻孔法”“研推修锉法”
等技能经验毫无保留地传给徒弟
们，先后培养出高级技工、高级技
师、公司特聘专家等 50 多人。大伙
儿不仅传承了他身上敢于创新、追求
卓越、精益求精的“工匠精神”，也同
样带出更多高技能人才。

独木不成林，一花不是春。这
些年，工作室的成员们持续开展
钳、铣、车、焊等工作理论和实操
培训；组织人员参加岗位练兵和技
能比武；开展机器人系统运维、机电
一体化虚拟仿真应用、直线导轨安装
与调试等“高精尖”培训。在厂内，
他们累计培训 320 场次、924 人次、
76164课时。在厂外，他们先后跟广
西柳州、南宁、崇左等地 10多家职
业院校、技术院校实行“校企联
合”，为数千在校学生传经送宝。

匠心铸魂、匠行育人、匠技提升。
最近，公司的装备研发团队正努力攻
克新能源汽车核心部件关键设备的研
发制造难关。“时代在快速变革，新的
技术一日千里。”郑志明说，“作为新时
代的产业工人，我们必须勇于创新、敢
想敢干、弯道超车。”

厂里有条生产线，这里插管桥
压装设备的伺服系统是郑志明主导
改造的。投入使用后，成本降低，
性能一点也不比以前采购的“洋设
备”差。

如今，工作室累计完成 933 项
工艺装备自主研制项目，交付使用
1820 台套工艺、工程装备。自主研
制工艺装备的交付投产，为公司直
接创造经济效益8150.45万元。谢评
周很感慨：“这就是大国工匠！这就
是‘冲在前头，干在实处’的党员
风采！”

谈及未来，郑志明说：“我相信，
在全面建设社会主义现代化国家新
征程上，新时代的产业工人，拥有更
广阔的舞台，一定能发挥更大作用，
作出更大贡献！”

“你的职称走的是哪个序列？”
习近平总书记询问的，是坐在他对面、身着

车间工服的郑志明。郑师傅来自广西汽车集团，
在一线干了20多年，说起车、刨、焊、铣来头头
是道。

他竹筒倒豆子般，详细向总书记汇报说：
“咱们国家出台了打破天花板的政策，我刚评上
特级技师，还评上了高级工程师。党的政策让我
们职高毕业的工人，也有了好出路。这是过去想
都没有想到的。”

“现在收入怎么样？”
听到这个问题，郑师傅高声答：“很好！我

是年薪制，和公司的中层干部一个级别。”

从钳工学徒成长为大国工匠的这些年，也正
是中国发展成为制造大国、加快迈向制造强国的
时代。无数个像郑志明一样的产业工人，在浩浩荡
荡的时代大潮中，心中怀有梦想、脚下充满力量。

……
郑师傅讲述了制造业发展变迁的一个故事。

过去，他们学别人，拆了零部件去研究；而现

在，“当年的领先者有的反过来学我们，拆了我
们的零部件去研究”。

一席话，习近平总书记也想起了自己在福建
工作的往事。当年他带队去国外考察产业发展；
几十年过去了，中国制造远销海外。“曾几何时
啊！这就是中国的发展变化。”

总书记语重心长地说：“工人阶级也要不断

提高自己的素质和觉悟。过去码头都是人拉肩
扛，现在是智能化操作集装箱。要重视发展职业
技术教育。不能瞧不起产业工人，一定要看实际
贡献！我们这些年一步一个脚印，真正在添砖加
瓦建设中国特色社会主义现代化强国大厦的人，
他们都是值得我们尊敬的。而且我们要思考和研
究怎么去培养他们、发挥他们
的作用，这个才是重要的。”

——摘自 《“既是最难的，

也是最伟大的”（微镜头·习近平

总书记参加党的二十大广西代表

团讨论）》（2022 年 10 月 18 日

《人民日报》刊发）

▶郑志明与工
作室成员正在研究
公司新开发的消防
车内管道系统安装
设计问题。

蒙圣华摄

真正在添砖加瓦建设中国特色社会主义
现代化强国大厦的人，他们都是值得我们尊敬的

大国工匠郑志明——

“新时代的产业工人，拥有更广阔的舞台”
本报记者 张云河

工作台上，有几样东西：一副劳保手套沾满机油、
一只量块盒磨得发黑、一套高度尺锃光瓦亮，四角各有
一把张牙舞爪的台虎钳。

工作台旁，一名工人双眼紧盯，抿着嘴，用锉刀轻
锉工件。“铁屑搞定！”长吁口气，抬起头，正好让记者
看到蓝色安全帽写着的姓名——郑志明。

25年里，从钳工学徒成长为大国工匠，郑志明不仅
是广西汽车集团的首席技能专家、装备制造技师，也是

全国优秀共产党员、全国技术能手、国务院特殊津贴专
家，还曾荣获全国五一劳动奖章、广西工匠、广西劳模
等众多荣誉称号。有人问他身份是啥，郑志明回答：

“我只是个工人。”
“工人阶级也要不断提高自己的素质和觉悟。”作为

党的二十大代表，郑志明带着习近平总书记的嘱托回到
柳州。连日来，他常常和大家一起学报告、说变化、谈
感想、话未来。

“真正在添砖加瓦建设中国特色社会主义现代化强国
大厦的人，他们都是值得我们尊敬的。”班前会上，郑志
明热情洋溢地分享习近平总书记的这句话，引起工友们
强烈共鸣。“我们要牢记嘱托，全身心为现代化建设添砖
加瓦！”

钳工用的书籍、几十把锉刀、锤子、
锯子……郑志明工作柜里东西很多，最上
层摆放的整整齐齐的荣誉证书间，一把金
属划线圆规十分醒目，圆规合金材质、手
工打制，触感微凉、颇有分量。

“圆规画圆，不离圆心；钳工这行，
别忘初衷。”轻抚圆规，郑志明想起师傅
谭林科把圆规交给他时的叮咛。

当钳工，动手能力是关键。说起来，
郑志明打小热爱手工。切、割、打孔，独
立制作竹孔雀。废品厂淘换来马达，加些
泡沫做电动小船。拆下报废的自行车链
条，弯几根铁丝，再用胶皮、铆钉固定，
组装火柴枪。“搂动扳机，‘啪’，打出一
串火光，玩伴个个羡慕，满足感不亚于今
天拥有遥控飞机的孩子。”郑志明的童
年，玩具全由自己做。

求学、实习。1997 年，郑志
明职高毕业。听说他要当钳工，干
木匠的父亲、当厨娘的母亲、同为
工人的大哥都赞成。按规矩，新人

入门要和老员工结对，谭林科成为他在厂
里的头一个师傅。

“我师傅很受人尊敬。遇到棘手工
作，车间主任都会来请他帮忙。”郑志明
说，“工人社会地位高啊！从那时起，我
定下目标，向师傅看齐，把钳工这行做
到底。”

谭林科是厂里少有的八级钳工。改革
开放初期，一个月能挣 99 元。当时，全
厂工资最高的，是谭林科的师傅、郑志明
的“师爷”，技师谢宏幸，每月101元。

老带新、传帮带，谭师傅对徒弟的要
求，一向严格，甚至可以说“严厉”。

“世界上怕就怕‘认真’二字！”“宁
可多花时间检验，也不要干废工件。”“专
注、干好、做精，要对每一项工作负责到
底。”师傅的耳提面命，郑志明记忆犹新。

有一次给一只液压集成块打孔，六个
面全得打，孔的数量很多、直径大小不
一，一不留神就容易互相打穿。“师傅抽
口烟，往孔里一吹，如果对面只有一个眼

飘出烟来，算合格，如果两个以上的眼有
烟，算作废。”郑志明说，失败了的话，
劈头盖脸一通批评免不了。

牢记师傅教诲，郑志明对待工作勤
奋刻苦、一丝不苟。干完活，他总要比
别人多花时间总结得失；问题解决了，
他还要反复寻找是否还有别的方法，能
不能比上回干得更好……渐渐地，他练
就一手绝活：手工锉削平面，可将零
件尺寸误差控制在 0.003 毫米以内；手
工画线钻孔，孔的位置度误差能控制
在 0.05 毫米以内，相当于一根头发丝粗
细的 1/20。

看到徒弟越来越出息，谭林科很是
欣慰：“不枉我教他一场。”这位 76 岁的
老人个不高、脸微圆、中气足，记者见
到他时，老人满脸自豪、咧嘴
大笑：“郑志明这孩子能吃苦，
上进心又强，取得的进步，与
他一直以来心中怀有梦想是分
不开的。”

心中怀有梦想

走进位于柳江南岸的公司底盘事
业部，文化墙上“艰苦创业，自强不息”
八个大字熠熠生辉。郑志明说：“这是
我们的企业精神，传承60多年了。”

1958 年初秋，柳州西郊十里荒原
热火朝天，柳州动力机械厂在河西村破
土动工。随着国家工农业变迁，厂子几
易其名：从上世纪 60年代的柳州拖拉
机厂，到1985年的柳州微型汽车厂，再
到1996年的柳州五菱汽车有限责任公
司、2015年成立的广西汽车集团有限公
司。新千年，一部分五菱人加入到新的
合资企业上汽通用五菱，另一些人则成
为广西汽车集团的一分子。

“从筚路蓝缕的昨天到欣欣向荣
的今天，‘不蒸馒头争口气’，是我们
努力奋斗的不竭动力。”郑志明感慨。

2007年，公司生产的大批量汽车
后桥总成在装车时出现噪音大的问
题，厂里花大价钱请外企工程师来华

维修。从打“飞的”出发开始，专家
薪酬按小时计，出差期间一切费用由
中方承担。专家母语是小语种，为了
交流，找遍柳州才找来一位银行职员
当翻译。

外企专家讲解时，郑志明在翻译
的帮助下，连比划带猜尽力与专家沟
通。外企专家操作时，郑志明踮脚探
头，目不转睛。厂里又从四川、陕西等
地请来几位老师傅帮忙。中间种种，
颇多曲折。虽然发现问题出在减速器
上，临了解决方案却是没有。

郑志明不愿放弃，组织了个突击
队。为啃下噪音大这根“硬骨头”，
他和突击队求来外方的仪器，拆掉研
究。经过上千次反复模拟试验，他们
设计制造出减速器噪音检测设备，将
噪音发生率由 3%降到 0.007%以下，
为公司挽回50多万元损失。

征途漫漫，必须靠自力更生奋

斗。如今的广西汽车集团已拥有超
200 万台套汽车零部件、80 万台汽车
发动机、2万台轻型客车和 12万台专
用车的综合产能，连续多年营业收入
超200亿元，营收结构不断优化。

这样的变化，令人欣喜，无数个
像郑志明一样的产业工人，在浩浩荡
荡的时代大潮中，心中怀有梦想、脚
下充满力量。

“当年的领先者有的反过来学我
们，拆了我们的零部件去研究。”郑
志 明 举 了 个 例 子 ， 因 为 价 格 太 便
宜 ， 外 方 教 授 专 门 拆 五 菱 车 去 研
究，结果令其震惊：车子并没有偷
工减料，其中成本控制方面的创新
更是让人惊叹。

工友们评价郑志明，想自己的事
少，想集体的事多。“郑志明有股拼
劲，别人口中的难事，在他看来全是
乐事。”

脚下充满力量脚下充满力量

传承工匠精神

▶ 郑 志
明 在 进 行 零
件测量。
石 峰摄

▶郑志明 （中） 为
新员工讲解自制设备的
细节参数。 蒙圣华摄

制图：潘旭涛制图：潘旭涛
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面对复杂多变的国际环境，中国与东盟
的贸易往来近年来保持良好增长势头，展现
出强劲韧性和巨大潜力。中国与东盟在多领
域更加紧密的经贸合作不断收获硕果，生发
源源动力，提振区域经济。

经贸合作活力足、韧性强

中国与东盟是全球重要的生产制造基
地，拥有超大消费市场。新冠肺炎疫情发
生近 3年来，中国—东盟贸易逆势增长，目
前已互为最大贸易伙伴，双向贸易额连创
新高，2022 年前 10 个月已达 7984 亿美元，
同比增长13.8%。

成熟、有效的合作机制有力支持中国与
东盟区域合作发展事业行稳致远，双边合作
枝繁叶茂、硕果累累。数据显示，截至今年
7 月底，中国和东盟累计双向投资额超过
3400亿美元，已成为相互投资最活跃的合作
伙伴。

在强劲发展势头下，中国与东盟共同推
动区域全面经济伙伴关系协定 （RCEP） 签
署实施，合力建设全球最大规模自贸区，开
放联动发展迈上新台阶。

泰国商业部贸易谈判司司长奥拉蒙说，
RCEP生效实施的最明显利好是促进成员国
之间的贸易增长，进一步推动区域经济融

合。马来西亚太平洋研究中心首席顾问胡逸
山表示，对于东南亚国家来说，RCEP对于
区域内进一步消除贸易壁垒起到重要作用。

互联互通效率高、稳增长

近年来，得益于国际陆海贸易新通道建
设和区域内冷链、冷库等配套基础设施不断
完善，东盟国家对华水果、零食、农产品出
口大幅增长。以泰国榴莲为例，除了空运进
入中国市场，现在还可选择陆路运输，或从
林查班港海运至钦州港、广州港南沙港区等
地。

随着中国和东盟互联互通水平进一步提
升，高质量共建“一带一路”取得标志性成
果：柬埔寨迈入“高速时代”，金港高速公
路通车；中老铁路助力老挝实现“陆联国”
梦想；东盟首个高铁雅万高铁即将试运营；
中老泰铁路、马来西亚东海岸铁路建设提
速；中马、中印尼“两国双园”做大做强；
国际陆海贸易新通道高效联通欧亚……

日前，老挝北部中老铁路孟赛站开办货
运业务，标志着中老铁路货运站全部启用。

“以前，老挝的大米等农产品运到重庆、四
川等地，至少需要 20多天。”长期从事中老
贸易的民生国际货物运输代理有限公司经理
吴杨说，如今货物搭乘陆海新通道中老班

列，从老挝到重庆只需4天。
西部陆海新通道目的地已拓展至 113 个

国家和地区的 335个港口；运输品类由最初
的陶瓷、板材等 50余种，增加至汽车配件、
电脑配件、新能源汽车等640余种。

合作升级潜力大、前景广

中国和东盟成员国日前决定，持续推进
区域经济一体化，欢迎正式启动中国—东盟
自 贸 区 3.0 版 谈 判 ， 支 持 全 面 有 效 落 实
RCEP，深化海关、应对技术性贸易壁垒和
卫生与植物卫生合作，促进贸易便利化；充
分发挥中国国际进口博览会、中国—东盟博
览会、中国—东盟商务与投资峰会及其他平
台作用，支持东盟扩大农产品等对华出口。

柬埔寨皇家科学院国际关系研究所所长
金平说，中国和东盟携手并进，取得丰硕合
作成果，双方都是自由贸易和多边主义的重
要推动力量，对增进区域内相互理解和信
任、维护和平与稳定作出重要贡献。

展望未来，在区域经济一体化欣欣向荣
的大背景下，中国与东盟之间的合作后劲更
足、前景更好，为区域及世界经济复苏发展
提供新动能。

（据新华社电 参与记者：毛鹏飞、朱
炜、孙一）

中国—东盟经贸合作硕果累累
吴长伟 黄茜恬 张伊伊

中国—东盟经贸合作硕果累累
吴长伟 黄茜恬 张伊伊

距离伦敦市中心5000米、坐落在泰晤士河畔的英国伦敦湿地
中心是一个由工业废地改建的都市生态乐园。园区观察记录的鸟
类超过200种，游人可以在这里看到不少濒危禽鸟。图为日前拍摄
的伦敦湿地中心景色。 新华社记者 李 颖摄

湿地之美
环 球

掠 影

为全球经济发展注入更多稳定力量
本报记者 俞懿春
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“中国方案具有战略眼光”

过去 9年，中国国家主席习近平出席或主
持历次G20峰会，为解决全球发展面临的重大
现实问题、完善全球经济治理提供重要理念指
引，充分彰显远见卓识和责任担当。

从在杭州峰会期间首次全面阐述中方的全
球经济治理观，到在大阪峰会上推动G20继续
将发展置于宏观经济政策协调的优先位置；从
在利雅得峰会上推动数字经济相关内容首次写
入领导人宣言，到在罗马峰会上郑重提出“全
球疫苗合作行动倡议”……中方倡导平等、开
放、合作、共享的全球经济治理观，既契合国
际大势，又照顾各方关切，赢得国际社会的广
泛共鸣和普遍赞誉。

“中国积极参与全球治理体系改革和建
设，维护多边主义，推动构建新型国际关系。
在当前全球经济增长乏力、多边主义遭遇逆流
的背景下，中国方案具有战略眼光。”智利圣
地亚哥大学学者康斯坦萨·霍尔克拉表示，与
中国开展的合作为拉美国家带来越来越多的正
能量。

在肯尼亚南南合作智库负责人斯蒂芬·恩
德格瓦看来，中国经济保持持续恢复态势，持
续扩大高水平对外开放，有力促进区域经贸合
作发展，为全球经济发展注入更多稳定力量。

“促进了数字经济的可持续发展”

数字重塑世界，数字领跑未来。随着数
字经济蓬勃发展，数字经济治理越来越受到
国际社会重视。作为数字经济大国，中国积
极推动国家间数字合作，与各国共享数字经
济发展红利。

在杭州峰会上，中国推动制定《二十国集
团数字经济发展与合作倡议》。数字经济成为
全球经贸合作的重点议题和重要领域。

新冠肺炎疫情背景下，数字经济展现强劲
发展韧性：5G、人工智能、智慧城市等新技术、新
业态、新平台蓬勃兴起，网上购物、在线教育、
远程医疗等“非接触经济”全面提速。

与非洲国家共同制定实施“中非数字创新

伙伴计划”，举办中国—拉美和加勒比国家科
技创新论坛，与海湾国家携手建设智慧城市、
发展人工智能……中国同各国加强数字经济合
作，为推动有关国家经济社会发展和全球数字
治理作出重要贡献。

巴西卡布拉尔皇家基金会商学院教授卡洛
斯·阿鲁达表示，中国的经验表明，数字科技
在减贫等方面发挥着重要作用。与中国开展数
字支付、电子商务、远程教育等方面合作，可
以有效减少地区经济社会发展不平衡。

法国泰雷兹集团董事长兼首席执行官帕特
里斯·凯恩表示，中国新一代信息通信技术不
断发展，有力推动了产业数字化、网络化和智
能化，使跨国企业受益良多。

二十国集团要共担数字时代的责任，加快
新型数字基础设施建设，促进数字技术同实体
经济深度融合，帮助发展中国家消除“数字鸿
沟”。规则缺失成为当前全球数字治理领域面
临的突出挑战。中国倡导共担数字时代的责
任，营造开放、公平、公正、非歧视的数字发
展环境。

今年 8月，中国加入 《数字经济伙伴关系
协定》（DEPA） 工作组正式成立，标志着中国
数字经济国际合作迈出新的步伐。比利时中
欧 数 字 协 会 负 责 人 克 劳 迪 亚·威 尔 诺 迪 评
价，中国行动将为数字经济发展营造开放和
非歧视的环境，对完善全球数字治理作出更
大贡献。

中国相继与阿拉伯国家联盟、中亚五国签
署《中阿数据安全合作倡议》《“中国+中亚五
国”数据安全合作倡议》。中国提出的 《全球
数据安全倡议》正在为全球数字治理注入发展
中国家的智慧和力量。

埃及开罗大学经济与政治学院教授莫娜·
法里德表示：“中国提出积极营造开放、公
平、公正、非歧视的数字发展环境，促进了数
字经济的可持续发展。”

“为全球经贸发展提供了强大动能”

当前，世界经济发展的不稳定性、不确定
性日益突出，如何维护好、保障好产业链供应
链的安全稳定，成为国际社会的共同关切。

为落实习近平主席在 G20 罗马峰会上提

出的重要倡议，今年 9月，产业链供应链韧性
与稳定国际论坛在浙江杭州举办。15 国领导
人和部长级官员以视频方式与会，29 位驻华
使节、4个国际组织和众多跨国企业代表线下
参会。

论坛期间，中国同G20轮值主席国印尼及
智利、古巴、巴基斯坦、塞尔维亚 6国共同发
起 《产业链供应链韧性与稳定国际合作倡
议》，呼吁世界各国共同携手构建更具平等
性、包容性和建设性的产业链供应链伙伴关
系，共同建设美好繁荣的世界。

全面深入参与世界贸易组织改革谈判，推
动贸易和投资自由化便利化，促进国际宏观经
济政策协调，共同培育全球发展新动能……中
国在维护和促进经济全球化、积极构建开放型
世界经济中展现大国担当。

俄罗斯莫斯科国立大学亚非学院院长阿列
克谢·马斯洛夫表示，多年来，中国积极推动
贸易和投资自由化便利化，“为全球经贸发展
提供了强大动能，以实际行动维护和促进经济
全球化。”

英国 48 家集团俱乐部主席斯蒂芬·佩里
说：“中国这样的大国积极参与全球贸易，必
然会促进贸易增长，为世界创造更多就业机
会，提高民众收入。”

“中国愿同各方一道，秉持共商共建共
享原则，坚持开放、绿色、廉洁理念，努力
实现高标准、惠民生、可持续目标，推动高
质 量 共 建 ‘ 一 带 一 路 ’ 取 得 更 多 丰 硕 成
果。”中国声音掷地有声。

9 年多来，高质量共建“一带一路”已经
成为深化促进国际经济合作的有效平台，丰富
完善全球治理的创新实践，携手构建人类命运
共同体的重要路径。

联合国前秘书长潘基文表示，各国都必须
认识到，知识共享、多边主义和区域合作对克
服全球挑战而言至关重要。中国呼吁各方共创
普惠平衡、协调包容、合作共赢、共同繁荣的
发展格局，为应对发展挑战、促进共同发展提
供了有效方案。

在天高海阔、椰影婆娑的巴厘岛，国际社
会再次听到中国声音、看到中国方案，见证中
国为推动人类社会实现共同发展、持续繁荣、
长治久安贡献中国力量。

（本报印度尼西亚巴厘岛电）
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二十国集团（G20）领导人第十七
次峰会11 月1 5日至1 6日在印度尼西
亚巴厘岛举行。G20如何为全球经济治
理校准航向，推动世界经济可持续复
苏？中国智慧、中国方案备受瞩目。

当前，世界和平与发展面临重大
挑战。中国坚持对外开放的基本国
策，坚定奉行互利共赢的开放战略，

坚持经济全球化正确方向，增强国内
国际两个市场两种资源联动效应，不
断以中国新发展为世界提供新机遇，
推动建设开放型世界经济。在G20这
一国际经济合作主要论坛和全球经济
治理重要平台上，中国为推动世界经
济复苏、完善全球经济治理不断贡献
中国力量。

近年来，中非人民相互支持、守望相助，中非经贸往来日
益密切、基础设施合作逐步深化。在共建“一带一路”倡议、中
非合作论坛机制等推动下，中非各领域务实合作不断推进，
进一步增进中非人民福祉，为构建新时代中非命运共同体注
入新的动力。

“一带一路”共促互联互通

在埃塞俄比亚奥罗米亚州，由中交一公局集团承建的
全长 56.5公里的公路项目近日竣工。这条新公路将彻底改
变沿线村民的出行方式并极大缩短通行时间，结束周边村
镇无公路的历史。

共建“一带一路”倡议提出以来，非洲国家踊跃参与。截
至2021年底，53个同中国建交的非洲国家中，已有52国以及
非盟委员会同中国签署共建“一带一路”的合作文件。

在安哥拉罗安达省维亚纳市，中铁二十局集团安哥拉
国际公司总部大楼的陈列室展示着多年来获得的荣誉认
证，其中包括安政府授予的“优秀企业”“诚信履约单位”
等荣誉。

中铁二十局集团曾承建全长 1344 公里的本格拉铁路。
疫情期间，本格拉铁路让大量物资得以运往安哥拉内陆地
区，成为这个非洲国家抗击疫情的“生命线”。安哥拉国际
公司董事长朱启辉说，通过共建“一带一路”合作，中国
企业给当地带来技术、经验和标准，当地员工学到了技
术，提高了收入，改善了生活。

近年来，在“一带一路”框架下，越来越多中非合作
项目在非洲大地落地生根。喀麦隆经济学家罗尼·恩根奎
说：“‘一带一路’建立在合作、互利、共赢的基础上，为
非中提供多领域合作机遇，为非洲发展带来巨大贡献。”

中国新发展，非洲新机遇

在不久前的第五届中国国际进口博览会上，埃塞俄比
亚咖啡、卢旺达辣椒、肯尼亚牛油果、赞比亚蜂蜜等众多
非洲物产纷纷亮相，受到中国企业和消费者的喜爱。

坐落在卢旺达首都基加利市吉孔多区的卢旺达农民咖
啡公司负责人阿伦·鲁塔伊西雷表示，自从参加进博会以
来，公司在中国市场的销售额不断增长，并拓展了合作伙
伴，逐渐融入国际市场。

在去年11月举行的中非合作论坛第八届部长级会议上，
中方宣布为非洲农产品输华建立“绿色通道”，旨在进一步促
进中非贸易。中国商务部数据显示，2021年中非双边贸易额
达2542亿美元，同比增长35%。中国已连续13年保持非洲最
大贸易伙伴国地位。据统计，中国是非洲农产品出口第二大
目的地国，近年来非洲对华农产品出口年平均增速达11.4%。

自2000年成立以来，中非合作论坛成为中非开展集体对
话的重要平台和务实合作的有效机制。中国在中非合作论坛
框架下先后宣布对非“十大合作计划”“八大行动”和“九项工
程”，以自身发展持续为非洲提供机遇。

尼日利亚阿布贾大学政治与国际关系学系主任谢里夫·
加利说，搭上中国经济发展的快车，非洲国家有望推进产业
创新、技术发展和新工业化进程，共享中国市场机遇。非洲国
家可以让更多农产品和能源产品进入中国市场以及全球市场，加快复苏进程。

中国经验启迪包容发展

今年10月，肯尼亚首个中非农业发展与减贫示范村在纳库鲁郡马坦吉提萨
村挂牌，成为“‘一带一路’南南合作农业教育科技创新联盟”在非洲建设的首批
示范村之一。纳库鲁郡农业厅厅长奥维诺表示，希望中国先进的农业技术帮助
当地农民增收减贫。

摆脱贫困是困扰全球发展和治理的突出难题。中国一直是全球减贫事业
的积极倡导者和有力推动者。据世界银行研究报告，共建“一带一路”倡议
将使相关国家760万人摆脱极端贫困、3200万人摆脱中度贫困。中方还提出全
球发展倡议，秉持发展优先、以人民为中心等理念，成立国际民间减贫合作
网络，积极筹建全球减贫与发展伙伴联盟，促进减贫经验分享，提升发展的
公平性、有效性、包容性。

本月初，中国电建集团在尼日利亚北部卡诺州邦库雷区劳特耶村捐赠了一
批太阳能家用照明设备，让全村居民摆脱仅靠炭火或者煤油灯提供照明的处
境。这是由中国在非企业社会责任联盟发起的“百企千村”活动之一。未来几年，
将有至少100家中国在非企业参与实施至少1000个惠民活动或项目，促进当地
经济、社会、环境可持续发展。

埃塞俄比亚亚的斯亚贝巴大学教授科斯坦蒂诺斯认为，对非洲国家来说，中
国的发展成就激发了发展中国家实现社会经济进步和包容性发展的更大愿望。

加利认为，中国的脱贫成就史无前例，一些开创性做法值得广大发展中国
家借鉴。“中国的脱贫攻坚让发展中国家看到，贫困并非不可战胜。”

（据新华社电 参与记者：汪平、郭骏、吉莉、李成、金正、刘畅）
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“下班后，我最喜欢看书。除了看焊接专
业知识外，还喜欢看小说，特别是 《平凡的
世界》，我看了两遍，看一次流一次泪。我们
00 后应该看看这本书，努力奋斗，人生只有
奋斗，才能不平凡。”

中联重科股份有限公司混凝土泵送机械
分公司关键焊缝工匠及劳动模范黄红兵，瘦小
的身材，青涩的笑容，都与他的年龄相符，但他
的话语却让我惊讶，已经超越了他的年龄。

2000年8月，黄红兵和他的双胞胎哥哥出
生于衡阳耒阳大山深处。爷爷说，共产党建
立了新中国，给他们分了地，希望他们兄弟
俩长大后参军报国，跟着共产党走，于是给他
们取名红军和红兵。双胞胎 8岁那年，在煤矿
挖煤的爸爸因为事故，双腿受伤致残。家里的
重担压在了妈妈身上。渐渐地，兄弟俩懂事
了，他们帮家里耕田、插秧、收稻子，利用寒暑
假到长沙卖水、卖棉花糖，以减轻家庭负担。

2015 年，兄弟俩初中毕业，都考上了高
中。“弟弟，你去上高中吧，我去打工，我和
妈妈供你上学。”哥哥说。“不，哥，你去上
高中吧，我不想上，我打工去。”弟弟说。

看着两个懂事的儿子，爸爸妈妈心里很
难过。在长沙工作的表哥得知后说：“你们两
兄弟干脆到长沙读个中职学校，学个一技之
长，也好找工作，早点挣钱。”

于是，黄红兵和哥哥考入长沙高新技术
工程学校。家里拿不出学费，他们只能一边
上学，一边想办法挣学费和生活费。每到周
末或节假日，他们都会在长沙梅溪湖附近向游
人销售矿泉水、棉花糖，或出租单车，赚取生活
费学费。为了学习和生活，他们风里来、雨里
去，吃了不少苦头，但也磨炼了意志。黄红兵
原来性格内向，不敢跟陌生人说话，但为了
推销商品，他不得不微笑着跟陌生人交流。

黄红兵本来学的是数控加工专业，每当
他经过工地看到焊花闪烁，觉得很新奇，便
对焊接有了莫名的向往。后来学校组建焊接
兴趣小组，他和哥哥都报了名。很快，黄红
兵展现出焊接才华，焊接的板材像模像样，
深得老师的赞赏。

当然，他的才华更多是用汗水浇灌而
成。除了上课外，一有时间他就泡在实训室
和焊工房里，从早到晚，一练就是 10 多个小
时。三十八九度的夏天，“全副武装”的黄红
兵在炙热的焊工房里挥汗如雨。高温、炙
烤、噪声、刺鼻的粉尘、强烈的弧光……为
练就一个动作，常常一蹲就是几个小时。有
次，其他同学回去睡觉了，只剩他一个人加
班练习。后来实在太困，他就趴在边上睡一
会儿，没想到一睡就是一个通宵。不懂的地
方，他就请教老师，或是从书本上获得灵
感。因为太脏太累，加之高温的炙烤，强烈
的弧光，刺鼻的粉尘，浓烈的烟熏，他也曾
有过打退堂鼓的时候，但最终他坚持了下来。

一次，孙权强老师教他仰焊一块电焊条
时，焊花掉到了孙老师的衣领里面。看着这
一幕，黄红兵觉得心痛，但孙老师若无其
事，镇定自若地焊接着，一直将这根焊条焊
烧完。黄红兵惊奇地问孙老师，焊花掉你身
上了为什么不动？孙老师说，必须这样，否
则焊接就会失败。后来每次遇到这样的情
况，他总会想起孙老师。

学校“以赛促赛、以赛促练、以练促
学”的模式让黄红兵的技能水平有了大幅度
提升。在老师指导下，黄红兵 2016 年、2017
年连续两年获得长沙市焊接技能比赛一等
奖，并在省赛中获优异成绩。“我才17岁，只
要努力奋斗，迟早有一天会成为别人眼中了
不起的人。”这是他17岁时的豪言壮语。

黄红兵对中联重科一直充满着向往，在
学校读书时，每当路过麓谷工业园的中联重
科厂区时，他总要在门口张望良久。他觉得
里面很大、很高级，全是现代化的机械。“要

是以后能到这里上班该多好
啊！”他在心里想着。后来，
他和哥哥都很幸运地来到中联
重科实习。班长看黄红兵个头
小，就让他去小臂班。

师傅们很快就发现，黄红
兵虽然个头小，但勤奋好学，
悟性也不错。徒弟爱学，师傅
爱教。刘赞师傅手把手教他首
尾焊，焊接大师谭勇对他赞赏
有加，还带他参加各种焊接大
赛。更重要的是，他对焊接有
了较为深刻的认识。黄红兵曾
看见书上写道：“当你为一件
事情付出一万小时的时候，你也会是这个领
域的尖子。”这段话深深印刻在他的脑海中。
为进一步提升技能，他如饥似渴地向师傅们学
习，在实践中摸爬滚打。在小臂班组里，黄红
兵总是最早一个来，最晚一个走，一干就是10
多个小时，他就像是一块海绵，在中联这个
新环境里不停地吸收焊接技能，努力成长。

经过一段时间磨练，还是实习生的黄红兵
崭露头角，在中联重科“工匠杯”新人焊接技能
竞赛中夺得了第一名。这位年轻人心里有火，
眼里有光，努力奔跑在追求技艺的路上。

中专毕业时，黄红兵以优异的成绩通过
单招，考上了湖南一所大专院校。虽然他特
别渴望读书，但一想到残疾的爸爸、含辛茹
苦的妈妈、年迈的爷爷奶奶，就改变了主
意，与哥哥一起，正式来到中联重科工作。
兄弟俩相互督促，利用工歇以及下班时间讨
论焊接难点，共同提升技能水平。

黄红兵来到了实习的混凝土泵送机械分
公司小臂班，主要负责泵车关键部位臂架对
接焊工作。成为中联的正式员工，他更自豪
了，责任更大了，对自己要求也更高了。对
接焊是生产小臂的第二道工序，进行 X 射线
探伤是最难的。怕我听不懂，黄红兵特意给
我科普了一下：这就好比人的手骨折了要拍
个片子，他们焊的焊缝也要拍片子，单个气
孔不能超过两个，未融合的焊缝不能超过2毫
米，否则就是不合格。如果焊接不到位，如
果材质不一样，就会开裂。

一有时间，黄红兵还会去谭勇大师工作
室与技术骨干一起探讨对接焊的实操解决方
案，不停学习不断进步。谭勇教他把电流电
压参数调到最佳，一个细节一个细节教他焊
接，非常均匀地焊接，保证不产生裂纹。黄
红兵知道，要保证合格率，除了需要科学的
工艺，也需要精湛的技术。长时间努力后，
他焊接的部位 X 射线探伤合格率每月 99%以
上，这种合格率不是能轻易达到的高度，焊
前的准备、拼装、焊接、切割引弧板、打
磨，每一个步骤对泵车臂架成型后的质量都
至关重要。一条重达几百斤的臂架焊板，正
常来说两人合作可以烧 20 多条，但黄红兵一
个人最多的时候居然烧了 40 条，所谓“艺痴
者技必良”，如此高效率的背后离不开他的勤
奋和对技能的那股钻劲儿。

黄红兵不仅自己技术好，还常常帮助新
员工或同事解决实操难点，纠正错误作业方
法。他年龄不大，积累的经验可不少，在闪
烁着弧光的车间中，这位年轻的工匠就像一
株火苗散发出自己的能量。

一次，工位新来了个打磨工。“师傅，你
的焊接技术真好！”新员工表达着羡慕。

“为什么不学焊工？”黄红兵问。
“当焊工好是好，但我担心当焊工经常被

高温烤，对身体有影响。”新员工说。
黄红兵笑了，说：“以前确实存在这样的

问题，因为焊的是亚弧焊，里面有一些放射
性物质。但现在科技越来越发达，工作环境
好了，技术和工艺也先进了，对人没有这种
损害了。下一步，我们中联还要搬到智慧产

业城，到时候基本上都是机器人烧焊了。”
“真的吗？我能不能跟你学烧焊？”“当然

可以。”于是，新员工跟着黄红兵学起X对接焊
来。经过两个月辛苦练习，新员工顺利通过公
司X对接焊考试，取得了X对接焊操作证。

因为技术过硬，黄红兵还经常支援其他
班组，出差到新疆、安徽攻克技术难题。慢
慢地他明白了，焊接工的舞台不只是在中
联，也不只是在工厂，而是在所有需要焊接
技术的地方。

一分耕耘一分收获。2018 年，他代表中
联重科参加“嘉克杯”国际焊接技能大赛获
三等奖；2019 年，代表中联重科参加“嘉克
杯”国际焊接技能大赛获优秀奖，并获“麓
谷工匠杯”第二名；2020 年，获评“长沙市
高新区劳动模范”，获得“麓谷工匠杯”第一
名；2021年，荣获长沙市“百优工匠”、分公
司 C 类人才，集团公司优秀员工。特别是在
2018 年“嘉克杯”比赛现场，黄红兵作为一
匹黑马，从388位焊接好手中脱颖而出，斩获
三等奖。“嘉克杯”被誉为焊接行业的“世界
杯”，这项赛事是含金量极高的世界级技能比
赛。当时，他18岁。

2021年8月，他向党组织递交了入党申请
书，成为一名入党积极分子。

“家里怎么样了？”我问。“爸爸的脚能下地
走路了，只是走不了多远，也干不了活。”黄红
兵微笑着说，“他不用干活也可以享福了。”

黄红兵告诉我，他和哥哥合力在家建了
一栋三层楼房，现在一楼和二楼装修好了，
等以后有余钱了，再把三楼装修好。黄红兵
自己打算在长沙买房，首付的钱够了，他觉
得以后谈了女朋友，应该给她一个温暖的
家，一个稳定的生活。

令我感动的是，面对荣誉，年轻的黄红
兵说：“虽然一路走来，学到了一些技术，得
到了一些荣誉，但那只能代表我的过去。面
对未来，我还需要不断加油，更上一层楼，
特别是要把手上的技能传承下来。”

“有何梦想？”我问。“以后，我想成为全
国技术能手，成为谭勇焊接大师那样的人，
开一间属于自己的大师工作室，带出更多优
秀人才！”黄红兵说，“今天4月，我去了一趟
新疆库尔勒阿拉尔。几个‘00 后’的小哥哥
看到我在现场解决焊接难题后，非常羡慕，
都想跟我学焊接。”

虽然年轻，但我能从他的眼神里感受到
“危机感”。当得知公司智慧产业城项目启动
后，黄红兵在繁忙的工作之余，又开始自学
数控编程以及实际操作方法，提前储备知
识，跟上智能制造的步伐。

黄红兵说，在他的定义里，青春是飞扬
的焊花，闪耀着、沸腾着，防护面罩下是他
灼灼的目光。

我想起在央视播出的青年宣言片 《后
浪》。“因为你们，这个世界会更喜欢中国，
因为一个国家最好看的风景，就是这个国家
的年轻人。”

抬头看去，眼前的这个青涩青年令我心
生敬意。我祝福他，奔涌吧，后浪！

对于前海我并不陌生。
早在 2017 年 12 月，我就第一
次来到了前海。当时看到的
前海到处都是一片火热的建
设 场 面 ， 到 处 都 是 生 机 勃
勃，我仿佛看到了深圳改革
开放初期的那种场面：一片
荒野滩涂一张白纸，在白纸
上盖起栋栋高楼，一座正在
不 断 地 拔 高 、 长 大 的 城 区
……

2018 年春天，鲜花竞相
绽放的时候，我再次来到了
前海。在 10 天的采访里，我
接触了一大群生龙活虎的年
轻人，他们让我看到了前海
希望无限，前景光明。

在这里，我遇到了一位
叫赵紫州的青年，他正是人
们常说的“高富帅”“富二
代”。这个从小在蜜罐里长大
的青年，在学业上也一直是
一名学霸。他在美国取得博
士学位并且得到了一份报酬
优厚的工作，本可以从此过一种安逸舒
适的生活，但是他却毅然舍弃了年薪百
万的职业，回国来到前海创业。他在家
里经营的企业里看到纺织车间里的噪声
及空气污染，他还看到焊工时时面对强
光辐射，眼睛和视力受到伤害。赵紫州
由此找到了自己事业的发力点，认为可
以利用自己学之所长为社会做一些有益
的工作，也就是通过制造 AI 调参机器
人，让机器人代替人去从事这些有危险
有伤害的工作。就是从这样一种愿望出
发，他放弃了优裕的生活，宁愿过上

“996”“打工人”式的创业生活，每天从
早9点工作到晚上9点，每周工作6天。

在青年梦工场我还遇到了一个二十
多岁的年轻人李超。这个毕业于成都电
子科技大学的青年，他的梦想是发明并
在市场上推广水下机器人，就是水下

“无人机”，要让它在水下“飞翔”，飞向
世界。他逐渐把这个想法变成了现实，
很快便在梦工场孵化成功了自己的产品
并进行了迭代。2018 年在国家博物馆举
办的庆祝改革开放 40 周年大型展览上，
我一眼便看到了李超发明的这款水下机
器人——一只黄色的盒子。这款售价在
1000 美元左右的水下机器人每年为李超
带来以千万计的产值。

我还看到了一位衣着打扮相当时尚
的聋人邱浩海。他希望通过自己的创业
和努力，去改变其他聋人艰难的处境，
让他们能够被人们“听见”。于是，他在
天使投资的帮助下，设计并推出了声活
APP 这样一款帮助聋人实现正常沟通交
流的软件。

在前海的每一天，我感
受到的都是创新和创造，都
是奋斗和进取。这是一片生机
无限的热土、一片充满希望
的大地。

2021 年夏天，我再次踏
上了前海的大地，在这里采
访了半个月。那时，正值暑
夏，天气炎热，而比天气更
为热烈的是那一群群前海的

“闯海人”和“弄潮儿”。他
们热血似火，他们那种热火
朝 天 的 干 劲 一 直 在 鼓 舞 着
我，激动着我。我接触采访
了一大批来自香港、台湾和
内地的创业者，听到了一个
个令人热血沸腾的创新创业
创造的故事。在每个人的脸
上 ， 我 都 看 到 了 锐 气 和 朝
气，看到了蓬勃的青春。

这些青年和时代的弄潮
儿给我的最大感受是，他们
都是追梦者、奋斗者，都有
自己的理想和抱负，有自己

独立的思想和主见，更有满腔的热血与
青春的热情，他们都勇于拼搏、奋斗进
取，而且，每个人都富有才华，有能力
并且敢于成功，敢于成就自己。更令我感
动的是，他们每个人都不是为了追求个人
的发家致富、扬名立万，而是因为看到了
社会的需要，看到了社会的责任，他们都
希望通过自己的创业、自己的奋斗、自
己的成功来改变世界，改变生活，从而
让社会变得更好，让中国变得更好。

在这些人身上，我看到的都是一种
奔跑的姿态，一种奋斗的姿态，一种热
血的情怀。他们是前海最生动的写照，
也是前海无限生机与活力的根源所在。

10 年间，前海创造了一大批创新的
经验和模式，并且向深圳和全国复制、
推广。

人是需要一种精神的。深圳的发展
创造了特区精神，前海的成就也依托于
特区精神的支撑。前海在改革发展进程
中，特区精神得到极大地弘扬光大，这
种拓荒牛精神，这种敢闯敢试、敢为人
先的精神，这种改革者、奋斗者、追梦
者的精神都得到了最好的发扬。前海的
成就是由这一大群埋头苦干的劳作者、
敢于逐梦的奋斗者、勇攀高峰的改革
者、激情澎湃的拼搏者创造的。这是一
片正在不断成长中的热土。

前海是一片梦想之海。面朝大海，
春暖花开。这也是一片圆梦之地，一片
青春之海。从前海，我看到了深圳特区
的未来，也看到了青春中国的未来。

春回大地，气象万千。中国，正以
青春飞扬的姿态，屹立于世界的东方。

江夏的名字最早见于 《楚辞》 中的“哀
郢”：“去故乡而远兮，遵江夏以流亡”。《汉
书》 也载，“江夏郡，高帝制，属荆州”；建
安十二年，江夏赤壁（今金口）长江水域有赤
壁之战；近代林则徐两次在江夏禁烟；武昌首
义震惊世界；北伐期间叶挺率部大战贺胜桥；
1938年，中山舰喋血金口长江水域……

我第一次到江夏，却是去看桥。因为地
理原因，江夏形成了江湖环抱之势，水多，
自然桥多。据 《江夏县志》 记载，早在清代
之前，江夏计有大小 60 余座桥梁。目前江夏
还有 36 座之多，相对完整的有狮子山三眼桥、
高家桥、梅家桥、黄斌桥等，皆为明清时修建。

傍晚时分，我们来到了树木掩映的南
桥，这座建于673年前的古桥位于江夏区山坡
街陈六村大屋饶湾，红色的桥面有一些青
苔，倒显得有岁月感。

“山气日夕佳，飞鸟相与还”，远远近近，大
的鹭鸟、小的麻雀陆陆续续地飞栖在树上。

桥头的碑上刻录着它的历史，始建于
1349 年，这是湖北省内现存年代最早且有确

切年代可考的桥。
南桥桥体为红砂石块砌筑，少许的青条

石修补。两边的挡水护坡墙砌成“八”字
形，每层条石均采用“丁”字形砌筑方式，
非常牢固美观。桥面上有一条深深的凹槽，
是来往窑工的独轮车碾压形成的。

当地大屋饶村所藏的《饶氏宗谱》里记载：
“迄元至正年间，东山公阡陌云连，外则特建南
桥，内则重修墙壁墙里，饶氏群称巨室……”据
此可知，南桥边居住的饶姓富户饶东山在修葺
饶氏宗庙祠堂的同时，出资修建了南桥。

70 岁的饶浩功是饶姓后人，1985 年起守
护南桥。他说听家族的老人说，南桥的前身
是一座木桥，700年前，这里是水陆交通交汇
处，是繁荣的码头街市。“木桥不经用，我们
饶家先祖就修了石桥。”石桥一起，货如轮
转，客商频往，寺庙的香火也越来越旺，尤
其在清代中期旺极一时，老人们口耳相传的
诗句，“一里七星庙，百步十座桥”，形容的
就是以石桥南桥为中心、一水石桥木桥并立
的繁荣街市。当时茶叶、瓷器经由这里的渡

口，销往全国各地乃至外国。
到上世纪五六十年代，南桥边的生活氛围

还是比较浓的，后来因为村民外迁，就冷清了。
矍铄的古稀老人饶浩功说，“身为后人，

我们一定会好好保护这座桥。”他没事就去南
桥附近转悠，除除杂草，清理垃圾。“政府对
我很好，发奖状给我，说我是模范义务保护
员。”“现在越来越多的人知道我们这里有600
多年的老桥，这里的环境也越来越好，节假
日有好多人开车来这边游玩、钓鱼，我告诉
他们要讲卫生，不要损伤桥，不要砍伤树。”

目前，江夏区已创办了南桥文化艺术
节，聘请专业队伍在南桥采风写生，勾画出
了南桥街景的复原草图，饶浩功说复原草图
与他记忆中的样子很像。

我站在南桥上，心生诸多感慨。在中国
古典文学中，桥，是一个绝美的意象。它见
证缠绵的爱情、真挚的友情、隽永的亲情；
它见证市井烟火，也见证战火硝烟。它成为
历代游子的乡情寄托。如果它能言，那一定
是一部丰富的史书。

初遇诗歌，是在11岁的中秋夜。
赣南某农家小院，3 个孩子围坐在父

亲身边，一会儿望望皎洁的月亮，一会儿
又望望父亲，他们在聚精会神地听父亲讲
解毛泽东诗词《蝶恋花·答李淑一》。父亲
的故事讲完了，孩子们却依然沉浸其中，
眼里闪着泪光。这首诗是我能熟背的第
一首诗词。从此，每当开学拿到新课本，
我会把语文书里所有诗歌挑出来背诵。

初二时，语文老师让大家写庆元旦
作文，我模仿七律格式，每句 7字，共 8
句，标上 《七律·庆元旦》，结果被老师
找谈话。老师说，七律讲究格律对仗，
不是凑个字数、排列一下句子就可以叫
七律的。我羞得脸发烧，从此知道格律
诗是一门高深的艺术，不可造次。

当知青时，不知从哪儿借到了郭小
川的诗歌集，非常喜欢里面那首 《团泊
洼 的 秋 天》。 我 反 复 诵 读 ， 整 首 背 熟
—— “战士自有战士的爱情，忠贞不渝，
新美如画”，这成了我向往的目标和干活
的动力。 那时，我下乡所在的林场有位
回乡知青，父亲是县文工团编剧，家里有
很多藏书。我认她为干姐，从她那里借到
了《女驸马》等剧本。诗歌般的台词唱词
让我爱不释手，开始模仿着写诗表达情
绪，与干姐你来一首我往一首。能找到的
最早一首诗词，是送给干姐的《玫瑰》，写
在我19岁生日那天。可笑的是，那时我还
没见过真正的玫瑰，只知道玫瑰有刺。

接触唐诗宋词是上大学的时候。医
学院的课业太重，要背的东西太多。这
时，我借来了唐诗宋词，它们滋润着我
的生活，开发着我的想象力。比起唐
诗，我更喜欢宋词，熟背的也多。 然
而，在我生命中，最重要的诗，莫过于舒
婷 的 《致 橡 树》， 我 称 其 为 “ 救 命 之

诗”。那时我遭遇了一场失恋，历来自信
的我跌到了谷底。在这个关头，我遇见
了 《致橡树》，它像一盏灯，照亮了我，
生命的火焰渐渐复燃，诗歌和文学确实
是我生命的拐杖。

上世纪90年代初，遇上台湾诗人席慕
蓉的诗，她的诗那么亲切，离我那么近。
吟着、背着，自己的诗句就一行行地出来
了。某日，发现自己的日记本里已有不少
排列成行的句子，于是，买来一本漂亮的
笔记本，把这些排列得像诗歌的句子都集
中到这个本子上。这便是我的手抄本诗
集。从心中流出的句子多是现代口语诗
的模样，但我仍喜欢古体诗词，不时模仿
着写上一两首，却始终没有得门而入。

几年前，美东 12 位诗友相约出版诗
歌合集，主编要求每人用一句话来表达
自己的诗观，我冲口而出——诗是心灵的
放歌！时至今日，仍觉得这句话最能代表
自己的诗观。创作的过程，就是感觉从心
流向指尖，再通过笔尖化作句子流到纸
上。有时半夜醒来，被情绪搅得不得安
宁，只有释放到了纸片上，才能继续安睡。

每次创作，就像自己在高兴时唱一首
歌、激动时跳一段舞、郁闷时吼一嗓子、思
念时洒一场泪一样。唱完了，跳完了，吼
完了，哭完了，就舒畅了，就心安了。

转眼，遇见诗歌、爱上诗歌已半个世
纪，我把诗歌称为“情人”，不离不弃。有
时间隔多年不写一首；情绪波动时，又可
以一天写上好几首。诗歌的精进没有止
境，好诗让人产生共鸣，对于大多数诗歌
爱好者来说，诗歌是表达心境的工具，我
也不例外。有缘人可以读出里面的情绪，
看到里面的故事，甚至会受到感动。而
这时，诗歌便体现了它的最大价值。

爱诗吧，它不会亏待你！

前
海
之
春

李
朝
全

遇见诗歌
梓 樱（美国）

江夏的桥
张 鸿

奔涌吧后浪
纪红建

奔涌吧后浪
纪红建
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高性价比的留学地

王琪石是伍伦贡大学迪拜校区的一名硕士生，他
主要是被留学迪拜较高的性价比吸引。“伍伦贡大学是
澳大利亚知名高等学府，它在迪拜开设了国际校区。
我对伍伦贡大学早有耳闻，当我了解到迪拜校区的留
学费用更低且能收获伍伦贡大学的教学资源和学位证
书后，决定来此求学。”

记者了解到，为了促进教育发展，阿联酋政府曾
斥巨资建设了迪拜国际学术城，来自英、美、澳等多
个国家的知名学府纷纷在国际学术城开设校区，提供
本科、研究生、博士生等教育项目，来此留学的国际
学生可以获得与本校相同的学历证书，而留学成本相
对较低，这对国际学生颇具吸引力。

许玉婧是一名本科生，就读于伯明翰大学迪拜
校区的人工智能专业，申请学校时她还获得了丰厚
的奖学金。许玉婧说：“相比于英国本校，伯明翰

大学迪拜校区的奖学金申请难度小，且提供不错的
学习环境。校内配备实验室、电脑室，设备齐全、
智能、专业，我可以接触到前沿的技术，了解最新
理论。”

“在我看来，来迪拜留学具有发展前景。”在伯明
翰大学迪拜校区的本科生梅嘉华说，“出国择校时我
做过细致考虑，阿联酋是‘一带一路’倡议的重要
伙伴，随着中阿合作深入，我认为留学迪拜有较大
就业潜力。此外，迪拜是中东的金融中心，这里集
聚了大量优质的金融、科技创新资源，有来自全球
各地的人在此工作、生活，城市英语普及度高，氛
围开放、包容，我想体验在这里的生活。”

难以忘怀的校园体验

“我所在的教学楼就像一个魔方，场景多样可随
意切换。”王琪石说，“楼内不仅有海量藏书的图书
馆，还有安静的单人自习室、供学生放松的台球
桌、乒乓球桌等。在楼里，我能遇到来自世界各国
的学生，大家友善健谈，我通过参加活动收获了不
少新朋友。”

王琪石从课堂中受到不少启发。他说：“我是教
育学专业学生，班里的同学们来自全球各地，背景多
样，课上他们分享的亲身经历常常让我惊喜。比如有
同学曾做过初中生物老师，他在教学时将网络游戏和
课堂内容结合，寓教于乐，我很欣赏他充满想象力的
教学方法。”

许玉婧也有受益匪浅的体验。她说：“在迪拜，
学生主动参与课堂教学，而不是被动接受知识。课
上教授给出案例，学生以小组形式发现问题、讨论
并解决问题。我认为发表观点能潜移默化地提升沟
通和逻辑思考能力，即使说得不准确，也会受到教
授的鼓励，这帮助我们大胆探索问题，从不同角度
思考得出结论。”

梅嘉华说，学校教授平易近人。“平时我有不懂
的地方向教授请教，都会收到耐心详细的回复。教授
不仅解答我的学习困惑，也为我考专业资格证、选择
职业提建议。”

许玉婧提到，校方对学生的关怀细微温暖。“我
校有一个‘学生福利’部门，倾听学生烦恼，帮助学
生解决学习、生活困难。有一次，我在考试前感到压
力大，便向该部门发邮件诉说烦恼，没想到迅速得到
回应。部门工作人员和我耐心沟通，帮助我减压，顺
利度过考试期。不仅如此，我刚抵达迪拜时，该部门
为了让国际学生更快融入环境，还向我们介绍附近的
学生公寓，推荐当地特色美食，老师同学的热心帮助
让我难以忘怀。”

在迪拜传播中国文化

“今年正月十五，我和几名中国学生在课上组织了
一次写毛笔字活动。”王琪石说，“正值中国春节期
间，我们准备了笔墨纸砚和红色纸张，教外国同学用
毛笔写‘福’字。他们来自美国、英国、伊朗等国
家，兴味盎然地一笔一画描摹。活动最后，大家举着
写好的福字一同合影，其乐融融。这次活动让我感到
中国文化源远流长，能在海外传播中国文化我由衷地
开心。”

许玉婧印象深刻的则是学阿拉伯语。她说：“还记
得刚学阿拉伯语时，心想可真难，如今我已经相当熟
悉了。阿拉伯语是从右往左写的，和汉字一样也有书
法，在我看来阿语书法极具线条美。此外，我曾在课
余教当地同学中文，他们很好奇，尤其对汉字的演变
历史有浓厚兴趣，我也通过请教他们，了解到更多阿
拉伯文化。”

不久前，许玉婧和当地同学一同参观了在迪拜举
办的世博会，她对中国馆记忆犹新。“中国馆的外观像
红灯笼，看起来庄重、大气。在馆内，我看见了我国
在航天探索、人工智能、智慧生活等领域的创新成
果，自豪之情油然而生。此外，我还在现场观看了中
国馆举办的‘感知中国’走进迪拜世博会活动，其中
的旗袍展示、春联派送等环节为迪拜世博会带来浓浓
中国味儿。活动结束后，我带当地同学去中国餐厅品
尝了松鼠鱼和小龙虾，他们纷纷拍照、晒图，直言胃
被彻底征服，也邀请我去品尝了当地特色‘shawar-
ma’（一种中东烤肉卷饼），油滋滋的烤肉卷饼香气扑
鼻，让人垂涎欲滴。”许玉婧说。

不少人曾好奇地问我，为什么到迪拜留学？这要从
我本科毕业时说起。读本科时，我学习会计，同时辅修
法律并拿到了法学学位。出于对法律的浓厚兴趣，我打
算硕士申请法学专业项目。一次偶然的机会，我和家人
了解到英国伯明翰大学在阿联酋迪拜建设了海外校区，
在这里，学生可以获得与英国本校相同的教学质量和学
位证书，也能得到较高的奖学金、不错的工作机会。伯
明翰大学是我想要申请的学校，经过各方对比和考虑，
我下定决心申请了迪拜校区的项目，踏上了前往阿联酋
的留学路。

伯明翰大学迪拜校区法学院有法学、国际争端解决
法学、环境资源法学和国际商法4个修读方向，我想将本
科主修的会计和法律结合起来，便选择了国际商法。由

于个人行程推迟，我在学校开学后的第二周才到达迪
拜，错过了学校的迎新环节和第一周的课程。幸运的
是，当我向任课教授说明情况后，他们为我提供了线上
课程，我便以网课的形式补齐课程进度。不得不提的
是，伯明翰大学迪拜校区有着非常先进的智能化校园
网，线上资源丰富。老师还会将上课内容提前在系统上
公布，并附上资料清单，学生可以课前预习和课后回
顾，巩固学习，查漏补缺。

由于姗姗来迟，第一次上课，我有些拘谨。令我欣
喜的是，同学们非常热情地和我打招呼，并主动和我聊
天，我很快融入了大家。课堂上大家表现很活跃，大部
分同学的年龄比我大一些，他们已经有了比较丰富的社
会经验和从业经历，积极主动地回答老师提出的问题。
我发现他们看问题的角度全面、深刻，在跟他们共同学
习的过程中，一些解决问题的新方法、新思路使我受益
良多。

后来，我结识了一名巴基斯坦女孩，课上我们组成
小组一起讨论问题，课下我有疑问就向她请教，她每次
都耐心解答，我和她逐渐熟悉起来，结下友谊。

由于本科时我只是辅修法律学位，且缺乏工作经
验，一些课程对我来说难度不小。有一次在课堂上，我
没有听懂案例，便在课间向教授询问，他不仅重新解释
了一遍，还告诉我若还有不明白的地方，可以发邮件或
者约课后时间见面聊，我备受鼓舞。

迪拜是一个国际多元的大都市，伯明翰大学迪拜校
区有来自各个国家的学生。有时，当我和其他国家同学
聊天时，我们会交流有关各自国家的文化、习俗等，互
相学习增长见识。比如有一次，外国同学问我为什么有
的汉字有两种写法，原来他说的是简体中文和繁体中
文，我向他解释了背后的区别，他觉得很有意思。

来迪拜之前，我有些担心能否适应这边的生活，但
这样的顾虑在如今已烟消云散。我的室友是一名墨西哥
小姑娘，她的英语一般，因此我们在交流时需借助翻译
软件，但语言的小障碍不能阻挡我们变得亲密，熟悉之
后我们常一起做饭、健身，还同行去沙漠玩。此外，我
不喜欢下雨，迪拜的天气正合我意，这里常常是晴天。
每年的 12 月到次年 2 月是迪拜最舒服的时候，天气不冷
不热，适合外出游玩。

如今，我已经完全适应了在阿联酋迪拜的生活。在
这里，我不仅学到知识，也交到了来自各国的朋友、开
拓了视野，这是超出预期的收获。我将继续利用留学机
会充实自己，探索阿联酋的更多地方，书写我的留学记。

（作者系伯明翰大学迪拜校区学生）

留学阿联酋——

迪 拜 学 习 图 鉴
本报记者 周姝芸

阿拉伯联合酋长国简称阿联
酋，位于阿拉伯半岛东部，由7个
酋长国组成。其中，迪拜是阿联酋
最大和人口最多的城市、迪拜酋长
国的首府以及中东地区的经济和金
融中心。有数据显示，前往阿联酋
求学的中国学子大多选择去迪拜，
他们在当地的留学体验如何？记者
采访了3名在迪拜求学的学子，走
近他们的留学生活。

我在迪拜学法律
汤呈程

我在迪拜学法律
汤呈程

延伸阅读：
据迪拜东方智慧教育集团相关负责人

介绍，在资金和政策的支持下，过去10年
间，阿联酋高等教育蓬勃发展。2016年，
迪拜知识和人力发展局与中国教育部留学
服务中心签署协议，中国留学服务中心和
中国教育部批准承认由迪拜高等教育机构
颁发的学历、学位，前往迪拜留学的中国
学生人数攀升。统计数据显示，中国学生
的专业选择集中在商科类（会计、金融和
国际商务等）、计算机类（人工智能、数据
科学等）、工程类（建筑工程、土木工程和
机械工程等）。

王琪石 （后排左三） 和同学合影

梅嘉华近照

伍伦贡大学迪拜校区内一景

（本版图片均由受访者提供）（本版图片均由受访者提供）

汤呈程 （右三） 和同学合影汤呈程 （右三） 和同学合影

▶走近非热门留学国⑧

“淅有山川”是河南省南阳市淅川县重点打

造的农产品区域公用品牌。作为南水北调中线

工程核心水源区和渠首所在地，为保护水质，帮

助群众增收致富，近年来，淅川县大力发展食用

菌、林果等产业，实现水质保护和群众增收双

赢。为打通农副产品销售渠道，淅川县聘请专

业团队设计推出“淅有山川”区域公用品牌，厚

植品牌生态绿色底色，提升产品附加值和市场

竞争力。

为提升品牌效应，淅川县一方面加大宣传

力度，通过在多家媒体平台发布广告等方式，提

高农产品品牌知名度。另一方面，出台一系列

支持政策，对符合条件的企业，在品牌推广、品

质认证、包装设计等方面给予一定的奖励，引导

更多企业加入品牌阵列，不断扩大品牌涵盖范

围。目前，“淅有山川”品牌已涵盖食用菌、林

果、养殖、种植、米面粮油五大类26个单品，基本

涵盖全县所有农产品。

为进一步扩大产品销量，淅川县举办产销

对接活动，成功入驻各类线上销售平台24个，其

中，央企平台13个。与北京新发地、郑州万邦、

常州凌家塘等国内大型批发市场达成长期销

售合作，推动软籽石榴、杏李等特色农产品走出

淅川。

为保证品牌质量，淅川县成立电商协会和

专门的管理公司，实行严格的准入制度，对使用

品牌的企业资质进行严格审查，对外统一品质、

统一包装、统一商标、统一规格进行销售，建立

农产品质量可追溯系统，确保农产品质量安全

可靠。

淅川县以“淅有山川”区域公用品牌为龙

头、以特色农产品为载体、以安全品质为核心、

以消费需求为导向，推动传统产业和现代电子

商务深度融合，提升淅川生态产品附加值和产

地品牌价值，让淅川更多优质特色农产品通过

“淅有山川”品牌走向全国，走上更多群众餐桌。

数据来源：淅川县商务局

··广告广告··淅川县大石桥乡标准化大樱桃种植基地淅川县大石桥乡标准化大樱桃种植基地
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数据来源：青岛市商务局

山东省青岛市提出建设新时代社会主义现代化

国际大都市，突出四个发展导向，其中之一是突出创

新型发展导向，服务高水平科技自立自强，强化科技

创新策源转化功能，打造国际化创新型城市。

按照《青岛市打造国际化创新型城市五年规划

（2022—2026年）》和《青岛市打造国际化创新型城市

三年行动方案（2022—2024 年）》，青岛将重点聚焦

“国际化”和“创新型”两个维度，通过实施“七大计

划”、推进“八大工程”，形成长短期搭配、相互衔接的

规划体系，勾画和诠释国际化创新型城市架构和内

涵，深度对接全球创新链、产业链、人才链，进一步增

强科技创新策源能力。

未来，青岛将继续围绕“在全省勇当龙头、在全

国争先进位、在全球彰显特色”目标，努力建成具有

全球影响力的海洋科学城、具有国际竞争力的智造

创新城、国家重要的未来产业城和全国知名的湾区

科创走廊。计划到 2026年，实现全社会研发投入年

均增长10%以上，研发投入强度达到3.2%以上，国家

高新技术企业超过1万家，高新技术产业产值占规模

以上工业产值达65%，人才总量突破300万人。

以科技为支撑，青岛抢抓新一轮科技革命和产

业变革机遇，科技创新策源能力和影响力不断增强，

为打造国际化创新型城市奠定更为坚实的基础。

过去十年，青岛高新技术企业数量由 2012年的

538 家增长至 2021 年的 5554 家，增长了 9.3 倍；技术

合同成交额由 25.4 亿元增长至 320.1 亿元，增长了

11.6 倍；规模以上高新技术产业产值占规模以上工

业产值比重由 39.7%增长至 60.5%，提升了 20.8 个百

分点；全社会研发经费支出由2011年的164.3亿元增

长至 2020 年的 300.9 亿元……科技创新供给正在逐

步由量变走向质变。乘势而上、持续进位，青岛在全

国乃至全球各类科技实力评选的榜单中频频跻身

“第一梯队”，彰显了青岛“创新型”和“国际化”的硬

实力。

以创新为引领，青岛深化创新驱动发展战略，坚

持把创新摆在现代化建设全局中的核心地位，城市

创新能级稳步攀升。发力基础研究领域，青岛拥有

29所高校、30多所高校驻青岛研究院或机构、9家国

家重点实验室，为开展基础研究提供扎实支撑。

产业是催生创新的土壤，立足特色产业链注入

科创动力，全球领先的颠覆性技术频频在青岛面世：

青岛云路生产的非晶合金薄带产品设计工艺、技术

性能达到国际领先水平，助力配电变压器行业变革；

青岛松立集团研发的城市级静态交通管理平台，以

数字化赋能城市停车资源一体化管理，为城市交通

装上“智慧大脑”；山东易华录以人工智能等技术为

基底研发了鱼苗计数器，有效纾解了传统水产养殖

依赖人工的难题；青岛软控不久前发布了橡胶装备

工业互联网平台 MESIIC，首次实现了研发设计、橡

胶轮胎生产、设备服务等30余项应用场景的智能化，

解决了橡胶轮胎行业个性化定制需求多、生产过程

复杂、装备运维成本高等共性难题。

在全球新一轮科技革命和产业变革下，青岛锚

定打造国际化创新型城市的目标，持续注入科创引

领发展动能，在世界舞台上展现新的作为。

山东港口青岛港九次刷新
自动化码头装卸效率世界纪录

山东港口青岛港九次刷新山东港口青岛港九次刷新
自动化码头装卸效率世界纪录自动化码头装卸效率世界纪录

青岛澳西智能科技研发的青岛澳西智能科技研发的
雾炮排烟灭火侦察机器人雾炮排烟灭火侦察机器人

青岛海检集团电磁兼容实验室青岛海检集团电磁兼容实验室
检测工程师对测试样品进行辐射发检测工程师对测试样品进行辐射发
射测试射测试

青岛云路生产的非晶合金
薄带产品设计工艺、技术性能
达到国际领先水平

青岛云路生产的非晶合金青岛云路生产的非晶合金
薄带产品设计工艺薄带产品设计工艺、、技术性能技术性能
达到国际领先水平达到国际领先水平

青岛胶州开展企业分支机构注册集中办理

胶州市探索通过设立专办窗口，建立专用账号，推动企业分支机构注册

集中办理。青岛任意区市的分支机构可通过专窗提交申请，由专窗统一受

理、分类登记，核准后将营业执照邮寄给企业。通过这一措施，破除企业分

支机构区域层级分割限制，为企业节约了时间，降低了成本。

青岛胶州推出企业登记智能表单服务

为便捷企业设立登记，胶州市优化登记流程，推出企业登记注册智能表

单服务，系统自动生成全业务场景、全套表单文书，企业零基础申报、一次性

通过，有效解决了企业自备材料不合规、反复退件多次跑的问题。通过这一

措施，大幅压缩办理时限，实现企业登记半个工作日办结。
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护生态之美

面迎大海，背倚青山，北港村拥有得天
独厚的旅游资源——站在海堤上，看日升日
落、渔船归港，听风声作响、浪击岸礁；走
在村庄中，触摸着用花岗岩搭建的石厝，感受
传统渔村的别样风情。2016 年，北港村充分
利用风光资源，盘活闲置石厝，打造集文创、
民宿体验、休闲旅游为一体的特色主题村。

乘着旅游发展的东风，林建才于2017年
回到家乡北港村，将自家的老石厝装修一
新，办起了民宿。从民宿行业的门外汉到 4
家民宿的负责人，林建才对民宿经营已颇有
些心得。“除了安排基本的住宿餐饮，还要
完善配套服务，例如为游客定制游玩路线、
做好‘蓝眼泪’等景观的预告等。”如今，
对于平潭的网红打卡点，林建才已是如数家
珍，“游客们最想看的还是海滨自然风光，
这也是我们发展旅游的优势。”

优良的生态环境是平潭的“真宝贝”。
坐拥 6064平方公里海域面积、延绵 408公里
的海岸线、70 公里的优质沙滩与 126 个岛
屿，海洋生态资源是平潭的鲜明优势。

“碧海银滩是平潭的亮丽名片，要发展
旅游，保护生态环境是关键。”平潭综合实
验区自然资源与生态环境局副局长刘顺桂介
绍，受早期近岸海洋工程及人类活动影响，
再加上强劲海风与海浪侵蚀，平潭原始的岸
线景观和生态环境遭到破坏，林带和岸线一
步步向后退。

打响“海岸带修复战”迫在眉睫。2013
年，平潭启动海坛湾阳光海岸景观护岸工
程，对包括龙王头在内的海坛湾龟模屿至红
岩山庄段、红岩山庄至后田村段等 4.5 公里
海滩实施整治修复，改变了海坛湾岸线杂
乱、海滩开发无序等乱象，岸线沿海水质显
著改善，景观环境大幅提升。此后，按照

“统一规划、分段实施”，平潭由南向北有序
推进东部海域海岸带的保护修复，先后开
展竹屿湾和坛南湾生态整治与修复、大屿
岸线修复及生态廊道建设等工程，整治修
复岸线长度约 54.7 公里、海域面积约 156.3
平方公里。

这段时间，刘顺桂总往君山
片区跑，涉及大澳湾、裕藩湾、
君山环岛路沿线等约9公里海岸带
的君山片区海洋生态保护修复项
目已进入收尾阶段。在岸线侵蚀
严重区打造生态框，恢复自然型砂质海岸
带，筛选本地草籽树种补植生态屏障，在坡
面拉起生态网格稳固植被，修建近海亲水路
径……“整个项目按照山水林田湖草沙一体
化治理的思路进行，预计年底就能完成，到
时将建立起海岛东部完整的生态屏障。”刘
顺桂说。

护蓝的同时，平潭也在增绿。完成全区
36处历史遗留废弃矿山治理，总治理面积达
3486.7 亩，在福建省率先实现历史矿山“青
山挂白”清零；10年来，累计植树造林近17
万亩，森林覆盖率从 29%提升到 38.71%，成
为福建省森林覆盖率增幅最大的地区。

曾经“光长石头不长草，风沙满地跑”
的平潭已成为了国家森林城市，碧海蓝天、
绿树成荫、鸟语花香的海岛正以清新宜人的
生态环境吸引着游客们纷至沓来。

显人文之美

秋日平潭，龙王头沙滩边，海风愈显强
劲。近岸处有一个身影，脚踏冲浪板，手拉充
气风筝，在浪起浪伏间飞驰、翻转、跳跃——一
名风筝冲浪爱好者在风浪里感受激情与活力。

“为了训练和比赛，我会在国内外各地
‘追风’，但跑来跑去还是觉得这里的风最
好。”被平潭的风所吸引，风筝冲浪运动员
谢伟鑫每年都要在平潭住上几个月，与来自
国内外的风筝冲浪运动员和爱好者一起训
练，“平潭的风稳定强劲，这里还有完善的
运动配套设施，让我的训练效率大大提升。”

在平潭训练、比赛，谢伟鑫结交了一群
户外运动爱好者，也提升了自己的成绩。他
连续两届获得平潭国际风筝冲浪节男子空中
花式冠军，并于2020年在龙王头沙滩跳出了
风筝冲浪 Big Air 个人最好成绩——22.9 米，
打破当年国内纪录。

以风为媒，山海变身运动场。平潭国际
风筝冲浪节、全国沙滩排球巡回赛、平潭国
际自行车公开赛、全国棒垒球联赛、最美
乡村越野跑、中国汽车场地越野锦标赛平
潭站……近年来，平潭依托独特的海岛资源

禀赋，积极完善山地户外
运 动 和 滨 海 运 动 赛 事 体
系，开发了风筝冲浪、沙
滩排球、海上垂钓、帆船帆板、
定 向 越 野 、 赛 车 等 户 外 运 动 项
目，体育成为平潭旅游的又一张
名片。

海边，有刺激的体育运动，也有浪漫的
艺术活动。

今年国庆黄金周期间，舞蹈诗剧 《只此
青绿》——舞绘 《千里江山图》 在平潭国际
演艺中心上演，不少观众从周边城市和邻省
赶来，只为一睹“青绿”之美。“演出那两
天，现场可以说是座无虚席。”平潭国际演
艺中心总经理常迪说。

“优质的文化艺术内容与平潭优美的自
然风光相结合，一定能为平潭旅游增加新的
闪光点。”常迪介绍，平潭国际演艺中心自
今年 7 月开幕以来，累计承接及承办了室内
乐、演唱会、舞剧、儿童剧等 18 场演出。

“接下来我们还将引进国内外经典音乐会、IP
舞台剧、音乐剧、沉浸式演出等精品剧目，
进一步丰富平潭的夜经济，吸引更多游客来
到平潭、留在平潭。”常迪说。

遍游平潭，人们会发现平潭的音乐艺术
元素越来越多：68小镇黑胶音乐馆、龙王头
音乐会客厅、坛南湾音乐广场等多个音乐场
馆先后投入使用；中外名曲专场交响音乐
会、平潭蓝眼泪电音节、平潭“驻岛音乐
人”计划等音乐活动陆续举办；一批批优质
音乐人、音乐团队进驻平潭，为游客带来一
场场具有别样体验的视听盛宴。

丰富业态的引入，正推动平潭旅游从传
统观光游向休闲度假游转变。

创服务之美

如何获取最佳旅游线路？最近的停车位
和厕所怎么找？涉旅消费维权应该找谁？

在手机上点开“畅游平潭”服务平台，
这些问题都能得到解答。以游客需求为导
向，“畅游平潭”服务平台提供了智慧停

车、景区票务、民宿预订、特色餐饮、精品
线路推荐等服务，让游客仅需一部手机，就
可畅游平潭。“我们以游客思维和产品意识
持续打磨平台，整合气象、交通出行等服
务，目前该平台在‘蓝眼泪’预报、民宿预
订、智慧停车等方面已初步显现成效。”平
潭综合实验区行政服务中心技术保障与无线
电管理科副科长康小兵说。

“放心来，自在游”，平潭是这么说的，
也是这么做的。

“当天提供资料，当天就收到垫付款，
没想到这么快就能拿回押金。”近日，4名游
客来平潭旅游时，分别向平潭一家汽车租赁
公司租用汽车，并各自缴纳了 1000 元押金，
合同约定汽车归还之日即退还押金。归还汽
车时，游客与租赁公司就退还押金问题产生
纠纷，于是游客选择投诉。首次调解无果
后，平潭综合实验区消费者权益保护协会马
上根据“先行垫付、代位追偿”机制，及时
启动程序，向 4 名游客先行垫付了租车押
金，随后再要求该公司退还垫付款。

为及时帮助消费者维权到位，平潭于今
年出台了旅游消费投诉“先行垫付、代位追
偿”机制，即在游客遇到旅游消费纠纷时，行
政调解未果的，只要符合先行垫付条件，可由
消协先行支付投诉人垫付款，在征得投诉人
同意取得代位权后，免费负责开展代位追偿。

旅游是平潭最大的资源，历经多年探索
与发展，平潭国际旅游岛的发展定位愈加清
晰。2021年，平潭明确了“国际风范、青春
时尚”的国际旅游岛建设主题主线，提出在
保护和提升原有自然景观的同时，打造“音
乐艺术欢乐岛、品牌赛事活力岛、旅游体验
舒心岛”，让国际旅游岛影响力不断提升。

“平潭蓝”，正加速驶向新蓝海。

数千座长约110米的跑道式养殖大棚整齐排列，在阳
光的照耀下映射出夺目光彩……这里是位于内蒙古自治
区鄂尔多斯市鄂托克旗的螺旋藻产业园。在养殖大棚
内，深绿色的池水不断循环流动，记者俯身观察，只见
透明的水中有着数不清的点点绿色。

“这就是螺旋藻，你可别小看这一个个绿色小点，每
个小点都是由上百株螺旋藻抱团形成的。”鄂托克旗农牧
局副局长郝贵斌向记者介绍道。螺旋藻又称蓝藻，属于微
藻，肉眼一般不可见，在显微镜下观察为螺旋形，富含优质
蛋白质、维生素、矿物质等多种活性物质。螺旋藻适应能
力强，生命力旺盛，距今已有35亿年的历史，最初生长于热
带高温的碱水湖中。1995年，内蒙古农业大学教授乔辰带
领的螺旋藻课题组在鄂托克旗的碱湖中发现了中国自己
的螺旋藻藻种——鄂尔多斯钝顶螺旋藻藻种。

“作为特有螺旋藻藻种，该藻种适宜在鄂尔多斯高原
驯化繁育。鄂托克旗光照充足，地下水资源丰沛、水质
优良，昼夜温差大，十分适合螺旋藻进行光合作用和生

长繁育。”郝贵斌说。为形成集约化、规模化、绿色化生
产，鄂托克旗依托当地丰富的天然碱资源和优质螺旋藻
藻种，对相关企业进行统一规划部署，于 2009年建成螺
旋藻产业园并顺利投产。

“螺旋藻为单细胞裂殖生长，每个养殖大棚以 4天为
一个周期，达到一定生长密度即可采收。”园区企业内蒙
古蓝一生物科技有限公司综合办公室主任张玉慧介绍。
养殖大棚均有地下管道与生产车间相连，达到采收标准
后的螺旋藻液通过管道引流入车间，经过自动化过滤、
清洗、烘干等流程后，制成螺旋藻粉，每个大棚每年可
生产优质螺旋藻粉1吨左右。而过滤液经过相关处理符合
标准后继续循环使用。

为提升螺旋藻产品附加值，园区企业还对螺旋藻粉

进行深加工，除食品螺旋藻片剂、胶囊外，还制作成螺
旋藻面膜、螺旋藻奶昔等。同时，园区企业还不断探索
科技创新，以螺旋藻粉作为原料，通过浸泡、压滤、超
滤、浓缩、提纯等流程，制作藻蓝蛋白、多糖以及多肽
等螺旋藻提取物，用于食品、医疗、美妆着色行业等。

“最初我们每 10 吨螺旋藻粉才能提取 1 吨藻蓝蛋白，如今
提取效率提高1倍。”张玉慧说。2021年，园区生产螺旋藻
粉达5000吨，占全国总产量的40%以上，全球总产量的30%
以上，生产螺旋藻片400余吨，藻蓝蛋白粉80余吨。

在园区企业加力公司内蒙古自治区螺旋藻养殖与加
工研究开发中心，科研人员正通过显微镜对选出的钝顶
螺旋藻藻种进行试验，对其生长速度、形体稳定遗传等
进行中试。“因为藻种经过一段时间的繁育都会产生退

化，每2到3年就需适时更换，所以我们会在实验室选育
新的藻种，随后在育种棚、繁育基地扩大生产后，将藻
种免费提供给园区企业。”鄂尔多斯市加力螺旋藻有限责
任公司总经理乔占山介绍。

作为由园区管委会资金支持建立的研究开发中心，
该中心免费为园区内企业提供各类技术服务支持。“我们
还与中国海洋大学等高校院所合作，不断提升研发能力
与技术水平，选出好的藻种，保证品质稳定、产出高
效。”乔占山说。据统计，过去每个养殖大棚可产出藻粉
600—700 公斤，经过藻种选育，如今每个大棚可产出藻
粉1000—1200公斤。

“近年来，鄂托克螺旋藻获得了农业农村部‘农产品
地理标志’认证，并成功入选第二批中欧地理标志互认
产品名录，产品远销欧美日韩等20多个国家和地区。”郝
贵斌告诉记者，园区企业还积极带动周边嘎查村农牧民
参与就业，帮扶发展村集体经济，同时修复沙地，实现
经济、生态双收益。“下一步，我们将立足实际，找准螺
旋藻产业发展定位，促进产业转型升级，引导企业走规
模化高质量发展道路，全力把螺旋藻园区打造成为国家
级现代农牧业科技产业园。”郝贵斌表示。

内蒙古鄂尔多斯市鄂托克旗：

小小螺旋藻 形成大产业
本报记者 张 枨

记者手记▶▶▶记者手记▶▶▶

福建省平潭综合实验区加快国际旅游岛建设——

美丽海岛盛开“美丽经济”
本报记者 蒋升阳 施 钰

福建省平潭综合实验区加快国际旅游岛建设——

美丽海岛盛开“美丽经济”
本报记者 蒋升阳 施 钰

风起浪涌，碧涛拍岸。福建省平潭综
合实验区君山片区北港村里，座座黛青色
的石头厝依山面海，错落排列于山坡之
上。海堤自渔港延伸而出，海堤之上，三
五游人或信步闲谈，或拍照留影，恬静闲
适的景象如诗如画。

2014年11月，习近平总书记在平潭

综合实验区考察时指出，“一定要创新体
制，保护好生态。”东美村、生态廊道、
风车田、象鼻湾……8年来，平潭持续打
造碧海银滩的生态名片。

平潭这座美丽海岛发展起了“美丽经
济”。自2016年 8月国务院批复《平潭国
际旅游岛建设方案》以来，平潭累计接待

游客超过2800万人次，实现旅游收入282
亿元，近5年游客接待量、旅游收入分别
相当于前10年接待量的2.6倍、11.4倍。

党的二十大报告提出，“坚持以文塑
旅、以旅彰文，推进文化和旅游深度融合
发展”。平潭不断丰富文化、体育等旅游
产品供给，做好全域旅游这篇大文章。

平潭是一座充满
魅 力 的 海 岛 城 市 。
2016年8月，国务院批
复 《平潭国际旅游岛
建设方案》，平潭成为
继海南之后的第二个
国际旅游岛。

近年来，平潭不
断发力建设国际旅游
岛 ， 拓 展 城 市 、 文
化、产品和服务等品
牌 ， 塑 造 独 具 特 色 、
具有国际化水平的旅
游 休 闲 度 假 海 岛 形
象 ， 打 造 “ 美 丽 中
国 ” 形 象 的 重 要 载
体。自 2016 年 8 月以
来，平潭累计接待游
客 超 过 2800 万 人 次 ，
曾 经 的 “ 小 众 海 岛 ”
不断“破圈”，人气节
节攀升。

当前，我国旅游
消费需求呈现出高品
质 、 多 样 化 的 趋 势 ，
由注重观光向兼顾观
光与休闲转变。对于
旅游业而言，这既是
新的增长点，也意味
着更高的品质要求。

建 设 国 际 旅 游
岛 ， 增 强 “ 国 际 范
儿 ” 的 品 牌 硬 实 力 ，
平潭花了大力气：以
高起点、高标准、高
品质开展旅游规划设计，持续加强生
态 保 护 修 复 ， 完 善 旅 游 基 础 设 施 配
套，健全旅游相关政策管理体系，丰
富 音 乐 、 体 育 、 文 化 等 旅 游 产 品 供
给，创建了一批国家级和省级的旅游
休 闲 基 地 、 旅 游 重 点 镇 、 金 牌 旅 游
村，增强平潭旅游品牌的吸引力。

与此同时，瞄准软环境，平潭也在
旅游服务上下足细工夫：在景区便利化
改造中，根据当地群众与游客踩出的小
路设计山海路径，串联各处风景；充分
调研旅游消费者群体，在不同季节针对
不同群体精准设计旅游产品与旅游线
路；推出“畅游平潭”等智慧文旅产
品，以游客思维与需求导向完善线上线
下管理服务；聚焦旅游消费维权痛点，
设立“先行垫付，代位追偿”机制营造
诚信、安心的旅游环境……“金杯银
杯，不如消费者的口碑”，平潭将旅游消
费者需求作为国际旅游岛建设的出发点
和落脚点，持续丰富优质旅游产品与服
务供给，打造新的旅游消费增长点、增
长极。

打造国际旅游岛，不仅要做强旅游
产业，还要做好旅游事业。平潭持续探
索契合自身资源禀赋和海岛特色的发展
之路，全面提升国际旅游岛品牌影响力
和竞争力，让这座清新怡人的海岛驶向
更美的“诗和远方”。
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生态准入 绿色丰盈
施 钰

碧海蓝天，绿树白沙。走进平潭，清
新的蓝绿是这座海岛最具标志性的底色。

然而，历史上的平潭岛却是风大、沙
多、植被稀少的景象。经过一代代人的接
续奋斗，平潭的森林面积从1950年的1.5万
亩增长至2021年的18.43万亩，荒岛上拓出
了丰盈的绿色。

近年来，平潭更是进一步加大生态环
境保护力度。自 2010 年起，坚持每年植树
1000 万株；实施风、沙、水、海、土壤等
综合治理，开展饮用水水源地及小流域、
城乡垃圾污水、畜禽养殖、海漂垃圾等一
系列专项整治，全面实施海岸带修复工
程；将国土开发强度严格控制在 30%以
内，蓝绿空间占比提升至 70%；构建生态
环境准入清单，让产业布局上为生态红线

“留白”……

平潭海坛湾平潭海坛湾 念望舒念望舒摄摄

风筝冲浪 念望舒摄风筝冲浪风筝冲浪 念望舒念望舒摄摄

生态廊道 资料图片生态廊道生态廊道 资料图片资料图片

平潭国际卡丁车场 江信恒摄平潭国际卡丁车场平潭国际卡丁车场 江信恒江信恒摄摄
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一

王维有一首诗：“远看山有色，
近听水无声。春去花还在，人来鸟不
惊。”这是一首谜语诗，谜底“画”，
亦即诗名。受此启发，有人反其意取
名“画鸣”。

这个人就是张画鸣，我老家贵州
省正安县的一位书法家。画鸣青年时
是县公安局干警。或许是名字里蕴含
的这种文化暗示，这位青年干警一直

想让寂无声息的书画“响”起来。几
十年过去，张画鸣成了中国书法家协
会会员、贵州省遵义市书法家协会名
誉主席。因为我偶尔也写写字，就跟
他们有些交往。时间一长，便感觉文
学艺术诸多门类其实是相通的。比
如，对于汉字，书法家向内发力，着
重字形的间架结构、笔画繁简、自然
流变，及至追根溯源，挖掘出甲骨文
这样的原始表达来。作家则从字义出
发，向外发力，追求一种延伸与扩
展，字与字组成词，组成词组，造出
精确美妙的句子。文学与书法，可以
说殊途同归。我看画鸣的字，若深山
中一片寂静的林子，小风轻拂，偶有
黄叶飘在空中，透出一种幽远。林间
有雪花纷纷，有细雨蒙蒙，有小溪潺
潺，神秘而宽广，细微而粗粝，既有
传统的血脉，又有个性的舒张。

二

县里让画鸣为九道水国家森林公
园写几个字，刻在大娄山山崖上。字

虽不多，壁上每一个石刻大字却都有
600来平方米，近一亩面积，足见其
气势。摩崖所在的山崖，壁立千仞，
半山有一洞，当地人叫麻湾洞，巨流
喷涌，飞瀑悬挂，其神奇是我在别处
不曾见过的。早年间，我曾走过麻湾
洞边上的土坎，至今忆及那陡坡那山
路，还有些心惊肉跳。后来带一个工
作队在山谷里开展工作，也只是远观
麻湾洞及其高耸的悬崖，从不曾走近
半步。可现在，这几个字却刻在了这
座山崖上，无形中挑动了我生命里的
某一根神经。

算是被一种冲动驱使。画鸣叫了
个小伙子一同前往。小伙子叫李双
强，专门研究东汉大儒尹珍。作为正
安人，我对自幼“生于荒裔”而后西
南“无地不称先师”的尹珍并不陌
生。尹珍北学中原，学成归来后于桑
梓设馆授徒，首开贵州文教之先河，
对西南地区影响深远。2019 年，位
于正安县的尹珍务本堂被列入全国重
点文物保护单位。

画鸣不知道我对九道水一带其实
很熟悉，颇有几分神秘地说要带我走
一条从没走过的路。我虽有些疑惑，
却也充满期待。上午九、十点钟光
景，我们驱车出发，经三把车，过瑞
溪场，汽车进了山谷，开始在星星点
点的农家穿行。然而，此时此刻，我
感到眼前的一切都那么陌生。原来蜿
蜒的乡间小道已经被树枝状的连户路
取代。连户路刚刚铺了柏油，或浓或
淡的气味，跟层层叠叠的庄稼地散发
出来的半生半熟的气味融在一起。连
户路东家进，西家出，我们的车也在
山谷里转来转去。不少人家除了新建
新修的漂亮房子，院坝还停了汽车，

差一点的也有摩托车。我凝视窗外，
沉思着，想从历史深处搜索这片山野
哪怕一星半点的记忆。但这种变化太
惊人了，我实在不能把当年那个荒芜
的乡村跟眼前这片生机盎然的山谷联
系起来。

前车屁股的两个警示灯一下闪了
起来，我们的车一抬头，便开始爬
坡。刹那间，我大脑的“屏幕”亮了
起来，回忆映出几个青涩的年轻人的
身影，他们背着简单的行囊，正走在
这一重坡崎岖的山路上。山势陡峭，
从上往下还不时有细碎的石头滚落下

来，他们躲闪着，仍然勇敢无畏地往
上攀爬。那时县里恢复了高中教学，
从区、镇选拔了一些初中毕业生到县
里进一步深造。正值他们放寒假，却
赶上山坳凌冻，一天一班的客车根本
不可能通行。这条路虽险，却很近，
年轻人归心似箭，义无反顾地走在了
这条路上。

当年的山路，而今成了一条通村
公路。山势依然陡峭，公路不得不盘
山而上。但在拐弯处、车轱辘转不过
来的地方，要打一个倒车才能继续前
进。随着路基抬升，山路也越来越
陡、越来越窄。透过挡风玻璃，晃眼
一看，人和车都仿佛到了云端，大坡
一直往下落着，也一直往上升着，矗
立在天地之间。我平日里开“耍耍
车”，见这种阵势，心里直发毛，不
停叮嘱开车的朋友慢一点、稳一点。
在一个稍缓的斜坡上，跟着前面的
车，我们的车也停了下来。趁一刻停
顿，大家下车来，长吁一口气，才感
觉踏实了一些。而刚刚缓过劲来，几
头牛便从山上沿着公路奔了下来。只
是到了跟前，那牛也训练有素地站

住，等放牛人跟上来，这才慢慢地从
悬吊吊的路肩上走过去，渐渐消失在
弯道里。

三

这时候，张画鸣凑到跟前，叫大
家往对面山上看。只见云朵半空飘
浮，对面悬陡陡一座大山半遮半掩，
透着片片模糊的红。山里的风一阵紧
似一阵，不一会，灰蒙蒙的云雾被驱
散了，东一丝西一丝的，天地间又一
片清朗。这时候，眼前红光一闪，几
个扎眼的大字从对面峭壁透了出来，

“九道水”竟刻写在一重深灰色的山
岩上。悬崖是大山的脸，巨大的崖壁
便是大山的脸面。我曾千百次或车行
或脚步丈量的九道水森林湿地，其实
就在这座大山上，可从来没有人把它
跟这座大山联系在一起；而大山腰的
麻湾洞瀑布，其实正是九道水的地下
渗水形成的奇观。现在，九道水几个
字在崖壁上一凿，不仅一下扩大了九
道水国家森林公园的体量，还为高原
贵州那神奇的自然景观作了一个注解
——只有这些形成高原的大山，才是
这一切美好事物的根脉。九道水摩崖
石刻在天地间一立，远远超越了招牌
和广告的意义。

平视且正视，这个位置确也是观
九道水摩崖的最佳位置。听画鸣介
绍，这几个字往上凿时，要在崖下找
一块宽阔的平地搭架子都很困难，工
人只有削高填低，用水泥浇铸一块篮
球场大小的基座。随着架子一层一层
往上累积，竟如埃菲尔铁塔般巍峨雄
壮。崖壁并非刀砍斧劈般齐整，从上
往下放的绳吊在岩石旁不停晃荡和碰
撞，也非常惊险。

“九”并非实指，而是虚指。中
国文化中，“九”具有丰盈繁富的含
义，“九道水”真正彰显了这座山的
魅力与蕴藏。我不禁感慨，在全面加
强生态文明建设的今天，县里能够瞄
准九道水这一个“点”，通过摩崖这
种形式将九道水国家森林公园大力宣
示，确有独到眼光。

我们一行人还在山路上。但只要
一直走下去，只要有不灭的信念，从
连户路，到村村通，到县乡道，我们
最终会走出崎岖山路。

上图：游客在贵州省正安县九道
水景区乘船观光 （无人机照片）。

新华社记者 杨文斌摄

山 路 记
赵剑平

青苔点缀的卵石小径，古风犹
存的民居建筑，斑驳古旧的石臼、
水槽、雕花栏杆……这里是前童古
镇，位于浙江省宁波市宁海县西
部。前童古镇历史悠久，地理环境
独特，文化积淀深厚，是中国历史
文化名镇、国家4A级旅游景区、国
家级生态镇。

“居云漫湖，揽高峰山，风来仙
谷轻摇影，源溯天台不染泥。”孕育
于宁海山水间的前童古镇始建于南
宋，盛于明清，东西外围以塔山和
鹿山为屏障，南北两面以南街和北
街作围护，2000 余户人家中，童姓
占绝大多数，镇子因此而得名。这

里遗存的众多古民居，几乎完好无
损地保留着明清时期的风貌，栉比
鳞次地散落在古镇的角落。童氏先
祖按照“回”字九宫八卦式布局村
庄，引入白溪水，让潺潺溪水挨户
环流，人们在溪水中洗菜、涤衣、
戏水，形成一幅青藤、白墙、黑
瓦、小桥、流水、人家的风俗画。

循着溪水缓缓前行，来到石镜
精舍，忽闻读书声。当年童氏家族
在此定居后，童氏先贤童伯礼两次
礼聘明代大儒方孝孺讲学于此，奠
定了诗礼传家的基础。自此，前童
人以耕读敦睦为美德，历代人才辈
出，形成了“小桥流水遍庭户，卵

巷古院藏艺文”的文化氛围。
前童没有过度商业开发，有的

是古镇的原汁原味。来到小镇一户
人家，进入宁静的四合院，劳作的
匠人们正编织着竹篮，雕刻着龙
舟，延续着几百年来的老手艺。在
这里，游客可以体验泥金彩漆绝
活，感受汉唐雕刻艺术的遗韵；可
以用植物染技艺制作一条围巾，听
非遗传承人讲解蓝夹缬的故事。

始建于 2009 年 6 月的前童鼓亭
馆，占地 1200 平方米，馆藏鼓亭、
抬阁和秋千 23杠。前童元宵行会是
国家级非物质文化遗产，每年元宵
节，童氏家族会将鼓亭、抬阁、秋
千等抬出，鸣铳十八响，头牌在
前，大旗引导，彩船队、鼓亭、抬
阁、秋千、舞龙和舞狮紧随其后，
小孩子则打扮成戏曲人物形象，或
静或动，或坐或站。一路上鼓乐齐
鸣、炮声震天，队伍向塔山庙进
发，人们则从四面八方会集聚拢，
形成万人空巷看行会的热闹场面。

“这几年，我们以建设‘活着的
古镇’为目标，按照保护与开发相
结合的原则，累计投资 7000 余万
元，完成 30处重点宅院的保护性修
缮，对古镇内其他建筑进行精细化
修复，保留和恢复‘青藤白墙黑
瓦、石头镂花窗户、雕梁画栋门
楼、八卦水系环绕’的历史原貌。”
前童镇副镇长童朝锋说。前童还制
定出台细化政策，鼓励和发动当地
村民、返乡大学生和外来投资者投
资新建民宿，培育形成精品民宿 36
家，床位超过 400 张，打造“童宿
同盟”品牌，相继带动咖啡馆、酒
吧、书吧、竹编馆等一批新业态蓬
勃兴起。

上图：前童古镇。 冯 珂摄

宁波前童：

老街不老，古镇常新
徐铭怿

昨夜秋声，唤起了我的游兴。
说秋声，那是出山风卷着都江堰上
的涛声，穿过宝瓶口传出来的呼
啸。出山风预示着晴天，是当地人
可靠的气象预报。

早在2000多年前，以李冰父子
为首的先辈们，用双手嵌上了都江
堰这颗璀璨明珠，被认为是世界水
利史上的奇迹。新中国成立后，都
江堰发展成为具备灌溉、防洪、水
力发电等多种功能的水利设施。堰
区林园不断扩展，现已成为海内外
著名风景名胜区。

灌县城南的南桥是都江堰水景
第一桥，长约50米，雕梁画栋，远
观如彩虹飞架，近看精致辉煌。桥
栏间壁画林立，内容都是有关都江
堰的神话和掌故。桥栏立柱的对
联，多出自名家手笔，因此这座桥
又有文化桥的美称。凭栏西望，岷江
从宝瓶口吐出，远山隐约可见。近处
沿岸一排榆树，榆树尽头伏龙观的
殿宇露出一角，倒影在水中晃动。

下南桥进离堆公园，园内丛菊
盛开，芙蓉初绽，楠木林挺直耸
翠，构成高中低三个层次，三种色
调，真是一幅别致的秋趣图。游艇
满载青年男女的欢歌笑语。石林酷
似阳朔山水一角，园内曲径盘绕，
假山喷泉旁的特大盆景最为可观。

位于园内后侧的离堆，是李冰
治水时开凿的一个山口所分离出来
的一个小山堆。开凿的山口就叫宝
瓶口。岷江经宝瓶口，水流湍急，

一泻千里。都江堰灌溉系统好比一
个网，宝瓶口就是网口。河网撒遍
川西平原，灌溉27个县市，灌地近
900 万亩，比新中国成立前增加了
两倍多。

都江堰的主体：鱼咀分水，飞沙
堰泄洪排沙，宝瓶口引水灌溉——
这三个组成部分各得其用。都江堰
使蜀人“无忧旱涝”，造就了沃野
千里的“天府之国”，博得了海内
外水利专家的高度赞扬。江心中的
鱼咀，因为像鱼嘴而得名。它实际
上是个分水设施，把岷江分为内、
外二江。在汛期，内江进四成水，
外江走六成，以免造成灌区洪涝；
而当春季，这个分水比例便自动颠
倒过来，内江引进六成水，以保证
春灌，外江只走四成水。这个自动

调节水量的鱼嘴，是利用地形、河
床地势、河流弯道以及江水涨跌规
律等精心设计建造的。

出离堆公园后门，来到飞沙
堰。放眼远望，天际湛蓝，中间是
黛绿的山，下面是澄碧的江，再抹
上一层秋阳的光，美极了。前面是

“夏澜索桥”，铁索上铺以木板，下有
钢筋混凝土支柱，桥长 300 多米，
蜿蜒江上，像一条横跨的游龙。

过索桥，沿岸下行，二王庙掩
映在秋山红叶之中。庙宇经过整
修，焕然一新，庙中的碑刻和名人
字画完好无损。李冰父子的塑像是
重新建造的，只见李冰目光炯炯、执
卷沉思，二郎神采奕奕、手持铁镐。

夕阳西下，暮色苍茫，出二王
庙，沿玉垒山径回城。归途中回顾
索桥，在江水的衬映下，呈现出滤
光的剪影。出山风吹响了都江堰上
特有的秋声。看来，明天又是一个
大好晴天。

下图：四川成都都江堰景区秋
色如画。 陈先林摄 （人民图片）

都江秋色
颜士州

都江秋色都江秋色
颜士州

黄龙滩，藏在鄂西北群山的
褶皱里。如果想暂时告别繁华的
都市，寻觅一方净土，这个季节
的黄龙滩是一个绝好去处。

一个秋高气爽的周末，我和
朋友一起从湖北省十堰市城区乘
车前往黄龙滩。路况极佳，车子
轻快向前，扑面而来的都是青草
和绿树混合的清香。一路西行约
30公里，便到达目的地。

“黄龙”之名，3000 多年前
就有文字记载。《华阳国志校补图
注》 写道：“古微国在迁徙过程
中，曾在‘黄龙’一带建都。”公
元 684 年，被贬于均州的李显又
被贬房州 （今湖北房县），先溯汉
水又沿武陵河 （今堵河） 上房
州，途经黄龙，见河滩广阔，风
景秀丽，于是登岸停留休息。当
地百姓便称此地为“皇龙滩”，后
演变成黄龙滩，滩上的古镇就叫
黄龙镇。

据记载，黄龙镇曾商贾云
集、商铺林立，是鄂西北商业、
文化和航运的中心。镇上每天游
人如织，茶叶、食盐、布匹等生
活必需品应有尽有。客商们为了
方便商业往来，在镇上修建了四
座会馆：黄州会馆、武昌会馆、江西
会馆和山陕会馆。从正月到三月，
会馆的戏楼天天有大戏上演。

这里也曾锣鼓震天，金戈铁
马。三国时期，蜀国将领刘封与
孟达合攻上庸 （今湖北竹山县），
黄龙滩是蜀魏必争之地。明代崇
祯年间，李自成率领的起义军曾
三次在黄龙滩与明军作战。

往事越千年。1969 年，为配
合兴建第二汽车制造厂，黄龙滩
水力发电厂开工建设。从此，这
里的青山绿水与电结下了不解之
缘。万余名建设者汇集黄龙滩，
战天斗地，度过了一段激情燃烧
的岁月。

1974 年，黄龙滩水力发电厂
正式投产发电。黄龙滩大坝紧锁
堵河，驯服了往日桀骜不驯的

“黄龙”，浩渺辽阔的黄龙滩水库
由此形成。以往田地数次被堵河
冲毁，雄伟的黄龙滩大坝建起
后，水患得以治理。

如今，黄龙滩水库总库容
11.625 亿立方米，担负着十堰城
区大部分生产生活用水供应任
务。水库蓄水充足，为南水北调
中线工程清水北送提供了优质源
头活水。

2021 年 9 月，国家能源局发

布 《抽水蓄能中长期发展规划
（2021-2035 年）》，黄龙滩抽水
蓄能电站被列入规划。待建成
后，黄龙滩的碧水青山之间，将
又增加一座大型“充电宝”。

我们乘船沿黄龙滩水库溯流
而上，只见远山如黛、层林尽
染，港湾交错、沟岔纵横，山光
水色绝佳。“上山狮子下山虎”和

“二龙戏珠”等景致横亘水上，构
成一幅长卷风景画。库区内峰峦
叠嶂、秀美雄浑，溪流蜿蜒、清
澈宁静，林木葱郁、幽然深远。

水是眼波横，山是眉峰聚。
黄龙滩水力发电厂和雾气飘飘的
白马山相依相偎。白马山是武当
山七十二峰之一。相传，当年真
武大帝为修道成仙，骑白马巡游
至此，见山势雄伟、秀丽壮观，
遂在此修炼。

白马山顶有一块大石，上刻
“仙境”两个红漆大字。从这里俯
瞰，堵河像一条绿色的巨龙，黄龙
滩大坝刚好在这条巨龙的脖子上。

找一处农家乐歇脚，与三两
知己浅斟慢饮。放眼望去，满目
美景，心旷神怡。这里的“黄龙
鱼头”风味独特，巧妙地将鱼的
鲜和辣椒的辣融在一起，色泽鲜
亮，鲜香爽辣，已成为远近闻名
的一道美食。

这就是黄龙滩，风景秀丽，
如梦似幻，未来可期。

上图：黄龙滩库区风景如画。
张启龙摄 （人民图片）
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研究指出，常打哈欠可以促进血液循环，且
打哈欠的时间越长，认知能力越强。

研究人员记录了志愿者打哈欠的时长，然后
与他们大脑重量和大脑皮层神经元的数量作对
比。结果发现，常打哈欠的志愿者，其血液循环
更好。研究还发现，人类的大脑质层神经元数量
约为 100亿个，打哈欠的平均时长为 6秒。相比之
下，老鼠打哈欠的时长不到两秒。因此研究人员

认为，神经元数量是影响打哈欠时长的最主要因
素，每次打哈欠长的人，他们的认知水平更好。

长时间伏案工作的人容易长久地保持一种姿
势，不仅会影响血液循环、还会使身体细胞呈现
衰老的状态。所以，在适当的时候深深地打一个
哈欠，可以促进血液回流，帮助新陈代谢，使细
胞获得更多的氧气，有效地将胸中的废气吐出，
增加血中氧气浓度，消除困倦感。

打个哈欠 血液循环更顺畅

近年来，健身运动成为共识。运动自然少不了选
择装备，其中鞋是重中之重。选双合适的鞋，应从几
方面入手：

始于颜值。运动鞋的“眼缘”很重要，勉强买的
十有八九会被“压箱底”。一双心仪的运动鞋，能激
发运动的欲望。

合于专项。术业有专攻，装备也是如此。不同的
运动项目对于鞋的功能需求差异较大，有助于提高运
动表现和减少运动损伤发生。跑步鞋强调缓冲和减
震，如在球类运动中转向跑步，侧向稳定支撑性能相
对不足，就容易崴脚；篮球鞋底纹路注重防滑，鞋帮
较高，有利于保护脚踝，气垫能有效缓冲，但用于跑
步就显得笨重；力量训练鞋讲究稳定，鞋底偏硬，避
免跑步或打球对关节冲击过大。对于运动需求不高的
普通人，选择鞋底纹路最复杂的多功能综合训练鞋，
可适用于走、跑、跳、投、球类、操舞等多种运动。

久于功能。运动鞋强调的功能很多，如支撑、稳
定、控制、缓冲、减震、回弹、防滑、排汗、透气、
抗菌、防臭、耐磨、平衡、轻便、抓地、纠正等。通
常会根据运动专项需求，强调适合运动特点和运动者
需求的性能，以提升运动表现，减少受伤。

终于舒适。运动鞋强调的功能各有所长，让人挑
花眼，但最终还是以运动时感觉舒适为主，即是我们
常说的“鞋好不好，脚最清楚”。

选鞋穿鞋时，还需要关注的几个要点有：
1.足型。足底沾水后在干燥地面上踩个足印，根

据形状可分为正常足、高足弓和扁平足。正常足从运
动力学上讲是最理想的，可以选择稳定、减震类鞋；
高足弓者缓冲能力稍弱，应选择强调减震功能的鞋；
平足者由于足弓低，长时间较高强度运动中易压迫足
底血管和神经，引起疼痛，需要支撑功能较强的鞋。
高足弓或扁平足症状严重者，最好做足底压力测试，
定制矫形鞋垫来矫正足形。

2.鞋号。购买运动鞋时，应穿着运动袜试穿，留
出足够的空间，运动时才能松紧合适。根据足的宽
窄，选择正常或宽楦的鞋型。

3.鞋后帮要够硬。这使足跟两侧牢靠，防止运动
时晃动；中前部的鞋底不能太软；鞋中底有较好的抗
旋转功能；鞋面要有一定保温功能。

4.注意使用寿命。不推荐一双运动鞋“一穿到
底”，连续使用鞋更容易损坏，也存在很大的健康隐
患。如果运动鞋出现变形以及保护、支撑、防滑等功
能明显下降时，建议及时更换。

进入 9月，全国迎来开学季。从“史上最长寒
假”到“宅家上网课”，过去的大半年，很多孩子长
时间面对各种电子屏幕。如今，家长们想要孩子收收
心，夺回电子屏幕的掌控权，却成了难题。近日，一
项涉及 1017人的调查显示，77.2%的受访者今年玩电
子游戏的频率增加;65.5%的受访者每天玩超过 2小时;
53.2%的人坦言因游戏视力下降了。《生命时报》发
起的一项调查则显示，电子屏幕已成为威胁青少年身
心健康、人际交往以及家庭矛盾的一大隐患，亟需约
束与控制。

半数孩子用屏“失控”

距离开学只有两周了，小佳的暑假作业还一字未
动。这个暑假的多数时间，小佳都是在打游戏、刷视
频、追网剧中度过的。眼看就要升六年级了，小佳妈
妈很着急：“每天就知道抱着手机看个没完!”小佳回
怼一句：“你不是也一样吗?”小佳妈妈夺过手机，
猛摔到地上，生气地说：“还反了你了!”小佳大哭起
来：“你赔我手机!”……此后几天，小佳不吃不喝，
抗议示威。家里人看着心疼，三番五次劝和。最后，
小佳妈妈承诺给她买新手机，小佳也答应乖乖完成暑
假作业，这场家庭矛盾才算化解。

类似的场景在不同家庭都有发生。《生命时报》
对 238名家长进行的问卷调查显示，90%的家长因电
子屏幕使用问题与孩子发生过矛盾。受访家长表示，
孩子每天使用电子屏幕主要用来刷短视频(29%)，其
次是打游戏(24%)、线上学习(24%)，通讯的占 14%，
还有 10%爱看直播。其中，49%的孩子“玩起来没
完”，34%需要家长帮助控制时间，只有17%可以自己
合理控制时间。48%的受访家长表示，孩子每天使用
电子屏幕超过5个小时以上，仅16%在1小时以下。

“这样的调查结果在意料之中。”中国青少年研
究中心少年儿童研究所所长孙宏艳说，我们2015年曾
针对全国10个省市少年儿童进行调查，我国少年儿童
使用过互联网的比例超过 90%，手机拥有率超过
60%。目前来看，儿童青少年使用电子屏幕主要呈三
个特点：

一是低龄化。早期调查发现，孩子最早接触电子
屏幕是小学四年级，因为学校通常在四年级开设信息
技术课。但近年来发现年龄越来越早，本报调查发
现，40%的孩子最早接触电子屏幕的时间在 3岁以
下，甚至有的还不到6个月。

二是接触群体越来越大。在过去，90%以上接触
电子屏幕多的孩子来自城市，如今该现象正快速向农
村蔓延，尤其是农村留守儿童，没有家人看管，过度
使用电子屏幕和沉迷、上瘾问题更多。

三是负面影响越来越明显。长时间使用电子屏幕
不仅导致视力受损，也给学习、生活、社交方式带来
不良影响。各类惊人的报道屡见不鲜：6岁男孩模仿
短视频特效，把眼球抠到淤血鼓出;10岁小学生打赏
短视频主播，一个月花掉 4万多元……引人入胜的游
戏设定，带货主播疯狂叫卖，美食博主诱人的吃播
等，让青少年面对电子屏幕“根本停不下来”。

一块小屏摧残身心

专家们表示，不恰当使用电子屏幕对青少年的伤

害是潜移默化的，等你发现的时候，它的伤害已经
不浅了。

视力严重下降。北京大学第三医院眼科主任医
师陈跃国解释说，孩子刚出生后眼球窄小，属于高
度远视，视物模糊。随着年龄增长，直至 8岁左右，
才逐渐恢复到成人正常的视物大小。但现在发现，很
多孩子从五六岁开始，远视就丧失了，等到上学后就
近视了，这与过早过度用眼有很大关系。

影响生长发育。陈跃国表示，电子屏幕还可能导
致身体活动减少、脊柱变形、颈椎错位等严重后果。
本报调查显示，27%的家长认为孩子使用电子屏幕会
变得不爱运动、更加宅和懒，有的孩子早早的在颈椎
后面鼓起了“富贵包”。孩子睡前玩手机，影响褪黑
素分泌，还会导致睡眠障碍，影响生长发育。

影响智力发育。渥太华CHEO研究所的一项研究
表明，用太多时间玩电子游戏，上社交网络和观看电
视节目，会导致大脑发育变差，看电子设备和电视时
间长的孩子，认知能力比其他同龄人低约 5%;孩子们
每天花两个多小时玩手机或看电视就会损害他们的脑
力。另有研究表明，每天花大约10小时上网的大学生
大脑皮层的灰质，比每天上网 2小时以下的学生要
少，而灰质是负责大脑思考的部分。

出现社交障碍。有研究证实，经常玩手机的孩子
患抑郁症的比例远高于一般孩子。本报调查发现，长
时间使用电子屏幕后，31%的家长发现孩子出现急躁
不安的情绪，甚至有社交障碍、沉默少言。

影响一生发展。沉迷于电子屏幕的孩子，容易丧
失求知欲，产生厌学情绪。美国一位心理学家追踪调
查了 50 名沉迷于手机和 50 名接触不到手机的孩
子， 10年后，50名痴迷手机的孩子只有2人考上大
学，另外50名孩子几乎全部考入大学。

最让孙宏艳担心的是，电子屏幕搭载的不良内
容，正腐蚀着未成年人的心智和思想。在一些短视频
平台，恶俗、早恋、炫富、虐待动物，甚至有些打涉
黄擦边球的内容，(上接1版)都会让孩子的价值观和世
界观受到不良影响。尤其一些“00后”“10后”小
“网红”异军突起，加上一些带货主播、网红明星的
卖力推销等，让孩子们对“一夜成名”“一夜暴富”
极度渴望，严重误导他们的价值观。2016年北京多所
小学抽样调查显示，有八成小学生希望成为“网红”。

全社会要为下一代“控屏”
专家们表示，现代生活离不开电子屏幕，尤其是

电子支付时代的到来，让其便捷性更加凸显，它给社
会带来的巨大改变是无法抹杀的。所以，我们也不能
完全将青少年依赖电子屏幕的问题都归咎于它，从而
盲目把电子屏幕妖魔化。孙宏艳分析道，儿童青少年
之所以对电子屏幕欲罢不能，主要与三方面因素有
关：第一，青少年处于好奇心和思维意识形成阶段，
对于新鲜、有趣、形象化的传播内容非常感兴趣，视
频的可视化、直播的现场感、游戏的犒赏机制等，都
符合其生理和心理发展特点。第二，家庭的错误示范
效应。父母和长辈没有教给孩子如何正确使用电子媒
介。本报调查发现，47%的父母会在孩子面前玩手
机、23%的父母会和孩子一起看电子屏幕，耳濡目染
下，孩子很难不学着做。第三，互联网企业监管不
够。为避免青少年沉迷网络，很多平台推出“青少年
模式”，但 47%的受访家长认为形同虚设，换个登录
方法就又上去了，只有 14%的家长认为有用，还有
9%的家长发现“孩子自己偷偷关了”。

辩证看问题，才能找到解决问题的办法。家长应
该引导孩子正确使用电子屏幕，而不是一味打压和排
斥。1.多花时间陪陪孩子。家长不妨放下手机，陪孩
子多玩游戏、读新书、做手工、做家务、做运动等，
培养孩子健康的兴趣爱好。2.形成约定使用时间的习
惯。家长应合理管控孩子的用眼情况，与孩子约定使
用电子产品的时间，每次最好不超过30分钟，同时也
可以设置手机，观看多久后自动关闭程序以限制孩子
的使用时间。3.关闭所有不必要的推送通知，降低屏
幕色彩饱和度，在主屏幕上只留下日常工具，卸载容
易使孩子上瘾的游戏、视频软件。4.不要让孩子自己
设置登录账号，更不要让他们绑定银行卡等。

孙宏艳还建议，各类平台应生产绿色健康的内
容，尤其是在覆盖儿童青少年群体的产品开发上，应
区分年龄层，利用现有技术让“青少年模式”真正发
挥作用，除了限时使用，还要重视过滤不良信息等。
像英国还从法律层面出台规定，18岁以下未成年人不
能在“Facebook”“Instagram”等社交平台上给喜欢
的帖子点赞。

在法国，3~15岁学生在校期间严禁使用手机。陈
跃国认为，一般不建议幼儿园课堂上使用电子屏幕，
即便是阅读，也要少看密密麻麻的小字，选择大字的
画册。上课 40分钟后，老师应鼓励学生去室外走走，
最好每天在阳光下参加 2个小时左右的户外活动。孙
宏艳则表示，学校应提升媒介素养教育，帮助青少年
正确使用网络和电子设备，树立科学的成才观;应重视
设立丰富的兴趣爱好社团，为青少年提供社交和学习
平台。

最后，陈跃国提醒，一旦孩子在使用电子屏幕时
有流泪揉眼睛、凑近观看、挤眼睛等情况，家长要尽
快带孩子就医，查看是否有视力异常，尽早解决和配
镜，建立视觉健康档案并长期追踪观察，避免近视发
展度数过快。

救救用屏上瘾的孩子们
一块小屏摧残身心 痴迷手机断送一生

买回家的散装豆腐，很多人直接就用来拌凉菜
了，食品安全风险可能由此产生。

豆腐是最容易滋生微生物的，比肉类还要危险。
它本身毫无抑菌能力，制作过程中细菌可以深入内
部。超市或菜市场里的散装豆腐，从磨浆、点卤到成
型，可能会在室温下放两三个小时甚至更久，简直就
是细菌培养基。所以，这样的豆腐买回家一定要焯烫
一下再吃。

盒装豆腐最好也加热杀菌之后再吃。尽管盒装豆
腐有过一次杀菌，比散装的安全点，但也不能排除超
市上架之前放在室温下暂存，引起细菌超标的可能
性。豆腐买回家后，最好切成丁或片，大火蒸8分钟
左右，或煮几分钟再凉拌，直接炒食也可以。除了豆
腐外，超市常温货架和冷藏货架上购买的各种豆腐
干、素鸡、素肉、素鱼段等豆制品，都需要杀菌后再
食用，最好不要直接凉拌吃。

此外，天热的时候去餐馆吃饭，要慎点豆制品类
的菜肴，尤其是凉拌豆制品。如果吃时有隐约的酸
味，说明烹调之前细菌就已经超标了。
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香港文匯報訊（記者達里）專為35歲或以上的朋友
而設的《中年好聲音》將於月底首播，節目自9月公開招募

後引來不少回響，吸引約3,000人報名參加。經過多輪面試後，
100強終於出爐，節目組率先為參賽者測試人氣，暫時最高人氣的分別
是邱芷微、潘世華及李泇霖。
35歲的邱芷微近年憑處境劇《愛．回家之開心速遞》飾演「賈
名媛」成功入屋，她早於2007年參加歌唱比賽入行，2014年拍攝
紙巾廣告後開始為人熟悉，更被封為「紙巾妹」。今次邱芷微勇
敢追夢全靠患癌男友陳志忠的鼓勵，她說：「他認為人生需要有
目標，而透過比賽才會發現自己有幾多進步與不足。人生就是要
不斷進步，不是人到中年就不會進步，不可以追夢，甚至放下腳
步等死。」邱芷微認為男友病痛的經歷令他們在人生觀念上有所改
變，所以希望在有生之年做更多無悔的事情。

現年52歲的潘世華是一名歌唱導師，面試當日他清
唱一曲《你是我的眼》，他參賽目的是獲得滿足感，
因為唱歌能夠成為事業，亦得到一班學生的支持，想
得到更多朋友的認同。至於42歲的李泇霖曾參加選美
真人騷，身形略胖的她透露自小就十分自卑，經常被
批評不會做得成歌手，但熱愛唱歌的她沒有放棄夢
想，更拋出勵志金句說：「不論高矮肥瘦，只要有信
心，人生前途都可以好好。」李泇霖面試時獻唱《情
人知己》送給天上的媽媽，她更獲評審張佳添大讚，
指她有壓台感，聲線更有七八分像葉蒨文。

邱芷微勇敢追夢

◆◆區明妙與連詩雅劇中演技大鬥法區明妙與連詩雅劇中演技大鬥法。。

杜德偉浪漫慶結婚10周年
送妻新歌鑽戒 補拍裙褂照
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獲患癌男友鼓勵

香港文匯報訊（記者 阿祖）郭富城（城城）

16日晚出席海港城「我們的快樂聖誕Uni-

Christmas 」亮燈儀式，為「香港血癌基金」

籌款，城城更為活動重新灌錄21年前其大熱作

品《戰場上的快樂聖誕》，並由小美重新譜詞改

編成聖誕慈善主題曲《我們的快樂聖誕》，令今

個聖誕節別具意義。城城透露明年新年會展開巡

唱，當中包含美加站，他計劃將會趁機帶着妻

女、岳父岳母同行遊玩兼捧他場。

擬明年赴美加開巡唱

城城穿上粉紅色熊公仔毛衣充滿童真，他即場呼籲市民
齊來看燈飾又可做善事過有意義的聖誕：「大家可能

來到時會碰到我，因我的小朋友都好喜歡獨角獸，今日我
準備出門工作時，女兒剛放學，也戴着一個獨角獸頭箍，
我就說今日工作的地方好多獨角獸，也說好再帶她去玩，
而我也會將收到的禮物放好，到聖誕節時再扮聖誕老人拿
禮物出來送給她們！」
城城表示疫情這三年都停辦了一切實體活動，近期稍為

回復正常，今個聖誕節應該可讓大家鬆一口氣，因此他呼
籲大家來看燈飾布置，無論一家大小、情侶甚至單身人士
都要來打卡，可能單身的在這浪漫氣氛下，能夠結成好姻
緣。而城城即將要拍一部電影，明年新年會開始巡唱，其
中會先去美加，若成事他會偕家人同行，因為女兒的外
公、外婆也未去過美國，想一家齊齊當去旅行：「我就很
久沒見粉絲，女兒又可以看爸爸表演！」

暗示現身TVB台慶敘舊
無綫台慶於本周六舉行，有傳城城將會亮相擔任表演嘉

賓，城城回應說：「我都聽到傳我會出現，但我不講得
住，我要尊重TVB，由他們公布吧！不過我是從TVB出

來，今年55周年台慶，訓練班好多長輩、前輩也會
出席，我心裏面好想見他們，而我當歌手和演

員後都沒什麼機會再見，所以在這特別的
日子，希望在當晚見大家，至於會

否表演，則由TVB來公布
啦！」

◆城城稱今
個聖誕會再扮聖
誕老人拿禮物出
來送給女兒。

◆城城16日
晚 出 席 海 港 城
「我們的快樂聖誕
UniChristmas 」
亮燈儀式。
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香港文匯報訊歌手鄧紫棋（G.E.M.）和造型師
男友Mark拍拖5年，兩人一度傳出分手消息，但
G.E.M.加入華納後於今年推出新專輯《啟示
錄》，並高調地安排Mark為MV演出，闢分手謠
言。而15日G.E.M.在Ig晒出一連串情侶合照，大
方祝福男友生日之餘，還留下動人表白：「感謝
你一直支持我」，「閃」煞旁人。
大批粉絲也愛屋及烏地為Mark送上生日祝福，
並有網友催婚，事實上，G.E.M.與Mark才在上月
中旬被爆已低調登記結婚，且還打算移居上海，
但其後此傳言被G.E.M.的經理人出面否認。

香港文匯報訊（記者達
里）《法證先鋒V》第一

個單元已出現案中有案，自連詩雅離奇失
蹤後，袁偉豪率領的重案組鎖定連詩雅是
殺死劉頌鵬的嫌疑人，追查下發現連詩雅
和黃栢文的屍體，以為連詩雅就是幕後黑
手，結果原來連詩雅的妹妹區明妙一早知
道對方計劃，反過來策劃平安鐘的殺人計
劃。
連詩雅與區明妙劇中演技大鬥法，前半

段觀眾均認定連詩雅是兇手，但見她臨死
前望向妹妹的眼神充滿愛，為她洗白並非
是壞人埋下伏筆。反而表現純真又惹人可
憐的區明妙，因想擺脫姐姐的控制，致患

上心理病並走上歪路，她的情緒表現複
雜，不甘難過的同時仍難以原諒家姐，獲
觀眾看好她是千禧出生後的未來視后。
第一次演兇手的區明妙坦言角色很有難
度，說：「開始時不想太快穿橋，所以演
繹時要做到無害感，到觀眾最後發現她是
兇手才會驚訝。」她表示角色也有其可憐
之處，因為想擺脫姐姐的控制才走了歪
路。雖然與連詩雅合作場面不多，但其中
一幕輪椅跌落斜路最令區明妙難忘，而年
紀很小就開始接觸哭戲的她，笑稱已數不
清是第幾次為角色落淚，直認現在長大了
拍哭戲時壓力更大，因為怕哭得不夠好、
演技未到位。

角色原來是殺人犯 區明妙令觀眾驚訝

◆◆區明妙的情緒表現相當好區明妙的情緒表現相當好。。

◆◆
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◆◆邱芷微希望在有生之邱芷微希望在有生之
年做更多無悔的事情年做更多無悔的事情。。

◆杜德偉送給太太的鑽戒極具意義。

◆◆ G.E.M.G.E.M.晒和男友晒和男友MarkMark 的頭貼頭合的頭貼頭合
照照。。 網上圖片網上圖片

◆杜德偉與太太李曉冰拍下一
輯中式裙褂照。

◆◆見到台上一班小朋友見到台上一班小朋友，，城城眼神裏即滿載父愛城城眼神裏即滿載父愛。。

◆城城一向
疼惜家人。

資料圖片

香港文匯報訊 杜德偉
（Alex）與太太李曉冰

（Ice）結婚10周年。10年前的11月11
日，Alex牽着太太Ice的手走進婚姻旅
程，取其寓意「一生一世 一心一
意」。
十載轉眼過去，10年間的風雨沒有沖

淡二人之間的甜蜜，反而隨時間磨合，
感情越見堅定細膩。Alex趁機會為太太
送上充滿愛意的國語新歌《oh愛》，連
同意義深遠的鑽戒，及拍下一輯令人羨
慕不已的中式裙褂照，為二人婚姻旅程
增添意義。

Alex特別將這首充滿愛意的歌曲《oh
愛》，選在11月11日這個獨特又具紀念
意義的日子公布，同時也希望聽到這首
歌的每個人都能尋找到人生中的「唯
一」。
Alex在微博發帖說：「結婚周年，當

然要有表示，新歌《oh愛》，希望可以
用音樂把你融化，因為她就是Ice呀！哈
哈！」Alex並在微博以「我和時間最浪
漫的交易是把你留在我身邊」為題，放
着的一段心聲，並感謝太太，永遠是他
的靈感女神。
Alex說：「10年前結婚沒有選裙褂拍

照，因為中式就像拍戲一樣，所以結婚
時選擇拍攝西式禮服及婚紗，不過一路
覺得缺少了一輯中式相，其實一直都想
補拍，但一直沒有機會。」
另據知，Alex送予Ice的鑽戒品牌是

結婚10年以上才能購買，所以別具意
義。
鮮有參與綜藝節目的杜德偉，今年出

現在《披荊斬棘》中，不僅為呈現了多
個精彩的舞台演出，更讓大家看到他如
何為愛情保鮮，Alex曾公開秀恩愛說：
「老婆，你好靚女啊！」讓大家都感受
到兩口子間愛情甜蜜。

Alex提到這歌曲於《披荊斬棘》節目
中，感謝讓觀眾留下深刻印象的《Just
like fire》舞台「編曲達人」王天放老
師，還有英國著名流行爵士R&B結他手
Robin Banerjee 作為結他主旋律的彈
奏，讓他感到無比榮幸。
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◆當地時間11月16日下午，中國國家主席習近平在印度尼西亞巴厘島會見聯合國秘書長古特雷斯。 新華社

讓發展成果更多更公平惠及各國人民
習近平會見古特雷斯 強調要將發展置於國際議程中心位置

習近平指出，當前，國際形勢發生重大變
化。我們必須以人類前途命運為重，同

舟共濟，共克時艱。特別是大國應該以身作
則，發揮帶頭作用，多為世界注入信心和力
量。我堅信，和平、發展、合作、共贏的歷史
潮流仍然不可阻擋，人類的前途是光明的。
習近平強調，中國是以聯合國為核心的國際
體系的堅定支持者。要實現世界和平，《聯合
國憲章》宗旨和原則必須遵守，各國合理安全
關切必須重視。當前全球發展進程面臨前所未
有的挑戰，發展中國家特別是脆弱國家受到嚴
重衝擊。我們要將發展置於國際議程中心位
置，培育全球發展新動能，構建全球發展夥伴
關係，推動實現更加強勁、綠色、健康的全球
發展，讓發展成果更多更公平惠及每一個國
家、每一個人。在這方面，各國應該說到做
到，多晒成績單，而不是喊口號。中方願同聯
合國加強合作，共同推進全球發展倡議、全球

安全倡議取得實實在在的成果。我們將以中國
式現代化推動人類整體進步，以中國新發展為
世界帶來新機遇，為動盪的世界提供更多穩定
性和確定性。中方將繼續堅持真正的多邊主
義，堅定支持聯合國的工作。

古特雷斯：願同中國續密切合作
古特雷斯再次祝賀習近平連任中共中央總書
記。他表示，發展中國家正在經歷糧食、能
源、氣候變化等一場又一場危機，全球發展不
平等、不平衡現象十分嚴重。聯合國高度讚賞
中國堅持多邊主義。中方提出的全球發展倡議
同聯合國2030年可持續發展議程相契合，在
幫助發展中國家共同發展方面，中國所作努力
無可比擬。聯合國堅定支持一個中國原則，一
個中國原則是不可觸碰的紅線，必須得到尊
重。聯合國願同中國繼續密切合作，期待中國
為維護世界和平與發展發揮更重要作用。

G20助多邊合作更有效率

中國外交部發言人毛寧16日在例行記者會
上應詢時證實，中日兩國領導人將舉行雙邊
會晤。「這是兩國領導人首次正式會晤，具
有重要意義。雙方屆時將就中日關係和共同
關心的國際地區問題交換意見。」這將是中
日領導人相隔三年的實體會談，也是岸田組
閣後首次與習近平面對面會談。
值得注意的是，日方很早就發布兩國領導人

會面的消息。日本政府發言人、官房長官松野
博一在14日下午的例行記者會公布，日中雙方
已敲定17日在APEC舉行「岸習會」。中方則
遲遲未發布有關消息。到了16日，中國外交部
發言人毛寧才證實兩國領導人將在APEC期間
舉行雙邊會晤。
四川大學國際關係學院助理研究員葉浩16

日接受香港中通社採訪時表示，中日領導人
會談有兩重意義。其一，日方希望與中國構
建「建設性和穩定」的關係。

學者：料中方將促日停干中國內政
其二，日本商界希望與中方共同維護全球

多邊主義秩序與自由貿易體系，迫使日本政

界改善對華關係。但是日本政治右傾化不會
在一朝一夕間改變，日本看重的現實利益一
旦發生改變，都將會使中日關係出現波動，
中日關係形成長期蜜月期的條件並不具備。
對於中日領導人會談，葉浩認為有兩大焦

點值得關注。其一，台灣問題是中國的核心
利益，日方在涉台問題上不斷發出錯誤言
論。預計中方將向日本提出交涉，敦促日本
在涉台問題上謹言慎行。
此外，日本近期不斷在國際場合就香港問

題、新疆問題干涉中國內政，11月14日，東
亞峰會上岸田繼續干涉中國內政，提出所謂
對香港形勢、新疆人權問題「表達嚴重關
切」。葉浩預計，中方將向日本提出交涉，
敦促日本停止干涉中國內政。
第二個焦點是高科技領域合作。葉浩表

示，日本是美國在亞洲的盟友，同時也是技
術大國。在中美科技競爭日趨激烈的背景
下，美國要求日本在高科技領域對華脫鈎。
中日在高科技領域具有廣闊的合作領域，可
以實現互利共贏。

◆新華社及中通社

中日領導人會晤成焦點
日本搶發消息露端倪

◆◆ 當地時間當地時間1111月月1616日下午日下午，，中國國家主席習近平在印度尼西亞巴厘島會見聯合國秘中國國家主席習近平在印度尼西亞巴厘島會見聯合國秘
書長古特雷斯書長古特雷斯。。 新華社新華社

◆◆ 當地時間當地時間1111月月1616日日，，二十國集二十國集
團領導人第十七次峰會在印度尼西亞團領導人第十七次峰會在印度尼西亞
巴厘島繼續舉行巴厘島繼續舉行。。中國國家主席習近中國國家主席習近
平出席並發言平出席並發言。。 新華社新華社

峰會閉幕日 習近平出席多場活動彰顯同一關鍵詞
11月16日，G20巴厘島峰會第二天，也是

峰會閉幕日。當天，習近平主席在巴厘島接
連出席多場多邊和雙邊活動。從繼續出席巴
厘島峰會，到先後會見三位外方領導人，都
鮮明體現同一個關鍵詞——「合作」。

01 合作讓「數字經濟」活起來
連續十年出席G20峰會，習近平主席除了

在開幕當天發表重要講話，每次都會在第二
天繼續出席會議，並針對相關議題發言。以
最近三次峰會為例，2019年大阪峰會第二
天，習主席針對包容發展問題發言。2020年
利雅得峰會，他在第二天的會議上重點談到
可持續發展問題。去年羅馬峰會第二天，他
重點闡述了對氣候變化、能源、可持續發展
等問題的看法。這次出席巴厘島峰會也不例
外。峰會第二天，習主席在討論數字轉型問
題時作了發言。
2016年中國主辦G20杭州峰會時，首次把

數字經濟納入G20議程，牽頭制定和發布全球
首個由多國領導人共同簽署的數字經濟政策文
件《二十國集團數字經濟發展與合作倡議》。
在這次巴厘島峰會上，習主席針對數字轉

型提出三點主張：一要堅持多邊主義，加強
國際合作；二要堅持發展優先，彌合數字鴻
溝；三要堅持創新驅動，助力疫後復甦。
全球發展離不開數字經濟，數字經濟離不

開國際合作。中國提出全球發展倡議，數字
經濟是其中的重點合作領域。作為全球數字
經濟交流合作的重要平台，中國連續9年舉辦
世界互聯網大會。
本月9日，習主席在向今年世界互聯網大會

烏鎮峰會致賀信時指出，面對數字化帶來的
機遇和挑戰，國際社會應加強對話交流、深
化務實合作。

02 共同坐上新時代的「諾亞方舟」
當天下午，習近平主席在巴厘島會見了聯
合國秘書長古特雷斯。這是時隔9個多月再次
相見。今年2月，古特雷斯來華出席北京冬奧
會，習主席在人民大會堂會見了他。
兩次會見，「合作」都是重要關鍵詞。上
次會見時，習主席對古特雷斯說，人類生活
在同一個地球村，命運緊密相連。面對各種
緊迫全球性挑戰，加強團結合作，共同坐上
新時代的「諾亞方舟」，人類才會有更加美
好的明天。古特雷斯當時表示，世界承受不
起分裂對抗，唯有堅持多邊主義和團結合
作，方能有效應對各種風險挑戰。
在這次會見中，習主席說，中方願同聯合
國加強合作，共同推進全球發展倡議、全球
安全倡議取得實實在在的成果。

03「這是兩國戰略性合作的象徵」
當天晚上，習近平主席同本次G20峰會東
道國領導人—印度尼西亞總統佐科舉行會
談，並共同出席了一系列活動。就在三個多
月前，佐科總統把疫情發生以來首次東亞之
行的第一站選在了中國。他也是北京冬奧會
後首位訪華的外國元首。兩國元首在會晤時
明確了共建中印尼命運共同體的大方向，成
為那次訪問達成的最重要政治成果。
這次在巴厘島舉行會談，兩國元首就共建
中印尼命運共同體達成重要共識，一致同意
以明年中印尼建立全面戰略夥伴關係10周年
為契機，打造高水平合作新格局。
當天晚上，還有一項特別的安排，就是兩
國元首共同視頻觀摩雅萬高鐵試驗運行並觀
看兩國合作成果展示視頻。
雅萬高鐵，連接印尼首都雅加達和旅遊名
城萬隆，全長 142.3 公里，最高運營時速
350公里，是印尼和東南亞第一條高鐵，也
是中國和印尼務實合作的「首要旗艦項
目」。建成通車後，雅加達和萬隆之間的
旅行時間將由現在的3個多小時縮短至40

分鐘。
在這次會談中，佐科表示，雅萬高鐵是兩
國戰略性合作的象徵，印尼願同中方一道，
全力確保雅萬高鐵明年如期投入運營。

04 中意攜手 挖掘合作增長點
在出席巴厘島峰會的各國領導人中，意大
利總理梅洛尼是一個新面孔。上月22日，她
正式宣誓就職，成為意大利首位女總理。11
月16日晚，習近平主席在會見梅洛尼時說，
中意同為文明古國，互為全面戰略夥伴，擁
有廣泛共同利益和深厚合作基礎。
2019年，習主席訪問意大利時，兩國領導人
達成舉辦「中國意大利文化和旅遊年」的共
識。後來，受疫情影響，雙方一致同意將2020
「中國意大利文化和旅遊年」活動順延到今年
舉辦。今年7月，「意大利之源——古羅馬文
明展」在北京開幕，兩國領導人致信祝賀。

在這次會見中，雙方都談到了「互辦文化
和旅遊年」這件傳承友好傳統、推動交流合
作的大事。習主席說，希望雙方挖掘高端製
造、清潔能源、航空航天和第三方市場等領
域合作增長點。
在巴厘島峰會上，習近平主席鮮明指出，
二十國集團要堅守團結合作初心，傳承同舟
共濟精神，堅持協商一致原則。他強調，一
個不斷走向現代化的中國，必將為世界提供
更多機遇，為國際合作注入更強動力，為全
人類進步作出更大貢獻。巴厘島，見證了中
國期待同各方合作共贏的拳拳之心。

◆央視新聞客戶端

香港文匯報訊

據新華社報道，

當 地 時 間 11 月

16日下午，中國

國家主席習近平

在巴厘島會見聯

合國秘書長古特

雷斯。習近平強調，我們要將發展

置於國際議程中心位置，培育全球

發展新動能，構建全球發展夥伴關

係，推動實現更加強勁、綠色、健

康的全球發展，讓發展成果更多更

公平惠及每一個國家、每一個人。

中國一直是多邊主義的
堅定支持者。二十國集團
峰會期間，國家主席習近
平再次強調要踐行真正的
多邊主義。中國人民大學
國家發展與戰略研究院研

究員、國際關係學院教授宋偉向香港文匯報
指出，真正的多邊主義首先是面向大多數國
家的、包容性的多邊主義，而不是只針對特
定類型國家的小集團和小多邊主義。這位專
家介紹，現實中，上述兩種多邊主義同時存
在，但面向全球和大多數國家的多邊主義才
能顧及大多數國家的利益和感受，才能有利
於世界的和平、公正與共同發展。

宋偉認為，不管是聯合國和 WTO 的改
革，還是推動制定新的國際經濟規則，都應
該同時顧及發展中國家和發達國家的利益與
感受、大國與中小國家的利益和感受，這樣
的方案才是可行的、可持續的。

在宋偉看來，真正的多邊主義應該是開放
的多邊主義，即趨向於減少國際政治經濟合

作的壁壘，推動更高水平的相互開放和互利
合作。「過去一些年來，貿易保護主義在全
球愈演愈烈，地緣政治對抗也有上升的勢
頭，而真正的多邊主義應該致力於減少各種
不必要的壁壘，推動健康的高水平的全球經
濟合作和政治合作。」

宋偉舉例說，雖然對經貿關係的國家安全
審查是必要的，但各國都不應該將經貿問題
過分政治化和安全化。他建議，國際社會應
該盡快恢復疫情前的正常流動、對話和溝通
進程。

宋偉分析，真正的多邊主義應該是在以聯
合國框架為核心的多邊平台上進行的多邊對
話和合作，尊重現有的國際法準則和多邊國
際制度，而不是另起爐灶。他說，二十國集
團峰會制度也是對聯合國體系的補充而不是
代替，為的是讓多邊合作更有效率。通過聚
焦於提升現有聯合國體系的效率和公平，可
以最大限度凝聚國際社會的共識，減少全球
治理的制度成本。

◆香港文匯報記者葛沖北京報道

◆雅萬高鐵是中國和印尼務實合作的「首要
旗艦項目」。 網上圖片

◆「意大利之源——古羅馬文明展」7月在北
京開幕，展覽現場人潮湧湧。 資料圖片
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騰訊股價今年以來走勢 美團股價今年以來走勢
2月10日
高見484.4元

10月28日
低見200.8元

1月20日
高見238元

3月15日
低見106元

港元
500

350

200

11月16日
低見294.4元

100

港元
260

11月16日
162.3元

180

1 3 5 7 9 11月 1 3 5 7 9 11月

2022年2022年

騰訊分派美團 一手收1623元
涉1555億元持股馬化騰：可觀回報回饋股東

企鵝提早送新年大禮。騰訊16日放榜，上季季績勝預期兼

宣布實物分派美團股份予股東作特別中期股息。騰訊將以每

10股股份獲發1股美團B類普通股的基準，向於紀錄日期名列股東名

冊上的股東，累計分派約9.58億股美團股份。以每手100股計，每持

一手的騰訊股東獲10股美團股票，以美團16日收市價162.3元（港

元，下同）計，10股美團價值約1,623元，受分派的美團股份總價值

共約1,555億元。 ◆香港文匯報記者 周曉菁

以騰訊294.4元收市價計，分派換算
為中期股息後，股息回報率達5.5

厘。公告顯示，按連權基準買賣股份的
最後日期為1月4日，即為投資者為享有
實物分派可進行買賣股票的最後期限。
明年3月24日將寄發股票及中央結算系
統交收手續。
董事會主席兼首席執行官馬化騰解

釋，持股美團作為一項投資，已經為集
團創造了在戰略和財務上的可觀回報。
集團具有韌性的業務，多元化的現金
流，充足的現金儲備以及具規模的投資
組合，保障在戰略增長領域及創新上持
續投入，並同時回饋股東。
騰訊透露，待分派的9.58億股美團股

份，相當於集團持股的逾九成，以及截
至10月底美團已發行總股份的15.5%。
以此計，騰訊大幅減持美團股票至約
1.55%，幾近清倉。以美團16日收市價
162.3元計，分派的美團股份總價值約
1,555億元。騰訊16日收報294.4元，升
2.22%；美團收報162.3元，跌2.46%。

美團：延續現戰略合作協議
美團隨後披露，騰訊執行董事兼總裁

劉熾平已辭任美團非執行董事，並立即
生效。美團創始人兼首席執行官王興表
示，美團和騰訊將維持互惠共贏的商業
合作關係，包括延續現有的戰略合作協
議，「衷心感謝劉熾平為董事會5年多
的服務」。分派後，美團也將不再列作

聯營公司入賬騰訊。
今年以來，騰訊不斷減持手中的科技
股投資。去年底有「21股騰訊送1股京
東」首開先例，年初減持東南亞科技公
司Sea，股權由21.3%減少至18.7%，是
次又大手筆實物分派美團，顯然大刀闊
斧改善投資組合，且趁機減少股票市場
的壓力。
市場多次傳出騰訊將沽出美團持股，
首席戰略官James Mitchell曾在中期業績
會上否認傳言，言語中卻表明對實物分
派持開放態度，認為相關做法令投資者
喜聞樂見。
有業內人士分析，實物派息或將成為
科網巨頭新趨勢。
業績方面，截至9月底的三個月，騰
訊總收入略減2%至1,401億元（人民
幣，下同），非國際財務報告準則下持
有人應佔盈利微增2%至323億元，均勝
市場預期。於第三季內，公司以約118
億元的總代價回購約4,284萬股股份。

騰訊上季收入減2% 勝預期
按分部看，增值服務業務收入下降3%
至727億元，主要受本土市場遊戲收入
下降7%至312億元所致。廣告需求依舊
疲軟，網絡廣告業務收入按年減少5%至
215億元，惟下降比率較上季略有收
窄。金融科技及企業服務業務收入增長
4%至448億元，主要受益於線上及線下
商業支付活動的恢復。

香港文匯報訊 （記者海巖北京報道）
中國樓市下跌態勢未止。中國國家統計局
16日發布70個大中城市房價變動數據顯
示，10月房價下跌城市數量增加，跌幅擴
大，尤其是作為市場晴雨表的一線城市二
手房價環比轉降，上海二手房則出現今年
以來首次降價。業內專家指出，在中央金
融支持房地產政策下，地方政府需加快因
城施策降低購房成本激活需求，才能切實

改善預期提振樓市信心。
國家統計局城市司首席統計師繩國慶解
讀數據稱，10月，70個大中城市中商品房
價格下降的城市個數增加，各線城市商品
住宅銷售價格環比下降，一線城市同比上
漲、二三線城市同比降幅略擴。新建商品
房和二手房價格環比下跌的城市分別有58
個和62個，比9月分別增加4個和1個。而
房價上漲的城市中，新房價格上漲的城市
有10個，二手房漲價的城市只有5個，均
為今年以來最少。

房價上漲城市今年最少
從環比看，一二三線城市商品住宅價均
在下降，其中二線城市降幅加深。一線城
市新建商品房價環比降0.1%，降幅與9月
相同；二手房價環比由9月的持平轉為下
降0.3%。二線城市新建商品房和二手房價
環比分別下降0.3%和0.5%，降幅比9月分
別擴大0.1和0.2個百分點。三線城市新建
商品房和二手房價環比分別降 0.4%和

0.5%，降幅均與9月相同。與去年同期相
比，只有一線城市商品房價上漲，其中新
房漲2.6%，二手房漲幅僅1.3%；二三線城
市價格均在下降，且同比降幅擴大。
貝殼研究院市場分析師劉麗傑分析指
出，10月房價下跌城市範圍擴大，新房二
手房整體環比跌幅均擴大，一線城市二手
房價格整體環比由漲轉跌，其中上海二手
房價格自去年年底以來首次環比下跌，廣
州、深圳持續下跌；全國新房銷售市場下
行，貝殼研究院監測的二手房景氣指數仍
回落，市場預期低迷。

滬二手房價環比跌0.3%
一線城市中只有北京新房和二手房價格
維持漲勢，但漲幅也分別收窄到0.4%和
0.1%，上海新房價格環比漲0.4%，二手房
下降0.3%，廣州、深圳房價則延續下降態
勢。中原地產首席分析師張大偉認為，一
線城市的新房價格連續2個月環比下降，
二手房價格在連續2個月環比持平後轉為

下跌，說明市場在尋底過程中購房者信心
不足。
易居研究院測算，按統計局數據計算平
均值，10月全國70城新建商品住宅價格指
數環比下降0.4%，同比降2.4%。易居研究
院智庫中心研究總監嚴躍進表示，新房價
格環比下跌持續14個月，同比下跌持續7
個月，按以往房價調整周期，預計明年上
半年中國房價同比仍將呈現下跌態勢。

分析：因城施策激活剛需
「未來房價走勢的改善，有待各項支持
政策的落地。」劉麗傑指出，供給端融資
支持、預售資金盤活等政策，有助於改善
市場預期，防止下行風險蔓延。在金融16
條支持房地產政策的支持下，地方政府在
需求端調控政策有了更多優化空間，地方
政府應加快因城施策，降低購房門檻和購
房成本，特別是加大對改善換房需求的支
持，才能有效激活剛需和改善性需求的入
市，帶動成交量增長。

中國樓市跌勢持續 一線城二手房價漲轉跌
香港文匯報訊 （記者 章蘿

蘭 上海報道）新能源、金融股
走弱，拖累16日A股大盤有所
回調，滬深主要股指均小幅收
跌。
截至收市，上證綜指報3,119
點，跌14點或0.45%；深圳成指
報 11,235 點 ， 跌 115 點 或
1.02%；創業板指報2,402點，
跌28點或1.19%。兩市共成交
9,427億元（人民幣，下同），
北向資金全天淨買入10億元。
人民網發布評論文章稱，深度
挖掘電子遊戲產業價值機不可
失。
文章提到，在中國，長期以
來，電子遊戲的娛樂屬性總會使
人忽視其背後的科技意義。與數
字經濟相伴相生的遊戲，也已從
大眾娛樂需要成長為一個新產
業。實際上，遊戲從誕生起就與
前沿科技密不可分。憑借蓬勃的
發展態勢，遊戲產業也助力多個
產業釋放數字經濟新動能。

教育股強勢收漲
受消息影響，文化傳媒、遊戲
股跑贏，浙數文化漲停，三五互
聯漲6%。教育股也強勢收漲，
昂立教育漲停，豆神教育漲近
9%。石油、航天航空、通信、
航運港口股亦飄紅。跌幅榜上，
光伏、電池、風電挫 2%，保
險、證券及房地產等股跌超
1%。

A股微跌
遊戲股跑贏

三季度以來，從中央到
地方「穩樓市」政策接連
出台，各地放鬆限購、限
貸，房貸利率降至歷史低
位，但並未扭轉樓市低迷

態勢，加上多地疫情反覆，房地產市場恢
復不及預期，10月房地產投資和銷售降幅
再度擴大，房價延續整體下跌趨勢。近期
中央再度出手，一系列針對民營房企的政
策措施密集落地，旨在緩解房企流動性壓

力和債務風險，釋放監管層穩樓市的政策
決心。政策力度之大更被市場認為具有政
策拐點意義，但此輪救市最終能否真正激
活市場成交、提振信心？看來仍要等待政
策落地見效。

「從支持民企債券融資到『金融 16
條』，再至保函最高可置換30%的預售監
管資金，利好政策頻頻出台是來穩定市場
主體的信心和預期，但至今為止行業的拐
點未見，房地產行業依舊呈量價齊跌局

面，金融機構對此的風險偏高也很難迎來
拐點。」克而瑞研究中心企業研究總監房
玲舉例說，商業銀行只願意為少數高信用
評級房企擔保、開具保函，釋放其預售監
管資金來化解其流動性風險，短時間內多
數民營房企較難獲益。

再推大規模刺激措施機會微
業內多認為目前救市措施主要是短期救

急，緩解地產行業的資金困局。從行業長

期趨勢看，天風證券房地產行業首席分析
師宋雪濤最新預測，從現在到2035年中國
新增商品房需求將呈現 「L」形的回落趨
勢，房地產需求進入新的周期，真實需求
長期回落的情況下，小規模刺激效果有
限。「未來想要實現此前幾輪放鬆周期的
政策效果，需要比以往更大的刺激力度，
相應帶來的高槓桿、高房價等潛在問題也
會更大，因此再次出台大規模刺激政策的
可能性有限。」 ◆香港文匯報記者海巖

香港文匯報訊 （記者 岑健樂）
騰訊季度業績表現好過市場預期，而
且派發美團股份作股息，分析員普遍
認為，騰訊派發美團股份作股息，回
應了中央推進共同富裕的理念，加上
業績好過市場預期，短期內股價或會
進一步上升至 300 元（港元，下
同），不過短期內美團股價可能會因
而受壓。

分派美團 騰訊減少壟斷
金利豐證券研究部執行董事黃德几
16日接受香港文匯報訪問時表示，
騰訊此舉回應了中央推進共同富裕的
理念，而且業績表現有正增長，好過
市場預期，加上騰訊近期受「北水」
追捧，因此短期內騰訊股價或會進一
步上升至300元，至於美團股價短期
內則可能會因為股東數目增加而面臨
下行壓力。
黃德几指出，騰訊與港股自低位已
累積一定升幅，短期內可能會出現獲
利回吐，因此他不建議現時無持有騰

訊的投資者在現水平大舉掃貨入市。
駿達資產管理投資策略總監熊麗萍

16日則表示，中央高度關注大型新
經濟企業同時投資其他新經濟企業，
造成壟斷，損害中小企與消費者的利
益，不利內地經濟健康發展。因此騰
訊派發美團股份作股息回應了中央推
進「共同富裕」的理念，以及對反壟
斷的關注，加上業績好過市場預期，
因此她認為後市騰訊股價可能會突破
300元。
熊麗萍認為，騰訊派發美團股份作

股息，將對美團股價表現構成下行壓
力，部分基金與機構投資者可能因為
受投資目標限制影響，在收到美團股
份後會選擇沽出，近日「北水」曾出
現淨沽出美團股份的情況，加上部分
散戶在收到美團「碎股」後可能不欲
持有，亦會想辦法沽貨。她相信美團
這波沽售壓力可能需要一段時間消
化。
騰訊16日報294.4元，升2.22%；

美團則收報162.3元，跌2.46%。

香港文匯報訊（記者 周紹基）港股連升3日
累漲14%後，16日因波蘭遇致命導彈事故而回
吐，市場擔心俄烏局勢升溫影響投資氣氛，大
市曾跌311點。尾市騰訊傳出好消息，包括季
績理想、派逾1,500億元（港元，下同）美團股
份作特別息，以及官媒指要加強釋放電子遊戲
產業經濟的價值，令騰訊全日倒升，帶動大市
喘定。恒指16日收報18,256點，僅跌86點，結
束三連升，成交額也顯著縮減至1,735億元。
市場人士估計，騰訊大手派發美團股份作股
息，將有利騰訊後市表現，認為短線該股有望上
試330元水平，但美團股份由於在市場的數量驟
增，短線或會受壓。
騰訊16日公布業績，其第三季純利為399.4億
元人民幣，按年增1%，按季更升1.1倍，優於市
場預期。
此外，騰訊更宣布派近9.6億股美團，作特別中
期息，涉及的股份佔美團的已發行股份總數約
15.5%。以16日收市價計，分派的美團股份總市
值高達1,555億元。若以每持有10股騰訊獲分派1
股美團計，今次騰訊的派息率近5.5厘。

美團街貨增 股價料承壓
騰訊16日收報294.4元，逆市升2.2%，連升4
日下累升27.2%。美團則要跌2.5%報162.3元。
不過，股票分析師協會主席鄧聲興表示，騰訊公
布業績時，港股已經收市，16日股價未反映相關
利好因素，預計後市有機會再升上330元水平，
惟美團由於供應量未來會增多，令該股走勢受
阻，或許在短期內，升勢會跑輸同業。
中信証券表示，騰訊旗下微信上線搜索結果廣
告，預計商業化變現進程加速有望帶動騰訊廣告
業務回暖，預測搜索結果廣告至2027年有望帶來
70億元人民幣左右增量收入，商業化彈性較大。
該行認為當前騰訊股價已進入價值投資區間，中
長期仍有持續上行空間，維持「買入」評級，目
標價330元。

官媒撐遊戲產業經濟
騰訊的另一好消息為人民網指，要加強釋放電
子遊戲產業經濟及科技價值。該文章表示，隨着
內地「防沉迷」規定的完善和落地，中國遊戲產
業逐步告別「野蠻生長」，在其他國家及國際科
技巨頭抓緊搶佔先機布局的背景下，對於電子遊
戲產業，中國應予以更為客觀、多元的認知，以
加強戰略謀劃，注重長遠布局。消息令騰訊等一
眾遊戲股向好，心動急升17.2%，中手游升一
成，創夢天地升6.1%，網易升3.5%，網龍升
2.9%。科指則反覆跌0.2%，收報3,805點。
個股方面，瑞聲多間附屬公司遭舜宇提控侵
權，大跌近一成。比亞迪暫終止分拆半導體業務
在深圳創業板上市，股價挫1.8%。名創優品獲
高盛等上調目標價，股價再破頂，升20.2%。

政策頻出效果不及預期 行業拐點未現

◆馬化騰（小圖）稱持股美團已為集團創造了可觀回報。 資料圖片

◆ 中國樓市下中國樓市下
跌態勢未止跌態勢未止。。

資料圖片資料圖片
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中國部分城市披露重症數據
廣州：超3萬感染者 無一重型
◆根據廣州的每日疫情通報數據，10月22日-11月14日，廣州市累計報告感染者
已超3.3萬宗。其中11月7日以來，已連續9日單日新增感染數破2,000宗。廣州
市衞生健康委副主任、新聞發言人張屹介紹，10月22日本輪疫情以來，所有感
染者情況均穩定，無一重型、危重型病例。

北京：1187宗感染者 重型2宗
◆10月27日至11月13日14時，在定點醫院救治本土新冠肺炎病例1,187宗，其
中無症狀感染者412宗、輕型752宗、普通型21宗、重型2宗，目前所有在院患
者病情平穩。

重慶：超8000宗感染者 重型3宗
◆11月以來，重慶市突發規模性疫情累計報告新增感染者已經超過8,000宗。重慶市
現有在院進行隔離醫學觀察的無症狀感染者7,517人；現有在院集中隔離治療的確
診病例有1,159人，其中，輕型1,130宗，普通型26宗，重型3宗，病情穩定。

◆來源：健康時報客戶端

隔離時空伴隨者就是層層加碼
中疾控：優化防控「二十條」外 嚴格按第九版方案執行

香港文匯報訊 中國疾控中心傳防處

研究員王麗萍在接受央視新聞《焦點訪

談》節目採訪時說，要求「時空伴隨者」

居家隔離和居家健康監測，都是各地加

碼的做法。據央視新聞報道，中國官方本月11日出台的優化防控的二十條

措施，對醫療資源建設、生活服務保障、重點單位的疫情防控、疫苗接種、

藥物儲備、滯留人員的疏解等方面進行了詳細的規定。專家指出，優化防控

的二十條措施是對第九版防控方案的優化和完善，對於二十條措施中沒有提

到的，依然要嚴格按照第九版防控方案來執行，不能層層加碼。

香港文匯報訊（記者 海巖 北京報
道）10月中國主要經濟指標回落，經
濟恢復勢頭放緩。中國國家發改委新
聞發言人孟瑋16日在例行發布會上表
示，經濟大省等重點地區經濟正在加
快回穩發展，隨着穩經濟一攬子政策
和接續措施加快落地見效，以及政策
性開發性金融工具、設備更新改造專
項再貸款和財政貼息、擴大製造業中
長期貸款投放等一系列舉措將在四季
度集中顯效，工業增長動力、投資信
心將繼續增強。「展望全年，經濟增
速有望進一步加快，回穩向好基礎將
不斷得到鞏固。」

持續推進實施退稅減稅降費
孟瑋認為，近日，國務院聯防聯控

機制發布優化疫情防控20條措施，指
導各地更加科學精準做好疫情防控工
作，高效統籌疫情防控和經濟社會發
展，這有利於進一步暢通經濟循環、
促進市場需求恢復。

孟瑋同時強調，近期國內新發疫情不
斷出現，促進四季度經濟持續恢復還需
付出艱苦努力。下一步將持續推進穩經
濟一攬子政策和接續政策落地見效，充
分發揮推進有效投資重要項目協調機制
作用，進一步加快政策性開發性金融工
具資金投放使用和基礎設施項目建設，
積極擴大有效投資。
與此同時，要促進重點領域消費加

快恢復發展，持續推進實施退稅減稅
降費，加大對中小微企業和個體工商
戶的支持力度；同時，強化糧食、能
源和產業鏈供應鏈安全保障，落細落
實穩就業政策，扎實做好重要民生商
品保供穩價。孟瑋說，「總之，就是
要抓住時間窗口，推動經濟進一步回
穩向上。」

7399億元金融工具資金投放完畢
孟瑋在發布會上還首次披露，目前

7,399億元（人民幣，下同）政策性開
發性金融工具資金已全部投放完畢。

這是今年中央新出台的拉動投資的政
策性金融工具。7月底國務院常務會議
決定，推出3,000億元政策性開發性金
融工具，由政策性開發性銀行發行金
融債券，籌集資金用於設立基礎設施
基金，用於重大項目補充資本金。在
首批基金投放完畢後，8月24日國務院
常務會議再追加3,000億元以上額度。
這是中央部委首次披露這一工具的實
際規模，規模超過此前確定的6,000億
元以上。
對於政策性開放性金融工具資金的

投放，孟瑋表示，政策性銀行按市場
化原則獨立評審、自主決策，從中選
取項目投放資金，並將項目清單提供
給商業銀行，跟進做好項目配套貸
款。「隨着這批項目加快推進，將對
促進今明兩年投資穩定增長、優化供
給結構發揮重要作用。下一步將集中
力量推動金融工具項目加快開工和建
設，力爭盡快形成更多實物工作量，
促進經濟平穩健康發展。」

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）11
月16日，在中國運載火箭技術研究院（以下簡
稱「火箭院」）成立65周年之際，中國航天博
物館舉辦了「慶祝建院65周年暨中國航天博物
館開館儀式」。「中國航天博物館作為航天系統
唯一的國家級專業博物館，為展示中國航天科技
成就、傳播航天精神文化做出了重要支撐。在火
箭院成立 65周年之際，中國航天博物館在中國
航天的發祥地歷史性開館，我倍感榮幸、深受鼓
舞。」長征系列運載火箭首席總設計師、中國科
學院院士、中國航天博物館館長姜傑說。

展出彈箭星船器等珍貴展品
中國航天博物館前身是中華航天博物館，於
1992 年建成開放，坐落在航天事業的發祥
地——中國運載火箭技術研究院內，是國內成立
最早、亞洲地區最大的航天科技大型專業展館。
2020年10月博物館完成事業法人登記備案，正
式更名為中國航天博物館。今年，中國航天博物
館啟動展廳升級改造工程，全面系統梳理了中國
航天發展歷程及取得的輝煌成就，展陳內容包括
中國航天歷史和精神、導彈武器、運載火箭、人
造衛星、載人航天、深空探測、航天人物、未來

展望、天問書苑、多功能廳十大板塊。首次全系
統展示中國航天全貌；首次全方位展示中國的航
天歷史與成就；首次全景式展示中國航天的發
展；同時也是首次舉航天全領域之力共同開館。
據介紹，中國航天博物館內收藏了包括彈、箭、

星、船、器在內的實物類展品百餘件，文獻史料千
餘件，包括東方紅一號衛星（備份星）、1059導
彈發動機、神舟四號飛船返回艙和降落主傘、返回
式衛星回收艙、長二F火箭逃逸塔、月壤、首個中
國航天日在天安門廣場升起的國旗等珍貴展品。

將擇日向公眾開放預約參觀
香港文匯報記者在探訪中看到，博物館以沙盤

的形式，搭建了長征五號運載火箭轉運發射模擬
平台，配合大屏演示長五火箭出廠、轉運、發射
各個環節，沉浸式體驗火箭發射現場，感受發射
帶來的震撼。此外，還設置了航天服及數字交互
系統、中國空間站VR（Virtual Reality，虛擬實
景）漫遊系統、太空生活展等。觀眾可以踩上航
天員在太空中騎行的自行車，甚至可以躺一躺他
們的睡袋，感受空間站的沉浸式體驗。據了解，
中國航天博物館不久後即可對外開放，公眾可通
過預約方式參觀。

穩經濟舉措集中顯效 發改委料全年增速回穩向上 中國航天博物館開館 沉浸式感受火箭發射

王麗萍在節目中說：「比如時空伴隨，
實際上在第九版的防控方案裏面有所

闡述，他是涉疫場所的暴露人員，對於這
類人員在二十條裏面沒有提及，仍然在實
行第九版防控方案，對於這類人員要求在
流調以後進行『三天兩檢』，及時排查。
居家隔離和居家健康監測的要求，都是各
地加碼的做法。」

整治加碼專班每天回應群眾關切
王麗萍說，對於管控的時間，起始時間

應該以判定為末次暴露的時間為準，而不
應該以追蹤到這個密接的時間開始算起，
在第九版防控方案裏面是明確的。
國家疾控局傳染病防控司一級巡視員賀青

華在同一個節目中說，目前從中央到地方已
經建立的整治層層加碼工作專班，每天調度
及時解決群眾反映的問題，回應群眾的關切，
盡可能防範和杜絕「一刀切」和層層加碼，
影響群眾的生產生活，影響經濟社會發展。
對於密接的密接，也就是次密接人員，二

十條優化措施中明確要求不再判定。王麗萍
說：「我們發現在一個多月試點的評估過程
中，密接的密接在判定以後，後續陽性率是
極低的，是十萬分之三點一，也就是管了十
萬個人，可能有三個人是陽性，所以效率是
比較低的。只要把有限的防疫資源，把密接
及時判定進行管控，就能夠更大可能去降低
次密接續發陽性的檢出率情況，所以綜合就
是兩害相權取其輕。」

傳播鏈清晰無社區傳播無須全檢
在核酸測試方面，王麗萍說，一旦發

生本土疫情以後，什麼時候開展區域核
酸檢測，在第九版防控方案裏也明確提
出，當發生疫情以後，基於流調研判，
明確傳播鏈清晰，沒有發生社區傳播，
這時候無須開展區域全員核酸檢測，只
需要對風險區域和重點有感染風險的人
員，根據流調研判進行核酸檢測，開展
快速疫情處置。整個策略的核心是以快
速流調為基礎，通過區域核酸檢測來進
行風險綜合研判。這次二十條優化措施
中的第6條專門強調，沒有發生疫情的地
區要嚴格按照第九版防控方案確定的範
圍，對於風險崗位和重點人員進行核酸
檢測，不得擴大核酸檢測範圍，這兩者
是完全一致的要求。

病毒潛伏期短 5加3風險兜得住
在外防輸入方面，此次優化措施也進行

了相應調整，比如取消入境航班熔斷機
制；將登機前48小時內2次核酸陰性證明
減少為1次；明確入境人員陽性判定標準
為核酸檢測CT值<35；將「7天集中隔離+
3天居家健康監測」調整為「5天集中隔
離+3天居家隔離」，其間賦碼管理、不得
外出等。
王麗萍說，國際整個疫情的情況，病毒

變異的情況，以及對於入境人員管控措施
評估的數據，更多是統籌中國疫情防控跟
國際交往，便利人員往來，從這些角度
看，在二十條優化措施裏對入境人員的管
控和核酸檢測進行了優化和調整，「病毒
潛伏期縮短，5加3風險還是兜得住的，因
為那3天也是居家隔離。」

上周五，中國國務院
聯防聯控機制發布優化
疫情防控「二十條」，
其中最受民眾關注的便
是「沒有發生疫情的地

區不得擴大核酸檢測範圍，一般不按行
政區域開展全員核酸」。本周一，包括
廣州、北京、石家莊等都快速以「優化
核酸採樣點布局」的安排，動態調減了
檢測點。不過，盡快落實的初衷卻未有
收到理想效果，當天下午社交媒體上便
出現民眾在檢測點大排長龍的抱怨聲。
究其原因，根據地方的政策，民眾出行
需要使用核酸證明的場景，並未同步調
減，欲速則不達。

核檢點撤檔太快現短暫混亂
常態化核酸檢測是今年上半年開始

在全國大規模推出的，其背景是傳播
速度快、隱匿性強的奧密克戎變異株
逐漸成為中國新冠肺炎疫情主流病
毒。香港文匯報記者從廣東衞健部門
了解到，核酸檢測點基本是城市區屬
管理，以街道為主體， 按照社區居
民、樓棟等分布情況，設置核酸檢測
點數量、位置，並向區衞健委上報。

14日晚6時，在廣州荔灣區花地街
道怡芳苑社區核酸採樣點，採樣團隊
撤離的時間比平時提早了3小時。面
對陸續趕來做核酸檢測的下班族的疑

惑，工作人員稱「上面通知不用常態
化檢測了，所以提前撤檔」。但是，
目前廣州仍有不少商場、超市，入內
需要提供限定時間內的核酸檢測證
明，民眾為了能採買物資，四處尋找
可做檢測的地方。

欲速則不達。北京也出現了類似的
情況。朝陽區不少原本安排在公共場
所的核酸檢測點轉移到了社區內，官
方原意是為了方便按照社區來集中篩
查，以便加快陽性篩出覆檢，卻給不
少原本利用午休時間在工作地點就近
核酸檢測的上班族造成困擾：無法在
下班前趕上自己居住小區的核酸檢測
截止時間，也無法隨意進入其他社區
檢測。同時，北京市仍然維持了搭乘
公共交通需要72小時內核酸證明的要
求，由於本土病例持續增加，部分社
區和工作樓宇加碼防疫力度，要求必
須持 24 小時內核酸陰性證明方能進
入。

減少非爆發區域的非必要核酸檢
測，是國務院聯防聯控基於經濟運
行、減低疫情對民眾日常生活影響做
出的合理安排。地方政府在落實過程
中卻未能通盤考量，急急減少核酸檢
測點，但是沒有同步調減核酸檢測結
果應用場景，也未能提前、充分向民
眾解釋相關安排，在政策剛剛出台的
窗口期，出現了短暫混亂。

根據各地實際精確調整
事實上，疫情爆發近三年來，中國的

主要城市已經形成了較為成熟的應對模
式。隨着「二十條」的推進落實，可能
會出現新的問題，新的情況，在筆者看
來，不論在千萬人口的特大城市，或者
是醫療資源本身就相對缺乏的三四線城
市，決策者都應當結合當地實際情況，
科學、精確推動政策落地。在無法保證
步子又快又穩的情況下，寧可「減速緩
行」最大限度避免類似情況，才能最大
限度地發揮新措施的正面效能。

◆香港文匯報記者 敖敏輝

穩步復常

防疫政策優化落地 宜「減速緩行」發揮效能

◆11月16日，廣東省廣州市，市民在廣州圖書館前有序排隊，等待核酸檢測。 中新社

◆15日，廣州白雲區某社區貼出的取
消全員及常態化核酸檢測通知。

受訪者供圖
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據中國廣核集團16日消息，中廣核
汕尾甲子一50萬千瓦海上風電項目（上
圖）近日實現全場78台風機併網發電，
標誌着粵東地區首個百萬千瓦級海上風
電基地正式建成投產。該項目投產後每
年可提供清潔電能約15億千瓦時，可等
效減少標煤消耗約46萬噸，減少二氧化
碳排放量約120萬噸，相當於植樹造林
約3,400公頃。 ◆中新網
受疫情影響而暫停向遊客開放的沙頭
角邊境特別管理區（中英街）15日正式
恢復向行程碼無深圳市外旅居史的市民
開放。當天上午9時許，已預約辦證的
遊客在辦證中心民警引導下，陸續自助
取證後進入遊客查驗廳。據統計，中英
街恢復開放首日，通過預約辦證的遊客
達1,500餘人。 ◆大公報
兩名國泰航空前機組人員去年12月
從美國返回香港後，隔離期間涉嫌違規
聚餐及外出，將新冠病毒奧密克戎變異
病毒株帶入社區，導致香港暴發第五波
疫情。兩人被控違反防疫條例，17日早
上在東區裁判法院被裁定罪名成立。

◆中通社

新聞 速遞速遞中國科學家成功克隆野生玉米高蛋白基因

神十四乘組第三次出艙圓滿成功
與組合機械臂協同工作 搭建「天橋」跨艙段行走

習近平抵達曼谷出席APEC會議 並訪問泰國

香港文匯報訊 據新華網報道，經過十年不
懈努力，中國科學院分子植物科學卓越創新中
心和上海師範大學科研團隊合作，首次從野生
玉米中成功克隆出高蛋白基因THP9，並通過
雜交實驗，有效提高了現代玉米的蛋白含量，
這一成果17日在國際學術期刊《自然》在線發
表。

玉米的祖先起源於南美洲，叫做大芻草，
種子外面包裹着堅硬的殼，無法直接食用。
人類祖先早在9,000年以前就開始馴化玉米，
逐步把雜草一樣的野生玉米改造成了今天的
玉米。

解決畜禽養殖業「卡脖子」問題
科研人員實驗發現，野生玉米在沒有施加氮

肥條件下種子蛋白含量都高達30%，是現代普
通栽培玉米的3倍，表明野生玉米含有控制高
蛋白含量的關鍵基因。十年來，研究團隊提取
了超過4萬個樣本的DNA進行鑒定，最終從野
生玉米中克隆到首個控制玉米高蛋白含量的主
效基因。
中國科學院分子植物科學卓越創新中心研究

員巫永睿介紹，目前玉米已成為世界上最高產
的農作物之一，70%的玉米都用作飼料，是最

常用且用量最大的一種飼料。由於普通玉米籽
粒蛋白含量較低，因此飼料中還需要補充大豆
蛋白，然而大豆嚴重依賴進口，這些成為中國
畜禽養殖業的「卡脖子」問題。如果普通玉米
蛋白含量每提高一個百分點，相當於每年可以
少進口700多萬噸大豆。

可減用化肥保護生態環境
研究團隊在三亞進行了大規模田間試驗，
將野生玉米高蛋白基因Thp9-T雜交導入我國
推廣面積最大的玉米生產栽培品種鄭單958
中，可以顯著提高蛋白含量，表明該基因在
培育高蛋白玉米中具有重要的應用潛能。同
時，在減少氮肥施用條件下，可以有效保持
玉米的生物量以及植株和籽粒中氮含量水
平，這對於減少化肥使用，保護生態環境具
有重要意義。

香港文匯報訊 泰晤士高等教育（THE）16
日公布2022年世界大學聲譽排名榜。中國內地
大學聲譽繼續提高，今年共有9校進入了世界
前100名，比去年的7所有增加。
其中，清華從去年的第十名上升至第九名，

穩佔亞洲第一，北京大學亦上升兩級至全球第
13名。在前50名中，上海交通大學從第50位
躍升至第28位，復旦大學也從第51至60位上
升至第39位。

美國哈佛大學連續第十二年蟬聯首位，而麻
省理工學院繼續排第2，第3及第4位分別是史
丹福大學及英國牛津大學，劍橋大學維持第五
位。

香港5所大學上百大榜
香港共有5所大學上榜，其中3所位列全球

聲譽百強。
香港大學由去年第48位跌出首50位，今年

排第51至60位，香港中文大學由101至125位
上升至91至100位，與香港科技大學同於91至
100位的層級，至於香港理工大學繼續排126至
150位。香港城市大學今年則首次進入排名
榜，位列第151至175位。
亞洲其他地區方面，日本東京大學的排名自

去年降至13名後，今年回升至第10名，新加坡
國立大學從去年的第24名提升至今年的第19
名。

THE聲譽排名 清華穩佔亞洲第一

◆野生玉米（左）和現代普通栽培玉米。
新華社

香港文匯報訊 據中新社報道，當地時間
15日，《聯合國氣候變化框架公約》（以
下簡稱《公約》）第二十七次締約方大會
（COP27）在埃及舉行。第三十一次「基
礎四國」氣候變化部長級會議部長們一致
認為，發達國家應當率先大幅度減排，盡
快兌現每年1,000億美元的資金支持承諾，
提出適應資金翻倍路線圖，並在此基礎上
進一步加大對發展中國家的資金支持。
本次氣候變化部長級會議由南非環境、

森林及漁業部長芭芭拉·克里西主持。巴
西環境部長若阿金·萊特，印度環境、森
林與氣候變化部兼勞工與就業部部長布彭
德·亞達夫，中國生態環境部副部長趙英
民出席會議。中方表示，「基礎四國」在
COP27期間共同發聲，對凝聚發展中國家
共識具有重要意義。COP27應當就發展中
國家最為關心的適應和資金等議題取得積
極成果。

促加大資金支持發展中國家
「基礎四國」部長們一致認為，COP27

應切實維護《公約》及其《巴黎協定》確
立的目標、原則和制度安排，特別是「共
同但有區別的責任」原則和自主決定貢獻
的制度安排。COP27以「落實」為主題，
應倡導各方爭取務實行動，在減緩、適
應、資金以及損失和損害等領域取得均衡
成果。發達國家應當率先大幅度減排，盡
快兌現每年1,000億美元的資金支持承
諾，提出適應資金翻倍路線圖，並在此基
礎上進一步加大對發展中國家的資金支
持。COP27應就全球適應目標的談判取得
實質性進展，為在COP28達成有力度、可
操作的全球適應目標奠定堅實基礎。
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25噸級氫氧發動機試車成功

香港文匯報訊 據中新社報
道，11月16日，中國兒童少年
基金會攜手中國航天科工集團有
限公司共同發起的航天·築夢
「春蕾計劃」公益項目在北京啟
動。
啟動儀式上，相關單位簽署了

戰略合作協議。該項目將於
2023-2025年在雲南省昆明市東
川區、曲靖市富源縣兩地實施，
通過為困難家庭女童提供學業資
助、建設女童成長空間站、組織
女童到航天科工有關單位進行社
會實踐、邀請女科技工作者開展
成長指導服務等，助力女童健康
成長、全面發展，預計惠及女童
及家庭約15萬人次。

香港文匯報訊 據央視新聞客戶端報道，
16日，中國25噸級閉式膨脹循環氫氧發動
機完成了全系統試車，發動機工作正常，試
驗數據獲取完整，試驗取得圓滿成功。
該發動機是目前世界上推力最大的閉式膨

脹循環氫氧發動機，性能顯著提升，達到世
界先進水平，將支撐中國重型運載火箭研製
進程。
承擔本次試驗的試驗台是「航天液體動

力功勳試驗台」，承擔了多型液體火箭發
動機的研製和孕育。自1960年初首次試驗
以來，根據型號研製需要，對試驗台進行
了多次改造，不斷完善液體火箭發動機試
驗技術能力體系，試驗水平逐步提高，滿
足了多型號發動機研製需要，在中國航天
液體動力發展史上立下了赫赫功勳。本次
試驗圓滿成功標誌着該功勳試驗台試驗型
譜再次擴展。

◆中國兒童少年基金會攜手中國
航天科工集團有限公司共同發起
的航天·築夢「春蕾計劃」公益
項目啟動。 中新社

香港文匯報訊據新華社報道，中國國家主席
習近平當地時間17日下午抵達泰國曼谷。
應泰王國總理巴育邀請，中國國家主席習近平
於11月17日至19日赴泰國曼谷出席亞太經合組
織第二十九次領導人非正式會議並對泰國進行
訪問。
2022年亞太經濟合作組織領導人非正式會議
將於18日至19日在泰國曼谷舉行，主題是「開
放、聯通、平衡」，旨在推動實現更平衡、可
持續的經濟發展。本次會議是APEC成員領導
人四年來首次線下聚首，具有特殊重要意義。
當前，亞太經濟體正面臨新冠疫情、高通
脹、全球金融環境收緊、地緣政治緊張以及氣
候變化等諸多共同挑戰，各方期待通過亞太經
合組織平台凝聚共識，深化合作，促進經濟復
甦，推動區域經濟一體化，為亞太乃至全球經
濟發展注入新動力。

倡導開放包容
開放是亞太合作的生命線。作為亞太地區層
級最高、領域最廣、最具影響力的經濟合作機
制，亞太經合組織自成立以來，領風氣之先，

堅持構建開放型世界經濟，促進經濟全球化朝
着更加開放、包容、普惠、平衡、共贏的方向
發展。
今年會議主題是「開放、聯通、平衡」。對
此，APEC工商諮詢理事會主席江蓋表示，新冠
疫情和地緣政治緊張局勢的影響持續存在，亞
太經合組織經濟體應堅持開放和包容原則，避
免政治干擾，促進自由貿易和包括數字基礎設

施在內的互聯互通。

攜手共迎挑戰
新冠疫情的爆發重創世界經濟，也對實現可
持續發展目標造成負面影響。在應對疫情的同
時，如何借「重啟」經濟的機會建立更具韌性
和可持續性的未來，是包括亞太經合組織成員
在內各方的共同願望，也需各方共同努力。

「疫情讓我們更加注重數字化轉型，也讓我
們看到數字化對於推動貿易便利化方面的重要
作用。」亞太經合組織秘書處執行主任麗貝卡·
瑪利亞說，期待亞太經合組織成員進一步加強
數字化和創新方面的投入，深化交流合作，進
一步提升貿易自由化便利化水平，推動供應鏈
韌性不斷加強。

期待中國動力
亞太經合組織是亞太地區重要經濟合作平

台。面對各種複雜挑戰，各方普遍期待中國方
案為亞太地區合作和經濟發展注入新動力。
在馬來西亞新亞洲戰略研究中心理事長許慶

琦看來，中國成功消除絕對貧窮，為發展中國
家和地區提供了寶貴經驗；中國是可再生能源
領域的領先者，可以幫助其他發展中國家和地
區向清潔能源轉變，為緩解全球氣候變化影響
作出巨大貢獻。
泰國外交部國際經濟事務司司長奇猜表示，

「中國在推動區域經濟一體化過程中起到的作
用是如此重要，在這個時間點，我們需要中國
在亞太、在全球引領這一進程。」

◆◆ 中國國家主席習近平中國國家主席習近平1717日下午抵達泰國曼谷日下午抵達泰國曼谷。。 美聯社美聯社

當天航天員陳冬、蔡旭哲執行出艙任務，劉洋
在核心艙內配合支持。航天員出艙活動期

間，首先完成了天和核心艙與問天實驗艙艙間連
接裝置、天和核心艙與夢天實驗艙艙間連接裝置
安裝，搭建起一座三艙間艙外行走的「天橋」，
航天員蔡旭哲通過「天橋」實現了首次跨艙段艙
外行走。此外，還完成了問天實驗艙全景相機A
抬升和小機械臂助力手柄安裝等任務，全過程順
利圓滿。

空間站組成「T」字後首出艙
這是空間站「T」字基本構型組裝完成後的首

次航天員出艙活動，首次檢驗了航天員與組合機
械臂協同工作的能力，進一步驗證了問天實驗艙
氣閘艙和出艙活動相關支持設備的功能性能。
跟此前的出艙活動相比，這一次艙外活動對航

天員的操作複雜度以及精細度提出了更高的要
求。

驗證大臂接小臂組合式操作
中國航天員科研訓練中心航天員選拔訓練室主

任王焰磊介紹說，我們首次使用兩個機械臂，就
是大臂小臂形成組合臂的狀態下支持出艙活動任
務。因為大家可以想像一下，單臂的長度已經很
長了，那麼兩個臂組合以後長度更長，它的柔

性、剛性等和我們單臂狀態下是有一些區別的。
在這種情況下載人去支持完成出艙任務，也是我
們做首次的一個驗證。
空間站組裝形成「T」字基本構型後，航天員

出艙活動中在艙壁上的爬行距離對比以往將會更
長，因此機械臂支持轉移的範圍將需要更大。
王焰磊指出，「T」字構型下，氣閘艙是在問

天艙的末端，相當於是在「T」字構型的一個末
端。機械臂帶人到各個作業點，它的路徑轉移會
比以前更長，所以機械臂的運動時間也會更長，
這是一個主要的特點。

艙段間「搭橋」保障後續作業
這次出艙活動中，航天員需要在三個艙段之間

建立硬質連接，保障後續航天員在艙外各個作業
點之間爬行都有相應的路徑。
王焰磊表示，我們在兩個艙間連接裝置這個作

業點，本身設計了機械臂上航天員的不同的作業
位置，它的複雜度以及操作的精細度是要更高
的。舉一個例子，我們艙間連接裝置的其中一個
固定點就有三重鎖，每一重鎖航天員都要鎖定到
位，而且它是有相互關聯關係的，就要航天員的
操作精細度要更高一些，而且是要保證我們連接
裝置兩端連接緊固，保證以後我們在航天員艙外
自主轉移的過程中路徑是一個可靠的路徑。

香港文匯報訊 綜合新華社及央視新聞客戶端報道，據中國載人航天工程辦公室消

息，北京時間2022年11月17日16時50分，經過約5.5小時的出艙活動，神舟十

四號航天員陳冬、劉洋、蔡旭哲密切協同，圓滿完成第三次出艙活動全部既定任

務，航天員陳冬、航天員蔡旭哲已安全返回空間站問天實驗艙，出艙活動取得圓滿

成功。這是中國航天員在空間站進行的第七次出艙活動。

▲▲ 1111月月1717日日，，神舟十四號乘組進行第三次出艙活動神舟十四號乘組進行第三次出艙活動，，首次檢驗了航天員與組合機械臂協同
工作的能力。圖為航天員陳冬圖為航天員陳冬、、蔡旭哲進行艙間連接裝置安裝蔡旭哲進行艙間連接裝置安裝。。 央視截圖央視截圖
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自然界之大，真是无
奇不有，其中尤为有趣的，
莫过於生物之间的微妙关
系。传统的生物学专门研
究某种生物的生活史，构
造和特性等等，但现在生
物学已扩大了它的范围。
除 了 研 究 生 物 的 特 征 之
外，还要探讨它在自然界
的功用和所扮演的角色。

自古以来，微菌（通常
是指那些致病的微生物）
给人的印象是危害人畜和
农作物的坏家伙，这些肉
眼看不见的东西几乎无处
不在和无孔不入，所以人
类对它们並无好感。可是
菌类对人类是利多於害，
现代“真菌学者”已开始欣
赏它们在自然界的地位。

一．菌类种种
菌 类 可 分 为 黏 菌

（Slime Mould） 和 真 菌
（True Fungi）两 大 类 。 黏
菌是一些鲜为人知和较为
神祕的菌类，因为科学家
不知道这些沒有细胞膜的
生物是从哪里来的，它们
只有细胞核和原生质，通
常 生 长 在 潮 湿 阴 暗 的 地
方 ，在 腐 烂 的 植 物 残 肢
上。虽然它们的构造甚为
简单，它们卻有精巧和美
丽的生殖孢子（见下图）。

真菌类卻有甚多不同
的形态，大多数生长在腐
烂的植物体上。其实，地
球上的植物比动物更多，
当植物死时，真菌便担当
起一个极其重要的角色，
使它们腐烂，将这树內的
养料释放出来，变成泥土
的一部分。真菌是肉眼看
不见的，但它们的菌丝卻
渗入朽木每一个细胞內，
加速其腐化，而我们只能
看见它们的生殖体，就是
那些为人熟悉的冬菰，灵
芝，木耳，雪耳等等。

除 了 将 植 物 腐 化 之
外，有些真菌专门捕捉线
虫为生，虽然菌类不是动
物，卻可以利用它独有的
丝环，布下陷阱使线虫上
钓。当那无知的线虫游过
这奇怪的丝环时，触及了
环的旁边，丝环收到信息
便立即膨胀将线虫夹死，

借此可以控制线虫的群体
数目。

还有不少真菌是寄生
在植物体上，造成不少植
物病，不过在正常的自然
环境中，受感染的植物不
会超过 1%，但由於人类大
量种植某一类农作物，大
大 增 加 了 植 物 病 的 发 病
率，以致造成災害，所以在
自然界里，植物病甚少是
致命的。

最有趣的真菌要算是
专门对付昆虫的一种了。

二．昆虫克星
昆虫虽然是以品种最

多称雄称霸，数目也是最
多的，牠们卻不能佔据整
个地球，因为牠们的寿命
较短，牠们那特別的呼吸
系统（牠们只有气管输送
氧气）限制了牠们的体积，
所以牠们只能在所属范围
內 生 活 ，也 不 能 进 佔 海
洋。由於体积小，全身是
蛋白质，营养丰富，所以牠
们是多个食物链的初级消
费者。专门捕捉昆虫为食

物的动物不胜枚举，例如
昆虫，蜘蛛，蛙，爬虫，雀
鸟和哺乳类动物，所以昆
虫有不少自然敌人可以控
制群体数目，不致出现“人
口爆炸”的现象。

想不到连菌类也会加
入控制昆虫的行例，成为
另一种克星。某种真菌附

於昆虫身上所造成的产品
便是那著名的冬虫草。

三．冬虫夏草
根据记载，中国人首

先晓得利用这种奇怪的产
品为药物（其实对中国人
而言，几乎什么东西，上至
天 上 的 尘 埃 到 地 窖 的 泥
土，都可以入药！），数千
年来，中国人已晓得採集
这些硬化了的毛虫，西方
学者在 1726 年首次报道
冬虫草的研究。究竟冬虫
草是什么东西呢？

1. 分布情況—它们多
生於高寒山区，草原，河
谷，草丛中，分布於中国甘
肃，青海，四川，云南和西
藏等省分。侵入毛虫的真
菌 属 於 麦 角 科 的 Cordy-
ceps Sinensis，它 们 专 以
蛾，蜂，蝉等昆虫的幼虫为
对 象 ，约 有 二 百 品 种 之

多。菌丝首先侵入毛虫身
体，穿过牠的表皮，进入內

部和血液（昆虫的血液是
透明无色的），吸取其养
分，菌丝不断繁殖，直至毛
虫內脏充满菌丝而死，但
毛 虫 的 表 皮 依 然 完 整 无
损，里面卻面目全非。

2. 冬虫—菌丝其后硬
化，变成木乃伊的样子，据
称它可以抗热，水，冷和
酸。由於它硬如木头，连

雀鸟也不会吃它（觉得它
难以下嚥）。因为它含有
一 种 称 为 CORDYCEIN 的
抗生素，即使掉进水中也
不易腐烂，又可以防止其
他微生物入侵。冬虫是棕
色的，和干草一样，如此便
可以渡过寒冷的冬天。

3. 夏 草 — 到 了 次 年
的春天，自毛虫身体会长
出细长如棒球棍的菌丝，
长四至十一厘米，表面是
棕 色 和 白 色 ，从 这 些 菌
丝，真菌会长出它的生殖
孢子，是透明和针形的，
孤子随风飘散，可以再去
入侵其他幼虫，菌的生活
史 便 告 完 成 了 。 夏 草 这
个 名 称 来 由 是 因 为 它 在
夏天会长出像草的构造，
古 人 以 为 它 们 是 从 泥 土

里长出来的。
4. 药 用 价 值 — 据 分

析 ，冬 虫 草 含 有 7% 虫 草
酸 Cordycepic Acid,
C7H12O6，25%蛋白质，脂
肪约 8.4%，它常被视为是
一种补品，而且售价不菲，
非普通人可以买得起的。
它的药理作用包括：扩张
动物支气管，有平喘作用，
主治降压，镇靜，催眠，盜
汗，腰膝酸痛，对结核桿
菌，葡萄球菌，鼻疽桿菌，
炭疽桿菌等有抑制作用，
所以国人以冬虫草主治肺
结核咳嗽，咯血，虛喘等疾
病。除了冬虫草之外，“蝉
花”也是被真菌入侵造成
的产品，由於它在春天生
长时菌丝长满全身，好像
开花一样，夜间更会放出

萤光，服后据称可以保护
眼睛，故此它是烧焊工人
的最佳补品。

5. 一物治一物—昆虫除
了有不少自然敌人之外，
真菌也扮演了一项重要的
角色，不但可以控制昆虫
的群体，保持物种的平衡，
使毛虫不致於繁殖失控，
而损害农作物，冬虫草更
可以提供宝贵的药材给人
类採用。

结论
真菌在自然界有其

重要的任务，可惜人类对
它们误解尤深，以为它们
传播病菌和危害农作物，
它 们 实 在 是 物 料 循 环 的
主要功臣，否则泥土不会
有充足的养料，植物不能
生长，枯树，烂叶，果子，
盖满全地，空气中沒有足
夠的二氧化碳，生物也不
能生存了，自然界的运作
是 奇 妙 的 ，是 人 测 不 透
的，人岂能说这一切都是
出於偶然的呢？
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▲▲真菌入侵幼虫成为虫草真菌入侵幼虫成为虫草

▲▲蝉花蝉花
Cordyceps soboliferaCordyceps sobolifera

寄生於昆虫的真菌寄生於昆虫的真菌

虫草虫草

▲▲冬虫草冬虫草



实用成语词典实用成语词典
子 曰 ：“ 见 贤 思

齐焉，见不贤而内自
省 也 。”《里 仁 篇 第
四》

翻译：
孔子说：“见到贤

能的人，就应该主动
向他学习、看齐；见
到不贤能的人，就应
该自我反省有没有与
他相类似的错误。”

生活里的思考：

学 习 别 人 的 有
点 ，我 们 会 变 得 更
好；看见别人不好的
行为，除了规劝他，
更要想想自己是不
是也有相同的毛病，
改正过来，我们也会
更完善。

重点在于，我们
的是非辨别能力有
多高。如果你觉得
随便丢垃圾是很帅

气的动作，任意拿别
人的东西是很潇洒
的行为，那我们学习
到的，很可能是不好
的事。怎样让自己
的是非辨别能力提
高？多阅读、多与师
长朋友讨论，见闻越
宽广，我们做价值判
断的能力就会越好，
就能做到见贤思齐，
见不贤而内自省了。

【出处】清·章学诚《文史通义》

【注释】记：记忆。诵：诵读。记忆、诵读是求学问的便利

方法（就像坐船乘车似的）。

记诵者记诵者，，学问之舟车也学问之舟车也。。

《《墨宝墨宝》》
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何谓五礼何谓五礼？？

在 古 代 ，“ 礼 ”
字本有广狭二义。
广义的礼，可以是
指一个时代的典章

制度，比如夏礼、周
礼等；狭义的礼，则
专指人们的行为规
范、规矩、礼节。

春秋以后，社会
发生变革，古代礼
仪逐渐被废弃。礼
家着手整理、阐析
其意义，并加以系
统总结，编辑为五
大类，以吉、凶、宾、
军、嘉为类目名称，

总成为“五礼”。
五礼之首是吉

礼。吉训为福，是
事神致福的意思。

凶礼列五个项
目，就是丧、荒、吊、
禬、恤五种典礼。

宾礼列八个项

目，其中朝、宗、觐、
遇、会、同、问、视都
是天子款待四方诸
侯来朝会的典礼。

军礼分列五个
项目。军旅与祭祀
同样重要，诸侯有不
顺服的行动，或者在

执行王朝所颁制度
时有僭越行为，就得
用暴力威慑。

嘉礼列六个项
目，有的包含两种
相近的典礼，有的
只有一种典礼，有
的只是杂仪。



犹大书14至 16节
思考问题：审判的警

告——另一个熟悉的例子
亚当的七世孫以诺，

曾预言这些人说：看哪，主
带着他的千万圣者降临，
要在众人身上行审判，宣
告那一切不敬虔的人，所
妄行一切不敬虔的事，又
证实不敬虔之罪人所说顶
撞他的刚愎话。这些人是
私下议论，常发怨言的，随
从自己的情慾而行，口中
说夸大的话，为得便宜谄
媚人。（犹14-16）

犹大的第四个警告，
是引用次经的另一个例
子，其原因，背景和意义在
9至 10 节的经文中已经讨
论过了。这也是使爱思考
的基督徒产生问题的一个
地方。

1.以诺（14-15节）
以诺本人的身份很容

易鉴定，这出现在创世记
5：21-24 节有关他与神同
行三百年並被提去，贵为
耶稣的先祖（路 3：37）以
及在希伯来书中的信心伟
人（来 11：5）。在这段经

文中，犹大用了七这个
数字其目的是想要把
神秘的分量加在以诺
的身上。
这段经文的问题在于

犹大不是提到以诺的信
心，而是他所说的预言。
这预言的争议性在于引用
了次经以诺壹书。这书提
及了末日戏剧化的大审
判，地球在历史结束时所
发生的事。犹大引用了书
中主帶着千万圣者降临的
预言场景，与在 9 至 10 节
一样，从故事中吸取圣经
教训。他也向读者展示引
用的基本教训内容与圣经
符合。

当神来临的时候，天
使又再施行主的律法，这
一次是审判与怜悯並进。
他把这种旧约教导的精神
合情合理的具体化，並以
预言来向读者展示。孟顿
认为犹大书对假教师的的
原则是：所说的话通常可
能与我们具有切身关系，
彷佛是对我们个人说话。

在这段经文中，有两
个字被用过四次，这两个
字使审判大日发生的事情
具体显现出来。第一个字
是“每个人”，第二个字是
“不虔敬”及其相关字。

a.全球性的审判
犹大在讲论以诺时提

出四次审判的观念：没有
任何人事物可以逃避神的
审判；不敬虔的人所妄行
一切不敬虔的事；不敬虔
罪人所说顶撞神的话；假
教师的荒淫行为並否认
神。

这审判当神再临时，
必要伸讨这等人的罪恶，
这是全球性的，没有人能
逃脱。

b.道德性的审判
犹大使用不敬虔这个

字四次。这是描述道德与
灵性全面崩溃的情况，这
些人思想与行为不敬虔。
当人以为可以不受神的审
察，道德标准就会松弛下
来。假教师製造不关心基
督生活方式的神，结果产
生下流无耻的基督徒道徳
观。

2.这些人（16节）
在犹大书中要针对的

是些人什么人呢？经文告
诉我们这些人的一些特
征：

a.发牢骚的人
出埃及的神的百姓因

没有水喝就向摩西发怨
言 ，结 果 招 来 了 神 的 审
判。同样的，今天教会的

信徒也需要面对试探拒绝
罪恶。假教师企图让人以
为得救后，可以放松一下，
不必负重谨慎去过圣洁的
生活。在沙漠中对神抱
怨，在犹大教会中顶撞神
刚愎的话都会产生同样的
结果：神的审判。

b.吹毛求疵的人
这些人是永远对于命

运不满的无病呻吟者。他
们不满于生活现状。每个
教会都有这种人。犹大锁
定的是很特别的一点：他
们不高兴作基督徒。他们
对非基督徒能享受罪中之
乐和任意而为而产生妒火
中烧。

c.随从情欲的人
这些人改变他们对于

基督委身的初衷。引诱他
们偏离正路的是他们过去
的经验，那有罪天性的道
路。他们找到另一位跟随
的主——自己。犹大告诉
我们这些人自作孽不可
活，他们滿腹牢骚，不滿纪
律，嫉妒非基督徒。

d.自夸的人
这些人灵性堕落的下

一步：误把自由当作放纵
的机会。他们自己夸灵性
高尚，自我吹嘘。他们自
认找到灵性生活途径的

人，他们的大话是敌对神
的。

e.为得便宜谄媚的人
在理伦上，我们都对

谄媚的危险有警觉，但事
到临头，想要全身而退可
能非常困难。谄媚者抓准
人的心理和动机，借用真
理将人引入岐途。对于心
志不坚，面临圣经难题的
基督徒，很容易掉入这些
人的陷阱中。这是背叛神
的道路，我们要小心谨慎
的廻避。

问题：
1.以诺的预言並不在

我们的圣经里之事实，对
于有些人会产生那一个问
题？这问题要如何解决？

2.这些经文強调神审

判的那两点？
3.你会如何回答建议

我们：挣扎过圣洁的生活
是一个不必要的重担的
人？

祷告：
亲爱的天父上帝，你

是公义信实的神，你不会
以有罪为无罪。主啊！你
因你的怜悯，你差派了你
的爱子耶稣来到地上解决
人的罪。十字架是你施行
救赎的大功的记号。求圣
灵光照我们，能辨认假教
师的道路，愿我们珍惜这
条能使我们回归並与你和
好的道路一 主耶稣义人
的路。祷告奉耶稣基督的
圣名求。阿们！

以马内利
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美 国 第 十 六 届 大 总
统 林 肯 （Abraham Lin-
coln）出 身 寒 微 ，为 人 忠
诚，早岁习法，历任伊利
诺邮政局长，州议员；一
八 三 七 年 任 律 师 ，同 情
贫 苦 无 告 之 人 ，主 张 废
除 奴 隶 制 度 ，颇 得 国 民
拥 护 。 一 八 六 〇 年 ，以
共 和 党 首 领 ，当 选 为 总
统，因南部反对，有南北
战争，终获胜利，解放黑
奴 ；一 八 六 五 年 被 刺 殉
国，其人格功勋，迄今为
举国称颂。

林 肯 乃 是 一 位 坚 信
上 帝 的 人 ，当 他 离 开 故
乡，前往华府，就任总统
之 时 ，他 在 一 群 友 人 的
叙会中，发表一篇演讲，
其中有一段说：

“ 余 今 向 诸 友 告 别 ，
不知何日再能相见。我
深深觉得有一个比华盛
顿更为艰巨的使命在我
身 上 ；如 果 没 上 帝 的 帮
助 ，是 无 法 完 成 的 。 余
所 深 信 者 ，只 要 上 帝 帮
助 我 ，那 我 便 决 不 会 失
败，所以，我们应当信靠
祂 。 祂 现 在 与 我 同 行 ，
但 仍 和 你 们 同 在 ；而 且
无 论 到 哪 里 ，无 论 在 何
时 ，我 坚 信 祂 必 祝 福 我
们 。 愿 神 眷 顾 你 们 ，并
请 各 位 亦 替 我 祈 祷 ，谨
此告别。”

他 在 就 职 演 词 中 有
一段话说：“我们要想解
放 按 当 前 艰 难 的 局 面 ，
不仅应靠我们的智慧与
热心，而尤应信奉圣道，
坚信上帝。神既眷顾斯

邦 ，终 必 帮 助 我 解 救 当
前的难局。”

纽 约 论 坛（New York
Tribune）记 者 白 乐 克 氏
（Noah Brooks）和林肯有
多 年 的 深 交 ，常 常 被 请
到 白 宫 ，与 林 肯 在 晚 间
深 谈 ，涉 及 社 会 宗 教 问
题 ，在 其 一 八 七 二 年 二
月从纽约寄其友李德牧
师（J.A.Reed）的信中说：
“ 林 肯 乃 是 一 位 富 有 宗
教 信 仰 的 人 ，他 曾 对 我
表示，他相信，藉着主耶
稣 基 督 ，便 有 永 生 的 福
乐 和 盼 望 。”“ 他 对 基 督
教 基 本 教 义 ，也 有 坚 定
的信心，他到了白宫，天
天祈祷，不论长短，从未
间 断 ，从 我 和 他 谈 话 的
经 验 中 ，我 深 知 林 肯 乃
是 一 位 真 正 的 基 督 徒 ，
对 救 主 耶 稣 ，有 坚 定 的
信心。”白氏又在一八六
五 年 七 月 号（Harper）月
刊上，发表一篇文字说：
“林肯读经祈祷，谨守不
辍，而在大难临头，人力
穷 尽 之 时 ，尤 能 坚 心 求
神 ，他 有 一 次 对 我 说 ：
‘当我无法可想，无能为
了之时，我便跪下祈祷，
求神赐助’。”

华府长老会牧师孙德
兰 博 士（Byron Sunder-
land）在其致李德牧师心
中叙述他渴见林肯总统
的印象说：“林肯在谈话
时，曾详论当时国家的危
机，他对我说：‘我将如何
应付当前国家的危机，时
间会给我们决定。我现
在所负的重任，乃是受神
的付托；祂授权于我，我
仅为祂的工具。所以我
对于所负的责任，以及所
持的见解，所抱的目标，
所定的方针，我实有坚强
的 信 心 ；而 且 我 每 一 分
钟，深深觉得，我和我一

切所有的，都操在神的手
中。但是我并不是宿命
论者，我只是深信人类乃
万 物 之 灵 ，有 最 高 的 良
知，须对上帝负责，神也
对人类有操纵的主权。”

一八六一年三月四日
林肯夫人曾对李德牧师
讲述林肯就职前的情况，
略谓：“林肯总统亲笔草
拟他就任讲词的结论以
后，便召集家人，对他们
宣读；读后说，我要有一

个清净的时间，便叫家人
退到另外一个房间。但
是我们可以清楚的听到
他祈祷的声音，他把国家
的命运完全交托上帝，求
神 眷 顾 ，他 和 神 交 通 以
后，情态安详，便开始担
负其总统的重任。”

林氏是否为基督徒，
虽 有 人 提 出 疑 问 ，但 据
爱琴敦氏（Frank E. Edg-
inton）所著“华府纽约路
长 老 会 史 ”（A History of
the New York Avenue
Presbyterian Chruch）一书
所 记 ，则 可 知 林 氏 不 仅
为 一 虔 诚 之 基 督 徒 ，而
且 有 纯 正 的 信 仰 ，绝 不
赞成社会福音。林氏父
母，乃为虔诚信徒，幼承
家 训 ，终 生 不 离 他 们 家

庭 的 老 圣 经—— 就 是 他
母亲抱着他读给他听的
那本圣经。

当他当选总统以后，
他便经常到华府纽约路
长 老 会 教 堂 礼 拜 ，他 的
夫人挑选前面第六排第
十四号的座位。该堂牧
师葛莱博士（Dr. Phincas
D. Gurley），和 他 成 为 莫
逆之交。林氏对葛莱博
士 ，深 为 敬 爱 ，曾 对 人
说 ：“ 我 深 爱 葛 牧 ，因 为

他 不 讲 政 治 ，他 所 传 的
信 息 ，只 是 纯 正 的 福
音 ”。 林 氏 尤 爱 葛 牧 的
祷 告 ，每 当 他 开 声 祷 告
之 时 ，林 氏 循 例 起 座 肃
立。林氏不但每周赴教
堂 礼 拜 ，且 经 常 参 加 周
中 的 祈 祷 会 ，惟 林 氏 以
总 统 地 位 ，诚 恐 惊 动 祈
祷 会 同 道 ，所 以 常 常 坐
在牧师的书斋。

当 南 北 战 争 之 时 ，
林 氏 扰 动 国 事 ，日 理 万
机，但仍照常礼拜，不稍
间断，且其爱主的热忱，
以 及 和 葛 牧 的 友 谊 ，且
久而弥笃。当琛德堡垒
（Fort Sumter） 失 守 之
时，林氏闻讯，即请葛牧
赴 白 宫 祈 祷 ，当 战 争 进
入 紧 张 阶 段 ，林 氏 祈 祷

更 为 恳 切 ，每 从 神 得 到
安慰和力量。尤其在一
重 要 战 役 开 始 之 时 ，林
氏必派他的马车去接葛
牧到白宫，跪在神前，同
心祈祷。

一 八 六 二 年 林 氏 幼
子伟烈（Willie Lincoln）患
恶 性 感 冒 ，忽 染 其 他 并
发 症 而 病 势 恶 化 ，葛 牧
赴 白 宫 探 访 ，在 其 子 病
榻 之 旁 ，慰 问 祈 祷 。 其
时 伟 烈 已 在 弥 留 状 态 ，
深 知 将 主 召 归 回 天 家 ，
特 低 声 对 其 母 亲 说 ，托
其 转 呈 葛 牧 ，要 把 他 平
时 积 蓄 的 微 款 ，全 数 奉
献 教 堂 ，专 作 主 日 学 宣
道工作之用。此事至今
犹 记 录 在 卷 ，保 存 在 华
府纽约路教堂。

林 氏 与 葛 牧 交 谊 甚
笃 ，平 时 除 了 在 教 堂 聚
会时及彼此一同祈祷时
相 见 外 ，复 常 常 为 各 项
属 灵 问 题 相 约 深 谈 ，于
此 葛 牧 有 一 段 笔 记 说 ：
“某日黎明，余以林总统
的牧师及知友的身份应
召 前 往 白 宫 ，那 时 林 氏
尚未进早餐。这是在隔
夜 约 定 的 ，他 要 我 在 次
晨 去 白 宫 ，在 早 餐 前 和
其作一小时的长谈。当
我离开白宫，一出大街，
便 遇 见 一 位 教 友 ，他 惊
奇的问我：‘现在尚未到
办 公 时 间 ，你 在 白 宫 有
何要事？’我说：‘林总统
特约我在清晨作一次长
谈 ’。 他 猜 想 道 ：‘ 那 一
定 是 有 关 战 局 吧 ？’我
说 ：‘ 完 全 和 战 局 无
关 。 …… 我 们 乃 谈 人 死
后的灵魂问题。这个问
题，林总统最感兴趣，我
们 已 经 谈 过 多 次 ，但 是
这 次 乃 是 他 一 人 长 谈 ，
我只是听他讲道！’”

有一天主日崇拜会，

会 毕 之 时 ，葛 牧 忽 向 会
众 宣 布 ：“ 从 今 天 以 后 ，
本堂暂停聚会；俟有期，
再行通知。”林氏闻之大
为 震 怒 ，盖 其 时 局 势 恶
化，死伤枕藉，各处教堂
和 学 校 ，已 改 充 临 时 医
院，葛牧以大局如此，亦
决 将 教 堂 改 充 医 院 ，以
应 亟 需 ，深 以 为 此 举 必
能 得 林 总 统 欢 心 ，故 决
购 置 木 料 ，堆 在 教 堂 之
前，以为改建病院之用，
事 先 并 未 和 林 氏 谈 及 ，
孰 知 葛 牧 报 告 尚 未 完
毕 ，林 氏 即 起 立 抗 议 ，
说 ：“ 葛 博 士 ，我 对 本 堂
此项举措，不能赞同，谨
请撤销原议。现在战局
严重，固为事实，但正因
如此，我们更需教会，更
应 事 奉 上 帝 。”（参 阅
Edgington 氏前引书）。

今日教会新派，藐视
圣道，不传福音，舍本逐
末，热中政治，侈谈社会
服务，甚且鼓吹暴动，幸
希 深 体 林 氏 此 言 ，知 所
悔悟！

有一次朋友送他一本
圣经，林肯在接受圣经的
时候说：“关于这本伟大
的书，我只能说是上帝赐
给人类一项最好的礼物，
一切上帝藉着救主赐给
人类的福祉，都藉着这圣
经而来；这里面的道理，
不是我们人类的智 慧 所
能窥测的！”

又 据 马 恩 纳 博 士
（Dr.Miner）见 证 说 ：“ 有
一 次 林 肯 夫 人 和 我 讲 ，
在 一 个 民 众 狂 欢 的 晚
上 ，林 肯 为 避 免 群 众 的
蜂 拥 握 手 ，特 到 戏 院 去
休息，对他夫人述说，将
来 退 休 以 后 ，极 愿 游 历
圣 地 ，看 救 主 耶 稣 以 往
的 踪 迹 ；并 说 耶 路 撒 冷
乃是他一生最仰慕要去
观光的地方。但正当他
说到这里，语犹未尽，刺
客 的 子 弹 ，便 打 中 他 的
脑 壳 ，天 使 便 把 他 的 灵
魂接到天上新耶路撒冷
去了。”这便立刻成就了
他的愿望。

亚伯拉罕·林肯 (Abraham Lincoln 1809 - 1865) ◎章力生博士
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曾经，南美洲原始森

林里生存着一种鸟类，这
种鸟全身翠绿，并带有一
圈圈灰色纹理，就像一圈
圈 波 浪 ，因 此 得 名 翠 波
鸟。这种鸟虽然美丽，但
它 每 天 忙 忙 碌 碌 都 在 筑
巢，因而显得无精打采，
很是疲惫。

翠波鸟巢穴唯一特点
是 巨 大 ，一 个 个 架 在 树
上，场面甚为壮观。但这
些 巨 大 的 巢 穴 也 不 禁 让
人疑惑，翠波鸟是一种小
鸟，体长不过五六厘米，
可 它 们 建 造 的 巢 穴 为 什
么比自己身体大几倍，甚
至是十几倍呢？

为了解开这个谜，一
名 动 物 学 者 做 了 一 个 实
验 。 他 制 作 了 一 个 巨 大
的笼子，并捉来一只翠波
鸟 观 察 它 筑 巢 过 程 。 可
令他没想到的是，这只翠
波 鸟 只 建 了 一 个 能 容 下
自己身体大小的巢，然后
就 停 工 了 。 这 引 起 了 学

者极大兴趣，他又捉来一
只翠波鸟放在笼子里，想
看 看 它 建 房 情 况 。 可 这
一次情况却发生了突变，
这只鸟被放进笼子里后，
没 过 多 久 便 开 始 大 力 建
巢，而原本停止建造的那
只 也 开 始 疯 狂 地 扩 建 巢
穴，两个巢穴越建越大。
几天过后，两只鸟明显疲
惫不堪，建造速度放慢。
又过了几天，原先送进来
的那一只竟然死了，而且
这只鸟死后，另外一只立
刻停止了筑巢，这些现象
真让人百思不解。

学者随即又捉来一只
翠波鸟放在笼子里，还如
前 面 发 生 的 情 况 一 样 。
学者陷入深思，突然明白
过来，原来令翠波鸟忙碌
不停原因竟是攀比。

这 种 鸟 攀 比 心 理 太
强，容不得别人巢穴比自
己大，一旦发现别的鸟新
建“房子”，它便忙碌不停
地扩建巢穴… 实验中两

只鸟其实都是累死的。

“因为天国好像家
主清早出去，雇人进他的
葡萄园作工，和工人讲定
一天一钱银子，就打发他
们进葡萄园去。约在巳初
出去，看见市上还有闲站
的人，就对他们说:‘你们
也 进 葡 萄 园 去 。 所 当 给
的，我必给你们。’他们也
进去了。约在午正和申初
又出去，也是这样行。约
在酉初出去，看见还有人
站 在 那 里 ，就 问 他 们 说:
‘你们为什么整天在这里
闲站呢？’他们说:‘ 因为
没 有 人 雇 我 们 。’他 说:
‘你们也进葡萄园去。’到
了晚上，园主对管事的说:
‘叫工人都来，给他们工

钱，从后来的起，到先来
的为止。’约在酉初雇的
人来了，各人得了一钱银
子。及至那先雇的来了，
他们以为必要多得；谁知
也 是 各 得 一 钱 。 他 们 得
了，就埋怨家主说:‘我们
整天劳苦受热，那后来的
只作了一小时，你竟叫他
们和我们一样吗？’家主
回 答 其 中 的 一 人 说:‘ 朋
友，我不亏负你，你与我
讲 定 的 ，不 是 一 钱 银 子
吗？拿你的走吧！我给那
后来的和给你一样，这是
我愿意的。我的东西难道
不可随我的意思用吗？因
为我作好人，你就红了眼
吗？’这样，那在后的将要
在 前 ；在 前 的 将 要 在 后
了。”( 马太福音 20:1-16)

“在后的”真正原因，

是 人 看 见 别 人 得 好 处 就
“红了眼”。他们狭窄的
胸襟容不下别人从后头赶
上了他们，也不容许较后
进 来 的 人 ，跟 他 们 一 样
好！这种不愿意别人蒙恩
的心态，不但使他们的灵
性与事奉停滞不前，更使
他们在不知不觉中，落在
许多人的后面去了！

其实，人生也正如翠
波鸟筑巢，要想真正获得
快乐，活得轻松自在，就
不能总拿别人为参照，许
多时候自己满意就好。任
何人，任何事，尽力就好，
努力就够。不必让身体太
过辛苦，更不必让心灵装
满难过。总盯着别人的生
活 ，会 看 不 到 自 己 的 幸
福。人不争，一身轻松；
事不比，一路畅通；心不
求，一生平静。

在这比喻中，那些较
后进入葡萄园工作的人，
从未跟主人计较工钱的问
题。他们只信任主人的公

正与仁慈，也相信主人所
说 ：“ 所 当 给 的 ，我 必 给
你 。”结果他们并没有因
在事奉的机会上比不上人
而落后，倒因他们信任主
人的公义，在较短时间的
工作中，获得跟别人相同
的报酬。

当 心 你 我 心 灵 的 眼
睛，是否很容易有“眼红
病”？神的家许多潜在的
不安，都是由此而起的；
常常因别人得好处而眼红
的人，应留心主的警告。

我的东西难道不可随
我的意思用吗？因为我作
好人，你就红了眼吗？这
样，那在后的将要在前；
在前的将要在后了。（马
太福音 20:15-16）

眼睛就是身上的灯。
你的眼睛若了亮，全身就
光明；你的眼睛若昏花，
全身就黑暗。你里头的光
若黑暗了，那黑暗是何等
大 呢 ！（ 马 太 福 音 6:
22-23）

◎◎陈庆云陈庆云

别患上“红眼症”

“这样，信心若没有行
为 就 是 死 的 。”（雅 各 书
二:17）

许多基督徒对理解信
心 的 问 题 上 仍 然 感 到 困
惑。以下的说明将帮助我

们理解信心和行为之间的
区别。

从前，有一个男人带
着 一 个 孩 子 划 着 一 条 小
船，那小孩看到使用的船
桨上刻着字，一只桨上刻
着“信心”，另一只桨上刻
着“行为”。那小孩便问
这些文字是什么意思。男
人便回答说:“船桨一定要
并 用 的 ，如 果 只 用 一 只
桨 ，那 么 船 只 仅 会 转 着
圈，永远也不会达到目的
地。但如果双桨并用，那
么船只就会划得很快”。

同样的，信心和行为也必
须并行。

很多人都表现着他们
多么有信心，但他们是否
已在行为中证明了他们的
信心？相反的，有很多人
在行为上也很出色，但可
惜的是，他们并没有仰望
耶稣基督的信心。

雅各记载了相同的真
理，就是:“ 有信心的人必
须按照上帝的话在行为上
表现出来。我们不能说我
们有信心，但另一方面我
们的行为却不像有信心的

人。
我们当中有些人可能

从最亲近的人受到积极纠
正的情况。“你是上帝的
儿 女 ，不 应 该 这 样 行
的。”这并不奇怪，因为
上帝要求我们作为信徒，
要在身份和行为上并行。
因 此 ，当 祈 求 圣 灵 赐 力
量，才能成为行道的人。

问题是:“你是否已经
成为行道的人？”

我们被称为基督徒，
是凭着我们的行为被认出
来的。

当每时每刻地训练自
己，在生活中活出上帝话
语的每一个真理！

“圣灵啊，求祢赐予我
能力，使我能够在日常生
活中遵行上帝的旨意。”

（请 参 阅 ：马 太 福 音
七:21，24～27；路加福音
六:46～49 又 十 一:28；约
翰 福 音 十 三:17 又 十 四:
21；罗马书二:13；雅各书
一:22～25；约 翰 壹 书 三:
17～18）

小牧人辑
～译自印尼文网络～
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主为拉撒路的死亡而
痛哭；今天应当痛哭的是
我！因为我也曾司在罪
乐之中。主在各各他山

钉死十架，三天后从墓里
复活；今天应当复活的是
我！因为我曾经醉生梦
死，在罪海里沉浮多年。

我立志要作新人！学效
摩西，“在神的全家诚然
尽忠！”（来 3:5）；更好地
服事这世代的人。复活

节期间，我们应当为主、
也要周围的人群，作些什
么有价值的贡献呢？

那人应该是我吧！

巍巍的泰山，从远处
眺望，变成灵秀飘逸。滚
滚的长江，从高处下望，
也变得妩媚多娇；这就是

所 谓 的“ 远 距 离 的 美 ”。
为此，丑貌的女人，故意
远拍，反叫她变得楚楚动
人。同理，麻脸的男人，

不敢近距离拍照，免得他
丑上加丑。我们原本丑
陋 的 罪 人 ，蒙 主 恩 的 救
赎 ，得 以 隐 藏 在 祂 宝 血

里，反而成为“神人共爱”
的信徒！（林后 12:9）。我
们真的是“秀美”吗？

隐藏中的秀美

信心与行为并行信心与行为并行

俗语说︰“江山易改，
本性难移。”主耶稣卻说：
“我来了，是要使人得生
命 ，并 且 得 的 更 丰 盛 。”
（圣经约翰福音 10:10）祂
所指的丰盛生命就是人信
祂后所领受的新生命，这
个 新 生 命 与 旧 生 命 不 一
样。旧生命是一个被罪恶
过犯所捆绑、沒有神、沒
有盼望、不喜乐、不满足、
沒有平安、充满忧虑恐惧
的生命，新的生命是一个
被 神改变的生命，以弗所
书 4:24 说“这新人是照著
神的形像，在公义和真实
的圣洁里创造的。”人领
受了这个新生命是行公义
而又不犯罪的生命，是按
著 神性情被造的生命，神
的性情是充满爱、公义、
平安、圣洁、怜悯、真善美
等美德，这个新生命也是
如此。也许我们会问：为
甚 麼 耶 稣 能 给 人 这 新 生
命 ？ 让 我 们 从 圣 经 去 了
解。

人只凭表面认识耶稣
首先，很多认识耶稣只

凭著外貌、表面去认识祂，
就像二千多年前祂降世为
人出来传道时，人看不起
祂。约翰福音1:45-46记载
有一位耶稣的门徒腓力，当
他认识了耶稣是救主后，他
找著他的好朋友拿但业，想
介绍耶稣给他去接受，腓力
对他说：“摩西在律法上所

写的和眾先知所记的那一
位（指眾先知所预言要来的
救主弥赛亚），我们遇见
了，就是约瑟的儿子拿撒勒
人耶稣。”拿但业对他说：
“拿撒勒还能出甚麼好的
吗？”他立时显出不能接受
，因为在拿但业的观念里，
拿撒勒是一个卑微的城镇，
从来沒有出过甚麼伟人，更
何況是救主的来临，岂可选
择这个小城。

除了拿但业外，圣经
还记载了多次人对耶稣的
藐视，例如耶稣有一次去
到自己的家乡去传道，祂
在会堂里教训人，眾人虽
然听见耶稣有智慧地去教
道；他们甚至知道耶稣手
所行过的異能，但他们回
应 说 ：“ 这 不 是 那 木 匠
吗？不是马利亚的儿子雅
各、约西、犹大、西门的长
兄吗？他妹妹们不也是在
我们这里吗？”（马可福音
6:1-3）他们就厌弃他，原
因就是因为只看耶稣的出
身 卑 微 ，认 为 他 是 木 匠
（当时被认为是很卑微的
工人），他出身的家庭也
是很平凡。其实，圣经早
已预言救主的来临并不是
以尊贵的身份，也不是出
身于甚麼名门望族，甚至
先知在以赛亚书 53:2-3 这
样介绍他说：“祂（耶稣）
在 耶 和 华 面 前 生 长 如 嫩
芽，像根出于干地。祂无

佳形美容；我们看见祂的
时候，也无美貌使我们羨
慕祂。祂被藐视，被人厌
弃 ；多 受 痛 苦 ，常 经 忧
患。祂被藐视，好像被人
掩面不看的一样；我们也
不尊重祂。”

人要真正认识耶稣
耶稣选择卑微地降世，

圣经希伯来书2:17-18说︰
“祂必须在各方面和他的弟
兄们相同，为了要在 神的
事上，成为仁慈忠信的大祭
司，好为人民赎罪。因为祂
自己既然经过试探，受了
苦，就能夠帮助那些被试探
的人。”又说︰“因我们的
大祭司（耶稣）并非不能体
恤我们的软弱。祂也曾凡
事受过试探，与我们一样，
只是祂沒有犯罪。所以，我
们只管坦然无惧地来到施
恩的宝座前，为要得怜恤，
蒙恩惠，作随时的帮助。”
（希伯来书4:15-16）耶稣本
是 神，但祂甘愿“反而倒空
自己，取了奴仆的形象，成
为人的样式”（以弗所书 2:
7）原来耶稣是为了让人知
道祂能体恤人，祂因此甘愿
选择降生成为卑微的仆人，
祂同样与人一样去经历人
间的困苦。

然而，圣经告诉我们
耶稣不单是完完全全的人
，祂在生活、家庭、工作、
社会上完全显明祂的人性
，但祂也在传道时显明祂

也是完完全全的 神。这
就是神学上所称耶稣拥有
神人二性，即祂同时是人
也同时是 神，是我们不能
理解明白的，但在历史记
载中祂在世间时，祂神人
二性的确非常明显。祂成
为人所以有人的属性，例
如祂要吃、会疲倦、要睡
觉、要行路等，但祂行很多
神蹟时卻完完全全证明祂
就是 神。约翰福音 1:1、
14 说︰“太初有道，道与
神同在，道就是 神……道
成了肉身，住在我们中间，
满有恩典和真理。”
全能的 神可以改变人的生命

耶稣是神、是创造主，
祂是无所不知、无所不在、
无所不能的神，祂满有大能
，这样祂岂不是能夠改变你
和我的旧生命吗？圣经约
翰福音 2:1-11 记载了祂能
将清水变成上好的酒，显明
了祂有改变事物本质的大
能。其实一切的事物祂都
能掌管，祂能使风浪平靜、
行走在海面上、使死人复活
等，我们人的生命也是在祂
掌管中。祂起初创造人类
的始祖是完全的人，并沒有
罪恶过犯，祂让人在地上自
由地过活，并沒有控制人的
思想与举动，因为祂并不是
创造人成为机械人。可惜
人卻不听 神的吩咐，人日
后更渐渐不认识 神、甚至
远离 神，结果就是陷入各

种过犯中，成为圣经所说的
旧人，并且行出种种的污秽
，在私欲中渐渐的败坏（参
看以弗所书4:17-32）。

但圣经中卻记载了耶
稣能夠改变人旧的性情，例
如路加福音19:1-10记载了
一个眾人所憎恶的罪人撒
该，当他听到耶稣愿意接待
他后，他也愿意接待耶稣，
于是他的生命有所改变。
他从一个很自私很贪心的
人，变成一个有爱心关心穷
人的人，他在眾人面前认罪
悔改，愿意讹诈了谁就还他
四倍。主耶稣能夠改变人
的生命，过去历史中亿万人
接受耶稣为救主后生命有
所改变，正如圣经所说：
“如果有人在基督里，他就
是新造的人，旧事已过，都
变成新的了！”（哥林多后
书5:17）
主耶稣为世人完成了救恩

亲爱的朋友，主耶稣
愿意改变我们的旧人生命
，因为祂愿意万人得救。

旧人是一个有罪过的人，
死 后 要 面 对 神 的 审 判 。
人因为不圣洁是本来要往
地狱去的，但这位极爱我
们的主耶稣竟然愿意到世
间来，祂为我们舍己成为
人，并且担当世人的罪过
，成为代罪羔羊被钉死在
十架上，要赎去你我的所
有罪过。人只要悔改就可
以被改变，因为耶稣死后
三天复活，显明祂就是那
位胜过罪恶死亡，满有大
能的救主，所以祂能夠改
变我们。亲爱的朋友，请
问你已经接受了主耶稣成
为你救主吗？如果还沒有
的话，盼望你今天就接受
主耶稣，祂要赐给你的丰
盛生命及永生，成为一个
新造的人。你愿意悔改并
相信祂、跟随祂吗？我们
相信了主耶稣的人，圣经
说我们也要继续依靠主，
除去我们那照著从前生活
方式而活的旧人。

来源：真理报

耶稣真的能给人新生命吗耶稣真的能给人新生命吗？？◎◎洪順強洪順強



为了紧跟基督而淡泊坦荡为了紧跟基督而淡泊坦荡
经文：马可福音十章

17 至 27 节
为了紧跟基督，基督

徒要学习与他们的成败保
持健康的距离。信徒不是
要抛弃感情：失败和痛苦
肯定令我们忧愁，但对主
的爱会使我们在忧愁中有
安慰和喜乐；成功与顺利
自然会让我们快乐，但对
主的信靠会令我们在快乐
中谦卑，使我们不把神的
赐福当作偶像。

许多传道人，因得到
了 多 人 的 称 赞 或 立 了 大
功，被胜利冲昏了头脑，
不 知 不 觉 地 变 为 好 大 喜
功。不要说只有贪财或贪
色才是事奉工场的最大风
险；聚敛无厌的不只是爱
钱如命的神仆，也包括爱
名 如 命 、爱 功 如 命 的 神
仆 。 势 利 眼 的 是 聚 敛 财
宝，但贪荣者是聚敛弟兄
姊妹的赞扬，贪功者是聚
敛事工上的成就，岂有不
同？以是观之，非仅利令
智昏，亦有色令智昏，名
令智昏，功令智昏矣！在
事奉上定睛于基督是等于
在行动上舍己。舍己是我
们为了专心爱主而恬然视
成败，这就是所谓在任何
情况下为了基督而超然物

外，无论得时不得时都能
平衡工作上的勤奋和心里
面的淡泊。这不是说我们
在失败中不能难过，但我
们的难过不要变为绝望；
这也不是说我们在成功中
不可高兴，但我们的高兴
不要变成骄傲。这样我们
就能够在逆境中或自己的
异象使命受挫的时候保持
事奉的火热。

这看起来颇为矛盾：
清心淡泊怎能保持事奉的
火 热 呢 ？ 答 案 其 实 较 简
单 ，但 要 做 到 确 实 很 困
难：我们的异象使命和事
工 无 非 是 我 们 爱 主 的 表
现，是我们培养好与主的
关系这主要过程的一部分
而已。与神亲密交通是我
们新生命的实质内容；它
是主要的，我们的事奉次
之。更确切的说法是：我
们新生命大于且包含着我
们的事奉，故后者不同于
前者的整个内容。因此，
我们应把自己与神的关系
放在我们的事奉之上，该
将爱主之心置于我们参与
事工的热心之上。我曾听
见一位神仆说，我们爱主
之心的最大对手往往就是
我们的事工，因我们渴求
的对象是抽象的东西（异

象或事工），而不是活生
生的耶稣基督。如此，成
全异象使命并不是最主要
的目标，爱主或遵行神的
旨意才是目的与目标。耶
稣在世上的事奉主要不是
为了人，而是为了祂的父
（即实行天父的旨意），我
们也应该如此。这样，我
们的事奉便像基督的事奉
一样，不会受到别人反应
的 左 右 或 客 观 条 件 的 支
配。因此，惟有淡泊坦荡
的神仆方能不计算个人的
得失与哀乐，不让自己的
主 观 遭 遇 影 响 事 奉 的 进
展。事奉的热心并非来自
我 们 追 求 事 奉 成 果 的 乐
趣，而是出于我们对自己
可以借着事奉与主合一这
大事的渴慕。所以，当我
们失去了事奉的机会，我
们不至于意冷心灰，因我
们 还 有 主 ，只 要 目 的 尚
存，丧失一个手段是无伤
大体的。

基督徒事奉的主要真
理是：我们事奉的根源、
行 动 者 、目 的 ，是 神 自
己。祂是根源，意味着呼
召 和 感 动 我 们 去 工 作 的
是神，我们的异象归根结
底不是属于我们，乃是属
于神自己。祂是行动者，
因事奉的主要不是我们，
而 是 主 耶 稣 借 着 我 们 事
奉。祂是目的，因我们主
要 不 是 为 了 他 人 或 自 己
事奉，乃是为了神。要求
神成为我们事奉的根源、
行动者、目的，就是要求
我 们 的 事 奉 成 为 我 们 与
三 一 神 相 爱 的 向 外 流
露。有意思的是：就是在
我 们 不 被 事 奉 的 成 败 或
自 己 的 功 名 所 缠 绕 的 时
候，也就是当我们倒空己
心 而 更 加 注 重 自 己 与 神
的关系之时，主才能更完
全地充满我们，更奇妙地

使用我们，使得祂可以借
着 我 们 行 动 。 异 象 使 命
的实现并非目的，享受基
督 才 是 目 的 。 别 倒 置 本
末 ，也 毋 因 小 失 大 。 这
样，我们就可以成为延续
基督的工作的“小基督”
（马丁路德）。身为神仆
的我们要不时提醒自己：
最重要的事是基督，而不
是事奉；最终极的目标乃
是回天家与主相见，而不
是 工 作 的 成 效 。 我 们 若
把 生 命 的 目 的 放 在 这 世
上的事业上，就愚蠢得可
怜，因我们口头上虽传讲
永生之道，但实际上比那
财主更可怜，因我们觉得
自己不需要永生，以为事
奉就是等于自己的永生。

淡泊的心态也可见于
那 些 甘 心 为 主 成 为 不 相
关 之 人 或 时 代 所 弃 绝 之
人 的 神 仆 。 卢 云 在 他 的
著 作《奉 耶 稣 的 名》说 ，
处 于 这 时 代 的 神 仆 所 面
对 的 最 大 诱 惑 之 一 是 成
为 有 一 定 的 重 要 性 之 人
（becoming relevant）。 所
谓“有一定的重要性”是
有所作为，被人欣赏，有
用处，或是有名的神仆。
许 多 神 仆 不 知 不 觉 把 事
工 当 作 自 己 的 成 名 之
道 。 为 何 如 此 ？ 其 中 最
根 本 的 原 因 是 神 仆 们 难
免 利 用 事 奉 来 充 实 自 己
虚 空 且 自 卑 的 心 或 把 事
工 当 作 自 己 缺 乏 安 全 感
的 生 活 的 避 风 港 。 我 们
却要像保罗一样，为了获
得 基 督 而 视 功 名 和 个 人
成 就 如 粪 土 ！ 但 有 神 仆
或许说：“我不是汲汲于
功 名 啊 ！ 我 不 求 做 闻 名
遐迩的大牧师，只希望我
的 才 能 能 够 得 到 施 展 。
至今，我无用武之地，不
能为主做些什么，没机会
为主的教会有所贡献，有

点 冤 啊 。”其 实 ，这 心 态
虽 在 一 定 的 程 度 上 很 正
常（且应该得到理解和帮
助），但会轻易成为一种
错 误 的 事 奉 观 念 。 呼 召
我们的是神，借着我们工
作的也是主，最终的目的
还是神自己，所以，我们
不 必 苦 于 不 能 为 主 做 些
什么，只要尽力而为，体
现自己对主的奉献，而将
一 切 超 乎 自 己 的 控 制 能
力 之 事 交 托 给 神 。 即 便
我 们 自 身 在 这 世 上 惨 败
或无用武之地，但神自会
处理祂的国度，我们自己
只知道直奔基督即可。

跟随基督需要我们抛
弃自身的占有欲，这是要
求我们超然物外，不被功
名 利 禄 和 自 己 的 异 象 使
命所左右。然而，所谓超
然，这里是指超脱自我，
使 自 我 与 基 督 合 而 为 一
（过去说的总是“我”，现
在 是“ 基 督 ”）。 超 然 不
等于摆脱情感；反之，我
们 超 脱 自 我 的 目 的 是 为
了 能 够 更 自 由 体 验 基 督
的感情：为感动基督的事
所感动，被基督的内心生
活所充满。如此，跟随基
督 在 一 方 面 使 我 们 抛 弃
那 些 出 于 自 我 中 心 主 义
的私欲和行动，另一方面
则 让 我 们 去 关 心 我 们 过
去不太关心的事。所以，
我 们 可 能 会 更 痛 苦 和 更
有 负 担 。 只 要 这 新 的 痛
苦和负担不让我们绝望，
它 是 推 动 我 们 去 服 事 的
力 量 。 假 如 那 财 主 愿 意
变卖一切而跟随耶稣，他
就会发现：虽然他已摆脱
世 上 财 物 所 带 来 的 精 神
困扰，但他还不能充分享
受自由自在的生活，因他
现 在 要 关 心 耶 稣 所 关 心
之 事 ，要 与 基 督 一 同 受
苦，一同背起十字架，甚

至同死于十字架上。
然而，这不等于说跟

随 基 督 的 我 们 还 要 跟 过
去一样：容易被工作的得
失 弄 得 自 鸣 得 意 或 灰 头
土 脸 。 因 我 们 与 基 督 合
一 所 产 生 的 情 感 是 结 出
圣洁的果实：有时我们会
很痛苦，但这痛苦是不带
来 死 亡 的（ 不 至 于 绝
望），因我们在基督的复
活 上 有 分 而 变 得 更 有 盼
望。我们有时会很喜乐，
但 这 喜 乐 是 不 导 致 自 我
迷恋的，因那喜乐是以基
督 为 中 心 而 总 会 带 领 我
们 去 赞 美 和 感 恩 。 在 面
对 事 奉 和 人 生 的 各 种 苦
难时，我们经常百思不得
其 解 ：神 为 何 让 自 己 的
工 作 被 仇 敌 摧 毁 ？ 祂 为
何 让 恶 人 战 胜 祂 一 群 脆
弱 的 羔 羊 ？ 这 些 疑 问 在
一方面是可理解的，但另
一方面，我们抛弃一切跟
随 基 督 的 心 志 亦 可 见 于
我 们 在 这 困 惑 中 仍 然 忍
耐而忠心，信靠神且跟着
祂 走 。“ 变 卖 一 切 ”对 信
徒而言也包括“在困惑中
持守信心”，因变卖一切
的 属 灵 本 质 就 是 放 弃 自
我（包括不把自我的聪明
和 理 解 放 在 神 的 话 语 或
旨意之上）而与基督一同
背 起 十 字 架 。 任 凭 风 狂
浪恶，我们仍然愿意把自
己的不解搁置一旁，毅然
决 然 跟 随 主 走 。 这 是 做
门徒的代价，是我们的舍
己。 来源：金灯台

◎◎戴永富戴永富

诗 篇 中 充 满 了 感 恩
和 赞 美 ，作 诗 的 人 无 论
遇 到 顺 境 或 逆 境 ，都 以
感 恩 和 赞 美 献 给 神 ，因
为 这 是 神 最 喜 悦 的“ 灵
祭”( 来 13 ：15-16) 。

为 迎 接 今 年 十 一 月
第 三 主 日 的“ 感 恩 节 ”，
特以四首诗篇与你共享
灵神主恩。

一、诗篇 8：1-9
这 是 赞 美 造 物 主 的

一 首 诗 篇 ，发 自 大 卫 内
心的切实经验。他看见
神 的 荣 耀 彰 显 於 天 ，由
黑夜的月亮和满天的星
斗 带 给 了 他 神 的 启 示
(1-3 节 ) 。 神 的 权 能 统
管 万 有 ，但 他 看 到 人 的
卑微及神冠之以几乎与
祂 同 等 的 荣 耀 , 令 人 喷
喷称奇！

本 篇 诗 篇 教 导 我 们
如下真理：

(1) 认识人的卑微
诗 人 说 ：“ 人 算 什

么 ，祢 竞 眷 顾 他 。” 神
顾 念 人 的 软 弱 和 卑 微 ，
神 就 向 人 施 恩 ，将 祂 的
形 像 和 样 式 赐 给 了 亚
当， 这是神的杰作和恩
赐 ，使 人 有 能 力 管 理 神
所 创 造 的 世 界 而 成 为

“ 天 子 骄 子 ”，又 将“ 万
千 宠 爱 集 一 身 ”。 可 惜
曾 幾 何 时 ，亚 当 和 妻 子
一同坠落于罪恶的深渊
而 祸 害 子 孙 直 到 今 日 ，
诚是令人唏嘘不已！从
此 亚 当 和 夏 娃 成 了“ 罪
恶 的 奴 隶 ”及“ 世 界 的
奴 仆 ”。 时 至 今 日 ，仍
有千千万万亚当和夏娃
后 代 的 子 孙 ，仍 在 罪 恶
中 打 滚 ，等 候 神 的 拯 救
和解放得享自由及永生
之福。

(2) 认识神的眷顾
神 创 造 了 人 类 ，可

惜 人“ 生 在 福 中 不 知
福 ”，背 叛 神 、远 离 神 ，
但 神 不 因 此 灰 心 失 望 ，
在二千多年前差遣祂的
独生子耶稣基督来到这
世 界 ，降 生 在 卑 微 的 马
槽 里 ，并 且 替 世 人 钉 死
在 十 字 架 上 ，将 一 切 信
祂的人从罪恶中拯救出
来 。 使 徒 约 翰 说 ：“ 神
极 爱 世 人 ，甚 至 将 祂 的
独 生 子 赐 给 他 们 ，叫 一
切 相 信 祂 的 人 ，免 沉 沦
而 得 永 生 。”( 约 3：16)
基督耶稣成为神人中间
的“ 中 保 ”(Mediator), 恢
复了人成为祂的儿女的

地 位 ，将 神 的“ 形 像 ”和
“ 样 式 ”重 新 给 人 ，叫 人
活在地上成为祂荣耀的
见 证 人 ，好 叫 世 人 因 看
见 信 祂 的 人 而 认 识 神 ，
回 到 神 的 面 前 ，也 成 为
神的儿女。所以使徒保
罗 说 ：“ 基 督 降 世 为 要
拯 救 罪 人 ， 为 要 拯 救
人 ”( 提 前 1：15-17), 这
是罪人从卑微进入荣耀
唯一的进路。认识了这
真 理 ，我 们 还 能 不 因 此
而大声欢呼感谢神吗？

二、诗篇 23：1-6
马 丁 路 德 将 这 诗 篇

说 成 是 诗 篇 中“ 皇 冠 上
的 珍 珠 ”，因 此 诗 篇 二
十 三 篇 可 说 是“ 诗 篇 中
的 诗 篇 ”，不 但 每 一 个
基 督 徒 须 要 背 诵 ，还 要
天 天 记 在 心 中 ，更 当 日
日经历这属灵的恩典。

诗篇 23 篇有三种称
呼 值 得 我 们 留 意 ：第 一
是“ 我 ”：共 有 十 六 次 ，
几 乎 每 句 话 都 有“ 我 ”，
表明我与神之间密切的
关 系 , 与 我 息 息 相 关 ，
唇 齿 相 依 ，时 刻 不 能 离
开 ，因 为“ 我 中 有 你 ，你
中有我”。

第 二 是“ 祢 ”：共 有
五 次 ，处 处 说 明 神 与 我
之 间 密 切 的 关 系 ：“ 我
的 牧 者 ”；“ 我 的 灵 魂 甦
醒”；“祢膏了我的头”；
“ 祢 使 我 福 杯 满 溢 ”；
“ 祢 与 我 同 在 ”；“ 在 敌
人 面 前 祢 为 我 摆 设 筵
席 ”；“ 祢 的 杖 和 祢 的 竿
都安慰我”。

第 三 是“ 祂 ”：共 有
四 次 ，这 是 向 人 见 证 神
的 恩 惠 ，并 与 人 共 享 福

音的好处 ( 林前 9：23) 。
神 所 赐 我 们 的 恩 惠

是 前 后 上 下 、里 外 左 右
都包围属祂的人， 直到
永远。哦！信祂的人何
等有福！

三、诗篇 103 ：1-24
这 是 标 准 的 感 恩 诗

歌 ，从 头 的 到 尾 清 清 楚
楚 数 算 主 的 恩 典 ，使 人
不 能 不 说 ：“ 我 的 心
哪 ！ 你 要 称 颂 耶 和 华 ，
凡 在 我 里 面 的 ，都 要 称
颂祂的圣名。”(1 节 ) 又
说 ：“ 我 的 心 哪 ！ 你 不
可 忘 记 祂 的 一 切 恩 惠 ”
(2 节 ) ：

(1) 祂赦免我的一切
罪孽 (3 上 ) ；

(2) 祂医治我的一切
疾病 (3 下 ) ；

(3) 祂救赎我的命脱
离死亡 (4 上 ) ；

(4) 祂以仁爱和慈爱
为我的冠冕 (4 下 ) ；

(5) 祂用美物使我所
愿的得以知足 (5 上 ) ；

(6) 祂使我如鹰返老
还童 (5 下 ) ；

(7) 祂给我恩福， 直
到永远 (12) 。

有 一 首 诗 歌 的 副 歌
这 样 说 ：“ 主 的 恩 典 样
样 都 要 数 ，主 的 恩 典 都
要 记 清 楚 ；主 的 恩 典 ，
样 样 都 要 数 ，就 必 要 叫
你 心 中 乐 欢 呼 。” 我 们
所领受的除了恩典还是
恩 典 ，除 了 福 份 还 是 赐
份 , 岂 不 应 当 不 住 的 感
恩才对吗？！

最 后 ，大 卫 用 第 22
节 作 结 束 说 ：“ 你 们 一
切 被 造 的 ，在 祂 所 治 理
的 各 处 ，都 要 称 颂 耶 和

华。我的心哪！你要称
颂耶和华。

四、诗篇 150 ：1-6
众 所 周 知 诗 篇 共 有

150 篇，最奇妙的是最后
五篇，从第 145 篇到 150
篇 都 是 以“ 赞 美 ”( 原 来
是“ 哈 里 路 亚 ”) 为 主
题 。尤其讲到赞美神和
歌 颂 神 的 声 音 ，无 论 是
人的声音 , 天使的声音，
乐器的声音，鸟的声音，
宇宙及万有的声音 .都是
极美的音乐。

有 一 个 古 老 的 犹 太
传 统 故 事 , 叙 述 神 创 造
世 界 后 ，便 叫 众 天 使 来
到 祂 的 面 前 ，问 他 们 对
祂 的 创 造 有 何 感 想 ？
其 中 一 位 天 使 回 答 说 ：
“ 主 啊 ！ 唯 一 缺 少 的 东
西 就 是 对 造 物 主 的 赞
美 声 音 ”。 神 就 创 造 了
音 乐 ，可 以 从 微 风 、流
水 和 呢 喃 的 小 鸟 声 中
听 到 音 乐 ，最 难 得 的 是
神 把 歌 唱 的 恩 赐 给 了
人 类 。 许 多 世 纪 以 来 ，
音 乐 祝 福 了 无 数 的
人 。 当 我 们 读 到 诗 篇
的 最 后 第 150 篇 时 ，这
诗 篇 告 诉 我 们“ 如 何 赞
美 ？ 为 何 要 赞 美 ？ 何
处 赞 美 ？ 谁 该 发 出 赞
美 ？”当 我 们 仔 细 阅 读
这 首 诗 篇 时 ，我 们 忽 然
发 现 我 们 不 但 因 为 神
伟 大 的 作 为 而 赞 美 神 ，
我 们 更 应 当 为 神 自 己
而 赞 美 祂 。 我 们 可 以
小 声 地 赞 美 祂 ，我 们 可
以 温 柔 地 赞 美 祂 ，我 们
可 以 热 情 地 赞 美 祂 ，我
们 可 以 有 节 奏 的 赞 美
祂 ，我 们 可 以 用 各 种 乐

器 赞 美 祂 ，更 难 得 的 是
我 们 可 以 随 时 随 地 而
坦 然 无 惧 的 赞 美 祂 ，也
可 以 欢 乐 地 赞 美 祂 ，连
泪 流 满 面 的 时 候 ，我 们
还 可 以 赞 美 祂 。 接 着
谁 该 发 出 赞 美 的 声 音
呢 ？ 诗 150 ：6 说 ：“ 凡
有 气 息 的 ，都 当 赞 美 耶
和 华 。” 神 赐 人 气 息 ，
就 是 希 望 我 们 认 识 祂
和 祂 的 权 能 。 当 我 们
真 正 用 心 灵 和 诚 实 赞
美 神 的 时 候 ，我 们 便 会
感 到 幸 福 充 满 了 我 们
的 心 灵 。 你 要 成 为 幸
福 的 人 吗 ？ 不 要 忘 记
赞 美 和 感 恩。“ 幸 福 ”这
块 珍 宝 ，叫 许 多 人 寻 寻
觅 觅 却 遍 寻 不 着 ，是 因
为 我 们 找 错 了 地 方 。
幸 福 的 根 基 是 我 们 与
主 有“ 正 当 的 关 系”，要
全 面 品 尝 幸 福 ，我 们 必
须 扎 扎 实 实 地 建 立 在
这 人 生 的 根 基 上 。 幸
福 的 生 活 还 有 十 大 守
则必须遵行：

1. 常常施舍；2. 多行
善事；3. 笑口常开；4. 给
人鼓励；5. 安慰别人；6.
工 作 有 朝 气 ；7. 谨 慎 自
己；8. 常常喜乐；9. 不住
祷告；10. 传主福音。

实 践 以 上 守 则 ，加
上“ 不 住 赞 美 ，凡 事 感
恩 ”，我 们 十 全 十 美 的
幸福自然会到来。

让 感 恩 和 赞 美 成 为
我 们 日 常 的 必 修 课 ，不
是一年只有一次的感恩
节。

愿 主 的 恩 爱 一 生 追
随 我 们 的 脚 步 ，直 到 见
主的圣面。啊们。
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防疫要提升防护力，
增加免疫力是关键！平
时不但要把口罩戴好，也
要力行“吃的口罩”攻略，
內外夹攻，细菌病毒不来
扰！在日常食物当中，大
蒜、洋蔥、姜黃、咖哩等，
均含有一些具免疫调节
的有益成分，可以斟酌食
用或料理时入菜。尤其
洋 蔥 是“ 蔬 菜 界 杀 菌 一
哥”，医师表示，洋蔥除了
杀菌，还有控制血糖等 4
大健康好处！

洋 蔥 含 有 槲 皮 素
（Quercetin），是一种黃酮
类化合物，根据 2020 年一
项刊登在《国际食品科学
与营养杂志》期刊显示，
槲皮素具有抗炎症作用，
而抗发炎有助抑菌、抗病

毒等作用，洋蔥可以称为
“蔬菜界杀菌一哥”。

在各种洋蔥种类中，
黃洋蔥与紫洋蔥的槲皮素
含量较高，槲皮素对热稳
定且易溶于脂质，所以建
议洋蔥的料理可以采用适
量的食用油烹调或涼拌，
以提升槲皮素的吸收率。

三峡恩主公医院泌尿
科高铭鸿医师表示，洋蔥
紫色棕色都很好，生吃更
有效，有一首歌词：“如果
你愿意一层一层一层剝
开我的心…”，你会发现
洋蔥其实是超级好的食
物。洋蔥有丰富的微量
元素，最重要的就是洋蔥
的杀菌功能，可以降低肠
道与泌尿道的坏菌，也有
抗发炎的功效。煮熟的

洋蔥虽然比较甜，但有一
些营养素会被破坏，生吃
的效果又更好。

洋蔥 4 大健康好处
1.杀菌消炎：
洋蔥中的槲皮素能抑

制大肠桿菌、金黃色葡萄
球菌生长。其实很多泌
尿道问题都是感染大肠
桿菌，肠道健康了，泌尿
道也会比较健康！

2.降低癌症风险：
洋蔥中有能抑制肿瘤

生长的物质，研究指出对
于部分癌症预防有帮助，
当中又以紫洋蔥有更多抗
癌物质，不过仍要提醒食
物无法取代专业医疗喔。

3.控制血糖：
洋蔥有助控制血糖，

避免血糖飙升，有助抗糖
尿病，吃饭时搭配洋蔥也

能控制血糖升高速度，避
免饭后昏昏欲睡。

4.抗老化：
洋蔥有强大抗氧化功

能，可以预防人体老化，

常保年轻健康，皮肤也会
变好。

有些人可能会担心吃
完洋蔥嘴巴会有味道，而
把洋蔥拒于门外，这是非

常可惜的事情。其实，吃
完洋蔥只要简单用漱口水
清洁，就能把味道去除。
下次吃火锅不如就在调味
料中加一些洋蔥吧！

洋蔥增加免疫力，
有4大意外好处！

论

坛

夫妇不是冤家、克星，
也不是“前世相欠债”，我
们沒有前世，我们只有今
生，一直到永世。不要说：
“我的妻子是大十字架，我
的儿女是小十字架，我就一
生背著这十字架，将来有一
天，拿这十字架換冠冕。”

我们的姊妹是一同承
受生命恩典的。最能顾到
我们的光景，最能与我们同
心往前的，就是我们的另一
半，就是我们的弟兄，我们
的姊妹。因此，最好能在下
列的事上操练“一同”：
1.在属灵的追求上一同
“两个人总比一个人

好，因为二人劳碌，同得美
好的果效。”晨兴时，若是
可能，最好夫妻能一同晨
兴，一同有属灵的追求，那
个感觉非常的甜美。尤其
是清早一起来，夫妻能在
一起祷告。我听说高雄召
会最近常有夫妻在家里一
起祷告，这是最甜美的一
句话。不要丈夫享受属天
的，姊妹享受属地的，这就
不好。我们都一同来享受
主。属灵的追求一同，会
叫 我 们 的 心 里 的 思 念 一
同，叫我们所有的感觉一
同。
2.在教会的事奉上一同

教会有什麼事奉，我
们都一同来。小排聚会，
姊妹排椅子，弟兄就开车
子出去接弟兄姊妹，回来
就 一 同 服 事 。 会 所 这 麼
大，要做整洁，就全家一起
来，那个感觉就非常的甜
美。有个弟兄，他天天在
各个小排跑，他姊妹就在
家里看孩子。他女儿天天
问：“爸爸呢？”他姊妹被
问得好烦，就说：“你爸爸
在天上！我们在地上爬。”

事奉要一同，可不要
弟兄在外面忙个半天，姊
妹在家里一直等，一直等，
一个电话也沒有，像我以
前一样，那姊妹真的等得
好心急。弟兄不回来，姊
妹都不敢睡觉。所以最好
服事能一同，就算姊妹在
外面等都沒关系，因为她
知道弟兄在这里，她的心
就安靜了。

人一得救，全家就得

救。所以他就发明一套歪
理，就是人一被提，全家也
被提。他说：“我姊妹去事
奉，我来赚钱。有一天我
的姊妹若被提了，我只要
抱著她的腳，就一同被提
了。”结果有一天他作梦，
梦见主耶稣来了，好多人
被 提 ，他 的 姊 妹 也 被 提
了。他眼明手快，一抱，也
跟著上去了。不过他姊妹
成熟了，改变形状，穿过天
花板就出去了。他还是肉
身，一到天花板，碰！就掉
下来了。结果一醒过来，
才知道从床上滾下去了。
赶快爬起来就跪在床头向
主认罪：“主阿！但愿这只
是个梦，不是真的，从今以
后我要起来事奉你了。”我
们要同心合意在神的家中
一同事奉。
3.在钱财的处理上一同

如果夫妻有自己用的
钱（私房钱），久了都会有
故事。我建议最好弟兄一
回来，就把钱袋完全交给
姊妹，要奉献的部分，一起
祷告后，就奉献出去，其他
的就信托姊妹。如此，弟
兄省事，姊妹也会知道弟
兄越信托，她对钱财的管
理就要越慎重。不要弟兄
赚弟兄的，姊妹赚姊妹的，
各人花各人的钱，花到一
个地步，以后各人吃自己
的饭，各人洗自己的內衣
裤，各人睡自己的床，各人
有各人的一班朋友，最后
就离婚了。

现 在 的 离 婚 率 那 麼

高，就是钱财的处理上沒
有智慧。我们求主给我们
有智慧，家里的钱财是能
公开的，是沒有任何私下
隐瞒的。
4.在家事的料理上一同

这 不 是 绝 对 、一 定
的。但若是可能，还是一
同。所以若现在姊妹沒有
上班，只有弟兄上班，姊妹
当然要担代家里大部分的
家 务 事 。 弟 兄 回 来 很 累
了，不一定要叫弟兄去洗
碗筷、洗衣服。但如果夫
妻都上班，家里又有孩子，
一回家，弟兄就要一同料
理家务。一同洗碗筷，一
同洗衣服，一同帮孩子作
功课，这会叫姊妹轻省；姊
妹身体健康，弟兄才沒有
后顾之忧。

有时我看见一大堆姊
妹来找我姊妹交通，我就
去帮忙洗洗碗筷，洗洗衣
服 ，我 姊 妹 就 非 常 的 感
谢。有时也一同晾衣服，
我现在才知道，夫妇一同
晾衣服，那个交通是最甜
美的，那就沒有大男人主
义 了 ，又 沒 有 丈 夫 的 架
子。一同晾衣服，一同唱
诗歌。我深信亚当夏娃看
了都会嫉妒。不过每一个
家不一样，我沒有苛求。
但原则上总不要让我们的
姊妹太疲累，如果她累病
了，作弟兄的就沒有办法
往前去了。所以要彼此担
代，这样这个家就一起往
前。
5.在儿女的管教上一同

这一点非常的重要。
有些作丈夫的对儿女说：
“不可以！这个东西不能
买。”这时作母亲的就对儿

女说：“来来来，你爸爸今
天脾气不好，喝醉酒了，你
不要听他的，这里有一千
块，你拿去买。”然后东西
买回来，爸爸看到了说：
“ 谁 叫 你 买 的 ？”孩 子 就
说：“妈妈说可以买，她给
我钱的”夫妻之间马上就
有空隙了。

有时妈妈在管教，爸爸
就说你管什麼，我来管。两
个人步伐不一致，孩子就会
找空隙。结果叫孩子从小
就会投机取巧，就会撒谎。
这样，孩子将来就长不好。
就算一方管错了，沒关系，
等管完了，夫妻才到房间去
讨论。不要在儿女面前当

面表示意见。
我姊妹有时管得很严

格，我看得都很不忍心。
我打孩子一下，我姊妹就
打三、四下。我在旁边虽
然眼淚往肚子里流，但还
是 说 ：“ 该 打 ，该 打 重 一
点。”我孩子一看爸爸这
样，沒有话说，赶快认罪。
所以夫妻是站在一起的，
孩子就非服下来不可。这
叫我们的孩子们从小就学
习听话。
6.对亲友的交往上一同

夫妻的关系是最重要
的，夫妻关系对了，才有孝
顺的儿女，而且我们对上一
代也才能孝顺。否则夫妻

吵架，妻子单独回娘家，那
会给仇敌更大的地步。若
是姊妹要回娘家，最好全家
欢欢乐乐的回去。那是最
好的见证，要去探访那些弟
兄姊妹，最好全家都去。如
果姊妹有一班朋友，弟兄都
知道，甚至能为他们代祷；
弟兄有一班朋友，姊妹也知
道，也能为他们代祷，那是
最甜美的。不要夫妻各人
有各人的朋友。

我们总是对双方的家
人都要彼此关切。不是送
钱回去就好了，乃是要夫
妇一同回去，这才是最甜
美的见证。

来源：水深之处

夫妻“一同”蒙福的6個秘訣



智慧是什么?

 









 小子们哪、我们相爱、不要只在言语和舌头上·总要在行为和诚实上。（约翰一书 3:

18）
耍小聪明的人，看似占了便宜，其实目光短浅，最终走不远。诚恳老实的人，看似

吃亏，其实路越走越宽，最终能成事。做人，精明不如厚道。

倘若这人与那人有嫌隙、总要彼此包容、彼此饶恕．主怎样饶恕了你们、你们也要
怎样饶恕人。（歌罗西书 3:13）

人一旦心生怀疑，就会产生猜忌，信任也会雪崩瓦解。感情也会因此而生变，即使
日后误会解除，感情生变也难以恢复到从前了。太多的怀疑在沒有求证之下，一时冲
动而犯下无可挽回的错事，此时再多的悔恨都已来不及了。

你们当刚强壮胆、不要害怕、也不要畏惧他们、因为耶和华你的 神和你同去、他必不撇下你、也不丢弃你。（申命记 31:6）
有的人，一遇到困难，便开始怨天尤人，迷失了方向，从此一蹶不振。而内心真正强大的人，会把起起落落看得平常，把生活

当作一场锻炼，难而不怨，苦而不诉，喜而不扬，从而掌握人生的方向盘。
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二、究竟有没有神 （4）

4.人的智慧
(1) 在灵界的事上:
因智慧致胜——“因

为 我 必 赐 你 们 口 才 、智
慧，是你们一切敌人所敌
不住、驳不倒的。”(路 21:
15)

凭智慧管理——“所
以弟兄们，当从你们中间
选出七个有好名声、被圣
灵充满、智慧充足的人，
我 们 就 派 他 们 管 理 这
事。”(徒 6:3)

凭智慧证道——“司
提反是以智慧和圣灵说
话，众人敌挡不住。”(徒
6:10)

治国的智慧——“救
他脱离一切苦难，又使他
在埃及王法老面前得恩
典，有智慧。法老就派他
作埃及国的宰相兼管全
家。”(徒 7:10)

真 智 慧 ——“ 然 而 ，
在完全的人中，我们也讲
智慧。但不是这世上的
智慧，也不是这世上有权
有位、将要败亡之人的智
慧。”(林前 2:6)

圣灵赐智慧——“这人
蒙圣灵赐他智慧的言语，那
人也蒙这位圣灵赐他知识
的言语。”(林前12:8)

神赏赐恩典——“这
恩典是神用诸般智慧聪
明 ，充 充 足 足 赏 给 我 们
的。”(弗 1:8)

神赐智慧——“求我
们主耶稣基督的神，荣耀

的父，将那赐人智慧和启
示的灵赏给你们，使你们
真知道他。”(弗 1:17)

知 道 神 的 旨 意 ——
“因此，我们自从听见的
日子，也就为你们不住地
祷告祈求，愿你们在一切
属灵的智慧悟性上，满心
知道神的旨意。”(西 1:9)

善 用 智 慧 传 道 ——
“我们传扬他，是用诸般
的智慧，劝戒各人，教导
各人，要把各人在基督里
完 完 全 全 的 引 到 神 面
前。”(西 1:28)

善用智慧——“当用
各样的智慧，把基督的道
理丰丰富富的存在心里，
〔或译：当把基督的道理
丰丰富富地存在心里，以
各样的智慧〕，用诗章、
颂词、灵歌，彼此教导，
互相劝戒，心被恩感，歌
颂神。”(西 3:16)

智慧的交往——“你
们要爱惜光阴，用智慧与
外人交往。”(西 4:5)

当求智慧——“你们
中间若有缺少智慧的，应
当求那厚赐与众人、也不
斥责人的神，主就必赐给
他。”(雅 1:5)

智慧与善行——“你
们中间谁是有智慧有见
识的呢？他就当在智慧
的温柔上显出他的善行
来。”(雅 3:13)

从 神 来 的 智 慧 ——
“惟独从上头来的智慧，

先是清洁，后是和平，温
良柔顺，满有怜悯，多结
善果，没有偏见，没有假
冒。”(雅 3:17)

照神的智慧写信——
“并且要以我主长久忍耐
为得救的因由，就如我们
所亲爱的兄弟保罗，照着
所赐给他的智慧写了信
给你们。”(彼后 3:15)

智慧与聪明——“在
这 里 有 智 慧 ：凡 有 聪 明
的，可以算计兽的数目；
因为这是人的数目，它的
数目是六百六十六。”(启
13:18)

善用思想——“智慧
的心在此可以思想。那
七头就是女人所坐的七
座山。”(启 17:9)

神 赐 智 慧 远 超 世 人
的 才 干 ，是 敌 人 所 敌 不
住，驳不倒的。当基督徒
被圣灵充满，所领受的智
慧，可有效的推展管理行
政的事工。如司提反有
智 慧 说 话 ，众 人 敌 当 不
住。如约瑟在埃及做宰
相管理全埃及，因他大有
智慧。保罗讲属灵的智
慧信息，非世上将要败亡
的智慧。人可从圣灵领
受智慧的言语；神赏给基
督徒恩典和智慧，世人无
从比拟。神赐信徒智慧
和启示的圣灵，使我们真
知道神的救恩与奥秘，以
及永恒不变的旨意。我
们当负起传福音的使命，
将人完完全全的引到神
面前。当用各样的智慧，
将神的道存在心里，同心
敬拜歌颂神。当善用智
慧与外人交往。凡缺少
智慧的，当凭信心求神赐
给 。 善 待 众 人 ，多 结 善

果，以荣神益人。如保罗
写了十三封书信，教导信
徒，如何行事为人，并建
立教会，这就是智慧的表
彰。有属灵智慧的可了
解启示的奥秘，更专心侍
奉神。

(2) 在自然的范围上:
智慧的话——“当审

判的时候，南方的女王要
起来定这世代的罪，因为
她从地极而来，要听所罗
门的智慧话。看哪！在
这里有一人比所罗门更
大。”(太 12:42)

行事有才能——“摩
西学了埃及人一切的学
问 ，说 话 行 事 都 有 才
能。”(徒 7:22)

神的智慧——“基督
差遣我，原不是为施洗，
乃是为传福音，并不用智
慧的言语，免得基督的十
字架落了空。因为十字
架的道理，在那灭亡的人
为 愚 拙 ；在 我 们 得 救 的
人，却为神的大能。就如
经上所记：我要灭绝智慧
人的智慧，废弃聪明人的
聪 明 。 智 慧 人 在 哪 里 ？
文士在哪里？这世上的
辩士在哪里？神岂不是
叫这世上的智慧变成愚
拙吗？世人凭自己的智
慧，既不认识神，神就乐
意用人所当作愚拙的道
理，拯救那些信的人；这
就是神的智慧了。犹太
人是要神迹，希腊人是求
智慧。”(林前 1:17-22)

圣灵大能的明证——
“弟兄们，从前我到你们
那里去，并没有用高言大
智 对 你 们 宣 传 神 的 奥
秘。……我说的话、讲的
道，不是用智慧委婉的言

语，乃是用圣灵和大能的
明证，叫你们的信不在乎
人的智慧，只在乎神的大
能 。 然 而 ，在 完 全 的 人
中，我们也讲智慧。但不
是这世上的智慧，也不是
这世上有权有位、将要败
亡之人的智慧。”(林前 2:
1,4-6)

讲 解 属 灵 的 事 ——
“并且我们讲说这些事，
不是用人智慧所指教的
言语，乃是用圣灵所指教
的言语，将属灵的话解释
属灵的事。〔或译：将属
灵的事讲与属灵的人〕”
(林前 2:13)

世界的智慧——“因
这世界的智慧，在神看是
愚 拙 。 如 经 上 记 着 说 ：
“主叫有智慧的，中了自
己的诡计”。”(林前 3:19)

靠神的恩惠“我们所
夸的是自己的良心，见证
我们凭着神的圣洁和诚
实；在世为人不靠人的聪
明，乃靠神的恩惠，向你们
更是这样。”(林后 1:12)

徒 有 智 慧 之 名 ——
“这些规条使人徒有智慧
之名，用私意崇拜，自表
谦卑，苦待己身，其实在
克制肉体的情欲上是毫
无功效。”(西 2:23)

在自然的范围上，南
方的女王从远方来听所
罗门的智慧话，但主耶稣
比所罗门更大，祂超越自
然的范围。摩西学了埃
及人一切的学问，这也是
靠他生来的天赋，属于人
本性的范围。对救恩而
论，人不能靠自己的智慧
得 救 ，世 人 凭 自 己 的 智
慧，不能认识神。我们乃
是 凭 信 心 得 救 ，因 信 称

义。我们的信不在乎人
的 智 慧 ，只 在 乎 神 的 大
能。保罗有超越自然人
的智慧，乃是属灵的属天
的智慧。他乃是用圣灵
所指教的言语，将属灵的
话解释属灵的事。这世
界 的 智 慧 ，在 神 看 是 愚
拙。故我们在世为人不
靠自己的聪明，乃靠神的
恩。惠。不用私意崇拜，
乃用心灵诚实敬拜神。

智 慧 是 什 么 ？ 世 人
有各种不同的观点：如能
知己知彼就是智慧；如有
创造性的心智，能清楚的
分析，全面性的操纵，有
效的管理，整合等纵合性
的知识就是智慧；做对的
事，做最有价值的事就是
智慧；能清楚观察事理，
并应用于生活上就是智
慧；积聚所有人的经验，
并整理成为可用的学问
就是智慧；智慧是人的洞
察力与品格的合成体；高
深的知识就是智慧。

从圣经的角度来看，
认识上帝就是智慧的开
端；上帝给人智慧聪明，
并将智慧的奥秘指示人；
智慧的价值无人能知，智
慧非用黄金可得；上帝创
造 天 地 ，是 出 于 神 的 智
慧 ；遵 守 神 的 道 就 是 智
慧 ，听 神 的 教 训 就 是 智
慧；禁止嘴唇不乱语就是
智慧，过义人的生活就是
智慧，谦逊人就有智慧；
能为主得人就是智慧；听
父亲的教训就是智慧；使
父亲欢乐就是智慧；爱惜
生命的就是智慧；被圣灵
充满必有智慧，人因信主
耶稣有得救的智慧。

（完）

（下）

三、借着所造之物
“自从造天地以来，神

的永能和神性，是明明可
知的，虽是眼不能见，但借
着所造之物，就可以晓得，
叫人无可推诿”罗 1:20。

由宇宙谈到原子
现代科学的发现，使

人对于神的存在更加确信
无疑了。我们不妨先从自
然界说起。

地 球 是 人 类 的 根 据
地，但地球上的人类，因为
所住的地域不同，所以形
成各种思想言语习惯的不
同，因此人类中间就难免
产生了许多隔阂。不要说
几 个 能 到 北 极 去 探 险 的
人，被视为英雄好汉；就是
今天能在东西两半球跑来
跑 去 的 人 ，究 竟 有 多 少
呢？还不是占居极小的少
数，但地球的周径不过二
万五千英里而已。

谁都知道地球仅为太
阳系中的一颗小行星。天
王星比地球大十四倍，海
王星大十七倍，土星大九
十三倍，木星大一二七九
倍，所以那些太阳系中的
行星都比地球大得多；但
地球若与太阳比较，那才
是小巫见大巫了。有人讲
过一个比方，太阳的肚子
里，可以装一百三十万个
地球，这就是说，一百三十
万 个 地 球 ，等 于 一 个 太
阳。太阳虽大，但是天狼
星比太阳还大十二倍。据
天文学家说，比太阳更大
的星球有五万万个之多。
维 格 星 球（The Sun Ve-
ga），夏天时可以看到，比
太阳大五万五千倍。在宇
宙中，整个太阳系仅如沧
海之一粟，因为象太阳系
一样的，至少还有一百多
万星云。

除了星体之庞大外，
第二件令人惊奇的，乃是
天空的伟大，这些星球之
间的不可思议的距离，我
们真不知道天的边缘在那
里 。 天 文 学 上 距 离 的 单
位，不能用公里来计算，因
为太不方便，所以改用一
种标准，叫做“光年”。光
每秒钟走三十万公里，以
每秒钟的速度，行走一年
的距离，即为光年。一光
年即等于十万亿公里。我
们先从近距离来说，地球
距太阳为九万万英里，但
其他的恒星，就不便用英
里或公里来计数了。恒星
就是夜间我们所看到的那
些似灭不灭在空中眨眼的
微星，它们因距离太远，所
以好象不动似的，距地球
最近的恒星是 A Centauri，
它的光线射到地球上需要
走四年零四个月光年，北
极星则需要四十个光年又
六个月。普通称为银河的
那一团星丛，离开我们就
有二十万光年之距。自太
阳至最近的星云，距离大
约有一百万光年，星云与
星云间相互的距离，平均

大概也有一百万光年。就
观察所能及，最远的星云，
约为一万万五千万光年。
以后天文学器械发达，将
来所发现的，一定会千百
倍于现在所能观察的。

现在我们撇开庞大的
宇宙，再来看一个无限小
的宇宙，就是原子世界。
“原子能”可以说是现代最
时髦的名词了。那末，原
子是什么东西呢？原子是
组成物质的一个单位。谁
都知道宇宙系的一切，是
由各种物质组成的，但物
质是由分子组成，分子是
由原子组成，而原子本身
是具体而微的一个宇宙系
统，其组织的精密，非笔墨
所能形容。那末，原子究
竟有多大呢？根据科学家
计算，大约要把七千万个
氢原子，排成一条直线才
有一分长，大约二万万万
万万万个氢原子，才有一
钱重。又如，一英两的铀
（原子弹的原料）就有一千
万万万万万个原子。如以
一 滴 水 放 大 到 地 球 那 么
大；则其间原子不过是橘
子 那 么 大 小 而 已 。 又 如

一 C. C.水重一克：氧原子
的重金仅为 0,000,000,000,
000,000,000,000,264 克，而
铀原子的重量约为氧子的
1469 倍。可是原子虽小，
原子的本身不是一个实心
的质点。

有人常用太阳系来解
释原子的构造。原子的中
央为原子核，由若干更小
的质点，即质子和中子组
成；核的周围，有若干电子
各在轨道上绕着旋转，电
子的多少，随原子的种类
而不同，有些原子有许多
电子，轨道分数层，每层有
数 个 电 子 ，同 时 绕 核 旋
转。电子带阴电，质子带
阳电，电子的质量，只有质
子 的 一 千 八 百 四 十 分 之
一，中子与质子差不多大
与重，不过中子是中性，不
带电的。质子、中子、电子
只 占 原 子 空 间 的 一 小 部
分；犹如太阳，地球与其他
行星仅占太阳系全部空间
的一小部分一样。每个原
子有坚强的结合力，电子
在原子中每秒钟旋转数百
万 次 ，能 拒 任 何 物 质 进
去。所谓原子能就是使原

子的核心发生分裂时所放
出来的能力。

例如一公分重的铀在
原子反应中，要比一公分
重的碳燃烧时所发生的能
力，大一千万倍。一磅重
的铀就等于五百万磅煤，
或三百万磅气油。按爱因
斯坦的质量与能量的公式
计算，则一公分重的物质，
将其里面所蕴藏的能力全
部解放时，足够将一只六
万吨重的军舰，吹起空中
一百哩高。上次投在日本
的原子弹仅取用了全部的
原子能百分之几而已。据
说其主要弹料不过橘子那
么大，但当投在日本广岛
时，立刻使该城夷为平地，
半 径 三 十 公 里 内 均 受 影
响，死者十三万六千人，伤
者十一万八千人。现在原
子弹造得更进步，爆炸的
威力更大，那么死伤率亦
必更大。原子能不但可供
战时用，亦可用在工业和
交通上。但请记得，整个
宇宙是由物质组成的，物
质是由原子而成，那末这
宇宙的本质就蕴藏着无穷
的能量了。 （待续……）
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在教会的议程中，十
一 月 份 是 教 会 的 感 恩 月
份。是以，基督耶稣教会
国 语 堂 蒙 嘉 布 厦 堂 会 于
2022 年 11 月 13 日定为感
恩主日崇拜会。崇拜会由
余红荣弟兄主理，姐妹团
契组成的木琴乐队伴奏诗
歌赞美上帝，也有主日学
生组成的小百合诗班和灵
韵诗班献上优美的诗歌。

林克振主任牧师引用
诗篇 34:9 分享主题“上帝
何其美善”。诗人说：你
们要尝尝主恩的滋味，便
知道祂是美善，投靠祂的
人有福了！

我们都要尝尝主恩的
滋味，不是出于概念或理
论，而是出于我们的人生
经历和生命见证。

大卫是与上帝亲近的
人，但他并非没有经历任
何的困难，反而一生中充
满挣扎。但他却说要尝尝
主恩的滋味，时时称颂上
帝，赞美上帝的话必常在
他口中。

大卫王写这首诗的时

候，正是被扫罗王追杀的
时 候 。 在 他 被 追 杀 的 时
候 ，他 知 道 上 帝 与 他 同
在，以致他说当他向上帝
呼求的时候，上帝必会帮
助他。因此他时刻地称颂
上帝，赞美上帝的话常在
他口中。

当生活一帆风顺的时
候，有的人会忘记感恩，
但有些人也会心存感恩。
但 当 我 们 经 过 死 荫 的 幽
谷，危及生命时有上帝帮
助我们，我们就会深刻地

向 上 帝 感 恩 。 因 在 顺 境
时，有上帝的保守，在逆
境时，有上帝的看顾。

尝 尝 主 恩 的 滋 味 ，便
知道他是美善，可分为三
重点：

1.相信上帝
就像大卫在困难和挣

扎中相信倚靠上帝，上帝
便帮助他。因此，不可依
靠 自 己 ，而 是 要 相 信 上
帝。上帝喜悦凡信靠祂的
人，若不信靠上帝便无法
尝到主恩的滋味，因为凡

投靠祂的人有福了。相信
上帝就是投靠上帝。相信
上帝并不只是知道祂是美
善的主，能够帮助我们的
主，或晓得祂满有权柄和
对祂的认知，而是要亲身
经历主，才能尝到主恩的
滋味。投靠祂就是将一切
都 交 托 于 祂 。 凡 投 靠 上
帝，敬畏上帝，经历上帝
的人，必一无所缺。正如
大卫说：耶和华是我的牧
者 ，我 必 不 至 缺 乏 。 因
此，即使我们处在困难和

逆境中，我们依然能够发
光 ，依 然 能 够 向 上 帝 感
恩。

2.对上帝的美善敏感
一般上，我们吃东西

的时候很少品尝食物的滋
味。若要品尝其中滋味就
需 要 专 注 力 ，要 细 心 注
意。很多人经常经历上帝
的美善，以致缺乏品尝主
恩的滋味。但若我们细心
的 注 意 和 尝 尝 主 恩 的 滋
味，便知上帝何其美善。
倘若我们对上帝的美善敏

感，我们便会数算上帝的
恩典。因为上帝的意念是
完美的意念，祂在我们身
上的计划是万全的计划，
是超乎我们所思所想，是
没有任何瑕疵的。因此，
我们要完全的交托于主，
完全的倚靠祂。

3. 上帝是怜悯我们的
主

就像诗人说，上帝把
我 们 的 眼 泪 装 在 祂 的 皮
袋里。我们的苦难，上帝
都一一纪念，我们的困难
都 达 到 上 帝 面 前 。 感 谢
主，我们的上帝是体恤我
们的主，是守约施慈爱的
主 。 上 帝 按 照 我 们 每 个
人 的 不 同 人 生 经 历 恩 待
我们，也赐予我们各自不
同 的 恩 典 。 祂 深 知 我 们
各自不同的能力，而给予
不 同 的 试 炼 。 但 有 一 点
是相同的，祂待我们如同
看 待 祂 眼 中 的 瞳 人 。 祂
不曾离弃我们，不曾撇弃
我们，因此我们要牢记上
帝的美善。

陈巧云报导

基督耶稣教会国语堂蒙嘉布厦堂会感恩崇拜会
“上帝何其美善”

林克振主任牧师证道 姚翰祥牧师报告和祝福 许梅娘牧师带领认罪祷告 余红荣弟兄主理 洪萍莉姐妹翻译

主仆三重唱 林克振牧师献上感恩奉献

木琴乐队 灵韵诗班献诗

小百合诗班献诗 感恩崇拜会现场
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US$73.52b deals as 5th CIIE closes

Some contracted enterprises of the 6th CIIE — Dong Jun

Huang Yixuan

The 5th China International Import 
expo wrapped up last Thursday, 
with tentative deals worth a total 
of US$73.52 billion reached for 
one-year purchases of goods and 
services.

The amount was up 3.9 percent 
from that at last year’s expo, ac-
cording to Sun Chenghai, deputy 
director of the CIIe Bureau.

The expo venue recorded more 
than 461,000 visits.

A total of 145 countries, regions 
and international organizations 
attended the expo, and more than 
2,800 enterprises from 127 coun-
tries and regions participated in the 
business exhibition.

As a high-profile platform, the 
expo this year served as the stage 
for the debut of 438 new products, 
technologies and services of various 
companies from all over the world, a 
higher number than last year.

Of note, the e-CIIe 2022 Intelligent 
Industry and Information Technol-
ogy online platform, which made 
its debut during the fifth CIIe, saw 
the participation of 368 exhibitors 
from the intelligent industrial and 
information technology sector. 

A total of 64 livestreams and 
broadcasts were shown on the 
platform during the six-day expo, 
attracting over 600,000 views in 
total.

Domestic and international buyers 
from authorities and industries ac-
tively registered for the event. This 
year, four industry trade groups and 
more than 100 industry sub-groups 

entered the venue for on-site com-
munication and purchase for the 
first time, along with 39 government 
trading groups and approximately 
600 sub-groups.

In the business exhibition section, 
Sun noted the higher quality of ex-
hibitors. Approximately 90 percent 
of the global Fortune 500 enterprises 
and industry leaders who participat-
ed in previous editions of the CIIe 
maintained their presence this year, 

bringing the total number of these 
prominent companies to 284.

The food and agricultural prod-
ucts section saw the widest range 
and largest number of participat-
ing countries and firms, boasting 
1,076 companies from 104 countries 
while the automobile exhibition 
hall showcased the latest products 
and technologies from auto firms 
highlighting smart and low-carbon 
technologies.

Smartphones with 
new Snapdragon 
platform launched
Zhu Shenshen

ChIneSe brands on Wednesday became the 
first batch of vendors to announce the unveil-
ing of smartphones with the next-generation 
Snapdragon platform, which will “revolution-
ize” handsets in 2023.

The platform will bring optimized features 
to billions of mobile users on 5G, Wi-Fi, cam-
era, artificial intelligence translation and 
gaming, to woo consumers in a tough market 
environment. 

The spotlight features of Qualcomm’s new 
Snapdragon 8 Gen 2 include a faster AI-pow-
ered 5G connection, greatly improved energy 
efficiency meaning longer usage time, a 200-
mega-pixel camera and mobile ray-tracing for 
gaming, which used to be only available in 
high-end computer graphic cards. 

It will “revolutionize the landscape of flag-
ship smartphones in 2023,” according to 
Qualcomm. 

Chinese brands, including honor, iQOO, 
Motorola (owned by Lenovo), nubia, OnePlus, 
OPPO, Vivo, Xiaomi and ZTe, are expected to 
unveil the new phones by the end of 2022, 
being the first batch of commercial devices 
with Snapdragon 8 Gen 2. 

Firms including OPPO, Vivo, Lenovo and 
game designer netease are excited to offer mo-
bile ray tracing features in their new devices, 
which will help them attract game fans. 

Compared with previous generation models, 
OPPO and Qualcomm can increase ray tracing 
render efficiency by five times while using 
much less power, Tian Yizhen, principal man-
ager of graphic products at OPPO, said. 

China’s smartphone sales declined 12 per-
cent year on year in the third quarter, due to 
many challenges, including the pandemic.
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Quarantine period 
slashed for inbound 
travelers to China

Mechanics inspect a passenger aircraft at Beijing Capital International Airport. — IC
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No such suspension

1 negative PCR test  
report in 48 hours

2 types: high and low 

If no cases are found in a high-risk 
area for 5 consecutive days, the 
area will be considered low-risk

Flights are suspended after 
bringing certain number of 
COVID-19 infections into 
the country, under a regime 
called “circuit break.”

2 negative PCR test 
reports in 48 hours

3 types: high, medium and low

If no cases are found in a high-risk area for 
7 consecutive days, the area will be 
considered low-risk

  7 days of central quarantine 
+ 3 days of home quarantine

  5 days of central quarantine  
+ 3 days of home quarantine

Inbound travelers

Overseas flights

travelers boarding flights to China

risk areas

Yang Jian

C
hina has slashed the 
quarantine period 
for inbound travel-
ers as part of a series 

of optimized COVID-19 pre-
vention and control measures 
released last Friday.

Overseas travelers to China 
now only need to undergo five 
days in central quarantine, fol-
lowed by three days of home 
quarantine, according to the 
joint prevention and control 
mechanism of the State Coun-
cil, or the nation’s Cabinet.

The old rules require 10 days 
of quarantine for inbound 
travelers in total — a week in 
a central quarantine facility 
and three days at home.

The quarantine period for 
close contacts of COVID-19 
infections has also been cut 
to five days at a central quar-
antine facility plus three days 
at home, from seven and three 
days previously, the National 

Health Commission said on its 
official WeChat account.

“The new measures aim 
to enhance the precision of 
COVID-19 prevention and 
control, while reducing the 
influence on economic and 
social development to the 
largest extent,” the commis-
sion said.

According to the new rules, 
overseas flights to the Chi-
nese mainland will no longer 
be suspended for bringing 
COVID-19 infections into the 
country.

The suspension mechanism 
was launched by the Civil 
Aviation Administration of 
China in June 2020 for inter-
national passenger flights 
to contain the spread of the 
coronavirus.

Meanwhile, travelers board-
ing an airplane to the Chinese 
mainland are required to 
take only one polymerase 
chain reaction (PCR) test in 
48 hours, instead of two as 

previously stipulated.
The commission says close 

contacts will still be traced 
more precisely, but second-
ary close contacts, or the 
close contacts to the COVID-
19 contacts, will no longer be 
identified.

COVID medium-risk areas 
are scrapped and the number 
of people to be put under lock-
down are largely reduced. If 
no cases are found in a high-
risk area for five consecutive 
days, the area will be consid-
ered as low risk.

Mass PCR screenings are 
also restricted. Only the risky 
groups will be included in the 
screening, which cannot be 
expanded randomly.

A mass screening of a 
whole district will be carried 
out only when the origin of 
infection or the transmis-
sion chain remain unclear, 
along with long-term com-
munity transmission, the 
commission said.
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Ding Yining

L
eading domestic 
online retailers re-
ported good sales 
figures as China’s 

biggest sales event Singles 
Day wrapped up last Fri-
day. They also restated 
their commitment to stay 
deeply rooted in the real 
economy, local trends and 
infrastructure.

JD said its sales broke 
records, and growth were 
“beyond industry average.”

Some 1,009 imported 
brands on Tmall Global 
recorded more than double 
sales figures, while Alibaba 
said it’s gross merchandis-
ing volume was in line with 
previous year’s.

Originated from a folk 
holiday started by college 
students, the November 11 
Singles Day, or “Double 11” 
festival has evolved from 
a 24-hour sales event to a 
shopping season.

Exponent ia l g rowth 
kicked in around 2013 with 
sales figures continuing to 
break records and making 
headlines.

Entertainment galas and 
livestreaming shows were 
staged along with the week-
long shopping bonanza.

This year pre-sales kicked 
off on October 24 and pro-
motions ran from October 
31 to November 11.

Some 70,000 brands 
participated in the Singles 
Day on Tmall for the first 
time, including luxury 
houses Bulgari, Moncler 
and Brunello Cucinelli.

Alibaba’s president of 
core domestic e-commerce 
Trudy Dai noted it witnessed 
extensive technological 

investment this year, with 
more brick-and-mortar 
retailers expanding their 
operations online. “Both 
merchants and shoppers 
are looking for assurance 
amid uncertainty and we 
are determined to stay 
rooted in the real economy, 
to witness the vitality of 
Chinese consumption,” she 
added.

Luxury items, time-hon-
ored brands, collectibles 
and trendy toys stood out.

JD’s peak promotion 
period kicked off at 8pm 
on November 10 and went 
into Friday midnight. The 
transaction volume of 87 
international beauty brands 
increased 200 percent.

JD.com provided nearly 
20 million new items, in-
cluding top-sellers like 
cellphones, laptops, wash-
ing machines, refrigerators 
and flat TVs.

More than 500 inter-
national brands on JD 
Worldwide, its imported 
product platform, surged 
over 100 percent.

Transaction volume of top 
fashion brands from LVMH 
Group, including Bvlgari, 
Celine, Fendi, and Loewe, 
increased 18 times. 

“JD further increased its 
investment in optimizing 
the ecosystem, lowering 
operations costs and im-
proving service guarantees, 
to help merchants, espe-
cially SMEs, to seize growth 
opportunities,” noted JD 
Retail CEO Xin Lijun.

JD Now, its on-demand 
service powered by Dada 
Group’s delivery network, 
saw more than double 
growth in categories like 

home appliances, alco-
holic drinks, beauty, fresh 
food and home decoration 
items.

Transaction size for home 
cleaning service hiked 
4.5 times and sales value 
for catering coupons also 
jumped 1.5 times, with the 
most popular brands being 
Starbucks, Burger King and 
Luckin Coffee.

More than 12 million 
orders were dispatched 
through JD’s affiliate Dada 
Group which handles deliv-
ery orders through crowd 
sourcing.

Livestreaming channels, 
flash-sale sites and other 
emerging retailers man-
aged to ride trends such 
as growing preference for 
outdoor activities and pet 
items.

The number of orders 
for Kuaishou’s short-video 
generated transactions 
increased more than five 
times and shoppers taking 
part in the promotion event 
rose 40 percent. It offered 
a preferential stimulus for 
agricultural goods vendors 
in rural areas.

Out of the top 100 best-
selling items, more than 90 
percent were home brands 
with smart home appliance, 
down jackets.

Douyin, or TikTok, said 
the number of merchants 
which took part in the sales 
event was up 86 percent 
and total sales jumped 156 
percent.

Sales of outdoor and 
camping equipment more 
than doubled on Viphop, 
and sports hoodies also 
recorded 65 percent sales 
increase.

Singles Day online bonanza with 
retailers committed to real economy

November 11
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In their hours of need, hospital 
patients find a friendly face

The latest national 
population census showed 
that about 5.8 million 
people, or 23 percent of 
Shanghai’s population, are 
69 years or older. More than 
310,000 of them live alone. 
They are a high-risk group 
for medical needs.

— Hellorf

Medical companion Xin Yu (right) explains treatment plans to 
a patient she serves. —Lu Feiran
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“
More people are doing niche jobs 
that make lives better. But I think 
jobs such as home organizers are 
icing on the cake. What we medical 
companions do is help people in 
their hour of need.
Jane Jiang, 61
Professional "medical companion"

A successful medical companion needs to be emphatic and 
patient in dealing with clients often in stress. — Lu Feiran

Volunteers at Shibei Hospital in Jing’an District 
comfort an elderly patient before surgery. — Ti Gong

Lu Feiran

N
avigating the hos-
pital system can be 
trying at the best of 
times, and it often 

isn’t the best of times for people 
who are ill and need medical 
treatment.

A couple from the city of Tai-
zhou in neighboring Zhejiang 
Province found themselves 
in that frustrating situation 
when they came seeking help 
in Shanghai for the husband’s 
ailing lungs. They didn’t know 
how to get through the reg-
istration process, and their 
out-of-town accents didn’t 
help.

Enter Jane Jiang, 61, a profes-
sional “medical companion.” 
She was putting the finishing 
touches on birthday party 
plans when the call came. The 
couple’s daughter had booked 
Jiang’s services online, so she 
dropped everything and drove 
to the hospital.

Jiang is well versed in 
helping people through the 
medical system, from making 
online doctor’s appointments 
to accompanying patients to 
medical exams and fetching 
medicines for them from hos-
pital pharmacies.

The service costs 500 yuan 
(US$69) to 600 yuan a day.

The job of “medical compan-
ion” is not officially registered 
in China’s occupational cata-
logues, but the practitioner 
numbers are rapidly growing.

“The market is much larger 
than you’d expect,” Jiang said. 
“Most of our clients are from 
other provinces, but local 

clients are increasing as well.”
The latest national popula-

tion census showed that about 
5.8 million people, or 23 per-
cent of Shanghai’s population, 
are 69 years or older. More than 
310,000 of them live alone. 
They are a high-risk group for 
medical needs.

In addition, more than 
370,000 people from other 
provinces come to the city 
every year for medical care, 
according to data released in 
2018.

A surprising number of 
young people also need some 
assistance.

Liang Hui, 28, a Shanghai 
resident who hails from inland 
Jiangxi Province, was frus-
trated that she had no one to 
accompany her to the hospital 
for a gastrointestinal endo-
scopic procedure that entails 
anesthesia.

Liang paid 300 yuan for 
a half-day of service from a 
medical companion, who met 
her at the hospital, fetched the 
examination report for her and 
looked after her in the recovery 
room. After making sure that 

Liang was able to walk on her 
own, the companion drove her 
home.

“I needed someone to go with 
me, but I didn’t want to ask col-
leagues for help with what is a 
private issue,” she said. “I feel 
fortunate that medical com-
panions are available.”

In the absence of regulations, 
medical companions set their 
own rates and service proto-
cols. They usually promote 
themselves through social 
networking sites.

“More people are doing niche 
jobs that make lives better,” 
Jiang said. “But I think jobs 
such as home organizers are 
icing on the cake. What we 
medical companions do is help 
people in their hour of need.”

Most medical companions 
are between 30 and 50 years 
of age. Some, like Jiang, have 
backgrounds in medical work. 
She was a head nurse.

When newcomers join the 
ranks, Jiang trains them before 
giving them any assignments.

“We prefer that newcomers 
have some basic medical knowl-
edge,” Jiang said. “For example, 

they need to know how patients 
should be prepared for some 
exams and procedures, such 
as fasting beforehand.”

Communication skills are 
also essential.

“Tenderness and patience are 
important for a medical com-
panion,” Jiang said. “People are 
not usually happy to be going 
to a hospital, so we need to put 
ourselves in their shoes and 
understand their anxieties.”

Her own empathy is rooted 
in her own experience. Jiang’s 
mother was diagnosed with ad-
vanced lung cancer when she 
retired. The last year of her 
mother’s life was a nightmare.

“Cancer is not only de-
structive to health; it’s also 
detrimental to mental health,” 
she said. “In my mother’s case, 
the whole family was plunged 
into gloom.”

After her mother’s death, 
Jiang said she felt lost. Her 
friends encouraged her to find 
something positive to distract 
herself. Her new career as a 
medical companion did the 
trick.

Jiang said she hopes authori-
ties will eventually recognize 
her profession and develop 
regulations and guidelines.

“Without proper manage-
ment, this service sector could 
become disorderly,” she said.

Another medical companion, 
who preferred to be called only 
Yang, agreed.

The 34-year-old was work-
ing in construction materials 
until the business flagged ear-
lier this year because of COVID 
lockdowns. So Yang quit and 

chose to become a medical 
companion.

The biggest hurdle he now 
faces is establishing trust with 
clients.

“There is no certificate or any 
official institution involved,” 
he said, “so it’s natural that 
people are suspicious.”

Last week, he accompanied 
an elderly woman who came 
to Shanghai for the first time 
for medical treatment. Before 
going to the hospital, he took 
her on a quick tour of the 
Bund just to establish a sense 
of trust.

Government authorities are 
aware of the need for medical 
companions. In May 2020, the 
Ministry of Human Resources 
and Social Security announced 
a new group of niche jobs, 
including one titled “com-
munity health assistant.” Its 
job description is very simi-
lar to “medical companions” 
— providing services such as 
accompanying people to hospi-
tals and helping them manage 
their healthcare data.

But two years on, little is 
heard of “community health 
assistants.”

The concept has various in-
carnations. At Shibei Hospital 
in Jing’an District, a team of 
more than 190 volunteers has 
been on deck for more than 10 
years to help local patients nav-
igate the medical care system.

“We want people to get vital 
service when they need it, 
whether it comes from the pub-
lic or private sector,” Yang said. 
“I think that’s how a market 
like this will operate best.”
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Chinese views on more 
births changing as  
world population hits 8b
Wan Lixin

I
n ancient China, having a 
large family was considered 
a sign of good fortune and 
prosperity.

During the period of strict fam-
ily planning policy, a large family 
was often associated with poverty 
and illiteracy.

In rural China, it was often 
blamed on a single-minded desire 
to continue the family line.

So, seeing a photo of a couple 
with seven children shared by the 
chancellor of NYU Shanghai, Tong 
Shijun, gives a jolt and evokes a 
range of emotions among people 
my age. It’s almost like a scene 
from the film The Sound of 
Music.

But this was the family picture 
of David Hunsaker, assistant 
professor of management and 
organizations. Tong said the 
Hunsakers had five children 
when they joined NYU Shanghai 
in 2018. In the following years, the 
couple welcomed two additional 
children, and they are expecting 
their eighth next year.

“We could easily attract talent 
of such (high) calibre, those who 
could have found employment at 
any (top) school in the world, and 
this should be attributed not only 
to the environment for conduct-
ing scientific research in Pudong, 
but also to all kinds of amenities 
in daily life across the Huangpu 
River, which affords them a stage 
to live their lives in all their vigor 
and many colors,” Tong said on 
November 7 at a seminar on the 
flow of global talent, as part of 
the Fifth Hongqiao International 
Economic Forum. 

In hammering home his 
message, Tong alluded to the Con-
fucian tenet jinzhe yue yuanzhe 
lai, which translates as “(Good 
government obtains) when those 
who are near are happy and those 
who are far off are attracted.”

In a nation that is rapidly aging, 
attracting foreign talent is as im-
portant as fixing the inherent 
demographic imbalances.

In a dramatic reversal of the 
decades-long, stringent family 
planning regulations, many re-
gions in China are now introducing 

incentives to encourage couples to 
have more children.

For instance, one recent policy 
on family planning incentives and 
subsidies stipulates that both par-
ents are entitled to five days of 
child care leave every year until 
the child turns 3.

This approach might help ad-
dress some of the ills associated 
with an aging society, but its im-
pact on the long-term trend is 
likely to be limited.

According to the United Na-
tions, the global population hit 8 
billion on Tuesday, and will rise 
to 10.4 billion by 2080.

China remains the world’s most 
populous country, though India 
may surpass in 2023, with its 
population reaching 1.7 billion 
by 2050.

Hence the challenge for China 
to maintain its advantage in 
human resources in the face of 
diminishing demographic divi-
dends. China’s meteoric ascent 
as a global industrial hub has 
been closely connected to its labor 
force availability in the 1980s and 
1990s.

This photo taken on October 20, 2022 shows 
people at a subway station in Hong Kong. The 
global population hit the symbolic level of 8 billion 
on November 15, according to the UN. — AFP
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According to a survey by the 
Center for China and Globaliza-
tion, while China ranks first in 
the world in terms of human 
resources, it ranks eighth in 
terms of overall competitiveness, 
which is marginally inadequate 
in light of China’s total economic 
capacity.

In other words, we have nur-
tured a pretty large labor force, 
but the education level of this 
labor force leaves much to be 
desired.

To address the deficit would re-
quire nothing less than a national 
effort.

Education and talent
“In the report by the 20th Na-

tional Congress of the Communist 
Party of China, science, education 
and talent are listed side-by-side 

for the first time, stating that 
‘education, science and technol-
ogy, and human resources are 
the foundational and strategic 
pillars for building a modern so-
cialist country in all respects,’” 
explained Wang Huiyao, founder 
and president of CCG, in his re-
port at the Hongqiao Forum. 

Wang believes that science 
and technology, education, and 
human resources will be crucial 
areas to focus on for the foresee-
able future.

According to UN statistics, 
China has a median age of 38.4, 
which is still younger than Ja-
pan’s 48.7, but older than India’s 
27.4 and Vietnam’s 32.4.

Given the demographics and the 
perception that many couples lack 
the desire to have more children, 
our average population increase 
would be substantially lower than 

the global average.
More cause for concern would 

be the structural cracks.
Consequently, when China is 

surpassed by India in terms of 
population, one of the more se-
rious issues will be a paradigm 
shift in terms of the ratio of labor 
forces, as the size of the skilled 
labor force may predict the direc-
tion of industrial transfer, posing 
new challenges to the global divi-
sion and distribution of economic 
resources and trade.

China will undoubtedly contin-
ue to demonstrate its resilience in 
the face of these obstacles.

We have every reason to ex-
pect that the country will be 
able to handle the demographic 
problems if the central and local 
governments are more proactive 
in developing incentives and ben-
efits for would-be parents.
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Bali Declaration Proof of World’s Trust 
in Indonesia: Minister

“WE should be grateful that all G20 
member countries have trust in Indo-
nesia so that in the end, the declaration 
can be agreed upon,” she said at a press 
conference following the culmination of  
the G20 Summit in Nusa Dua, Bali, on 
Wednesday (16/11).

The process of reaching an agreement on 
the declaration was very long and involved 
several rounds of negotiations, she informed. 
The fi nal negotiations were carried out from 
November 10 to 14, 2022, that is, up till one 
day before the G20 Summit.

Marsudi further revealed that at the 
beginning of  Indonesia’s G20 presidency, 

many parties were pessimistic about Indo-
nesia producing a declaration considering 
the diffi cult global situation, which was 
triggered by the prolonged COVID-19 
pandemic and made worse by the war 
between Russia and Ukraine, the food and 
energy crisis, as well as the fi nancial crisis. 
“So, this is an extraordinary effort; by using 
diplomacy assets that have been around for 
a long time, Indonesia is trying to bridge all 
the differences that exist (among the G20 
members),” she said.

The Bali Declaration produced by the 
G20 under the Indonesian presidency 
comprises 52 paragraphs. Among the 

The approval of the Bali Leaders’ Declaration by the G20 
leaders has demonstrated the world’s trust in Indonesia, 

Minister of Foreign Affairs Retno Marsudi has said. 

In addition to the 52 paragraphs, the 
declaration also contains an attachment 
regarding inclusive recovery efforts and 
a list of  cooperation projects under the 
G20 mechanism.

The document, according to Mar-
sudi, was prepared to fulfi ll Indonesia’s 
promise as president of  the G20 to 
strengthen concrete cooperation.

“So, there are 361 forms of  coopera-
tion in the attachment to the declaration. 
And during its presidency, Indonesia also 
synergized strengthening cooperation in a 
bilateral context with the G20 countries in 
three priority sectors, and there were 140 
cooperation programs. I think, once again, 
apart from the achievement of  the decla-
ration itself, we have done many things to 
keep the G20 grounded for the benefi t of  
the people,” she added.(*)

dozens of  paragraphs, the one that was 
debated the most by the members was 
related to the G20’s response to the war 
in Ukraine. In the end, the leaders agreed 
to condemn the war that was triggered by 
a violation of  the territorial boundaries or 
territorial integrity of  a country.

Regarding the declaration of  position, 
Marsudi said that Indonesia has adhered to 
the principles of  its free and active foreign 
policy, namely freedom in making decisions 
and expressing opinions and actively con-
tributing to realizing world peace.

Indonesia has always upheld the prin-
ciples contained in the United Nations 
Charter.

“When we talk about the issue of  
territorial integrity, I think Indonesia’s 
decision is very clear and consistent,” 
she added.

PRESIDENT JOKOWI AND PRESIDENT OF CHINA
President Joko Widodo (right) welcomed the arrival President of China  Xi Jinping at the G20 Indonesia Summit location, Nusa Dua, Bali, Tuesday (15/11). 
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